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(1100/SJN/AK) 

(प्रश्न 101) 

माननीय अध्यक्ष : प्रश्न काल। 

प्रश्न संख्या 101.  

श्री सुशील कुमार रर ंकू – उपस्थित नहीं। 

… (व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष : सशु्री स्ममी चक्रवती जी। 

SUSHRI MIMI CHAKRABORTY (JADAVPUR): Sir, I cannot see the hon. Minister here, 

but still I have a Question to ask. I will be talking here about some numbers and I would 

like the respected Minister to clarify me, if I am wrong. 

Is it a fact that the retail inflation in the country measured by the Consumer Price 

Index (CPI) for 2019 was 3.73 per cent; for 2020, it was 6.62 per cent; for 2021, it was 

5.13 per cent; for 2022, it was 6.70 per cent; and for 2023, it was 6.52 per cent; the average 

was 6.1 per cent from 2012 to 2023 with food inflation at 6.62 per cent, and an all-time 

highest projection of 9.09 per cent in November, 2023? I would like to ask the Government 

to reduce the inflation rate to less than four per cent for overall stability. Therefore, I would 

just like a clarification on this issue. Thank you, Sir.  

श्री पंकज चौधरी : माननीय अध्यक्ष जी, माननीय सदथया ने यह स्वषय उठाया है स्क मदु्राथफीस्त में जून, 2023 

में धीर-ेधीरे स्िरावट आई है। जहां वषष 2020-21 में मुद्राथफीस्त दर 6.2 प्रस्तशत िी, वहीं वषष 2021-22 में 5.5 

प्रस्तशत हो िई। वषष 2022-23 में खाद्य पदािों की कीमतों में मौसमी वसृ्ि के कारण मुद्राथफीस्त दर 6.7 प्रस्तशत 

हो िई िी, लेस्कन सरकार द्वारा स्कए िए उपायों, सस्जजयों के मूल्य में सुधार और एलपीजी मूल्यों में हाल ही में 

की िई कमी के कारण वषष 2023-24 में मदु्राथफीस्त पनुः 5.4 प्रस्तशत हो िई है। अक्टूबर, 2023 की मखु्य 

मदु्राथफीस्त जो स्क 4.4 + -2 की पमीसेबल सीमा के भीतर िी, जो स्क स्पछले 43 महीनों में सबसे स्नचल ेथतर 

पर िी।  

श्री आर. के. स हं पटेल (बांदा) : अध्यक्ष जी, मैं माननीय प्रधानमंत्री जी, उनकी पूरी टीम और सरकार को बधाई 

देना चाहता ह  ंस्क उन्होंने स्कसानों की आमदनी बढ़ाकर दोिनुा करने का उपाय स्कया है। उन्होंने एफपीओ िस्ठत 

करके स्कसानों को आत्मस्नभषर बनाने के स्लए बहुत बड़ा सहयोि देने का भी काम स्कया है। मैं माननीय मंत्री जी 

से यह जानना चाहता ह ं स्क अभी तक लिभि 10,000 एफपीओज़ िस्ठत हुए हैं। िांवों के जो नौजवान स्कसान 

हैं, हमारी खेती कभी उत्तम हुआ करती िी, ‘उत्तम खेती, मध्यम बान, स्नकृष्ट चाकरी, भीख स्नदान’ नामक एक 

कहावत है। आज हमारे स्कसान का बेटा अपने खेत-खस्लहान में काम करने के स्लए तैयार नहीं िा। माननीय 

प्रधानमंत्री जी की स्वस्भन्न योजनाओ ंसे लाभ उठाकर, स्फर से आज वह खेत-खस्लहान में काम करने के स्लए 

तैयार हो िया है। 

महोदय, मैं आपके माध्यम से माननीय मंत्री जी से यह जानना चाहता ह ं स्क आपने अभी तक 10,000 

एफपीओज़ िस्ठत स्कए हैं। इन एफपीओज़ को न्याय पंचायतवार यानी हर न्याय पंचायत में स्कसानों के एफपीओज़ 

बनाकर, जो बेरोजिार नौजवान स्कसान बाहर पलायन करते हैं, उनका पलायन रोकने के स्लए क्या इस तरह की 

न्याय पंचायतवार कायष-योजना बनाने का कोई स्वचार है?  

श्री पंकज चौधरी : माननीय अध्यक्ष जी, प्रश्न इससे संबंस्धत नहीं है। 

माननीय अध्यक्ष : मैं भी वही समझ रहा िा।              (इस्त) 
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(1105/SPS/UB) 

(प्रश्न 102) 

श्री  ुमेधानन्द  रस्वती ( ीकर) : अध्यक्ष जी, मैं माननीय स्वत्त मंत्री जी से जानना चाह ंिा स्क 

चालू स्वत्तीय वषष में स्पछले तीन वषों में समायोस्जत स्नवल बैंक ऋण एएनबीसी का वषषवार कृस्ष में 

क्या लक्ष्य रखा िया िा तिा उसकी तलुना में स्कतने प्रस्तशत ऋण छोटे और सीमांत स्कसानों को 

स्दएिए? यानी, लक्ष्य की तलुना में वाथतस्वकता में स्कतने प्रस्तशत स्कसानों को ऋण स्दया िया?  

डॉ. भागवत कराड : माननीय अध्यक्ष महोदय, मैं आपके माध्यम से सभा िृह को बताना चाहता ह ं 

स्क माननीय प्रधान मंत्री मोदी जी के नेततृ्व में भारत देश की इकोनॉमी 5वें नंबर पर आई है। अिर 

इसमें कोई मेजर काम हुआ है तो एग्रीकल्चर सेक्टर और एमएसएमई में हुआ है। माननीय सदथय ने 

जो प्रश्न पूछा है, मैं उसके बार ेमें बताना चाहता ह ं स्क इस साल के बजट में टोटल 20 लाख करोड़ 

रुपये का एग्रीकल्चर फण्ड रखा िया िा, स्जसका अभी तक 72 परसेंट स्वतरण हो चकुा है।  

मैं इसी के साि बताना चाहता ह ं स्क अिर तीन साल का स्हसाब देखें तो वषष 2021-22 में 

16 लाख 50 हजार करोड़ रुपये िा और वषष 2020-21 में 15 लाख करोड़ रुपये िा। अिर हम 

इसका एक्सपेंसेस देखें तो वषष 2020-21 में 105 परसेंट हो चकुा है, वषष 2021-22 में 113 परसेंट 

हो चकुा है और वषष 2022-23 में 116 परसेंट एक्सपेंसेस हो चकुा है। मैं बताना चाहता ह ं स्क अिर 

हम नंबर ऑफ अकाउंट्स देखें तो मास्जषनल फामषसष और थमॉल फामषसष को 60 परसेंट लोन स्मलता 

है तिा पस्टषकुलली, जो 41 परसेंट थमॉल और मास्जषनल फामषसष को स्मलता है। अिर नंबर ऑफ 

अकाउंट्स देखें तो 60 परसेंट इन्क्रीज हो चकेु हैं। इसमें तीन बैंकों के माध्यम से लोन स्मल सकता 

है। इसमें कॉमस्शषयल बैंक्स, स्जसमें पस्जलक सेक्टर बैंक्स और प्राइवेट सेक्टर बैंक्स आती हैं, 

कोऑपरसे्टव बैंक्स और रीजनल रूरल बैंक्स के माध्यम से लोन स्मल सकता है।  

श्री  ुमेधानन्द  रस्वती ( ीकर) : अध्यक्ष जी, मेरा पूरक प्रश्न यह है स्क तीन प्रस्तशत की जो छूट 

केसीसी पर स्कसानों को दी जाती है, उसमें कई बार स्कसान अिाषभाव के कारण उसकी पाररवाररक 

पररस्थिस्त या स्कसी कारण से समय पर केसीसी जमा नहीं करवा पाता है। मैं जानना चाहता ह ं स्क 

स्कतने प्रस्तशत ऐसे स्कसान होंिे, जो समय पर लोन जमा नहीं करा पाते हैं? मरेा एक सझुाव भी है 

स्क जैसे स्कसान कई बार ऋण ल ेलेता है और जमा नहीं करवा पाता है तो क्या कोई ऐसी व्यवथिा 

की जा सकती है स्क वह केवल जयाज जमा करा दे? उसको मूल धन प्राप्त करने में स्दक्कत होती है, 

वह केवल जयाज जमा करा दें और जयाज जमा करने के बाद में वह केसीसी जमा करा दे।  

डॉ. भागवत कराड : माननीय अध्यक्ष महोदय, स्कसान के्रस्डट काडष की बहुत ही महत्वपूणष थकीम 

स्कसानों के स्लए है। यह थकीम वषष 1998 में श्रिेय अटल जी ने चालू की िी, लेस्कन मैं बताना 

चाहता ह ं स्क इस थकीम के माध्यम से स्कसानों को जो मदद स्मलती है, अिर इसका टोटल रटे ऑफ 

इंटरथेट देखें तो 8.5 परसेंट से ज्यादा नहीं रहता है। उसमें से 1.5 परसेंट िवनषमेंट सस्जसडी के नाम 

से सभी स्कसानों को इंटरथेट सबवेंशन देती है। मैं आपके माध्यम से बताना चाहता ह ं स्क उसके बाद 

जो 7 परसेंट रहता है, उसमें से अिर स्कसानों ने रिेलुर पेमेंट स्कया है तो उनको 3 परसेंट सबवेंशन 

स्मल सकता है।  
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 सर, अिर हम टोटल नंबर ऑफ अकाउंट्स देखें तो वषष 2022-23 में 2 करोड़ 38 लाख 50 

हजार 315 है। इसकी सब स्फिसष मेर ेपास हैं। यह वषष 2021-22 में 2 करोड़ 37 लाख 88 हजार 

777 है। मैं यह बताना चाहता ह ं स्क वषष 2016-17 में एनीमल हसबैंड्री के स्लए भी इसकी ससु्वधा हो 

चकुी है। इसके माध्यम से स्जन स्कसानों के पास खेती नहीं है, उनको भी इसके माध्यम से लोन स्मला 

है। अिर 1 लाख 60 हजार रुपये तक लोन स्लया है तो कोलेट्रल की जरूरत नहीं पड़ती है।  

(1110/MM/SRG) 

अभी तक बजट में आउटले 6865 करोड़ रुपये का है। 

डॉ.  त्यपाल स हं (बागपत): अध्यक्ष महोदय, मैं आपका आभारी ह ं स्क आपने मझेु प्रश्न पूछने का 

समय स्दया। 

 महोदय, सबसे पहले मैं यह कहना चाहता ह ं स्क पहली बार इस देश में आदरणीय नरने्द्र मोदी 

जी जैसे प्रधानमंत्री बने, स्जन्होंने एक बहुत ही साहस्सक स्नणषय स्लया स्क हम देश के स्कसानों की 

आमदनी को डबल करेंिे। इससे पहल ेऐसा थटेटमेंट देने की, बयान देने की और ऐसा संकल्प लेने 

की स्कसी की स्हम्मत नहीं हुई। उसके बाद हमार े देश में जो नीस्त स्नणषय हुए चाहे, एफपीओज़ के 

माध्यम से हो, स्कसान के्रस्डट काडष हो, पीएम फसल बीमा योजना हो, स्कसान सम्मान स्नस्ध के 

माध्यम से हो या कोलेट्रल फ्री लोन हो। अध्यक्ष जी, मरेा प्रश्न स्कसानों की स्थिस्त को सधुारने के बार े

में है स्क भारत सरकार की तरफ से, स्मस्नथट्री ऑफ फाइनेंस की तरफ से स्बना स्कसी कोलेट्रल के 

1.6 लाख रुपये तक छोटे स्कसानों को लोन स्मल सकता है। लेस्कन वथतसु्थिस्त यह है स्क फील्ड में 

ऐसा बहुत कम होता है और स्कसानों को यह लोन नहीं स्दया जाता है। दूसरा, अिर स्कसी स्कसान ने 

50 हजार रुपये का लोन स्लया है तो बैंक के लोि उसकी आरसी काट देते हैं, लेस्कन अिर स्कसी 

बड़े स्बजनेसमैन ने 100 करोड़ रुपये का लोन स्लया है, तो उसका नाम तक भी स्कसी को पता नहीं 

चलता है। ऐसा अन्याय स्कसानों के साि नहीं होना चास्हए। इस स्वषय में भारत सरकार क्या कारषवाई 

कर रही है, यह मैं जानना चाहता ह ?ं स्बना स्कसी स्सक्योररटी के कोलेट्रोल लोन स्कतने स्कसानों को 

बैंकों ने स्दया है, यह जानने के बाद ही हमें पता चलेिा। 

डॉ. भागवत कराड : माननीय अध्यक्ष महोदय, सम्माननीय सदथय ने जो क्वैश्चन रज़े स्कया है, 

उसके बार ेमें मैं बताना चाहता ह  ंस्क कोलेट्रल फ्री लोन 1 लाख 60 हजार रुपय ेतक स्मल सकता 

है, लेस्कन उसके ऊपर के लोन के स्लए कोलेट्रल देना पड़ता है। अभी तक 7.63 करोड़ ओपरसे्टव 

अकाउंट्स हैं, स्जसमें स्कसान के्रस्डट काडष के लोन स्दए जा चकेु हैं और अिर हम लोन स्डथट्रीजयूशन 

को देखें तो 8.86 लाख करोड़ रुपये के लोन अभी तक स्डथट्रीजयूट हो चुके हैं। इसके माध्यम से हम 

देखें तो कमस्शषयल बैंक्स से 58 परसेंट कोऑपरसे्टव बैंक्स के माध्यम से 22 परसेंट और आरआरबी 

के माध्यम से 20 परसेंट हो चकेु हैं। इस तरह से हर बैंक रूरल रीजन में स्कसानों को लोन देता है। 

श्री अधीर रजंन चौधरी (बहरामपुर): महोदय, डॉ. सत्यपाल जी ने जो प्रश्न स्कया िा उसका जवाब 

माननीय मंत्री जी ने नहीं स्दया है स्क क्या स्कसानों की आय दोिनुी हुई है? … (व्यवधान) 
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SHRI BALASHOWRY VALLABHANENI (MACHILIPATNAM): Sir, all agricultural 

schemes, programmes and even PM-KISAN scheme favour only the agriculture 

land owners and not tenant farmers. … (Interruptions) It is a truth. … 

(Interruptions) It is because the definition of `farmer’ is too narrow. … 

(Interruptions) Sir, because of the narrow definition of ‘farmer’, only 60 per cent 

to 65 per cent of PM-KISAN budget has been utilized even after eight months of 

this financial year. 

 Secondly, beneficiaries are only 8 crore farmers against the original 

estimation of 14.5 crore in 2019, as per the Government data. And majority of 

those left out are tenant farmers. It is clearly understood. 

 So, I would like to ask the hon. Minister whether Government will consider 

extending PM-KISAN benefit to tenant farmers by stretching the budget a little, 

if required, so that tenant farmers will get the benefit. Once tenant farmers will 

get the benefit from PM-KISAN, automatically bankers will also come forward to 

give the loans to the tenant farmers. 

(1115/YSH/RCP) 

डॉ. भागवत कराड: माननीय अध्यक्ष महोदय, स्कसानों के लोन के स्लए जो अलि-अलि थकीम्स 

हैं, उसमें एक स्कसान के्रस्डट काडष लोन भी है। अिर स्कसानों के स्लए इंफ्राथट्रक्चर की बात है या 

कोई इंथटू्रमेंट लेना है तो उसके स्लए टमष लोन स्मल सकता है। स्कसान के्रस्डट काडष में 1 लाख 60 

हजार रुपये तक के लोन के स्लए कोलेट्रल की जरूरत नहीं होती है, उसके बाद अिर कोई भी लोन 

लेना होता है तो उसके स्लए कोलेट्रल की जरूरत होती है। उसके माध्यम से स्कसानों को इसमें 

सबवेंशन ऑफ इंटरथेट स्दया जाता है, वह 1.5 परसेंट स्दया जाता है और ररपेमेंट के बाद 3 परसेंट 

स्दया जाता है, स्जसके बार ेमें मैं पहल ेभी बोल चकुा ह ूँ। इसके अलावा और कोई थकीम नहीं है, 

स्जसके तहत स्कसानों को लोन स्मल सकता है।  

SHRI BHARTRUHARI MAHTAB (CUTTACK): Sir, a very important question was 

asked by my predecessor about tenant farmers.  The answer did not come.  My 

question is relating to mechanisation of farming.  Is the Government collating 

any formation regarding mechanisation of farming especially small farmers? 

THE MINISTER OF FINANCE AND MINISTER OF CORPORATE AFFAIRS 

(SHRIMATI NIRMALA SITHARAMAN): Sir, hon. Member raised a question 

about essential agricultural practice, mechanisation, and so on which is not so 

much monitored by us in the Finance Ministry.  It is a question which, I would 

think, pertains to agriculture. 

(ends) 
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(प्रश्न 103) 

श्री चन्र प्रकाश चौधरी (सगररडीह): माननीय अध्यक्ष महोदय, मैं आपके माध्यम से यशथवी 

प्रधान मंत्री श्री नरने्द्र मोदी जी का आभार प्रकट करता ह ूँ और धन्यवाद देता ह ूँ। हाल ही में वे 

झारखंड की धरती आबा भिवान श्री स्बरसा मुंडा जी की जन्मथिली में जाने वाले पहले प्रधान 

मंत्री बने। उन्होंने झारखंड के लोिों को कई योजनाओ ंकी सौिात दी, स्जसमें आई.आई.एम. 

(रांची) का थिायी पररसर, आई.आई.टी, आई.आई.एम. (धनबाद) का नया छात्रावास शास्मल 

है और लिभि 7 हजार करोड़ की योजनाओ ंकी भी थवीकृस्त दी है।  

 इसके स्लए मैं झारखंड की पूरी जनता के माध्यम से आपका हृदय से आभार व्यक्त 

करता ह ूँ। साि ही साि मैं आपके माध्यम से माननीय स्शक्षा मंत्री जी से यह कहना चाहता ह ूँ 

स्क स्शक्षा के के्षत्र में हमारा लोक सभा के्षत्र स्िररडीह काफी स्पछड़ा हुआ है। वहां पर प्रधान मंत्री 

उच्चतर स्शक्षा अस्भयान (रूसा) योजना के तहत मॉडल स्डग्री कॉलेज या उच्च तकनीकी 

संथिान खोलने पर स्वचार स्कया जाए और डुमरी, रामिढ़, पेटरवार, टंुडी, पीरटांड़ और िोला 

में नए केन्द्रीय स्वद्यालय खोलने की योजना में िस्त लाई जाए।  

डॉ.  ुभाष  रकार: माननीय अध्यक्ष जी, हमारे सदथय ने झारखंड की स्शक्षा के बार ेमें प्रश्न 

स्कया है, जो बहुत संवेदनशील है। इसके साि-साि हमार ेआस्दवासी बहुल राज्यों में पहली बार 

हमार ेदेश के प्रधान मंत्री जी भिवान स्बरसा मुंडा की जन्मथिली में िए और वहां से देश के स्लए 

जो योजना लॉन्च की, उसके बार ेमें भी हमारे सदथय ने यहां पर बताया है। इसके स्लए मैं उनका 

आभार व्यक्त करता ह ूँ।  

 राष्ट्ट्रीय उच्चतर स्शक्षा अस्भयान की जो केन्द्रीय आयोस्जत योजना है, उसके तहत हम 

झारखंड के स्लए पैसे देते हैं। उनका प्रश्न स्िररडीह के स्लए है तो स्िररडीह में जो कॉलेज है, उसके 

इंफ्राथट्रक्चर के स्लए हमने 1.20 करोड़ रुपये की ग्रांट भी दी है। अभी केन्द्रीय स्वद्यालय, 

स्िररडीह से एक प्रथताव आया है। केन्द्रीय स्वद्यालय तैयार करना, स्शक्षा स्वभाि की एक सतत 

प्रस्क्रया है। इसमें प्रथताव आते हैं, उसके बाद उनका एग्जास्मनेशन होता है। फंक्शस्नंि एजेंसी 

उनका व्यू बताती है। इस तरह से यह प्रस्क्रया चलती है। 

(1120/RAJ/PS) 

श्री चन्र प्रकाश चौधरी (सगररडीह): माननीय अध्यक्ष महोदय, मैं माननीय मंत्री जी से यही 

कह ंिा स्क स्िररडीह सबसे स्पछड़ा हुआ लोक सभा के्षत्र है और वहां स्शक्षा के के्षत्र में कमी है। 

इसस्लए वहां के स्लए प्रयास स्कया जाए, उसे प्रािस्मकता दी जाए। झारखंड राज्य में उच्च स्शक्षा 

के के्षत्र में छात्रों के पंजीकरण की क्या स्थिस्त है,  स्वशेषकर एससी, एसटी और ओबीसी विष के 

छात्रों की क्या स्थिस्त है?…(व्यवधान) 

श्री अधीर रजंन चौधरी (बहरामपुर): मैं यह जानना चाहता ह ं स्क क्या यहां पर थटेट सजजेक्ट 

पर चचाष हो सकती है? …(व्यवधान) 
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डॉ.  ुभाष  रकार : माननीय अध्यक्ष जी, झारखंड में स्शक्षा के के्षत्र में एनरॉलमेंट में काफी 

प्रिस्त हुई है। मझु ेसदन के माध्यम से जनता को यह बताते हुए प्रसन्नता हो रही है। वषष 2014-

15 से वषष 2021-22 तक एनरॉलमेंट 53.8 प्रस्तशत बढ़ िया है। यह जानकर देश के लोि और 

अस्धक खुश होंिे स्क फीमेल एनरॉलमेंट 59 प्रस्तशत बढ़ िया है। एससी एनरॉलमेंट वषष 2014-

15 से वषष 2021-2022 में 69.5 प्रस्तशत बढ़ िया है। … (व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष : एनरॉलमेंट राज्य का स्वषय है। 

 श्री कल्याण बनजी जी।  

SHRI KALYAN BANERJEE (SREERAMPUR): Hon. Speaker, Sir, during the 

last five or seven years, a Central Government University, Central 

Government College, or even Kendriya Vidyalaya, has not been opened in 

West Bengal. 

 My question is, whether the Central Government is having any plan to 

open any Central Government University, Central Government College, or 

Kendriya Vidyalaya in West Bengal especially in the districts of Bankura and 

Sreerampur Parliamentary Constituencies.  

डॉ.  ुभाष  रकार : माननीय अध्यक्ष जी, माननीय सदथय ने एक अच्छा प्रश्न पूछा है। बांकुड़ा 

स्पछड़ा स्जला है। यूस्नवस्सषटी की ब्ांच, कैम्पस खोलने के स्लए बहुत स्दनों से जिह की मांि की 

िई है, लेस्कन यह नहीं हुआ है। मैं चाहता ह ं स्क राज्य सरकार अपनी इच्छा प्रकट कर।े सेंट्रल 

यूस्नवस्सषटी खोलना एक सतत प्रस्क्रया है, तो राज्य सरकार से मांि आनी चास्हए, मॉडल स्डग्री 

कॉलेज की मांि आनी चास्हए। जैसे USHA अब PM-USHA हो िई है। इसमें बंिाल सरकार 

न ेकोई मेमोरैंडम ऑफ अंडर थटैंस्डंि, सही करने के स्लए स्क सी अस्धकारी को नहीं भेजा और 

कोई मंत्री भी नहीं आए। मझुे यह बताने में बहुत द:ुख होता है। 

डॉ. सनसशकांत दुबे (गोड्डा): माननीय अध्यक्ष महोदय, मेरे यहां केन्द्र सरकार के इंथटीट्यूशंस 

चल रहे हैं। मंत्री महोदय का उत्तर है स्क चार हजार करोड़ रुपए दे स्दए िए हैं, स्जसके कारण 

आईएसएम, धनबाद और आईआईएम, रांची ठीक चल रहे हैं, लेस्कन माननीय मंत्री जी ने स्जन 

95 इंथटीट्यूट्स की स्लथट दी है, उनमें से 15 इंथटीट्यूट्स मेरे ही लोक सभा के्ष्रत्र में हैं। हम 

उनमें पैसा दे रहे हैं, लेस्कन राज्य सरकार के कारण कोई चालू नहीं है। जैसे प्रोफेशनल कॉलेज 

के स्लए 25 करोड़ रुपए मेर ेही िोड्डा के्षत्र में स्दए िए हैं। इंजीस्नयररिं कॉलेज की स्बस्ल्डंि बन 

कर तैयार है, लेस्कन स्पछले दो सालों से उसमें पढ़ाई चालू नहीं हुई है। फूड क्राफ्ट इंथटीट्यूट, 

देवघर की स्बस्ल्डंि तीन सालों से तैयार है, लेस्कन उसमें पढ़ाई चालू नहीं है।  

 मैं आपके माध्यम से मंत्री महोदय से यह पूछना चाहता ह ं स्क यस्द हम राज्य सरकार को 

स्बस्ल्डंि दे देते हैं, लेस्कन राज्य सरकार अपनी अक्रमण्यता के कारण उस इंथटीट्यूशन को 
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चालू नहीं कर पाती है, तो हमारे यहां हायर एजकेुशन में मस्हलाओ ंऔर परुुषों में ग्रॉस एनरॉलमेंट 

रशे्यो में जो कमी है, उसको खत्म करने के स्लए आप क्या करेंिे?  

डॉ.  ुभाष  रकार : माननीय सदथय ने जो यहां व्यक्त स्कया है, मैं आपको राज्य सरकार की 

स्थिस्त के बार ेमें बताता ह ं। अभी भी अनथपेन्ड बैलेंस पड़े हैं। हम ने उनको 259.28 करोड़ 

रुपए द ेस्दए, लेस्कन अभी तक 40.88 करोड़ रुपए अनथपेन्ड हैं। ये जो काम नहीं करते हैं, वे 

हमार ेऑजजवेशन में हैं। हम एनरॉलमेंट के बार ेभी काम कर रहे हैं। 

(1125/KN/SMN) 

श्री  जंय  ेठ (रााँची): अध्यक्ष महोदय, मैं माननीय मंत्री जी से पूछना चाहता ह ं स्क झारखंड 

में केन्द्र सरकार द्वारा थकूली के्षत्र में क्या-क्या प्रमुख पररयोजनाए ंचलाई जा रही हैं तिा उनके 

स्लए स्निषत धनरास्श का स्ववरण प्रदान करें। मेरे लोक सभा के्षत्र रांची में खेलारी, जो कोयले का 

सबसे बड़ा उत्पादन का के्षत्र है, क्या वहां केन्द्रीय स्वद्यालय खोलने की कोई योजना है? 

डॉ.  ुभाष  रकार : माननीय अध्यक्ष जी, हमार ेसदथय ने बहुत अच्छा प्रश्न पूछा है। झारखंड 

में थकूली स्शक्षा के्षत्र में समग्र स्शक्षा अस्भयान, प्रधान मंत्री पोषण शस्क्त स्नमाषण तिा उल्लास नव 

भारत साक्षरता कायषक्रम चलाए जा रहे हैं। वषष 2023-24 में सरकार द्वारा जारी की िई धनरास्श 

इस प्रकार है– हमने समग्र स्शक्षा में 266.86 करोड़ रुपये स्दये हैं, पीएम पोषण शस्क्त स्नमाषण में 

148.33 करोड़ रुपये स्दये हैं। इसके साि-साि केन्द्रीय स्वद्यालय का स्नमाषण करना एक सतत 

प्रस्क्रया है। प्रपोजल आते हैं, प्रपोजल का एग्जास्मनेशन होता है और थपॉन्सररिं एजेंसी का भी 

प्रथताव आता है। यह एक कंटीन्यूअस प्रोसेस है। इस पर हम काम करते हैं। 

(इस्त) 
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(प्रश्न 104) 

कुाँ वर पुष्पेन्र स हं चन्देल (हमीरपुर): माननीय अध्यक्ष जी, मेरे प्रश्न का उत्तर मझु ेस्वथतार से 

स्मला है। भारत सरकार सभी स्दशाओ ंमें, सभी के्षत्रों में काम कर रही है, उसमें मझुे बड़ी अत्यंत 

प्रसन्नता है स्क हमारी संथकृस्त से जड़ुी हुई स्जतनी भी चीजें हैं, हमार ेशास्त्र व गं्रि जो भी हैं, 

सब स्दशाओ ंमें काम हो रहा है। मझुे उत्तर में बताया िया है स्क थवयंभू श्रतु संग्रह, अजीतमहामंत्र, 

वातलुशिुाख्य तंत्र, वैष्ट्णव आिम यिा ईश्वरसंस्हता, शाक्त आिम यिा मंिानभैरव तंत्र, सभी 

पर खंड प्रकास्शत स्कए िए हैं।  

मेरा माननीय मंत्री जी से एक प्रश्न है स्क बुंदेलखंड के्षत्र भारत का मध्य के्षत्र है। वहां पर 

संत स्शरोमस्ण िरुु िोरखनाि जी की तपोभूस्म है, जो महोबा निर के समीप िोरखस्िरर पवषत पर 

है। मैं माननीय मंत्री जी से जानना चाहता ह ं स्क देश के उत्तर पूवी राज्यों के साि-साि नेपाल, 

स्तजबत एवं चीन में पड़े आिम, शास्त्रों और पांडुस्लस्पयों के अनवुाद को संकस्लत करने के स्लए 

क्या महोबा में स्वश्व थतरीय आिम शास्त्र संथकृस्त सम्मेलन का आयोजन स्कया जा सकता है? 

श्री अजुुन राम मेघवाल : माननीय अध्यक्ष जी, आज जो प्रश्न आया है, यह बड़ा महत्वपूणष प्रश्न 

है। आिम का अिष यह होता है स्क यह आता है कान में, स्फर मखु से प्रसाररत होता है, प्रचाररत 

होता है, उसको हम आिम कहते हैं, कम डाउन। आिम प्राचीन भारतीय ज्ञान परपंरा के वाहक 

रहे हैं। जो प्रारभं में ओरल टे्रस्डशन के रूप में प्रचस्लत रहे, स्फर ये स्वस्भन्न पांडुस्लस्पयों में 

संग्रस्हत हुए। अब हम इनके संरक्षण और संवधषन के स्लए संथकृस्त मंत्रालय के अंतिषत इंस्दरा 

िांधी राष्ट्ट्रीय कला कें द्र (आईजीएनसीए) के तहत ‘कलामूलशास्त्र’ सीरीज के माध्यम से 

प्रकाशन का कायष कर रहे हैं। प्रधान मंत्री मोदी जी ने लाल स्कले के प्राचीर से पंच प्रण की जो 

बात की है, उसमें से एक प्रण यह है स्क हम स्वरासत पर िवष करें। वषष 2014 के बाद स्वरासत 

पर िवष करने का भाव देश में बहुत तेजी से बढ़ा है। उसी प्रस्क्रया में आज जो यह प्रश्न आया है, 

हम इस महान सदन में आिम की चचाष कर रहे हैं। ऐसा माना जाता है स्क शैव आिम 28 हैं, 

शाक्त आिम 64 हैं और वैष्ट्णव आिम 108 हैं। महोबा में संथकृस्त सम्मेलन के आयोजन का 

स्वषय माननीय सांसद ने पूरक प्रश्न के रूप में उठाया है। हम सकारात्मक रूप से कहते हैं स्क 

इसे करन ेपर स्वचार कर सकते हैं। 

माननीय अध्यक्ष : माननीय सदथय, सप्लीमेंट्री क्वेश्चन पूस्छये। 

(1130/VB/SM) 

कुाँ वर पुष्पेन्र स ंह चन्देल (हमीरपुर) : माननीय अध्यक्ष महोदय, माननीय मंत्री जी न ेस्वथतार 

से उत्तर स्दया। स्नस्श्चत रूप से सभी धमाषवलस्म्बयों को इस बात की प्रसन्नता और िवष है स्क 

हमारी सरकार देश के 140 करोड़ लोिों की भावनाओ ंके स्हसाब से काम कर रही है। जब से 

जम्मू-कश्मीर में अनचु्छेद 370 समाप्त हुआ है, उसके बाद से स्जतने भी स्शव उपासक हैं, जो 

पहले जम्मू-कश्मीर जाने में संकोच करते िे, उनकी उम्मीद बढ़ी है।  
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 श्रीनिर में शंकराचायष जी का मस्न्दर है, इसस्लए मैं माननीय मंत्री जी से जानना चाहता 

ह ूँ स्क क्या कश्मीर में शैव-दशषन के प्रसार के स्लए श्रीनिर में कोई राष्ट्ट्रीय थतर के संथिान का 

स्नमाषण स्कया जा सकता है? 

श्री अजुुन राम मेघवाल : माननीय अध्यक्ष जी, जैसा स्क मैंने पहले कहा स्क संथकृस्त मंत्रालय 

में जो काम हो रहे हैं, जैसे आिमों में ज्ञान, स्क्रया, योि और चयाष आस्द कायों का वणषन स्मलता 

है। जैसा स्क मैंने कहा ये आिम पहले कानों में आते हैं, जैसे टीचर न ेस्कसी थटूडेंट को कान में 

कहा, स्फर यह मखु से प्रसाररत हुआ, इसे आिम कहा जाता है। आईजीएनसीए का जम्मू में जो 

सेन्टर है, वह शैवािम से ही संबंस्धत है। इसस्लए माननीय सदथय ने जो प्रश्न स्कया है, हम उस 

पर पहले से ही काम कर रहे हैं। धन्यवाद। 

SHRI KARTI P. CHIDAMBARAM (SIVAGANGA): Since this Government is 

taking pride in preserving our heritage, I would like to know, through you, 

from the Miniter as to what they are doing to bring about the findings of the 

Keeladi excavation which is in Sivaganga district, Tamil Nadu. What was the 

time period of that civilisation? Does it predate Agama Shastra or was it in 

the same period of Agama Shastra? What are the steps the Government is 

taking to preserve and propagate the findings of Keeladi excavation? 

श्री अजुुन राम मेघवाल : माननीय अध्यक्ष जी, यह प्रश्न मूल प्रश्न से संबंस्धत नहीं है, स्फर भी 

मैं बताना चाह ंिा स्क आईजीएनसीए का जो मैनडेट है, to document, preserve, conserve 

and disseminate the Indian art and culture, इसका यह मैनडेट है। चूंस्क इन्होंने 

एएसआई से संबंस्धत प्रश्न स्कया है, इसस्लए मैं कहता ह ूँ स्क यह प्रश्न इससे ररलेटेड नहीं है।… 

(व्यवधान) 

श्री अधीर रजंन चौधरी (बहरामपुर) : आईजीएनसीए इंस्दरा िांधी जी ने शरुू स्कया िा, यह 

मैं आपको बताना चाहता ह ूँ।… (व्यवधान) 

(इस्त) 
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(प्रश्न 105) 

श्री रमेश सबधूड़ी (दसक्षण सदल्ली) : माननीय अध्यक्ष जी, मैं आपके माध्यम से, माननीय मंत्री जी स े

जानकारी चाह ंिा, उसस ेपहले मैं देश के माननीय प्रधानमंत्री जी को इस बात के स्लए धन्यवाद दूूँिा स्क 

जनजातीय मामलों को लेकर स्जस प्रकार से देश के राष्ट्ट्रपस्त को चनुा िया है, उनको सम्मान स्दया िया 

है और अब छत्तीसिढ़ का मखु्यमंत्री बनाकर भी उस समाज को सम्मान देने का काम स्कया है। वे जनजातीय 

समाज के उत्िान के स्लए काम कर रहे हैं वरना 52 साल पहल,े वषष 1971 में नारा हुआ िा- ‘िरीबी 

हटाओ, देश बचाओ।’ परतं,ु मैं पूछना चाहता ह ूँ स्क क्या जनजातीय मंत्रालय उन लोिों की ससु्वधा के स्लए 

स्बजली और पानी की व्यवथिा करिेी? चंूस्क कुछ लोि समदुाय के रूप में इकटे्ठ नहीं रहते हैं, वे अलि-

अलि भी रहते हैं। जसै ेउत्तराखण्ड में एक पररवार कहीं अन्य जिह पर है, तो उनके स्लए वहीं पर स्बजली 

और पानी की व्यवथिा है। क्या इस स्वषय पर सरकार उनकी स्चन्ता कर रही ह?ै 

 दूसरा, मैं आपके माध्यम स,े मंत्री जी स ेजानना चाहता ह ूँ स्क क्या कौशल स्वकास केन्द्र के माध्यम 

से ऐसे समाज के नौजवानों की उद्यस्मता बढ़ाने के स्लए सरकार ने कुछ रोज़िार की व्यवथिा की है?  

डॉ. भारती प्रवीण पवार : माननीय अध्यक्ष महोदय, मैं माननीय सदथय को धन्यवाद देती ह ूँ स्क उन्होंने 

जनजातीय क्षेत्र में स्वकास, खास करके नौजवानों के स्लए सरकार की नई पहल से संबंस्धत प्रश्न स्कया है।  

 पहली बात तो मैं कह ूँिी स्क जो पीवीटीजी ग्रपु्स हैं, उनको ध्यान में रखते हुए, प्रधानमंत्री जनजास्त 

न्याय महास्भयान की शरुुआत हुई है। मैं सदन के माध्यम से, यह बात रखना चाहती ह ूँ स्क माननीय नरने्द्र 

मोदी जी देश के ऐस ेपहले प्रधानमंत्री हैं, स्जन्होंने पहली बार भिवान स्बरसा मणु्डा की जन्मथिली पर, 

उनके जन्मस्दवस के अवसर पर वहाूँ पर जाकर मत्िा टेका और स्सफष  मत्िा ही नहीं टेका, बस्ल्क उन्होंने 

एक स्वश्वास स्दलाया है स्क जनजातीय क्षेत्र का स्वकास और आिे बढ़ेिा। उसी स्दन वहाूँ पर 24 हजार करोड़ 

रुपए फाइनेंस्शयल बजट की भी घोषणा की िई। स्सफष  इसकी घोषणा नहीं हुई, बस्ल्क स्जस तरह से कहा 

िया स्क क्या स्बजली सेक्टर के माध्यम से कुछ काम हो रहा है। इस संबंध में, मैं बताना चाह ूँिी स्क स्वस्भन्न 

मंत्रालयों के माध्यम से 22 हजार स्वलेजजे और 200 स्जलों में यह योजना चलेिी, चाहे वह आवास का 

मामला हो, कनेस्क्टंि रोड का स्वषय हो, वॉटर सप्लाई हो, मोबाइल मेस्डकल यूस्नट्स हों, स्वशेषकर न्यू 

सोलर पावर थकीम के माध्यम स ेभी मदद स्मलेिी और उनको जोड़ने के स्लए सरकार पूरी तरह स ेकस्टबि 

है।  

(1135/CS/RP) 

 दूसरा, मैं बताना चाह ूँिी स्क बच्चों की स्शक्षा, एटंरपे्रन्योरस्शप के स्लए प्री-मैस्ट्रक थकॉलरस्शप या 

पोथट-मैस्ट्रक थकॉलरस्शप भी दी जाती है। इसकी स्डटेल्स सभा पटल पर रख दी िई हैं। हम जनजातीय 

स्वकास स्मशन के माध्यम से ट्राइबल एटंरपे्रन्योरस्शप को थट्रेंग्िेन करेंिे। इसमें तीन कम्पोनेन्ट्स हैं, पहला, 

माकेस्टंि ऑफ माइनर फारथेट प्रोड्यूस, दूसरा कम्पोनेन्ट वन धन केन्द्र का स्नमाषण करना और तीसरा 

कम्पोनेन्ट उसको माकेस्टंि देना है। इसके माध्यम से ट्राइफेड ने आज तक वन धन के माध्यम स े41 

करोड़ रुपये का स्बजनेस स्दया है, स्जसका लाभ हमार ेजनजातीय क्षेत्र को हुआ ह।ै 170 करोड़ रुपये से 

ज्यादा स्बजनेस ट्राइबल आस्टषजन के माध्यम स ेहुआ ह।ै धन्यवाद।   

श्री रमेश सबधूड़ी (दसक्षण सदल्ली): महोदय, मैं आपके माध्यम से माननीय मंत्री जी से जानना चाह ूँिा स्क 

जो आस्दवासी यवुा हैं, उनकी जो सांथकृस्तक धरोहर है, क्या स्शक्षा के माध्यम स ेया उनको उस प्रकार 

की स्शक्षा देकर उनकी सांथकृस्तक प्रस्तभाओ ंको बढ़ाने के स्लए कोई योजना ह?ै क्या इन योजनाओ ंपर 
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स्शक्षा के फकष  को पाटने के स्लए कोई नोडल एजेंसी, कोई जाूँच करने की एजेंसी स्नयकु्त ह ैऔर इस स्वषय 

में स्कतना पैसा खचष स्कया िया है? मैं जानना चाहता ह ूँ स्क स्वत्तीय आउटले क्या ह?ै  

डॉ. भारती प्रवीण पवार : महोदय, जैसा स्क पूछा िया स्क हमार ेजनजातीय क्षेत्र में क्या ररसचष होती है, 

तो उसमें हमारा टीआरआई, सपोटष टू ट्राइबल ररसचष इंथटीट्यूट जो है, उसके माध्यम से थटेट िवनषमेंट्स 

के स्लए फंड्स स्दए जाते हैं तास्क अलि-अलि जनजातीय क्षेत्रों में ररसचष बढ़े, डॉक्यूमेंटेशन बढ़े और 

प्रपोजल आता ह ैतो उसमें हम मदद भी करते हैं। हमारी स्मस्नथट्री की एक स्डस्जटल ररपोस्जटरी भी है, 

स्जसमें आज तक हमार ेअलि-अलि कल्चर के, चाहे वे फोटोग्राफ्स हों, स्वस्डयोज हों, पस्जलकेशंस हों, 

उस माध्यम स ेइस ररपोस्जटरी को आप स्वस्जट भी कर सकते हैं। यह आनलाइन है, स्जसके स्लए हम 

फंड्स देते हैं और इसके अलावा कल्चर को बढ़ावा देने के स्लए थटेट्स में अलि-अलि फेस्थटवल्स भी 

आयोस्जत होते हैं, जैसे नािालैंड का हमारा हॉनषस्बल फेस्थटवल हो, तेलंिाना का मेडारम जतारा फेस्थटवल 

हो। ट्राइफेड के माध्यम स ेभी, जैसा मैंने पहले कहा स्क आस्टषजन के माध्यम स ेस्बजनेस भी स्दया जाता ह ै

और आस्द महोत्सव हो या आस्द बाजार हो, आस्द कलाकार हो, यह ट्राइफेड के माध्यम से भी आिषनाइज 

होता ह,ै स्जसस ेयवुाओ ंको फायदा होता है।  

श्री  त्यदेव पचौरी (कानपुर): सबस ेपहले तो मैं इस सदन के माध्यम से देश के यशथवी प्रधानमंत्री 

माननीय नरने्द्र मोदी जी का आभार प्रकट करना चाहता ह ूँ स्क उन्होंने पहली बार 15 नवम्बर को 

आस्दवास्सयों और जनजास्तयों को न्याय और स्वकास स्दलाने के स्लए एक प्रधानमंत्री जनजाती आस्दवासी 

न्याय महाअस्भयान योजना प्रारम्भ की है। मैं समझता ह ूँ स्क पहली पंचवषीय योजना स े10वीं पंचवषीय 

योजना तक आस्दवास्सयों के स्वकास के स्लए योजनाए ंलायी िई,ं लेस्कन उनका समग्र स्वकास नहीं हो 

सका, उनका समाधान नहीं हो सका। पहली बार माननीय प्रधानमंत्री जी ने 24 हजार करोड़ रुपये से टाइम 

बाउंड तीन वषष में उनको मूलभूत ससु्वधाए ंदी जाएिंी, इसस्लए उन्होंने यह योजना शरुू की है। देश में इस 

योजना का जनजातीय क्षेत्रों में बहुत थवाित हुआ है।  

 महोदय, मेरा आपके माध्यम स ेमाननीय मंत्री जी स ेयह सवाल है स्क एकलव्य आदशष आवासीय 

स्वद्यालय योजना आस्दवास्सयों की स्शक्षा, उनके बच्चों की स्शक्षा के स्लए शरुू की िई िी। उत्तर प्रदेश में 

सोनभद्र और स्मजाषपरु ऐसे स्जले हैं, जो आस्दवासी बाहुल्य स्जले हैं। क्या इन क्षेत्रों में भी ऐसे स्वद्यालय खोल े

िए हैं और खोले िए हैं तो ऐसे स्कतने स्वद्यालय खोले िए हैं? 

डॉ. भारती प्रवीण पवार : महोदय, जनजातीय क्षेत्रों में स्वकास हो, इसके स्लए खासकर सरकार ने एकलव्य 

मॉडल आवासीय थकूल का स्नमाषण स्कया है। मैं धन्यवाद देती ह ूँ आदरणीय प्रधानमंत्री जी को, क्योंस्क 

क्वास्लटी एजकेुशन पर आज तक ध्यान नहीं िया, लेस्कन इस माध्यम से आज क्वास्लटी एजकेुशन पर 

सरकार द्वारा काम हो रहा है। माननीय सांसद जी ने बहुत अच्छा सवाल स्कया है स्क क्या उत्तर प्रदेश में 

भी ये एकलव्य मॉडल आवासीय थकूल खलुे हैं? स्बल्कुल, आज उत्तर प्रदेश में लिभि 4 आवासीय मॉडल 

थकूल्स को मान्यता दी िई है?  

(1140/IND/NKL) 

 ये 4 आवासीय मॉडल थकूल्स सोनभद्र लखीमपरु खीरी, बहराईच और लस्लतपरु हैं। इनमें से 

लखीमपरु खीरी और बहराईच तो फंक्शनल हो िए हैं, बाकी दोनों का काम चल रहा है। उसके साि ही 

हमार े740 एकलव्य रसे्जडेंस्शयल मॉडल थकूल्स बनाए जा रहे हैं, स्जनमें लिभि साढ़े तीन लाख से भी 

ज्यादा बच्चे पढ़ेंिे। इनमें 694 थकूल्स अभी फंक्शनल हुए हैं। धन्यवाद 
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श्री अधीर रजंन चौधरी (बहरामपुर): मैडम, बंिाल के एक बड़े स्हथस ेमें काफी आस्दवासी जनजास्त के 

लोि रहते हैं, जैसे बाकुरा, परुुस्लया, स्मदनापरु आस्द। मैं जानना चाहता ह ं स्क बंिाल के जो आस्दवासी क्षेत्र 

हैं, वहा ंएकलव्य मॉडल रसे्जडेंस्शयल थकूल्स की संख्या क्या है? भस्वष्ट्य में इन आस्दवासी बच्चों को और 

अस्धक स्शक्षा देने के स्लए सरकार की तरफ स ेक्या कोई पहल की जा रही ह ैया नहीं? इसके साि ही 

साि एकलव्य मेस्डकल थकूल स ेपढ़ाई के बाद वे आि ेजाकर क्या करते हैं, इस हेत ुक्या कोई टै्रस्कंि 

स्सथटम आपके पास है, स्जससे आकलन स्कया जा सके स्क एकलव्य थकूल के इतने बच्चे यहां तक पहुंचे?  

डॉ. भारती प्रवीण पवार : अध्यक्ष महोदय, मैं धन्यवाद देती ह ं स्क आदरणीय सांसद महोदय ने जनजास्त 

क्षेत्रों के यवुाओ ंकी स्शक्षा के बार ेमें सवाल स्कया। जहां तक मैंने कहा स्क 740 हमार ेईएमआरएस कॉलेज 

खलुने जा रहे हैं, स्जसमें स ेमैंने अभी बताया है स्क 694 अभी सैंक्शन हो िए हैं और 400 फंक्शनल हैं। मैं 

उन स्फिसष को करके्ट करती ह ं, लेस्कन जो आपने पस्श्चम बंिाल के बार ेमें कहा, तो वह नंबर मैं आपको 

जरूर दे दंूिी। इसके अलावा आपने कहा स्क क्या आप इसकी जांच भी करते हैं और देखते भी हैं स्क यह 

व्यवथिा पहुंच रही ह ैया नहीं? इस हेत ुसरकार ने अलि-अलि स्डस्जटल टेक्नोलॉजीज के माध्यम स े

व्यवथिा की है स्क थकूलों का काम कहा ंतक चल रहा है, परफॉमेंस का इंटीगे्रटेड डैशबोडष है। हमार ेपोटषल 

से हम उसे ररव्यू भी करते हैं, कुछ स्वस्जट्स भी होती हैं। आपके माध्यम से मैं यह भी बताना चाहती ह ं स्क 

स्जस तरह हमार े यहा ं प्री मैस्ट्रक और पोथट मैस्ट्रक थकॉलरस्शप की व्यवथिा है, तो पोथट मैस्ट्रक 

थकॉलरस्शप के माध्यम स ेहम फेलोस्शप के स्लए स्वद्यास्िषयों को थकॉलरस्शप के माध्यम से फॉरने तक भी 

पढ़ाई के स्लए भजेने की व्यवथिा करते हैं। मझेु लिता है स्क पढ़ाई के स्लए सरकार आिे आकर मदद कर 

रही है और प्री मैस्ट्रक तिा पोथट मैस्ट्रक थकॉलरस्शप की स्डटेल भी सदन के पटल पर रखा है। 

श्री ररतेश पाण्डेय (अम्बेडकर नगर): धन्यवाद अध्यक्ष महोदय। मेरा माननीय मंत्री जी से एकलव्य थकूल, 

खासतौर पर जहां जनजातीय बच्चे पढ़ते हैं, उसस ेसंबंस्धत एक साधारण-सा सवाल है स्क फाइनेंस्शयल 

बजट के भाषण में भी यह कहा िया िा स्क 48 हजार टीचरों का ररकू्रटमेंट होिा। जो 740 एकलव्य थकूल्स 

बनने हैं, स्जनमें साढ़े तीन लाख बच्चे पढ़ाए जाएिंे। इन 48 हजार टीचरों की ररकू्रटमेंट की क्या प्रस्क्रया 

चल रही है और स्कतने टीचसष ररकू्रट हुए हैं, तास्क हमार ेट्राइबल बच्चों को अच्छी स्शक्षा स्मल सके?  

जनजातीय कायु मंत्री तथा कृसष और सक ान कल्याण मंत्री (श्री अजुुन मंुडा): अध्यक्ष महोदय, 

एकलव्य मॉडल रसे्जडेंस्शयल थकूल एक महत्वाकांक्षी पररयोजना के रूप में स्शक्षा के क्षेत्र में जनजातीय 

लोिों के स्लए शरुू की िई है। मैं माननीय प्रधान मंत्री जी एवं स्वत्त मंत्री जी का आभार व्यक्त करना चाहता 

ह ं स्क 38 हजार स्शक्षकों की स्नयसु्क्त के मामले में थवीकृस्त दी िई है। उसके अनसुार हमने सीबीएसई को 

आिामी स्नयसु्क्त के स्लए साढ़े 10 हजार टीचरों की वैकें सी स्फल-अप करने के स्लए इमीस्डएट सारी प्रस्क्रया 

पूरी करते हुए स्नयसु्क्त का स्नवेदन स्कया है और वह प्रस्क्रया चल रही है। एग्जाम्स कंडक्ट हो रहे हैं। इसके 

बाद फेज़वाइज हम जनवरी में स्नयसु्क्त की प्रस्क्रया को आिे बढ़ाएिंे। कुल स्मलाकर स्जस तरह से थकूल्स 

बनते जा रहे हैं, उस तरीके स ेस्शक्षकों की स्नयसु्क्त होती जाएिी।  

(इस्त) 
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(1145/RV/MMN) 

(प्रश्न 106) 

श्री पी. पी. चौधरी (पाली): माननीय अध्यक्ष महोदय, स्पछले दस सालों में, चाहे ऑिेनाइज्ड 

सेक्टर हो चाहे अन-ऑिेनाइज्ड सेक्टर हो, रोज़िार में बहुत बढ़ोतरी हुई है। मैं माननीय प्रधान 

मंत्री जी को धन्यवाद अस्पषत करना चाह ंिा स्क प्रधान मंत्री स्वश्वकमाष योजना, जो 17 स्सतम्बर, 

2023 को लॉन्च की ियी। उसका इफेक्ट और इम्पैक्ट ऐसा है स्क हमारे ऐसे 18 टे्रड्स, जैसे 

सतुार हैं, लोहार हैं, कुम्हार हैं, नाई इत्यास्द हैं, जो अन-ऑिेनाइज्ड हैं, आज तक इन्हें कोई 

इंसेंस्टव नहीं स्मलता िा। देश के आज़ाद होन ेके बाद पहली बार, प्रधान मंत्री मोदी जी ने इन 

लोिों की तरफ भी देखा। इसके माध्यम से उन्होंने देश में एक अन-ऑिेनाइज्ड सेक्टर में 

रोज़िार देने का काम स्कया है, पहल की है। 

 महोदय, इसी क्रम में, मैं माननीय मंत्री जी से यह पूछना चाह ंिा स्क नेशनल कररयर 

सस्वषसेज पोटषल, जो ऑिेनाइज्ड सेक्टर में रोजिार देने का एक बहुत बड़ा माध्यम है, तो इस 

नेशनल कररयर सस्वषसेज पोटषल का स्कन-स्कन पोटषल्स का एकीकरण हुआ है? वषष 2015 के 

बाद नेशनल कररयर सस्वषसेज पोटषल के माध्यम से रोज़िार के के्षत्र में क्या-क्या कदम उठाए िए 

हैं?  

 मैं माननीय मंत्री जी से यह भी कह ंिा स्क पाली लोक सभा के्षत्र में हमारे मॉडल कररयर 

सेन्टसष कई सेवाए ंदेते हैं, उन सेवाओ ंको लेकर पाली लोक सभा के्षत्र में आप रोज़िार मेले 

लिाए,ं स्जससे वहा ंके लोिों को नौकररयां स्मल सकें । 

श्री रामेश्वर तेली : महोदय, हमार ेपी. पी. चौधरी जी एक बहुत ही अनभुवी सांसद हैं। उन्होंने 

राष्ट्ट्रीय कररयर सेवा के बार ेमें करीब छ: प्रश्न स्कया िा। हम लोिों ने उसका स्वथतार से जवाब 

स्दया है। 

 महोदय, जैसा स्क उन्होंन ेकहा स्क पी. एम. स्वश्वकमाष योजना एक बहुत ही अच्छी योजना 

है और भारत के माननीय प्रधान मंत्री जी ने इस योजना की शरुुआत स्वश्वकमाष पूजा के स्दन ही 

की िी, हम चाहते हैं स्क हमार ेजो स्वश्वकमाष हैं, वे इस ससु्वधा का लाभ लें। हम यही आशा करते 

हैं। 

 पी. पी. चौधरी जी ने पूछा है स्क रोज़िार बढ़ाने के स्लए हमने स्कन-स्कन पोटषल्स के 

साि इसका एकीकरण स्कया है। 

माननीय अध्यक्ष : आप उनके पाली से संबंस्धत प्रश्न का जवाब दे दीस्जए, बाकी प्रश्नों के तो 

जवाब आ िए हैं।… (व्यवधान) 

श्री रामेश्वर तेली : महोदय, पाली ही नहीं, बस्ल्क पूरे राजथिान के बारे में स्वथतार से जवाब दे 

स्दया िया है। 
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माननीय अध्यक्ष : वह मैंने पढ़ स्लया। वह जवाब तो आपने स्लस्खत में स्दया है। उन्होंने पाली 

के बार ेमें क्रॉस-क्वैश्चन स्कया है। 

श्री रामेश्वर तेली : महोदय, रोज़िार बढ़ान ेके स्लए एनसीएस पोटषल पर हम क्या-क्या कदम 

उठा रहे हैं, स्कसके साि एम.ओ.यू. स्कया है, इसके बारे में मैं जानकारी देना चाहता ह ं। 

 महोदय, एनसीएस पोटषल का ई-श्रम उद्यम और स्थकल इंस्डया पोटषल के साि एकीकरण 

पूरा हो िया है। साि ही, एनसीएस का 28 राज्यों और केन्द्र शास्सत प्रदेशों के पोटषल्स के साि 

भी एकीकरण कर स्दया िया है, स्जसमें नौकरी चाहने वाले का स्ववरण इनके साि साझा स्कया 

जाता है। 

 इसके अलावा, एनसीएस ने स्वस्भन्न कंपस्नयों, जैसे टीसीएस, माइक्रोसॉफ्ट आस्द के 

साि भी एम.ओ.यू. स्कया है। इससे नौकरी चाहने वालों को बहुत फायदा होिा। साि ही, 

एनसीएस ने ईपीएफओ, ईएसआईसी के साि भी एकीकरण स्कया है, स्जससे वहां पर पंजीकृत 

स्नयोक्ताओ ंके साि डेटा साझा स्कया जाता है।  

 चौधरी जी ने पूछा है स्क रोज़िार के के्षत्र में क्या-क्या कदम उठाए िए हैं। 

(1150/GG/VR)  

अध्यक्ष महोदय, मैं आपके माध्यम से सदन को बताना चाहता ह ूं स्क हमार ेदेश में वषष 

2014 से ले कर अभी तक आदरणीण प्रधान मंत्री नरेंद्र मोदी जी के नेततृ्व में यवुाओ ंको रोज़िार 

प्रदान करने का भरपूर प्रयास स्कया िया है। इसी क्रम में श्रम एवं रोज़िार मंत्रालय ने एक 

स्डस्ज़टल प्लेटफॉमष के माध्यम से नेशनल कैररयर सस्वषस प्रोजेक्ट को लािू स्कया है। यह कररयर 

से संबंस्धत स्वस्भन्न प्रकार की सेवाओ ं– जैसे नौकरी की खोज, कररयर परामशष, मािषदशषन और 

कौशल स्वकास आस्द दे रहा है।  

 महोदय, रोज़िार सेवा 1005 रोज़िार कायाषलयों के नेटवकष  के साि लिभि सभी राज्यों 

और कें द्र शास्सत प्रदेशों को कवर करती है। एनसीएस प्रोजेक्ट के तहत 400 मॉडल कररयर 

सेंटसष को अनमुोस्दत स्कया जा चकुा है। रोज़िार कायाषलयों का प्रशासस्नक और स्वत्तीय स्नयंत्रण 

राज्य और कें द्र शास्सत प्रदेश सरकार के पास होता है। … (व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष : ठीक है।  

श्री पी.पी. चौधरी जी 

… (व्यवधान) 

श्री रामेश्वर तेली : मैं स्वथतार से उनको बता रहा ह ूं। … (व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष : स्वथतार से एक प्रश्न में इतना टाइम िोड़े ही लिाते हैं। जो पूछा है, उसका 

उत्तर होना चास्हए।  

 माननीय मंत्री जी, प्लीज़ आप बैठ जाइए। 

 श्री पी.पी. चौधरी।  
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… (व्यवधान) 

श्री पी. पी. चौधरी (पाली): सर, मैं माननीय मंत्री जी को धन्यवाद दूिंा स्क मैंने जो प्रश्न पूछे हैं, 

उन्होंन ेबहुत ही स्वथतार जवाब दे स्दया है। उनके उत्तर से मैं संतुष्ट ह ूं। … (व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष : ओके, नमथकार।  

 श्री अनरुाि शमाष जी। 

… (व्यवधान) 

श्री अनुराग शमाु (झां ी): सर, माननीय मंत्री जी का स्वथतार से जवाब स्मला िा, परतं ुमेर ेके्षत्र 

में स्वशेष रूप से पहली बार बुंदेलखण्ड में … (व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष : मंत्री जी ने अच्छा जवाब दे स्दया है। धन्यवाद, अब आिे बस्ढ़ए। 

… (व्यवधान) 

श्री अनुराग शमाु (झां ी): सर, बस एक प्रश्न उसमें रह िया िा। … (व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष : बताइए न क्या है? 

… (व्यवधान) 

श्री अनुराग शमाु (झां ी): सर, हमारे वहां स्वशेष रूप से प्रधान मंत्री जी ने तीन सौिात– झांसी-

लस्लतपरु को स्डफें स कॉररडोर, बल्क ड्रि पाकष  और बदुेंलखण्ड इंडस्थट्रयल अिॉररटी दी हैं। 

मेर ेके्षत्र से पलायन बहुत होता है। उस पलायन को रोकने के स्लए माननीय मंत्री जी जवाब दे दें 

स्क अिर हमार ेवहां से जो पलायन हो रहा है और ये स्वशेष तीन इंडथट्रीज़ आ रही हैं, इसमें 

टे्रस्नंि और काउंसस्लंि का प्रावधान स्कस-स्कस के्षत्र में करवा रहे हैं? क्योंस्क जब ये चालू हो 

जाएिें, तब मेरे वहा ंपलायन रुकने की बहुत संभावनाए ंहैं। … (व्यवधान)  

माननीय अध्यक्ष : इस पोटषल में दोनों हैं – जो लोि नौकरी चाहते हैं, वह भी हैं और इसमें 

इंडथट्री वाले भी हैं। दोनों का स्मलान करने का लाभ इस पोटषल पर है।  

… (व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष : माननीय मंत्री जी, बताए।ं 

… (व्यवधान) 

श्री रामेश्वर तेली : अध्यक्ष महोदय,पलायन करने वाले लोिों के स्लए भी हम इस पोटषल के द्वारा 

नौकरी खोज सकते हैं। साि ही, एससी एवं एसटी के यवुाओ ंके स्लए रोज़िार बढ़ाने के स्लए भी 

एनसीएस सेंटर की थिापना की िई है। इस सेंटर में एससी एवं एसटी यवुाओ ंके स्लए कंप्यूटर 

टे्रस्नंि, करस्यर काउंसस्लंि आस्द की टे्रस्नंि दी जाती है। आज तक एससी एवं एसटी के स्लए 

24 सेंटसष की थिापना की िई है। इन सेंटरों के माध्यम से 5 सालों में 6,840 यवुाओ ंको कंप्यूटर 

टे्रस्नंि दी िई है। 2.5 लाख से ज्यादा नौकरी चाहन ेवालों को कररयर काउंसस्लंि दी िई है।  
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बुंदेलखण्ड में नौकरी के स्कए राष्ट्ट्रीय कररयर सेंटर के माध्यम से झांसी में कररयर सेंटर 

नहीं है, लेस्कन झांसी यूस्नवस्सषटी को कररयर सेंटर के स्लए स्चस्न्हत स्कया िया है। इसी तरह से 

आवेदन स्कए जाते हैं और रोज़िार पाए जाते हैं। 

SHRI B. MANICKAM TAGORE (VIRUDHUNAGAR): Hon. Speaker, Sir, 

about nine years back, the hon. Prime Minister promised to create two crore 

jobs every year. What account is the Government of India going to give in 

this regard? I want to know whether the Government has created 20 crore 

jobs in the past 10 year.  

The employment exchanges are used to register data of the job 

seekers. How much fund does the Union Government provide in terms of 

financial assistance for establishment of a Model Career Centre? The House 

would also like to know how much money has so far been spent on the 

Model Career Centres programme. 

(1155/MY/SAN) 

श्री रामेश्वर तेली: अध्यक्ष महोदय, मॉडल कैररयर सेंटर के स्लए 60 लाख रुपये की रास्श दी 

जाती है। अभी तक पूरे भारत में करीब 400 मॉडल कैररयर सेंटसष थिास्पत स्कए िए हैं।  

श्री दुष्यंत स हं (झालावाड़-बारां): थपीकर महोदय, आपने मझुे अलाऊ स्कया। इसस्लए, मझुे 

मंत्री जी से एक क्वेश्चन पूछना है।  

सर, मंत्री जी बड़े इलैबरेट तरीके से जवाब स्दया है। इन्होंने बताया है स्क मॉन् थटर डॉट 

कॉम और फे्रशर वल्डष से एमओयू पाटषनरस्शप हो रहा है। मैं उनसे क्वेश्चन पूछना चाहता ह ं स्क 

बारां और झालावाड़ में जो एम्प्लायमेंट एक्सचेंज है, उनमें आपने स्कस टीम के साि स्लंक स्कया 

है और स्कतने लोिों को आपने नौकरी देने का काम स्कया है? 

श्री रामेश्वर तेली: अध्यक्ष महोदय, राजथिान में हमारे 16 मॉडल कैररयर सेंटर हैं। जैसे हमने 

कहा स्क एक मॉडल सेंटर के स्लए 60 लाख रुपये दी जाती है। हमने 400 मॉडल कैररयर सेंटर 

बनाने का लक्ष्य रखा िा। हमारा यह लक्ष्य पूरा हो िया है। अिर हम बाद में कुछ और नये मॉडल 

कैररयर सेंटर बनाने का प्रथताव लेंिे तो हमारे सांसद महोदय ने स्जस के्षत्र के मॉडल कैररयर 

सेंटर के बारे में कहा है, वहां अभी स्लये नहीं िये हैं, हम वहाूँ भी जरूर सेंटर लाएिें। 

(इस्त) 
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(PP. 18-30) 

(प्रश्न 107) 

श्री  जंय  ेठ (रााँची): अध्यक्ष जी, जोहार। जनजातीय समाज को आजादी के बाद सबसे बड़ा 

सम्मान यस्द स्कसी ने स्दया तो नरने्द्र मोदी जी ने स्दया।  

सर, आजादी के बाद लोि रोना रोते रहे, लेस्कन स्कसी ने उन्हें सम्मान नहीं स्दया। भिवान 

स्बरसा मुंडा की जयन्ती 15 नवंबर, जनजातीय िौरव स्दवस है। 140 करोड़ देशवासी एक साि 

जनजातीय िौरव स्दवस मनाते हैं। यह पहला मौका है, जब देश की आजादी के बाद देश के प्रधानमंत्री 

15 नवंबर को उस्लहातू िांव िए और वहां पषु्ट्पांजली अस्पषत की। उस थिल पर लाखों लोि मौजूद 

िे।  मैं जनजातीय समाज का िौरव बढ़ाने के स्लए आदरणीय प्रधानमंत्री जी का कृतज्ञता प्रकट 

करता ह ं। हमार ेजनजातीय समाज के लोि स्थकल्ड हों, वे समाज के मखु्य धारा से जड़ुें और मखुर 

हों, इसके स्लए हमार ेप्रधानमंत्री नरने्द्र मोदी जी का मािषदशषन स्मला है।  मैं माननीय अजुषन मुंडा जी 

को धन्यवाद देना चाह ंिा। उन्होंने बहुत कास्बले तारीफ काम स्कया है। हमारी स्चंता का स्वषय है स्क 

झारखंड में जनजातीय समाज का बड़े पैमाने पर धमाांतरण हो रहा है। हमारी बेस्टयों को फंसा कर, 

फुसला कर धमाांतरण स्कया जा रहा है। मेरा प्रश्न है, मैं माननीय मंत्री जी से आग्रह कर रहा ह ं स्क क्या 

धमाांतरण के मदेु्द पर राज्य सरकार को कोई स्नदेश स्दये िए हैं? 

जनजातीय कायु मतं्री तथा कृसष और सक ान कल्याण मतं्री (श्री अजुुन मुडंा): अध्यक्ष महोदय, 

माननीय सांसद संजय सेठ जी ने बहुत ही महत्वपूणष प्रश्न पूछा है। वाथतस्वक रूप से आजादी की लंबे 

कालखंड में, 75 वषों की आजादी का यात्रा पूरी हुई। यह अमतृ काल है। 

माननीय अध्यक्ष: माननीय मंत्री जी, घड़ी की तरफ भी ध्यान रस्खए। 

श्री अजुुन मुडंा: अध्यक्ष महोदय, माननीय सांसद जी ने स्जस स्वषय पर सदन का ध्यान आकृष्ट 

कराया है, वैसे तो यह स्वषय राज्य सरकार का है, राज्य सरकार को इन सारी बातों पर ध्यान रखना 

होता है स्क राज्य में रहने वाले तमाम समदुाय और खासकर वह जनजातीय समदुायों के बार ेमें इस 

बात का ध्यान रखे स्क उनके जीवन, मूल्य, भाषा और संथकृस्त की जो स्वशेषताए ंहैं, व ेअक्षणु्ण रहें। 

(1200/CP/SNT) 

लेस्कन कई राज्यों में इन सार ेमामलों में स्शकायतें आती हैं स्क इनका ध्यान नहीं रखा जाता 

है। मैंने जनजातीय शोध संथिानों को और राज्य सरकारों को थमरण स्दलाते हुए कहा स्क भाषा 

संथकृस्त परम्परा की जो जीवन्त व्यवथिा है, उसको बनाये रखने के स्लए संवेदनशील होकर कायष 

करना चास्हए, तास्क जो मूल उदे्दश्य है, वह पूरा हो। 1948 में जब जनजातीय समाज के बार ेमें पहली 

सस्मस्त कांथटीच्यएुटं असेम्बली के स्लए बनी िी, उसमें इन सारी बातों का उल्लेख है। स्जसको बाद 

के स्दनों में 1962 में पनु: लोकुर कमेटी ने यह ससु्नस्श्चत करने के स्लए अपनी अनशंुसा दी िी। भारत 

सरकार ऐसी सारी अनशंुसाओ ंके साि राज्य सरकारों को लिातार थमाररत करती रही है।  

(इस्त ) 

QUESTION HOUR OVER 
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स्थगन प्रस्ताव की सूचनाओ ंके बार ेमें वववनर्णय 

1201 बजे 

माननीय अध्यक्ष : माननीय सदस्यगण, मझुे कुछ माननीय सदस्यों द्वारा कुछ विषयों पर स्थगन 

प्रस्ताि की सूचनाए ंप्राप्त हुई हैं। मैंने स्थगन प्रस्ताि की वकसी भी सूचना के विए अनमुवत प्रदान 

नहीं की है।  

--- 

सदस्य द्वारा पदत्याग 

1201 बजे 

माननीय अध्यक्ष : माननीय सदस्यगण, मझु ेसभा को सूचित करना है चक तेलंगाना राज्य के 

मल्काजचगरी संसदीय चनर्ाािन के्षत्र से इस सभा के चनर्ााचित सदस्य माननीय श्री अनुमलुा ररे्ंत 

रड्ेडी ने लोक सभा की अपनी सदस्यता से त्यागपत्र दे चदया है। मैंन ेइनके त्यागपत्र को चदनांक 

8 चदसम्बर, 2023 से स्र्ीकार कर चलया है।  

--- 

सभा पटल पर रखे गए पत्र 

1202 बजे 

माननीय अध्यक्ष : अब पत्र सभा पटि पर रखे जाएगें। 

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF HEALTH AND FAMILY 

WELFARE AND MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF TRIBAL 

AFFAIRS (DR. BHARATI PRAVIN PAWAR): Hon. Speaker, Sir, with your 

permission, on behalf of Shri Arjun Munda, I rise to lay on the Table:- 

(1) A copy each of the following papers (Hindi and English versions)

under Article 338A (6) of the Constitution:-

(i) Thirteenth Annual Report of the National Commission for

Scheduled Tribes, New Delhi, for the year 2017-2018.

(ii) Action Taken Memorandum of the Thirteenth Report of the

National Commission for Scheduled Tribes, New Delhi, for the

year 2017-2018.

(2) Statement (Hindi and English versions) showing reasons for delay in

laying the papers mentioned at (1) above.

----- 
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THE MINISTER OF STATE OF THE MINISTRY OF STATISTICS AND 

PROGRAMME IMPLEMENTATION, MINISTER OF STATE OF THE 

MINISTRY OF PLANNING AND MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF 

CORPORATE AFFAIRS (RAO INDERJIT SINGH): Hon. Speaker, Sir, I rise to 

lay on the Table:- 

(1) A copy each of the following Notifications (Hindi and English 

versions) issued under sub-section (3) of Section 63 of the 

Competition Act, 2002:- 

 (i) The Competition Commission of India (Number of Additional, 

Joint, Deputy or Assistant Director-General, other officers 

and employees, their manner of appointment, qualification, 

salary, allowances and other terms and conditions of service) 

Amendment Rules, 2023 published in Notification No. 

G.S.R.587(E) in Gazette of India dated 4th August, 2023. 

 (ii) The Competition Commission of India (Number of Additional, 

Joint, Deputy or Assistant Director-General, other officers 

and employees, their manner of appointment, qualification, 

salary, allowances and other terms and conditions of service) 

Second Amendment Rules, 2023 published in Notification 

No. G.S.R.732(E) in Gazette of India dated 11th October, 

2023. 

 (iii) The Competition (Form of Publication of Guidelines) Rules, 

2023 published in Notification No. G.S.R.795(E) in Gazette 

of India dated 26th October, 2023. 

(2) (i) A copy of the Annual Report (Hindi and English versions) of 

the Competition Commission of India, New Delhi, for the year 

2022-2023. 

 (ii) Statement regarding Review (Hindi and English versions) of 

the Competition Commission of India, New Delhi, for the year 

2022-2023, together with Audit Report thereon. 

(3) A copy each of the following Notifications (Hindi and English 

versions) under Section 241 of the Insolvency and Bankruptcy 

Code, 2016:- 
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 (i) The Insolvency and Bankruptcy Board of India (Insolvency 

Resolution Process for Corporate Persons) (Amendment) 

Regulations, 2023 published in Notification No. IBBI/2023-

2024/GN/REG102 in Gazette of India dated 20th July, 2023. 

 (ii) The Insolvency and Bankruptcy Board of India (Insolvency 

Professionals) (Amendment) Regulations, 2023 published in 

Notification No. IBBI/2023-2024/GN/REG103 in Gazette of 

India dated 20th July, 2023. 

 (iii) The Insolvency and Bankruptcy Board of India (Insolvency 

Professionals) (Second Amendment) Regulations, 2023 

published in Notification No. IBBI/2023-2024/GN/REG104 in 

Gazette of India dated 18th September, 2023. 

 (iv) The Insolvency and Bankruptcy Board of India (Model Bye-

Laws and Governing Board of Insolvency Professionals 

Agencies) (Amendment) Regulations, 2023 published in 

Notification No. IBBI/2023-2024/GN/REG105 in Gazette of 

India dated 18th September, 2023. 

 (v) The Insolvency and Bankruptcy Board of India (Insolvency 

Resolution Process for Corporate Persons) (Second 

Amendment) Regulations, 2023 published in Notification No. 

IBBI/2023-2024/GN/REG106 in Gazette of India dated 18th 

September, 2023. 

----- 

वववि और न् याय मतं्रालय के राज्य मतं्री; ससंदीय कायय मतं्रालय में राज्य मतं्री तथा ससं्कृतत 

मतं्रालय में राज्य मतं्री (श्री अर्जयन राम मेघवाल): अध्यक्ष महोदय, मैं चनम्नचलचित पत्र सभा 

पटल पर रिता ह ं:-   

(1) (एक) एवियावटक सोसायटी, कोिकाता के िषष 2022-2023 के िावषषक 

प्रवतिेदन की एक प्रवत (वहन् दी तथा अंगे्रजी संस्करण) तथा िेखापरीवित 

िेखे। 

 (दो) एवियावटक सोसायटी, कोिकाता के िषष 2022-2023 के कायषकरण की 

सरकार द्वारा समीिा की एक प्रवत (वहंदी तथा अंगे्रजी संस्करण)।  

(2) (एक) सावहत् य अकादमी, नई वदल् िी के िषष 2022-2023 के िावषषक प्रवतिेदन 

की एक प्रवत (वहन् दी तथा अंगे्रजी संस्करण) तथा िेखापरीवित िेखे। 
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 (दो) सावहत् य अकादमी, नई वदल् िी के िषष 2022-2023 के कायषकरण की 

सरकार द्वारा समीिा की एक प्रवत (वहन् दी तथा अंगे्रजी संस्करण)।  

--- 

उपभोक्ता मामले, खाद्य और सावयर्तनक तवतरण मतं्रालय में राज्य मतं्री तथा पयायवरण, वन 

और र्लवायज पररवतयन मतं्रालय में राज्य मतं्री (श्री अतिनी कज मार चौबे): अध्यक्ष महोदय, मैं 

चनम्नचलचित पत्र सभा पटल पर रिता ह ं:-  

(1) िन् य जीि (संरिण) अविवनयम, 1972 की िारा 49ड. (5) के अंतगषत अविसूचना सं. 

का.आ.3358(अ) जो वदनांक 8 अगस् त, 2023 के भारत के राजपत्र में प्रकावित हुई 

थी तथा वजसके द्वारा प्रबंिन प्राविकरण को िन् य जीि (संरिण) अविवनयम, 1972 

की उसमें उवल्िवखत िाराओ ंएिं इस अविवनयम के अंतगषत बनाए गए वनयमों के 

अिीन प्रदत् त अपनी िवियों और प्रकायों को उक् त अविसूचना के कॉिम (3) में 

उवल्िवखत प्रादेविक अविकार िेत्र के संबंि में अविसूचना के कॉिम (2) में विवनवदषष् ट 

व् यवियों को प्रत् यायोवजत वकया जाना अविसूवचत वकया गया है, की एक प्रवत (वहन् दी 

तथा अंगे्रजी संस्करण) 

(2)  पयाषिरण (संरिण) अविवनयम, 1986 की िारा 26 के अंतगषत जारी वनम्नविवखत 

अविसूचनाओ ंकी एक-एक प्रवत (वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण):- 

 (एक) जि िवुिकरण प्रणािी (उपयोग का विवनयमन) वनयम, 2023 जो वदनांक 

10 निम् बर, 2023 के भारत के राजपत्र में अविसूचना सं. सा.का.वन. 

833(अ) में प्रकावित हुआ था।  

 (दो) पयाषिरण (संरिण) पांचिां संिोिन वनयम, 2023 जो वदनांक 8 निम् बर, 

2023 के भारत के राजपत्र में अविसूचना सं. सा.का.वन. 826(अ) में 

प्रकावित हुआ था।  

(3)  पयाषिरण (संरिण) अविवनयम, 1986 की िारा 3 के अंतगषत जारी वनम्नविवखत 

अविसूचनाओ ंकी एक-एक प्रवत (वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण):- 

 (एक) का.आ. 3840(अ) जो वदनांक 31 अगस् त, 2023  के भारत के राजपत्र में 

प्रकावित हुआ था तथा वजसके द्वारा वदनांक 14 वसतम् बर, 2006 की 

अविसूचना सं. का.आ. 1533(अ) में कवतपय संिोिन वकए गए हैं। 

 (दो) का.आ. 3581(अ) जो वदनांक 10 अगस् त, 2023 के भारत के राजपत्र में 

प्रकावित हुआ था तथा वजसके द्वारा वदनांक 27 वदसम् बर, 2022 की 

अविसूचना संख्या का.आ. 6071(अ) में कवतपय संिोिन वकए गए हैं। 

 (तीन) का.आ. 4751(अ) जो वदनांक 31 अक् तूबर, 2023 के भारत के राजपत्र में 

प्रकावित हुआ था तथा वजसके द्वारा सरकारी राजपत्र में इस आदेि के 

प्रकािन की वतवथ से तीन िषष की अिवि के विए, इसमें उवल्िवखत 
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व् यवियों से वमिकर बने दमन और दीि तटीय िेत्र प्रबंिन प्राविकरण के 

पनुगषठन को अविसूवचत वकया गया है।  

 (चार) का.आ. 4798(अ) जो वदनांक 3 निम् बर, 2023 के भारत के राजपत्र में 

प्रकावित हुआ था तथा वजसके द्वारा सरकारी राजपत्र में इस आदेि के 

प्रकािन की वतवथ से तीन िषष की अिवि के विए, इसमें उवल्िवखत 

व् यवियों से वमिकर बने आंध्र प्रदेि तटीय िेत्र प्रबंिन प्राविकरण के 

पनुगषठन को अविसूवचत वकया गया है। 

(4) उपयुषि (3) की मद सं. (एक) और (दो) में उवल्िवखत पत्रों को सभा पटि पर रखने 

में हुए वििंब के कारण दिाषने िाि ेदो वििरण (वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण)। 

(5) (एक) गोविन्द बल्िभ पंत राष्रीय वहमािय पयाषिरण संस्थान, अल् मोडा के िषष 

2021-2022 के िावषषक प्रवतिेदन की एक प्रवत (वहन् दी तथा अंगे्रजी 

संस् करण) तथा िेखापरीवित िेखे। 

 (दो) गोविन्द बल्िभ पंत राष्रीय वहमािय पयाषिरण संस्थान, अल् मोडा के िषष 

2021-2022 के कायषकरण की सरकार द्वारा समीिा की एक प्रवत (वहन् दी 

तथा अंगे्रजी संस् करण)।   

(6) उपयुषि (5) में उवल्िवखत पत्रों को सभा पटि पर रखने में हुए वििंब के कारण दिाषने 

िािा वििरण (वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण)। 

(7) (एक) गोविन्द बल्िभ पंत राष्रीय वहमािय पयाषिरण संस्थान, अल् मोडा के िषष 

2022-2023 के िावषषक प्रवतिेदन की एक प्रवत (वहन् दी तथा अंगे्रजी 

संस् करण) तथा िेखापरीवित िेखे। 

 (दो) गोविन्द बल्िभ पंत राष्रीय वहमािय पयाषिरण संस्थान, अल् मोडा के िषष 

2022-2023 के कायषकरण की सरकार द्वारा समीिा की एक प्रवत (वहन् दी 

तथा अंगे्रजी संस् करण)।   

(8) (एक) भारतीय िन् य जीि संस् थान, देहरादून के िषष 2020-2021 के िावषषक 

प्रवतिेदन की एक प्रवत (वहन् दी तथा अंगे्रजी संस् करण) तथा िेखापरीवित 

िेखे। 

 (दो) भारतीय िन् य जीि संस् थान, देहरादून के िषष 2020-2021 के कायषकरण 

की सरकार द्वारा समीिा की एक प्रवत (वहन् दी तथा अंगे्रजी संस् करण)। 

(9) उपयुषि (8) में उवल्िवखत पत्रों को सभा पटि पर रखने में हुए वििंब के कारण दिाषने 

िािा वििरण (वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण)। 
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(10) कंपनी अविवनयम, 2013 की िारा 394 की उप-िारा 1(ख) के अंतगषत वनम् नविवखत 

पत्रों की एक-एक प्रवत (वहन् दी तथा अंग्रेजी संस् करण):- 

 (एक) अंडमान और वनकोबार द्वीपसमूह िन और बागिानी विकास वनगम विवमटेड, 

पोटष ब् िेयर के िषष 2019-2020 और 2020-21 के कायषकरण की सरकार 

द्वारा समीिा। 

 (दो) अंडमान और वनकोबार द्वीपसमूह िन और बागिानी विकास वनगम विवमटेड, 

पोटष ब् िेयर का िषष 2019-2020 और 2020-21 का िावषषक प्रवतिेदन, 

िेखापरीवित िेखे तथा उन पर वनयंत्रक-महािेखापरीिक की वटप् पवणयां। 

(11) उपयुषि (10) में उवल्िवखत पत्रों को सभा पटि पर रखन ेमें हुए वििंब के कारण दिाषन े

िािे दो वििरण (वहन्दी तथा अंग्रेजी संस्करण)। 

(12) िन् य जीि (संरिण) अविवनयम, 1972 की िारा 49ज(4) के अंतगषत अविसूचना सं. 

का.आ.3547(अ) जो वदनाकं 8 अगस् त, 2023 के भारत के राजपत्र में प्रकावित हुई थी 

तथा वजसके द्वारा िन् य जीि (संरिण) अविवनयम, 1972 का अध् याय पांच ख के 

प्रयोजनाथष इसमें उवल्िवखत, प्रिेि और वनकास िाि ेपत् तनों को अवभवहत वकया गया 

है, की एक प्रवत (वहन् दी तथा अंग्रेजी संस्करण) 

(13) िन् य जीि (संरिण) अविवनयम, 1972 की िारा 49च(1) के अंतगषत अविसूचना सं. 

का.आ.3548(अ) जो वदनाकं 8 अगस् त, 2023 के भारत के राजपत्र में प्रकावित हुई थी 

तथा वजसके द्वारा इसमें उवल्िवखत, संस् थानों को िन् य जीि (संरिण) अविवनयम, 

1972 के अध् याय पांच ख के प्रयोजनाथष िैज्ञावनक प्राविकरण के रूप में अवभवहत वकया 

गया है, की एक प्रवत (वहन् दी तथा अंग्रेजी संस्करण) 

(14) पयाषिरण (संरिण) अविवनयम, 1986 की िारा 10 के अंतगषत अविसूचना सं. 

का.आ.4994(अ) जो वदनाकं 21 निम् बर, 2023 के भारत के राजपत्र में प्रकावित हुई 

थी तथा वजसके द्वारा पयाषिरण, िन और जििाय ुपररितषन मंत्रािय, नई वदल् िी और 

इसके िेत्रीय कायाषियों और उप-कायाषियों में कायषरत संयकु् त सवचि और िैज्ञावनकों 

(ग्रेड ‘बी’से ग्रडे ‘जी’)को प्रिेि/वनरीिण तथा नमूने के संग्रहण के विए प्राविकृत वकया 

गया  है, की एक प्रवत (वहन् दी तथा अंग्रेजी संस्करण) 

(15) पयाषिरण (संरिण) अविवनयम, 1986 की िारा 11 के अंतगषत अविसूचना सं.                

का.आ.4995(अ) जो वदनाकं 21 निम् बर, 2023 के भारत के राजपत्र में प्रकावित   हुई 

थी तथा वजसके द्वारा पयाषिरण, िन और जििाय ुपररितषन मंत्रािय, नई वदल् िी और 

इसके िेत्रीय कायाषियों और उप-कायाषियों में कायषरत संयकु् त सवचि और िैज्ञावनकों 

(ग्रेड ‘बी’से ग्रडे ‘जी’)को प्रिेि/वनरीिण तथा नमूने के संग्रहण के विए प्राविकृत वकया 

गया है, की एक प्रवत (वहन् दी तथा अंग्रेजी संस्करण) 

--- 
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तवत्त मतं्रालय में राज्य मतं्री (श्री पंकर् चौधरी): अध्यक्ष महोदय, मैं चनम्नचलचित पत्र सभा पटल 

पर रिता ह ं:-  

(1) (एक) राष् रीय िोक वित् त एिं नीवत संस् थान, नई वदल् िी के िषष 2022-2023 के 

िावषषक प्रवतिेदन की एक प्रवत (वहन् दी तथा अंगे्रजी संस् करण) तथा 

िेखापरीवित िेखे। 

 (दो) राष् रीय िोक वित् त एिं नीवत संस् थान, नई वदल् िी के िषष 2022-2023 के 

कायषकरण की सरकार द्वारा समीिा की एक प्रवत (वहन् दी तथा अंगे्रजी 

संस् करण)।   

(2) (एक) अरूण जेटिी राष् रीय वित् त प्रबंि संस् थान, फरीदाबाद के िषष 2022-

2023 के के िावषषक प्रवतिेदन की एक प्रवत (वहन् दी तथा अंगे्रजी संस् करण)। 

 (दो) अरूण जेटिी राष् रीय वित् त प्रबंि संस् थान, फरीदाबाद के िषष 2022-

2023 के िावषषक िेखाओ ंकी एक प्रवत (वहन् दी तथा अंगे्रजी संस् करण) तथा 

उन पर िेखापरीिा प्रवतिेदन।   

 (तीन) अरूण जेटिी राष् रीय वित् त प्रबंि संस् थान, फरीदाबाद के िषष 2022-

2023 के कायषकरण की सरकार द्वारा समीिा की एक प्रवत (वहन् दी तथा 

अंगे्रजी संस् करण)।   

(3) िन िोिन अविवनयम, 2002 की िारा 74 के अंतगषत वनम् नविवखत अविसूचनाओ ं

की एक-एक प्रवत (वहन् दी तथा अंगे्रजी संस् करण):- 

 (एक)   िन-िोिन का वनिारण (अवभिेखों का रखरखाि) दूसरा संिोिन वनयम, 

2023 जो वदनांक 4 वसतम् बर, 2023 के भारत के राजपत्र में अविसूचना 

सं. सा.का.वन.652(अ) में प्रकावित हुए थे तथा एक व् याख् यात् मक ज्ञापन। 

 )दो(  िन-िोिन का वनिारण (अवभिेखों का रखरखाि) तीसरा संिोिन 

वनयम, 2023 जो वदनांक 17 अक् तूबर, 2023 के भारत के राजपत्र में 

अविसूचना सं. सा.का.वन.745(अ) में प्रकावित हुए थे तथा एक 

व् याख् यात् मक ज्ञापन। 

(4) सीमािलु् क अविवनयम, 1962 की िारा 159 के अतंगषत वनम् नविवखत 

अविसूचनाओ ंकी एक-एक प्रवत (वहन् दी तथा अंगे्रजी संस् करण):- 

 (एक)   का.आ. 4086(अ) जो वदनांक 15 वसतम् बर, 2023 के भारत के राजपत्र 

में प्रकावित हुआ था तथा वजसके द्वारा वदनांक 3 अगस् त, 2001 की 

अविसूचना संख्या का.आ. 748(अ) में कवतपय संिोिन वकए गए हैं तथा 

एक व् याख् यात् मक ज्ञापन। 
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 )दो(  अविसूचना संख्या 68/2023-सीमािलु् क(एन.टी.) जो वदनांक 21 

वसतम् बर, 2023 को प्रकावित हुए थे तथा वजसके द्वारा आयात और 

वनयाषत माि हेत ुविदेिी मुद्राओ ंके भारतीय मदु्रा या भारतीय मदु्राओ ंके 

विदेिी मदु्रा में संपररितषन के विए विवनमय की संिोवित दरों को 

अविसूवचत वकया गया है तथा एक व् याख् यात् मक ज्ञापन। 

 (तीन) का.आ. 4256(अ) जो वदनांक 29 वसतम् बर, 2023 के भारत के राजपत्र 

में प्रकावित हुआ था तथा वजसके द्वारा वदनांक 3 अगस् त, 2001 की 

अविसूचना संख्या का.आ. 748(अ) में कवतपय संिोिन वकए गए हैं तथा 

एक व् याख् यात् मक ज्ञापन। 

 (चार) अविसूचना संख्या 73/2023-सीमािलु् क(एन.टी.) जो वदनांक 5 

अक् तूबर, 2023 को प्रकावित हुए थे तथा वजसके द्वारा आयात और 

वनयाषत माि हेत ुविदेिी मुद्राओ ंके भारतीय मदु्रा या भारतीय मदु्राओ ंके 

विदेिी मदु्रा में संपररितषन के विए विवनमय की संिोवित दरों को 

अविसूवचत वकया गया है तथा एक व् याख् यात् मक ज्ञापन। 

 (पांच) का.आ. 4507(अ) जो वदनांक 13 अक् तूबर, 2023 के भारत के राजपत्र 

में प्रकावित हुआ था तथा वजसके द्वारा वदनांक 3 अगस् त, 2001 की 

अविसूचना संख्या का.आ. 748(अ) में कवतपय संिोिन वकए गए हैं तथा 

एक व् याख् यात् मक ज्ञापन। 

 (छह) अविसूचना संख्या 76/2023-सीमािलु् क(एन.टी.) जो वदनांक 19 

अक् तूबर, 2023 को प्रकावित हुए थे तथा वजसके द्वारा आयात और 

वनयाषत माि हेत ुविदेिी मुद्राओ ंके भारतीय मदु्रा या भारतीय मदु्राओ ंके 

विदेिी मदु्रा में संपररितषन के विए विवनमय की संिोवित दरों को 

अविसूवचत वकया गया है तथा एक व् याख् यात् मक ज्ञापन। 

 (सात) का.आ. 4631(अ) जो वदनांक 23 अक् तूबर, 2023 के भारत के राजपत्र 

में प्रकावित हुआ था तथा वजसके द्वारा वदनांक 3 अगस् त, 2001 की 

अविसूचना संख्या का.आ. 748(अ) में कवतपय संिोिन वकए गए हैं तथा 

एक व् याख् यात् मक ज्ञापन। 

 (आठ) का.आ. 4752(अ) जो वदनांक 31 अक् तूबर, 2023 के भारत के राजपत्र 

में प्रकावित हुआ था तथा वजसके द्वारा वदनांक 3 अगस् त, 2001 की 

अविसूचना संख्या का.आ. 748(अ) में कवतपय संिोिन वकए गए हैं तथा 

एक व् याख् यात् मक ज्ञापन। 
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 (नौ) अविसूचना संख्या 81/2023-सीमािलु् क(एन.टी.) जो वदनांक 2 निम् बर, 

2023 को प्रकावित हुए थे तथा वजसके द्वारा आयात और वनयाषत माि 

हेत ुविदेिी मदु्राओ ंके भारतीय मदु्रा या भारतीय मदु्राओ ंके विदेिी मदु्रा में 

संपररितषन के विए विवनमय की संिोवित दरों को अविसूवचत वकया गया 

है तथा एक व् याख् यात् मक ज्ञापन। 

 (दस) का.आ. 4938(अ) जो वदनांक 16 निम् बर, 2023 के भारत के राजपत्र में 

प्रकावित हुआ था तथा वजसके द्वारा वदनांक 3 अगस् त, 2001 की 

अविसूचना संख्या का.आ. 748(अ) में कवतपय संिोिन वकए गए हैं तथा 

एक व् याख् यात् मक ज्ञापन। 

 (ग् यारह) अविसूचना संख्या 83/2023-सीमािलु् क(एन.टी.) जो वदनांक 15 

निम् बर, 2023 को प्रकावित हुए थे तथा वजसके द्वारा आयात और वनयाषत 

माि हेत ुविदेिी मदु्राओ ंके भारतीय मदु्रा या भारतीय मदु्राओ ंके विदेिी 

मदु्रा में संपररितषन के विए विवनमय की संिोवित दरों को अविसूवचत 

वकया गया है तथा एक व् याख् यात् मक ज्ञापन। 

 (बारह) अविसूचना संख्या 84/2023-सीमािलु् क(एन.टी.) जो वदनांक 16 

निम् बर, 2023 को प्रकावित हुए थे तथा वजसके द्वारा आयात और वनयाषत 

माि हेत ुविदेिी मदु्राओ ंके भारतीय मदु्रा या भारतीय मदु्राओ ंके विदेिी 

मदु्रा में संपररितषन के विए विवनमय की संिोवित दरों को अविसूवचत 

वकया गया है तथा एक व् याख् यात् मक ज्ञापन। 

 (तेरह) का.आ. 5061(अ) जो वदनांक 28 निम् बर, 2023 के भारत के राजपत्र में 

प्रकावित हुआ था तथा वजसके द्वारा वदनांक 3 अगस् त, 2001 की 

अविसूचना संख्या का.आ. 748(अ) में कवतपय संिोिन वकए गए हैं तथा 

एक व् याख् यात् मक ज्ञापन। 

 (चौदह) का.आ. 5118(अ) जो वदनांक 30 निम् बर, 2023 के भारत के राजपत्र में 

प्रकावित हुआ था तथा वजसके द्वारा वदनांक 3 अगस् त, 2001 की 

अविसूचना संख्या का.आ. 748(अ) में कवतपय संिोिन वकए गए हैं तथा 

एक व् याख् यात् मक ज्ञापन। 

 (पंद्रह) आयात िलु् क का आस् थवगत भगुतान (संिोिन) वनयम, 2023 जो वदनांक 

3 अगस् त, 2023 के भारत के राजपत्र में अविसूचना संख्या 

सा.का.वन.585(अ) में प्रकावित हुआ था। 

 (सोिह) सा.का.वन. 792(अ) जो वदनांक 20 अक् तूबर, 2023 के भारत के राजपत्र 

में प्रकावित हुआ था तथा वजसके द्वारा वदनांक 28 जनिरी, 2020 की 
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अविसूचना संख्या सा.का.वन. 55(अ) में कवतपय संिोिन वकए गए हैं तथा 

एक व् याख् यात् मक ज्ञापन। 

 (सत्रह) सा.का.वन. 872(अ) जो वदनांक 30 निम् बर, 2023 के भारत के राजपत्र 

में प्रकावित हुआ था तथा वजसके द्वारा वदनांक 30 अपै्रि, 2022 की 

अविसूचना संख्या सा.का.वन. 328(अ) में कवतपय संिोिन वकए गए हैं 

तथा एक व् याख् यात् मक ज्ञापन। 

(5) केन्द्रीय माि और सेिा कर अविवनयम, 2017 की िारा 166 के अंतगषत 

वनम्नविवखत अविसूचनाओ ंकी एक-एक प्रवत (वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण):- 

 (एक) का.आ. 3421(अ) जो वदनांक 31 जिुाई, 2023 के भारत के राजपत्र में 

प्रकावित हुआ था तथा वजसका आिय वित् त अविवनयम, 2021 की िारा 

123 के उपबंिों को अविसूवचत करना है तथा एक व् याख् यात् मक ज्ञापन। 

 (दो) का.आ. 3422(अ) जो वदनांक 31 जिुाई, 2023 के भारत के राजपत्र में 

प्रकावित हुआ था तथा वजसका आिय वित् त अविवनयम, 2021 की िारा 

137 से 162 के उपबंिों को अविसूवचत करना है तथा एक व् याख् यात् मक 

ज्ञापन। 

 (तीन) का.आ. 3423(अ) जो वदनांक 31 जिुाई, 2023 के भारत के राजपत्र में 

प्रकावित हुआ था तथा वजसका आिय भारत संघ बनाम वफल् को रेड 

सेंटर प्राइिेट विवमटेड, एसएिपी(सी) सं. 32709-32710/2018 के 

मामिे में माननीय सिोच् च न् यायािय के वनदेिों के अनरुूप पंजीकृत व् यवि 

द्वारा पािन की जाने िािी वििेष प्रविया को अविसूवचत करना है तथा 

एक व् याख् यात् मक ज्ञापन। 

 (चार)  का.आ. 3424(अ) जो वदनांक 31 जिुाई, 2023 के भारत के राजपत्र में 

प्रकावित हुआ था तथा वजसका आिय कवतपय माि के विवनमाषण में 

िावमि पंजीकृत व् यवि द्वारा पािन की जाने िािी वििेष प्रविया को 

अविसूवचत करना है तथा एक व् याख् यात् मक ज्ञापन। 

 (पांच)  सा.का.वन. 574(अ) जो वदनांक 31 जिुाई, 2023 के भारत के राजपत्र में 

प्रकावित हुआ था तथा वजसके द्वारा वदनांक 26.12.2022 की 

अविसूचना संख्या 27/2022 में कवतपय संिोिन वकए गए हैं तथा एक 

व् याख् यात् मक ज्ञापन। 

 (छह) सा.का.वन. 575(अ) जो वदनांक 31 जिुाई, 2023 के भारत के राजपत्र में 

प्रकावित हुआ था तथा वजसका आिय वित् त िषष 2022-23 के विए 2 
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करोड रुपये तक के समग्र टनषओिर िािे पंजीकृत व् यवि को उक् त वित् त 

िषष हेत ु िावषषक वििरणी भरने से छूट प्रदान करना है तथा एक 

व् याख् यात् मक ज्ञापन। 

 (सात) सा.का.वन. 576(अ) जो वदनांक 31 जिुाई, 2023 के भारत के राजपत्र में 

प्रकावित हुआ था तथा वजसका आिय कें द्रीय माि और सेिा कर 

अविवनयम, 2017 की िारा 158क के अंतगषत ‘’िेखा संकिक’’को 

प्रणािी के रूप में अविसूवचत करना है वजससे सामान् य पोटषि पर सूचना 

को साझा वकया जा सके तथा एक व् याख् यात् मक ज्ञापन। 

 (आठ) सा.का.वन. 577(अ) जो वदनांक 31 जिुाई, 2023 के भारत के राजपत्र में 

प्रकावित हुआ था तथा वजसका आिय कें द्रीय माि और सेिा कर 

अविवनयम की िारा 24(नौ) के अंतगषत कवतपय दिाओ ंके अध् यिीन, 

ईसीओज के माध् यम से माि की आपूवतष करने िािे व् यवि हेत ुअवनिायष 

पंजीकरण की बाध् यता से छूट देना है ‘तथा एक व् याख् यात् मक ज्ञापन। 

(नौ) सा.का.वन.578(अ) जो वदनांक 31 जिुाई, 2023 के भारत के राजपत्र में 

प्रकावित हुए थे तथा वजनका आिय उन सभी िस्तओु ंया सेिाओ ंको 

अविसूवचत करना है, वजन्हें एकीकृत कर के भगुतान पर वनयाषत वकया जा 

सकता है और वजन पर ऐसी िस्तओु ंया सेिाओ ंका आपूवतषकताष भगुतान 

वकए गए कर की िापसी का दािा कर सकता है तथा एक व्याख्यात्मक 

ज्ञापन।  

 (दस) का.आ.3420(अ) जो वदनांक 31 जिुाई, 2023 के भारत के राजपत्र में 

प्रकावित हुए थे तथा वजनका आिय मेससष बीएसएच हाऊसहोल्ड 

एप्िायंसेज मैनफेुक्चरुरगं प्राइिेट विवमटेड के विरूि कारण बताओ 

नोवटस के संबंि में सामान्य वनणाषयक प्राविकारी वनयिु करना है तथा एक 

व्याख्यात्मक ज्ञापन।  

(ग्यारह) सा.का.वन.588(अ) जो वदनांक 4 अगस्त, 2023 के भारत के राजपत्र में 

प्रकावित हुए थे तथा वजनका आिय इिेक्रॉवनक कॉमसष ऑपरटेरों द्वारा 

कंपोवजिन करदाताओ ंद्वारा उनके माध्यम से की जाने िािी िस्तओु ंकी 

आपूवतष के संबंि में पािन की जाने िािी वििेष प्रविया को अविसूवचत 

करना है तथा एक व्याख्यात्मक ज्ञापन। 

 (बारह) सा.का.वन.589(अ) जो वदनांक 4 अगस्त, 2023 के भारत के राजपत्र में 

प्रकावित हुए थे तथा वजनका आिय अपंजीकृत व्यवियों द्वारा उनके 

माध्यम से माि की आपूवतष के संबंि में इिेक्रॉवनक कॉमसष ऑपरटेरों 
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द्वारा पािन की जाने िािी वििेष प्रविया को अविसूवचत करना है तथा 

एक व्याख्यात्मक ज्ञापन। 

 (तेरह) केन्द्रीय माि और सेिा कर (दूसरा संिोिन) वनयम, 2023, जो वदनांक  

4 अगस्त, 2023 के भारत के राजपत्र में अविसूचना संख्या 

सा.का.वन.590(अ) में प्रकावित हुए तथा एक व्याख्यात्मक ज्ञापन।  

 (चौदह) केन्द्रीय माि और सेिा कर (तीसरा संिोिन) वनयम, 2023, जो वदनांक  

6 वसतंबर, 2023 के भारत के राजपत्र में अविसूचना संख्या 

सा.का.वन.657(अ) में प्रकावित हुए तथा एक व्याख्यात्मक ज्ञापन। 

 (पंद्रह) का.आ.4090(अ) जो वदनांक 18 वसतंबर, 2023 के भारत के राजपत्र में 

प्रकावित हुआ था, तथा वजनका आिय मेससष इंकुआट इंफ्रासोि प्राइिेट 

विवमटेड के पि में जारी कारण बताओ नोवटस के संबंि में सामान्य 

वनणाषयक प्राविकारी वनयुि करना है, तथा एक व्याख्यात्मक ज्ञापन।  

 (सोिह) का.आ.4219(अ) जो वदनांक 25 वसतंबर, 2023 के भारत के राजपत्र में 

प्रकावित हुआ था तथा वजनके द्वारा अविसूचना संख्या 3424(अ) वदनांक 

31 जिुाई, 2023 में कवतपय संिोिन वकए गए हैं तथा एक व्याख्यात्मक 

ज्ञापन। 

 (सत्रह) सा.का.वन.704(अ) जो वदनांक 29 वसतंबर, 2023 के भारत के राजपत्र 

में प्रकावित हुए थे तथा वजनके द्वारा 1 अक्टूबर, 2023 को उस तारीख 

के रूप में वनयत वकया गया, वजससे कें द्रीय माि और सेिा कर (संिोिन) 

अविवनयम, 2023 के उपबंि िागू होंगे तथा एक व्याख्यात्मक ज्ञापन।  

 (अठारह) सा.का.वन.705(अ) जो वदनांक 29 वसतंबर, 2023 के भारत के राजपत्र 

में प्रकावित हुए थे, तथा वजनका आिय केन्द्रीय माि और सेिा कर 

अविवनयम, 2017 की िारा 15 की उप-िारा (5) के अंतगषत ऑनिाइन 

मनी गेवमंग प्रदायन, ऑनिाइन मनी गेवमंग के अिािा अन्य ऑनिाइन 

गेवमंग प्रदायन और कैसीनो में कारषिाई योग्य दािों के प्रदायन को 

अविसूवचत करना है तथा एक व्याख्यात्मक ज्ञापन।  

 (उन्नीस) सा.का.वन.706(अ) जो वदनांक 29 वसतंबर, 2023 के भारत के राजपत्र 

में प्रकावित हुए थे तथा  वजनके द्वारा 15 निंबर, 2017 की अविसूचना 

संख्या सा.का.वन.1422(अ) में कवतपय संिोिन वकए गए हैं तथा एक 

व्याख्यात्मक ज्ञापन।    

 (बीस) केन्द्रीय माि और सेिा कर (तीसरा संिोिन) वनयम, 2023, जो वदनांक  

29 वसतंबर, 2023 के भारत के राजपत्र में अविसूचना संख्या 

सा.का.वन.707(अ) में प्रकावित हुए तथा एक व्याख्यात्मक ज्ञापन। 
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 (इक्कीस) केन्द्रीय माि और सेिा कर (चौथा संिोिन) वनयम, 2023, जो वदनांक  

26 अक्टूबर, 2023 के भारत के राजपत्र में अविसूचना संख्या 

सा.का.वन.798(अ) में प्रकावित हुए तथा एक व्याख्यात्मक ज्ञापन। 

 (बाईस) का.आ.4767(अ) जो वदनांक 2 निंबर, 2023 के भारत के राजपत्र में 

प्रकावित हुए थे तथा वजनका आिय 31 माचष, 2023 तक वदए गए मांग 

आदेिों के विरुि अपीि दायर करने में वििंब की माफी के विए एक 

वििेष प्रविया अविसूवचत करना है तथा एक व्याख्यात्मक ज्ञापन।  

 (तेईस) का.आ.4073(अ) जो वदनांक 14 वसतंबर, 2023 के भारत के राजपत्र में 

प्रकावित हुए थे तथा वजनके द्वारा देि के विवभन्न स्थानों पर माि और 

सेिा कर अपीिीय न्यायाविकरण की 31 राज्य पीठों के गठन को 

अविसूवचत वकया गया है तथा एक व्याख्यात्मक ज्ञापन। 

 (चौबीस) सा.का.वन.846(अ) जो वदनांक 17 निंबर, 2023 के भारत के राजपत्र में 

प्रकावित हुए थे तथा वजनके द्वारा 26 वदसंबर, 2022 की अविसूचना 

संख्या सा.का.वन.903(अ) में कवतपय संिोिन वकए गए हैं तथा एक 

व्याख्यात्मक ज्ञापन। 

 (पच्चीस) माि और सेिा कर अपीिीय न्यायाविकरण (अध्यि और सदस्यों की 

वनयवुि और सेिा की ितें) वनयम, 2023 जो वदनांक 25 अक्टूबर, 2023 

की अविसूचना संख्या सा.का.वन.793(अ) में प्रकावित हुए थे। 

(6) एकीकृत माि और सेिा कर अविवनयम, 2017 की िारा 24 के अंतगषत वनम्नविवखत 

अविसूचनाओ ं(वहंदी और अंगे्रजी संस्करण) की एक-एक प्रवत: - 

 (एक) सा.का.वन.708(अ) जो वदनांक 29 वसतंबर, 2023 के भारत के राजपत्र 

में प्रकावित हुए थे तथा  वजनके द्वारा 1 अक्टूबर, 2023 को उस तारीख 

के रूप में वनयत वकया गया, वजस वदन एकीकृत माि और सेिा कर 

(संिोिन) अविवनयम, 2023 के उपबंि िागू होंगे तथा एक व्याख्यात्मक 

ज्ञापन। 

(दो) सा.का.वन.709(अ) जो वदनांक 29 वसतंबर, 2023 के भारत के राजपत्र 

में प्रकावित हुए थे तथा वजनका आिय ऑनिाइन मनी गेवमंग प्रदायन को 

माि प्रदायन के रूप में अविसूवचत करना है, वजनके आयात पर एकीकृत 

माि और सेिा कर अविवनयम, 2017 की िारा 55 की उप-िारा (1) के 

अंतगषत एकीकृत कर िगाया और एकत्र वकया जाएगा, तथा एक 

व्याख्यात्मक ज्ञापन। 

 (तीन) सा.का.वन.710(अ) जो वदनांक 29 वसतंबर, 2023 के भारत के राजपत्र 

में प्रकावित हुए थे तथा वजनके द्वारा कें द्रीय कर, बेंगिरुु पविम के प्रिान 

आयिु और उनके अिीनस्थ सभी अविकाररयों को ऑनिाइन मनी 
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गेवमंग के विदेिी प्रदाता के विए ऑनिाइन मनी गेवमंग प्रदायन के मामिे 

में पंजीकरण देने के विए अविकृत अविकाररयों के रूप में अविसूवचत 

वकया गया है तथा एक व्याख्यात्मक ज्ञापन। 

 (चार) सा.का.वन.797(अ) जो वदनांक 26 अक्टूबर, 2023 के भारत के राजपत्र 

में प्रकावित हुए थे तथा वजनके द्वारा एकीकृत माि और सेिा कर रूट के 

अंतगषत ररफंड के विए पात्र पंजीकृत व्यवि की आपूवतष और शे्रणी को 

अविसूवचत वकया गया है तथा एक व्याख्यात्मक ज्ञापन। 

(7) केन्द्रीय उत्पाद िुल्क अविवनयम, 1944 की िारा 38 की उप-िारा (2) के अंतगषत 

वनम्नविवखत अविसूचनाओ ं(वहंदी और अंगे्रजी संस्करण) की एक-एक प्रवत:- 

 (एक) सा.का.वन.836(अ) जो वदनांक 16 निंबर, 2023 के भारत के राजपत्र में 

प्रकावित हुए थे तथा वजनके द्वारा वदनांक 19 जिुाई, 2022 की 

अविसूचना संख्या सा.का.वन.584(अ) में कवतपय संिोिन वकए गए हैं 

तथा एक व्याख्यात्मक ज्ञापन। 

 (दो) सा.का.वन.837(अ) जो वदनांक 16 निंबर, 2023 के भारत के राजपत्र में 

प्रकावित हुए थे तथा वजनके द्वारा वदनांक 30 जून, 2022 की अविसूचना 

संख्या सा.का.वन.492(अ) में कवतपय संिोिन वकए गए हैं तथा एक 

व्याख्यात्मक ज्ञापन। 

 (तीन) सा.का.वन.871(अ) जो वदनांक 19 जिुाई, 2022 के भारत के राजपत्र में 

प्रकावित हुए थे तथा वजनके द्वारा वदनांक 19 जिुाई 2022 की 

अविसूचना संख्या सा.का.वन.584(अ) में कवतपय संिोिन वकए गए है 

तथा एक व्याख्यात्मक ज्ञापन। 

(8) सीमा िलु्क टैररफ अविवनयम, 1975 की िारा 9क की उपिारा (7) के अंतगषत 

वनम्नविवखत अविसूचनाओ ं(वहंदी और अंगे्रजी संस्करण) की एक-एक प्रवत:- 

(एक) सा.का.वन.845(अ) जो वदनांक 17 निंबर, 2023 के भारत के राजपत्र में 

प्रकावित हुए थे तथा वजनका आिय डीजीटीआर की वसफाररि पर 5 िषष 

की अिवि के विए चीन गणराज्य से उत्पन्न या वनयाषत वकए गए "1.8 

एमएम से 8 एमएम की मोटाई और 0.4 िगष मीटर या उससे कम व्यास 

िािे घरिूे उपकरणों के विए प्रबवित कााँच" के आयात पर एटंी-डंवपंग 

िलु्क िगाना है तथा एक व्याख्यात्मक ज्ञापन।  

 (दो) सा.का.वन.853(अ) जो वदनांक 21 निंबर, 2023 के भारत के राजपत्र में 

प्रकावित हुए थे तथा वजनका आिय डीजीटीआर द्वारा जारी प्रथम 

सनसेट समीिा अंवतम वनष्कषों के अनसुार चीन गणराज्य से "वसंथेवटक 

गे्रड वजओिाइट 4ए (वडटजेंट गे्रड)" के आयात पर 5 साि के विए एटंी-

डंवपंग िलु्क िगाना है तथा एक व्याख्यात्मक ज्ञापन। 
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 (तीन) सा.का.वन.860(अ) जो वदनांक 22 निंबर, 2023 के भारत के राजपत्र में 

प्रकावित हुए थे तथा वजनका आिय मौजूदा िलु्क ताविका को संिोवित 

करने के विए चीन गणराज्य से "कॉस्मेवटक गे्रड को छोडकर प्राकृवतक 

अभ्रक-आिाररत मोती औद्योवगक रगंद्रव्य" के आयात पर एटंी-डंवपंग 

िलु्क िगाना है तथा एक व्याख्यात्मक ज्ञापन। 

(9) अविकरण सिुार अविवनयम, 2021 की िारा 32 के अंतगषत 5 वसतंबर, 2023 के 

भारत के राजपत्र में अविसूचना संख्या सा.का.वन.655 (अ) में प्रकावित अविकरण 

(सेिा की ितें) दूसरा संिोिन वनयम, 2023 की एक प्रवत (वहंदी और अंगे्रजी 

संस्करण)।  

(10) प्रवतभूवत अनुबंि (विवनयमन) अविवनयम, 1956 की िारा 31 की उप-िारा (3) और 

भारतीय प्रवतभूवत और विवनमय बोडष अविवनयम, 1992 की िारा 31 के अंतगषत 

वनम्नविवखत अविसूचनाओ ंकी एक-एक प्रवत (वहंदी और अंगे्रजी संस्करण):- 

 (एक) प्रवतभूवत अनबंुि (विवनयमन) (स्टॉक एक्सचेंज और वक्ियररगं 

कॉपोरिेन) (दूसरा संिोिन) विवनयम, 2023 जो वदनांक 24 जिुाई, 

2023 की अविसूचना संख्या सेबी/एिएडी-एनआरओ/जीएन2023/139 

में प्रकावित हुए थे। 

   (दो) भारतीय प्रवतभूवत और विवनमय बोडष (सवुििा और विकायत वनिारण तंत्र) 

(संिोिन) विवनयम, 2023 जो वदनांक 17 अगस्त, 2023 की अविसूचना 

संख्या सेबी/एिएडी-एनआरओ/जीएन/2023/146 में प्रकावित हुए थे। 

 (तीन) प्रवतभूवत अनबंुि (विवनयमन) (स्टॉक एक्सचेंज और वक्ियररगं 

कॉपोरिेन) (तीसरा संिोिन) विवनयम, 2023 जो वदनांक 22 अगस्त, 

2023 की अविसूचना संख्या सेबी/एिएडी-एनआरओ/जीएन/2023/148 

में प्रकावित हुए थे।  

(11) आयकर अविवनयम, 1961 की िारा 296 के अंतगषत वनम्नविवखत अविसूचनाओ ं

(वहंदी और अंगे्रजी संस्करण) की एक-एक प्रवत: - 

 (एक) आयकर (चौदहिां संिोिन) वनयम, 2023 जो वदनांक 1 अगस्त, 2023 

के भारत के राजपत्र में अविसूचना संख्या सा.का.वन.579(अ) में प्रकावित 

हुए थे तथा एक व्याख्यात्मक ज्ञापन। 

 (दो) आयकर (पंद्रहिााँ संिोिन) वनयम, 2023 जो वदनांक 9 अगस्त, 2023 

के भारत के राजपत्र में अविसूचना संख्या सा.का.वन.595(अ) में प्रकावित 

हुए थे तथा एक व्याख्यात्मक ज्ञापन। 

 (तीन) आयकर (16िां संिोिन) वनयम, 2023 जो 16 अगस्त, 2023 के भारत 

के राजपत्र में अविसूचना सं. सा.का.वन. 607(अ) में प्रकावित हुए थे तथा 

एक व् याख् यात् मक ज्ञापन। 
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 (चार) आयकर (17िां संिोिन) वनयम, 2023 जो 17 अगस्त, 2023 के भारत 

के राजपत्र में अविसूचना सं. सा.का.वन. 604(अ) में प्रकावित हुए थे तथा 

एक व् याख् यात् मक ज्ञापन। 

 (पांच) आयकर (18िां संिोिन) वनयम, 2023 जो 18 अगस्त, 2023 के भारत 

के राजपत्र में अविसूचना सं. सा.का.वन. 615(अ) में प्रकावित हुए थे तथा 

एक व् याख् यात् मक ज्ञापन। 

 (छह) आयकर (19िां संिोिन) वनयम, 2023 जो 28 अगस्त, 2023 के भारत 

के राजपत्र में अविसूचना सं. सा.का.वन. 630(अ) में प्रकावित हुए थे तथा 

एक व् याख् यात् मक ज्ञापन। 

 (सात) आयकर (20िां संिोिन) वनयम, 2023 जो 31 अगस्त, 2023 के भारत 

के राजपत्र में अविसूचना सं. सा.का.वन. 637(अ) में प्रकावित हुए थे तथा 

एक व् याख् यात् मक ज्ञापन। 

 (आठ) आयकर (21िां संिोिन) वनयम, 2023 जो 25 वसतम्बर, 2023 के भारत 

के राजपत्र में अविसूचना सं. सा.का.वन. 685(अ) में प्रकावित हुए थे तथा 

एक व् याख् यात् मक ज्ञापन। 

 (नौ) आयकर (22िां संिोिन) वनयम, 2023 जो 27 वसतम्बर, 2023 के भारत 

के राजपत्र में अविसूचना सं. सा.का.वन. 697(अ) में प्रकावित हुए थे तथा 

एक व् याख् यात् मक ज्ञापन। 

 (दस) आयकर (23िां संिोिन) वनयम, 2023 जो 29 वसतम्बर, 2023 के भारत 

के राजपत्र में अविसूचना सं. सा.का.वन. 702(अ) में प्रकावित हुए थे तथा 

एक व् याख् यात् मक ज्ञापन। 

 (ग् यारह) आयकर (24िां संिोिन) वनयम, 2023 जो 10 अिूबर, 2023 के भारत 

के राजपत्र में अविसूचना सं. सा.का.वन. 728(अ) में प्रकावित हुए थे तथा 

एक व् याख् यात् मक ज्ञापन। 

 (बारह) आयकर (25िां संिोिन) वनयम, 2023 जो 16 अिूबर, 2023 के भारत 

के राजपत्र में अविसूचना सं. सा.का.वन. 740(अ) में प्रकावित हुए थे तथा 

एक व् याख् यात् मक ज्ञापन। 

 (तेरह) आयकर (26िां संिोिन) वनयम, 2023 जो 19 अिूबर, 2023 के भारत 

के राजपत्र में अविसूचना सं. सा.का.वन. 786(अ) में प्रकावित हुए थे तथा 

एक व् याख् यात् मक ज्ञापन। 

(12) सीमा िलु्क टैररफ अविवनयम, 1975 की िारा 11क के अंतगषत अविसूचना संख्या 

का.आ.4291(अ) जो30 वसतंबर, 2023 के भारत के राजपत्र में प्रकावित हुई थी तथा 

वजसके द्वारा उि अविवनयम की पहिी अनसूुची में कवतपय संिोिन वकए गए हैं, की 

एक प्रवत (वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण) तथा एक व्याख्यात्मक ज्ञापन। 
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(13) कें द्रीय वििय-कर अविवनयम, 1956 की िारा 13 के अंतगषत अविसूचना संख्या 

का.आ.3252 (अ) जो वदनांक 20 जिुाई, 2023 के भारत के राजपत्र में प्रकावित हुई 

थी  तथा वजसके द्वारा मसैसष एिायंस एयर एविएिन विवमटेड को, वजसका पंजीकृत 

कायाषिय एिायंस भिन, डोमेवस्टक टवमषनि- I, इंवदरा गांिी अंतराषष्रीय हिाई अड्डा, 

नई वदल्िी - 110037 में है, उि अविवनयम की िारा 5की उप-िारा (5) के प्रयोजनाथष 

"अवभवहत भारतीय िाहक" के रूप में अविसूवचत वकया गया है, की एक प्रवत (वहन्दी 

तथा अंगे्रजी संस्करण) तथा एक व्याख्यात्मक ज्ञापन। 

(14) उपयुषि (13) में उवल्िवखत पत्रों को सभा पटि पर रखने में हुए वििम्ब के कारण 

दिाषने िािा वििरण (वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण)। 

(15) वसक्का वनमाषण अविवनयम, 2011 की िारा 25 के अंतगषत वनम्नविवखत 

अविसूचनाओ ंकी एक-एक प्रवत (वहंदी तथा अंगे्रजी संस्करण):- 

 (एक) वसक्का वनमाषण (कैिल्यिाम के िताब्दी िषष के अिसर पर स्मारक वसक्का 

जारी वकया जाना) वनयम, 2023 जो वदनांक 27 वसतंबर, 2023 के भारत 

के राजपत्र में अविसूचना संख्या सा.का.वन. 699 (अ) में प्रकावित हुए थे। 

 (दो) वसक्का वनमाषण (रानी दगुाषिती की 500िीं जयंती के अिसर पर स्मारक 

वसक्का जारी वकया जाना) वनयम, 2023 जो वदनांक 3 अिूबर, 2023 के 

भारत के राजपत्र में अविसूचना संख्या सा.का.वन. 716 (अ) में प्रकावित 

हुए थे। 

 (तीन) वसक्का वनमाषण (सिस्त्र बि वचवकत्सा कॉिेज, पणुे की प्िेवटनम जयंती के 

अिसर पर स्मारक वसक्का जारी वकया जाना) वनयम, 2023 जो वदनांक 29 

निंबर, 2023 के भारत के राजपत्र में अविसूचना संख्या सा.का.वन. 867 

(अ) में प्रकावित हुए थे। 

(चार) वसक्का वनमाषण (राष्रीय रिा अकादमी, खडकिासिा, पणुे की प्िेवटनम 

जयंती के अिसर पर स्मारक वसक्का जारी वकया जाना) वनयम, 2023 जो 

वदनांक 17 निंबर, 2023 के भारत के राजपत्र में अविसूचना संख्या 

सा.का.वन. 844 (अ) में प्रकावित हुए थे। 

 (पााँच) वसक्का वनमाषण (संत मीरा बाई के 525िीं जयंती के अिसर पर स्मारक 

वसक्का जारी वकया जाना) वनयम, 2023 जो वदनांक 21 निंबर, 2023 के 

भारत के राजपत्र में अविसूचना संख्या सा.का.वन. 855 (अ) में प्रकावित 

हुए थे। 

(16) सरकारी बचत संििषन अविवनयम, 1873 की िारा 15 की उप-िारा (3) के अंतगषत 

वनम्नविवखत अविसूचनाओ ंकी एक-एक प्रवत (वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण):- 
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(एक) राष्रीय बचत सािवि जमा (तीसरा संिोिन) योजना, 2023 जो 24 

अगस्त, 2023 के भारत के राजपत्र में अविसूचना संख्या 

सा.का.वन.620(अ) में प्रकावित हुईथी। 

(दो) राष्रीय बचत आिती जमा (दूसरा संिोिन) योजना, 2023 जो 24 

अगस्त, 2023 के भारत के राजपत्र में अविसूचना संख्या 

सा.का.वन.621(अ) में प्रकावित हुई थी। 

(तीन) राष्रीय बचत आिती जमा (तीसरा संिोिन) योजना, 2023 जो 6 निंबर, 

2023 के भारत के राजपत्र में अविसूचना संख्या सा.का.वन.818(अ) में 

प्रकावित हुई थी। 

(चार) िररष्ठ नागररक बचत (चौथा संिोिन) योजना, 2023 जो 9 निंबर, 

2023के भारत के राजपत्र में अविसूचना संख्या सा.का.वन. 829(अ) में 

प्रकावित हुई थी। 

(पााँच) राष्रीय बचत आिती जमा (चौथा संिोिन) योजना, 2023 जो 9 निंबर, 

2023 के भारत के राजपत्र में अविसूचना संख्या सा.का.वन.830(अ) में 

प्रकावित हुई थी। 

(छह) िोक भविष्य वनवि (संिोिन) योजना,2023जो 9 निंबर, 2023 के भारत 

के राजपत्र में अविसूचना संख्या सा.का.वन.831(अ) में प्रकावित हुई थी। 

(17) अंतरराष्रीय वित्तीय सेिाए ंकें द्र प्राविकरण अविवनयम, 2019 की िारा 29 के अंतगषत

वनम्नविवखत अविसूचनाओ ंकी एक-एक प्रवत (वहंदी तथा अंगे्रजी संस्करण):-

(एक) अविसूचना संख्या 329/आईएफएससीए/बवुियन

एमआईआईएस/2023-24 जो 27 अिूबर, 2023  के भारत के राजपत्र

में प्रकावित हुई थी तथा वजसके द्वारा 9 वदसंबर, 2022की अविसूचना

सं. 329/आईएफएससीए/बवुियन एमआईआईएस/2023-24 में कवतपय

संिोिन वकए गए हैं।

(दो) अंतरराष्रीय वित्तीय सेिाए ंकें द्र प्राविकरण (अंतरराष्रीय वित्तीय सेिाए ं

कें द्र बीमा कायाषिय द्वारा वनिेि) (संिोिन) विवनयम, 2023 जो वदनांक 

27 अिूबर, 2023 के भारत के राजपत्र में अविसूचना संख्या 

आईएफ़एससीए/2023-24/जीएन/आरईजी042 में प्रकावित हुए थे। 

(18) भारतीय प्रवतभूवत और विवनयम बोडष अविवनयम, 1992 की िारा 31 के अंतगषत

वनम्नविवखत अविसूचनाओ ंकी एक-एक प्रवत (वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण):-
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(एक) भारतीय प्रवतभूवत और विवनयम बोडष (स्टॉक ब्रोकसष) (दूसरा संिोिन) 

विवनयम, 2023 जो वदनांक 24जिुाई, 2023 की अविसूचना संख्या 

सेबी/एिएडी-एनआरओ/जीएन/2023/140 में प्रकावित हुए थे। 

(दो) भारतीय प्रवतभूवत और विवनमय बोडष (वडपॉवजटरी और प्रवतभागी) (दूसरा 

संिोिन) विवनयम, 2023 जो वदनांक 22 अगस्त, 2023 कीअविसूचना 

संख्या सेबी/एिएडी-एनआरओ/जीएन/2023/147 में प्रकावित हुए थे। 

(तीन) भारतीय प्रवतभूवत और विवनमय बोडष (वनिेि सिाहकार) (संिोिन) 

विवनयम, 2023, जो वदनांक 9 अिूबर, 2023 को अविसूचना संख्या 

सेबी/एिएडी-एनआरओ/जीएन/2023/154 में प्रकावित हुए थे।  

   (चार) भारतीय प्रवतभूवत और विवनमय बोडष (कमषचारी सेिा) (दूसरा संिोिन) 

विवनयम, 2023, जो वदनांक 20 अिूबर, 2023 कीअविसूचना संख्या 

सेबी/एिएडी-एनआरओ/जीएन/2023/156 में प्रकावित हुए थे। 

तवदेश मतं्रालय में राज्य मतं्री तथा ससं्कृतत मतं्रालय में राज्य मतं्री (श्रीमती मीनाक्षी लेखी): 

अध्यक्ष महोदय, मैं चनम्नचलचित पत्र सभा पटल पर रिती ह ं:-   

(1) प्राचीन संस्मारक तथा परुातावत्िक स्थि और अििेष अविवनयम, 1958 की िारा

20ङ की उप-िारा (6) के अंतगषत वनम्नविवखत अविसूचनाओ ंकी एक-एक प्रवत

(वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण):-

(एक) कें द्र संरवित संस्मारक राष्रीय स्मारक प्राविकरण िरोहर उप-विवियााँ

2023 - वपक्चर गैिरी, हुसैनाबाद, िखनऊ, उत्तर प्रदेि।

(दो) कें द्र संरवित संस्मारक राष्रीय स्मारक प्राविकरण िरोहर उप-विवियााँ 

2023 - जमुा मवस्जद, हरदोई रोड, हुसैनाबाद, िखनऊ, उत्तर प्रदेि। 

(तीन) कें द्र संरवित संस्मारक राष्रीय स्मारक प्राविकरण िरोहर उप-विवियााँ 

2023 - चतदुषि देिता मंवदर, वत्रपरुा । 

(चार) कें द्र संरवित संस्मारक राष्रीय स्मारक प्राविकरण िरोहर उप-विवियााँ 

2023- मच्छी भिन वकिा के पास कवब्रस्तान, िखनऊ। 

(2) (एक) अंतराषष्रीय बौि पररसंघ, नई वदल्िी के िषष 2021-2022 के िावषषक 

प्रवतिेदन की एक प्रवत (वहन् दी तथा अंगे्रजी संस् करण) तथा िेखापरीवित 

िेखे। 

(दो) अंतराषष्रीय बौि पररसंघ, नई वदल्िी के िषष 2021-2022 के कायषकरण 

की सरकार द्वारा समीिा की एक प्रवत। 
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(3) उपयुषि (2) में उवल्िवखत पत्रों को सभा पटि पर रखने में हुए वििम्ब के कारण 

दिाषने िािा वििरण (वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण)। 

(4) (एक) पूिी िेत्रीय सांस्कृवतक कें द्र, कोिकाता के िषष 2021-2022 के िावषषक 

प्रवतिेदन की एक प्रवत (वहन् दी तथा अंगे्रजी संस् करण) तथा िेखापरीवित 

िेखे। 

 (दो)   पूिी िेत्रीय सांस्कृवतक कें द्र, कोिकाता के िषष 2022-2023 के 

कायषकरण की सरकार द्वारा समीिा की एक प्रवत (वहन्दी तथा अंगे्रजी 

संस्करण)। 

(5) (एक) उत्तर िेत्र सांस्कृवतक कें द्र, कोिकाता के िषष 2022-2023 के िावषषक 

प्रवतिेदन की एक प्रवत (वहन् दी तथा अंगे्रजी संस् करण) तथा िेखापरीवित 

िेखे। 

 (दो)   उत्तर िेत्र सांस्कृवतक कें द्र, कोिकाता के िषष 2022-2023 के 

कायषकरण की सरकार द्वारा समीिा की एक प्रवत (वहन्दी तथा अंगे्रजी 

संस्करण)। 

तशक्षा मतं्रालय में राज्य मतं्री (श्रीमती अन्नपजणाय देवी): अध्यक्ष महोदय, मैं चनम्नचलचित पत्र 

सभा पटल पर रिती ह ं:-  

(1) (एक) समग्र वििा केरि, वतरूिनन्तपरुम के िषष 2021-2022 के िावषषक 

प्रवतिेदन की एक प्रवत (वहन् दी तथा अंगे्रजी संस् करण) तथा िेखापरीवित 

िेखे। 

 (दो)   समग्र वििा केरि, वतरूिनन्तपरुम के िषष 2020-2021 के कायषकरण की 

सरकार द्वारा समीिा की एक प्रवत (वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण)। 

(2) उपयुषि (1) में उवल्िवखत पत्रों को सभा पटि पर रखने में हुए वििंब का कारण दिाषने 

िािा वििरण (वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण)। 

--- 

 

तशक्षा मतं्रालय में राज्य मतं्री (डॉ. सजभाष सरकार): अध्यक्ष महोदय, मैं चनम्नचलचित पत्र सभा 

पटल पर रिता ह ं:-  

(1) (एक) भारतीय प्रौद्योवगकी संस्थान, नागपरु के िषष 2022-2023 के िावषषक 

प्रवतिेदन की एक प्रवत (वहन् दी तथा अंगे्रजी संस् करण) तथा िेखापरीवित 

िेखे। 

 (दो)   भारतीय प्रौद्योवगकी संस्थान, नागपरु के िषष 2022-2023 के कायषकरण 

की सरकार द्वारा समीिा की एक प्रवत (वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण)। 
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(2) (एक) अटल बिहारी वाजपेयी - भारतीय सूचना प्रौद्योबिकी और प्रबंिन संस्थान, 

ग्िावियर के िषष 2022-2023 के िावषषक प्रवतिेदन की एक प्रवत (वहन् दी 

तथा अंगे्रजी संस् करण) तथा िेखापरीवित िेखे। 

 (दो) अटल बिहारी वाजपेयी - भारतीय सूचना प्रौद्योबिकी और प्रबंिन संस्थान, 

ग्िावियर के िषष 2022-2023 के िावषषक िेखाओ ंकी एक प्रवत (वहंदी तथा 

अंगे्रजी संस्करण) तथा उन पर िेखापरीिा प्रवतिेदन। 

 (तीन)   अटल बिहारी वाजपेयी - भारतीय सूचना प्रौद्योबिकी और प्रबंिन संस्थान, 

ग्िावियर के िषष 2022-2023 के कायषकरण की सरकार द्वारा समीिा की 

एक प्रवत (वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण)। 

(3) (एक) भारतीय सूचना प्रौद्योवगकी संस्थान श्री वसटी, वचतू्तर के िषष 2022-2023 

के िावषषक प्रवतिेदन की एक प्रवत (वहन् दी तथा अंगे्रजी संस् करण) तथा 

िेखापरीवित िेखे। 

 (दो)   भारतीय सूचना प्रौद्योवगकी संस्थान श्री वसटी, वचतू्तर के िषष 2022-2023 

के कायषकरण की सरकार द्वारा समीिा की एक प्रवत (वहन्दी तथा अंगे्रजी 

संस्करण)। 

(4) (एक) भारतीय सूचना प्रौद्योवगकी संस्थान, गिुाहाटी के िषष 2022-2023 के 

िावषषक प्रवतिेदन की एक प्रवत (वहन् दी तथा अंगे्रजी संस् करण)। 

 (दो) भारतीय सूचना प्रौद्योवगकी संस्थान, गिुाहाटी के िषष 2022-2023 के 

िावषषक िेखाओ ंकी एक प्रवत (वहंदी तथा अंगे्रजी संस्करण) तथा उन पर 

िेखापरीिा प्रवतिेदन। 

 (तीन)   भारतीय सूचना प्रौद्योवगकी संस्थान, गिुाहाटी के िषष 2022-2023 के 

कायषकरण की सरकार द्वारा समीिा की एक प्रवत (वहन्दी तथा अंगे्रजी 

संस्करण)। 

(5) (एक) भारतीय सूचना प्रौद्योवगकी संस्थान, सोनीपत के िषष 2021-2022 के 

िावषषक प्रवतिेदन की एक प्रवत (वहन् दी तथा अंगे्रजी संस् करण) तथा 

िेखापरीवित िेखे। 

 (दो)   भारतीय सूचना प्रौद्योवगकी संस्थान, सोनीपत के िषष 2021-2022 के 

कायषकरण की सरकार द्वारा समीिा की एक प्रवत (वहन्दी तथा अंगे्रजी 

संस्करण)। 

(6) उपयुषि (5) में उवल्िवखत पत्रों को सभा पटि पर रखने में हुए वििंब का कारण दिाष ने 

िािा वििरण (वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण)। 

(7) विश्वविद्यािय अनदुान आयोग अविवनयम, 1956 की िारा 28 के अंतगषत विश्वविद्यािय 

अनदुान आयोग (भारत में विदेिी उच्चतर वििा संस्थाओ ंके पररसरों की स्थापना 

और संचािन) विवनयम, 2023 जो 8 निम्बर, 2023 के भारत के राजपत्र में 
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अविसूचना संख्या फा.सं. 1-1/2023 (आईसी-एफएचईआई) में प्रकावित हुए थे, की 

एक प्रवत (वहन् दी तथा अंगे्रजी संस् करण)। 

(8) वदल्िी विश्वविद्यािय अविवनयम, 1922 की िारा 32 की उप-िारा (5) के अंतगषत 

वदल्िी विश्वविद्यािय (संिोिन) संविवियां, 2023 जो 19 अक्टूबर, 2023 के भारत 

के राजपत्र में अविसूचना संख्या फा.सं.4-1/2023-सीयू.II. में प्रकावित हुई थी, की 

एक प्रवत (वहन् दी तथा अंगे्रजी संस् करण)। 

(9) कंपनी अविवनयम, 2013 की िारा 394 की उप-िारा 1(ख) के अंतगषत वनम् नविवखत 

पत्रों की एक-एक प्रवत (वहन् दी तथा अंगे्रजी संस् करण):- 

 (एक)   एडवसि इंवडया विवमटेड, नोएडा के िषष 2022-2023 के कायषकरण की 

सरकार द्वारा समीिा। 

 (दो)    एडवसि इंवडया विवमटेड, नोएडा का िषष 2022-2023 का िावषषक 

प्रवतिेदन, िेखापरीवित िेखे तथा उन पर वनयंत्रक-महािेखापरीिक की 

वटप् पवणयां। 

(10) कें द्रीय संस्कृत विश्वविद्यािय अविवनयम, 2020 की िारा 44 की उप-िारा (2) के 

अंतगषत कें द्रीय संस्कृत विश्वविद्यािय, वदल्िी के अध्यादेि, जो 17 अक्टूबर, 2023 के 

भारत के राजपत्र में अविसूचना संख्या फा.सं. 27021/2022-स्था./ के.सं.वि./ 

अध्यादेि में प्रकावित हुए थे, की एक प्रवत (वहन् दी तथा अंगे्रजी संस् करण)। 

(11) एडवसि (इंवडया) विवमटेड तथा वििा मंत्रािय के बीच िषष 2023-2024 तथा िषष 

2024-2025  के विए हुए समझौता ज्ञापन की एक-एक प्रवत (वहंदी तथा अंगे्रजी 

संस्करण)। 

--- 

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF FINANCE (DR. BHAGWAT 

KARAD): Hon. Speaker, Sir, I rise to lay on the Table:- 

(1) (i) A copy of the Annual Report (Hindi and English versions) of 

the State Bank of India, New Delhi, for the year 2022-2023, 

alongwith Audited Accounts. 

 (ii) A copy of the Review (Hindi and English versions) by the 

Government of the working of the State Bank of India, New 

Delhi, for the year 2022-2023. 

(2) (i) A copy of the Annual Report (Hindi and English versions) of 

the National Housing Bank, New Delhi, for the year 2022-

2023, alongwith Audited Accounts.  
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 (ii) A copy of the Review (Hindi and English versions) by the 

Government of the working of the National Housing Bank, 

New Delhi, for the year 2022-2023. 

(3) (i) A copy of the Annual Report (Hindi and English versions) of 

the Pension Fund Regulatory and Development Authority, 

New Delhi, for the year 2022-2023, alongwith Audited 

Accounts.  

 (ii) A copy of the Review (Hindi and English versions) by the 

Government of the working of the Pension Fund Regulatory 

and Development Authority, New Delhi, for the year 2022-

2023. 

(4) A copy of the separate Audit Report (Hindi and English versions) of 

the Stressed Assets Stabilisation Fund, Mumbai for the year 2021-

2022. 

(5) A copy of the 53rd Valuation Report (Hindi and English versions) of 

the Life Insurance Corporation of India, Mumbai, for the year ended 

31st March, 2023. 

(6) A copy each of the following papers (Hindi and English versions) 

under sub-section 1(b) of Section 394 of the Companies Act, 2013:- 

(a) (i) Review by the Government of the working of the General 

Insurance Corporation of India, Mumbai, for the year 2022-

2023. 

 (ii) Annual Report of the General Insurance Corporation of India, 

Mumbai, for the year 2022-2023, alongwith Audited Accounts 

and comments of the Comptroller and Auditor General 

thereon. 

(b) (i) Review by the Government of the working of the United India 

Insurance Company Limited, Chennai, for the year 2022-

2023. 

 (ii) Annual Report of the United India Insurance Company 

Limited, Chennai, for the year 2022-2023, alongwith Audited 

Accounts and comments of the Comptroller and Auditor 

General thereon. 
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(c) (i) Review by the Government of the working of the Oriental 

Insurance Company Limited, New Delhi, for the year 2022-

2023. 

 (ii) Annual Report of the Oriental Insurance Company Limited, 

New Delhi, for the year 2022-2023, alongwith Audited 

Accounts and comments of the Comptroller and Auditor 

General thereon. 

(d) (i) Review by the Government of the working of the New India 

Assurance Company Limited, Mumbai, for the year 2022-

2023. 

 (ii) Annual Report of the New India Assurance Company Limited, 

Mumbai, for the year 2022-2023, alongwith Audited Accounts 

and comments of the Comptroller and Auditor General 

thereon. 

(e) (i) Review by the Government of the working of the National 

Insurance Company Limited, Kolkata, for the year 2022-

2023. 

 (ii) Annual Report of the National Insurance Company Limited, 

Kolkata, for the year 2022-2023, alongwith Audited Accounts 

and comments of the Comptroller and Auditor General 

thereon. 

(7) A copy each of the following Notifications (Hindi and English 

versions) under Section 60 of the National Bank for Agriculture and 

Rural Development Act, 1981:- 

 (i) The National Bank for Agriculture and Rural Development 

(Amendment) General Regulations, 2008 published in 

Notification No. 45 in weekly Gazette of India dated 14th 

November, 2008. 

 (ii) The National Bank for Agriculture and Rural Development 

(Additional) General (Amendment) Regulations, 2015 

published in Notification No. 43 in weekly Gazette of India 

dated 24th October, 2015. 

 (iii) The National Bank for Agriculture and Rural Development 

(Additional) General (Amendment) Regulations, 2018, 
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published in Notification No. NB.Secy/C-4/2018-19. in 

Gazette of India dated 23rd May, 2018. 

(8) Three statements (Hindi and English versions) showing reasons for 

delay in laying the papers mentioned at (7) above. 

(9) A copy each of the following Notifications (Hindi and English 

versions) under Section 114A(3) of the Insurance Act, 1938 and 

Section 27 of the Insurance Regulatory and Development Authority 

of India Act, 1999:- 

 (i) The Insurance Regulatory and Development Authority of 

India (Re-insurance) (Amendment) Regulations, 2023 

published in Notification No. F.No. IRDAI/Reg/5/193/2023. in 

Gazette of India dated 23rd August, 2023. 

 (ii) Notification No. F. No. IRDAI/IAC/6/194/2023. published in 

Gazette of India dated 23rd August, 2023 notifying 

Reconstitution of Insurance Advisory Committee. 

(10) A copy each of the following papers (Hindi and English versions) 

under sub-section 1(b) of Section 394 of the Companies Act, 2013:- 

(a) (i) Review by the Government of the working of the Industrial 

Investment Bank of India Limited (Voluntary winding up of IIBI 

to the Equity shareholders of IIBI), Kolkata, for the quarter 

ended 30.06.2023. 

 (ii) Liquidator’sReportontheIndustrialInvestmentBankofIndia

Limited (Voluntary winding up of IIBI to the Equity 

shareholders of IIBI), Kolkata, for the quarter ended 

30.06.2023, alongwith Audited Accounts and comments of 

the Comptroller and Auditor General thereon. 

(b) (i) Review by the Government of the working of the Industrial 

Investment Bank of India Limited (Voluntary winding up of IIBI 

to the Equity shareholders of IIBI), Kolkata, for the quarter 

ended 30.09.2023. 

 (ii) Liquidator’sReportontheIndustrialInvestmentBankofIndia

Limited (Voluntary winding up of IIBI to the Equity 

shareholders of IIBI), Kolkata, for the quarter ended 
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30.09.2023, alongwith Audited Accounts and comments of 

the Comptroller and Auditor General thereon. 

(11) A copy each of the following Notifications (Hindi and English 

versions) under Section 19 of the Banking Companies (Acquisition 

and Transfer of Undertakings) Act, 1970:- 

 (i) The Bank of Baroda (Employees’) Pension (Amendment)

Regulations, 2023 published in Notification No. F.No. 

HO:HRM:PEN:115:3263(E) in Gazette of India dated 7th 

November, 2023. 

 (ii) The Bank of India (Employees’) Pension (Amendment)

Regulations, 2023 published in Notification No. F.No. 

HO:HRM:TBD:2023-24:319 in Gazette of India dated 19th 

October, 2023. 

 (iii) The Bank of Maharashtra (Employees’) Pension

(Amendment) Regulations, 2023 published in Notification No. 

F.No. AX1/ST/Pension Reg./1524/2022-23 in Gazette of 

India dated 19th October, 2023. 

 (iv) The Canara Bank (Employees’) Pension (Amendment)

Regulations, 2023 published in Notification No. F.No. HRW 

IRS 228A PS 886 2023 in Gazette of India dated 9th August, 

2023. 

 (v) The Central Bank of India (Employees’) Pension

(Amendment) Regulations, 2023 published in Notification No. 

F.No. 395(E) in Gazette of India dated 11th October, 2023. 

 (vi) The Indian Bank (Employees’) Pension (Amendment)

Regulations, 2023 published in Notification No. F.No. 

Pen/01/2023(E) in Gazette of India dated 11th October, 2023. 

 (vii) The Indian Overseas Bank (Employees’) Pension

(Amendment) Regulations, 2023 published in Notification No. 

F.No. HRMD/PEN/001/2023 in Gazette of India dated 8th 

November, 2023. 

 (viii) The Punjab National Bank (Employees’) Pension

(Amendment) Regulations, 2023 published in Notification No. 
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F.No. HO:Pension/Misc/2023 (E) in Gazette of India dated 

11th August, 2023. 

 (ix) The Punjab and Sind Bank (Employees’) Pension

(Amendment) Regulations, 2023 published in Notification No. 

F.No. PSB/PEN/AMEND/1/2023 (E) in Gazette of India dated 

4th August, 2023. 

 (x) The UCO Bank (Employees’) Pension (Amendment)

Regulations, 2023 published in Notification No. F.No. 

HOPSD/ Pension/ 2023-24/67 in Gazette of India dated 31st 

August, 2023. 

 (xi) TheUnionBankofIndia(Employees’)Pension(Amendment)

Regulations, 2023 published in Notification No. F.No. 

UBI/HR/22300 (E) in Gazette of India dated 18th October, 

2023. 

 (xii) TheBankofIndiaOfficerEmployees’(DisciplineandAppeal)

Amendment Regulations, 2023 published in Notification No. 

F.No. HO:HR:IL:2023-2024:422 in Gazette of India dated 3rd 

November, 2023. 

 (xiii) The Bank of Baroda Officer Employees’ (Discipline and

Appeal) Amendment Regulations, 2023 published in 

Notification No. F.No. BCC:HRM:115:403 in Gazette of India 

dated 3rd August, 2023. 

(12) A copy of the National Bank for Financing Infrastructure and 

Development (terms and conditions of service of officers and 

employees’) Regulations, 2023 (Hindi and English versions) 

published in Notification No. F.No. 01/NaBFID/2023-24. in Gazette 

of India dated 6th October, 2023 under Section 33 of the National 

Bank for Financing Infrastructure and Development Act, 2021. 

(13) A copy of the Reserve Bank of India Pension (Amendment) 

Regulations, 2023 (Hindi and English versions) published in 

Notification No. CO.HRMD No. S9781/21.01.000/2023-24 in Gazette 

of India dated 8th November, 2023 under Section 58 of the Reserve 

Bank of India Act, 1934. 
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(14) A copy each of the following Annual Reports (Hindi and English 

versions) under sub-section (8) of Section 10 of the Banking 

Companies (Acquisition and Transfer of Undertakings) Act, 1970 and 

1980:-   

 (i) Report on the working and activities of the Bank of Baroda 

for the year 2022-2023, alongwith Accounts and Auditor’s

Report thereon.  

 (ii) Report on the working and activities of the Union Bank of 

India for the year 2022-2023, alongwith Accounts and 

Auditor’sReportthereon. 

 (iii) Report on the working and activities of the Bank of 

Maharashtra for the year 2022-2023, alongwith Accounts and 

Auditor’sReportthereon. 

 (iv) Report on the working and activities of the Canara Bank for 

the year 2022-2023, alongwith Accounts and Auditor’s

Report thereon.  

 (v) Report on the working and activities of the Central Bank of 

India for the year 2022-2023, alongwith Accounts and 

Auditor’sReportthereon. 

 (vi) Report on the working and activities of the Indian Bank for 

the year 2022-2023, alongwith Accounts and Auditor’s

Report thereon.  

 (vii) Report on the working and activities of the Indian Overseas 

Bank for the year 2022-2023, alongwith Accounts and 

Auditor’sReportthereon. 

 (viii) Report on the working and activities of the Punjab National 

Bank for the year 2022-2023, alongwith Accounts and 

Auditor’sReportthereon. 

 (ix) Report on the working and activities of the Punjab and Sind 

Bank for the year 2022-2023, alongwith Accounts and 

Auditor’sReportthereon. 

 (x) Report on the working and activities of the UCO Bank for the 

year 2022-2023, alongwith Accounts and Auditor’s Report

thereon.  
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 (xi) Report on the working and activities of the Union Bank of 

India for the year 2022-2023, alongwith Accounts and 

Auditor’sReportthereon. 

(15) A copy each of the Review (Hindi and English versions) for the year 

2022-2023 of the Banks mentioned at (14) above. 

(16) A copy each of the following Annual Reports and Accounts (Hindi 

and English versions) of the Regional Rural Banks for the year ended 

the 31st March,2022togetherwithAuditor’sReportthereon:- 

(i)      Andhra Pradesh Grameena Vikas Bank, Hanumakonda 

(ii)      Andhra Pragathi Grameena Bank, Kadapa 

(iii)      Arunachal Pradesh Rural Bank, Naharlagun 

(iv)      Aryavart Bank, Lucknow 

(v)      Assam Gramin Vikash Bank, Guwahati 

(vi)      Bangiya Gramin Vikash Bank, Murshidabad 

(vii)       Baroda Rajasthan Kshetriya Gramin Bank, Ajmer 

(viii) Baroda Gujarat Gramin Bank, Vadodara 

(ix)       Baroda UP Bank, Gorakhpur 

(x)       Chaitanya Godavari Grameena Bank, Guntur 

(xi)       Chhattisgarh Rajya Gramin Bank, Raipur 

(xii)        Dakshin Bihar Gramin Bank, Patna 

(xiii) Ellaquai Dehati Bank, Srinagar 

(xiv) Himachal Pradesh Gramin Bank, Mandi 

(xv) J&K Grameen Bank, Jammu 

(xvi) Jharkhand Rajya Gramin Bank, Ranchi 

(xvii) Karnataka Gramin Bank, Ballari 

(xviii) Karnataka Vikas Grameena Bank, Dharwad 

(xix) Kerala Gramin Bank, Mallappuram  

(xx) Madhya Pradesh Gramin Bank, Indore 

(xxi) Madhyanchal Gramin Bank, Sagar 

(xxii) Maharashtra Gramin Bank, Aurangabad 

(xxiii) Manipur Rural Bank, Imphal 

(xxiv) Meghalaya Rural Bank, Shillong 

(xxv) Mizoram Rural Bank, Aizawl 

(xxvi) Nagaland Rural Bank, Kohima 
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(xxvii) Odisha Gramya Bank, Bhubaneswar

(xxviii) Paschim Banga Gramin Bank, Howrah

(xxix) Prathama U.P. Gramin Bank, Moradabad

(xxx) Puduvai Bharthiar Grama Bank, Puducherry

(xxxi) Punjab Gramin Bank, Kapurthala

(xxxii) Rajasthan Marudhara Gramin Bank, Jodhpur

(xxxiii) Saptagiri Grameena Bank, Chittoor

(xxxiv) Sarva Haryana Gramin Bank, Rohtak

(xxxv) Saurashtra Gramin Bank, Rajkot

(xxxvi) Tamil Nadu Grama Bank, Salem

(xxxvii) Telangana Grameena Bank, Hyderabad

(xxxviii) Utkal Grameen Bank, Balangir

(xxxix) Uttar Banga Kshetriya Gramin Bank, Cooch Behar

(xl) Uttar Bihar Gramin Bank, Muzaffarnagar

(xli) Uttarakhand Gramin Bank, Dehradun

(xlii) Vidharbha Konkan Gramin Bank, Nagpur

(17) (i) A copy of the Annual Report (Hindi and English versions) of the 

Life Insurance Corporation of India, Mumbai, for the year 2022-

2023, alongwith Audited Accounts.  

(ii) A copy of the Review (Hindi and English versions) by the

Government of the working of the Life Insurance Corporation of

India, Mumbai, for the year 2022-2023.

----- 

र्ल ससंाधन सबंंधी स्थायी सतमतत 

25वां और 26वां प्रततवेदन 

श्री परबतभाई सवाभाई पटेल (बनासकांठा): महोदय, मैं जल संसाधन संबंधी स्थायी सचमचत 

(2023-24) के चनम्नचलचित प्रचतर्ेदन (चहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण) प्रस्ततु करता ह ं:- 

(1)‘भू-जल: एक बहुमूल्य चकंत ुघटता संसाधन’चर्षय पर 22र्ें प्रचतर्ेदन में अंतचर्ाष्ट

चटप्पचणयों/चसफाररशों पर सरकार द्वारा की-गई-कारार्ाई संबंधी 25र्ां प्रचतर्ेदन।

(2)‘देश में ग्लेचशयर प्रबंधन - चहमालयी क्षेत्र में अिानक बाढ़ के कारण बनने र्ाले

चहमनदी झीलों के चर्स्फोट सचहत ग्लेचशयरों/ग्लेचशयल झीलों की चनगरानी’चर्षय

पर 23र्ें प्रचतर्ेदन में अंतचर्ाष्ट चटप्पचणयों/चसफाररशों पर सरकार द्वारा की-गई-

कारार्ाई संबंधी 26र्ां प्रचतर्ेदन।

--- 
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र्ल ससंाधन सबंंधी स्थायी सतमतत 

तववरण 

श्री परबतभाई सवाभाई पटेल (बनासकांठा): महोदय, मैं जल शचि मंत्रालय - जल संसाधन, 

नदी चर्कास और गंगा संरक्षण चर्भाग की ‘अनदुानों की मांगों (2023-24)’ के बार ेमें 20र्ें प्रचतर्ेदन 

(17र्ीं लोक सभा) में अंतचर्ाष्ट चटप्पचणयों/चसफाररशों पर की-गई-कारार्ाई संबंधी 24र्ें प्रचतर्ेदन 

पर सरकार द्वारा आगे की-गई-कारार्ाई को दशााने र्ाला चर्र्रण (चहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण) 

सभा पटल पर रिता ह ं। 

--- 
 

(1205/NK/AK) 

STANDING COMMITTEE ON COMMUNICATIONS AND INFORMATION 

TECHNOLOGY 

Statements  

SUSHRI SUNITA DUGGAL (SIRSA): I beg to lay a copy each of the Statements 

(Hindi and English versions) showing further Action Taken by the Government 

on the following Reports of the Standing Committee on Communications and 

Information Technology (2023-24):  

(1) Thirty-seventh Report on Action Taken by the Government on the 

Observations/Recommendations of the Committee contained in their Twenty-

sixth Report (Seventeenth Lok Sabha) on ‘Suspension of Telecom

Services/Internet and its impact’ relating to the Ministry of Communications 

(Department of Telecommunications).  

(2) Thirty-eighth Report on Action Taken by the Government on the 

Observations/Recommendations of the Committee contained in their Twenty-

seventh Report (Seventeenth Lok Sabha) on ‘Ethical Standards in Media

Coverage' relating to the Ministry of Information and Broadcasting.  

(3) Thirty-ninth Report on Action Taken by the Government on the 

Observations/Recommendations of the Committee contained in their Thirty-

secondReport (Seventeenth LokSabha) on ‘Demands forGrants (2022-23) 

relating to the Ministry of Communications (Department of 

Telecommunications).  

(4) Fortieth Report on Action Taken by the Government on the 

Observations/Recommendations of the Committee contained in their Thirty 

Third Report (Seventeenth Lok Sabha) on ‘Demands for Grants (2022-23)] 

relating to the Ministry of Communications (Department of Posts).   
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(5) Forty-first Report on Action Taken by the Government on the 

Observations/Recommendations of the Committee contained in their Thirty-

fourth Report (Seventeenth Lok Sabha) on ‘Demands for Grants (2022-23) 

relating to the Ministry of Information and Broadcasting.  

(6) Forty-second Report on Action Taken by the Government on the 

Observations/Recommendations of the Committee contained in their Thirty Fifth 

Report(SeventeenthLokSabha)on‘DemandsforGrants(2022-23) relating to 

the Ministry of Electronics and Information Technology.  

(7) Forty-ninth Action Taken Report by the Government on the 

Observations/Recommendations of the Committee contained in their Forty-third 

Report(SeventeenthLokSabha)on‘DemandsforGrants(2023-2024)’relating

to the Ministry of Communications (Department of Telecommunications).  

(8) Fiftieth Action Taken Report by the Government on the 

Observations/Recommendations of the Committee contained in their Forty-sixth 

Report (17th Lok Sabha) on ‘Demands for Grants (2023-24)’ relating to the

Ministry of Information and Broadcasting.  

(9) Fifty-first Action Taken Report by the Government on the 

Observations/Recommendations of the Committee contained in their Forty-

fourth Report (Seventeenth Lok Sabha) on ‘Demands for Grants (2023-24)’

relating to Ministry of Communications (Department of Posts).  

---- 

 

STANDING COMMITTEE ON CONSUMER AFFAIRS, FOOD AND PUBLIC 

DISTRIBUTION  

33rd Report 
 

 

SHRIMATI LOCKET CHATTERJEE (HOOGHLY): I beg to present the Thirty Third 

Report (Hindi and English versions) of the Standing Committee on Consumer Affairs, 

Food and Public Distribution (2023-2024) on Action Taken by the Government on the 

Observations/Recommendations contained in the Twenty Seventh Report on the 

subject – ‘BIS-Hallmarking & Jewellery’ pertaining to the Ministry of Consumer

Affairs, Food and Public Distribution (Department of Consumer Affairs).  

---- 
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STANDING COMMITTEE ON PERSONNEL, PUBLIC GRIEVANCES,  

LAW AND JUSTICE 

134th to 140th Reports 
 

 

SHRI MALOOK NAGAR (BIJNOR): I beg to lay on the Table the following Reports 

(Hindi and English Versions) of the Standing Committee on Personnel, Public 

Grievances, Law and Justice:  

(1)134thReportonActionTakenon103rdReportoftheCommitteeon‘Functioning

of theVirtualCourts/CourtProceedings throughVideoConferencing’pertaining to

Department of Justice;  

(2) 135th Report on Action Taken on 126th Report of the Committee on Demands for 

Grants (2023-24) pertaining to Department of Personnel and Training;  

(3) 136th Report on Action Taken on 127th Report of the Committee on Demands for 

Grants (2023-24) pertaining to Department of Administrative Reforms & Public 

Grievances; and Department of Pension and Pensioners' Welfare;  

(4) 137th Report on Action Taken on 128th Report of the Committee on Demands for 

Grants (2023-24) pertaining to Department of Justice;  

(5) 138th Report on Action Taken on 129th Report of the Committee on Demands for 

Grants (2023-24) pertaining to Department of Legal Affairs;  

(6) 139th Report on Action Taken on 130th Report of the Committee on Demands for 

Grants (2023-24) pertaining to Legislative Department; and  

(7)140thReporton‘AppointmentofNotaries’. 

---- 

 

STATEMENT CORRECTING ANSWER GIVEN TO 

UNSTARRED QUESTION NO. 980 DATED 08.12.2023 

RE : DECLARATION OF HAMAS AS TERRORIST ORGANIZATION -- LAID 

 

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF EXTERNAL AFFAIRS AND 

MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF PARLIAMENTARY AFFAIRS (SHRI 

V. MURALEEDHARAN): I beg to lay a Statement correcting the reply given on 

08.12.2023 to Unstarred Question No. 980 (Hindi and English versions) by Shri 

Kumbakudi Sudhakaran, MP regarding ‘Declaration of Hamas as Terrorist

Organization’. 

---- 
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1209 बजे    (श्री राजेन्र अग्रर्ाल पीठासीन हुए) 


लोक महत्व के अतवलम्बनीय मजदे्द 

 

माननीय सभापतत (श्री रारे्न्र अग्रवाल): शून्य काल।  

 श्रीमती सचुप्रया सलेु जी।  

 

श्रीमती सजतप्रया सदानदं सजले (बारामती): अध्यक्ष महोदय, मैं आज शून्यकाल में एक बहुत ही 

इम्पॉटेंट इश्यू सीचनयर चसटीजन के बार ेमें बताना िाहती ह ं। इस देश में एम्पलाइज प्रोचर्डेंट फंड की 

एक एनअुल ररपोटा  आती है, चजससे पता िला है चक एम्पलाइज पेंशन स्कीम, 1995 है, बहुत सार े

ज्येष्ठ नागररक हैं। जब र् ेनौकरी में थे तब उन्होंने बड़े चर्श्वास से प्रोचर्डेंट फंड में पैसा जमा कराया 

था, लेचकन आज ईपीएस 95 के जो बेचनचफचशयरी हैं, उसमें 1.8 चमचलयन पेंशनसा ऐसे हैं, चजनको 

एक हजार रुपये से कम हर महीने चमलता है। सबसे ज्यादा िार या पांि हजार रुपये से ज्यादा एक 

भी पेंशसा को पैसा नहीं चमलता। इस पूर ेर्का  सेक्टर का जो फोसा है, उसका अगर एक ऐर्रजे चनकले 

तो 1500 रुपये ही ईपीएस 95 से चमलता है।  

 आज इतनी महंगाई है चक अगर कोई दादा-दादी, नाना-नानी उनके छोटे पोते या पोती के 

चलए जन्म चदन पर कोई चगफ्ट भी देना िाहे, अगर उनको 1500 रुपये पूर ेमें महीने चमलता है, यह 

उनके हक की कमाई है। उन्होंने पूरी लाइफ बच्िों को बड़ा करने में लगाया, बच्िों की पढ़ाई और 

घर लेने में लगा चदया। अब ररटायर होकर र्ह अपनी मेहनत का हक मांग रहे हैं।  

(1210/SK/UB) 

महोदय, आप सोचिए चक 1500 रुपय ेमें एक ररटायडा आदमी कैसे जी सकता है? आज हेमा जी 

सदन में नहीं है, र्ह िदु इन सब बातों को लेकर माननीय प्रधान मंत्री जी से चमलने गई थीं और 

माननीय प्रधान मंत्री जी ने उनको गारटंी दी थी चक र्ह कुछ करेंगे, लेचकन आज तक कुछ नहीं हुआ 

है। 

 महोदय, मैं सरकार से हाथ जोड़कर चर्नती करती ह ं चक ईपीएस-95 पेंशन स्कीम में लोगों 

की छोटी सी मांग है। यह उनके हक का पैसा है जो सरकार के पास पड़ा हुआ है। इनकी तीन मांगें है 

– प्र्ाइंट नंबर एक है चक पूरा कैलकुलेशन ढंग से चकया जाए। दूसरा प्र्ाइंट है चक स्पाउस में बीर्ी 

या पचत में से अगर कोई एक पहल ेिला जाए तो उनके हक का पैसा ठीक से चमलना िाचहए। तीसरी 

बात कॉस्ट ऑफ इंडेक्स की है, ईपीएस-95 पेंशन स्कीम के तहत उनके हक का पैसा उनको ही 

चमलना िाचहए, इसे सरकार न रिे क्योंचक यह उनका ही पैसा है और सरकार ने इसे गलत तरीके 

से अपने पास रिा है। 

 

 Pl. see pp. 331 to 332 for the list of Members who have associated.  
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महोदय, मैं हाथ जोड़कर सरकार से चर्नती करती ह ं, आप गारटंी की सरकार बोलते हैं तो 

प्लीज़, सीचनयर चसचटजन्स को, जो गारटंी एक स्कीम ने दी थी, उसे पूरा करें और जल्द से जल्द 

सीचनयर चसचटजन्स को उनके हक का पेंशन का फंड दें। 

SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): Sir, the Committee Report is 

already there but the Government is doing nothing. 

HON. CHAIRPERSON ( SHRI RAJENDRA AGRAWAL):: Please sit. 

…(Interruptions) 

माननीय सभापतत:  आप चस्लप भेज दें। 

… (व्यर्धान) 

श्री ररतेश पाण्डेय (अम्बडेकर नगर): माननीय सभापचत जी, मेर ेलोकसभा क्षेत्र अम्बेडकरनगर के 

अंतगात टांडा चर्धान सभा क्षेत्र बनुकर बाहुल्य इलाका है। यहां प्रचत माह हजारों ट्रक कपड़े का 

उत्पादन होता है और हजारों टन याना भी आता है।  

महोदय, अकबरपरु जंक्शन से टांडा तक एक रलेर् ेलाईन जाती है, चजस पर एनटीपीसी की 

कोयल ेकी गाड़ी माल ढोने का काम करती है। र्न चडचस्ट्रक्ट, र्न प्रोडक्ट में अम्बेडकनगर को बनुकर 

के चलए िनुा गया है। मेरी आपके माध्यम से अम्बेडकरनगर के बनुकरों के चलए प्राथाना है, हर घर में 

एक से दो लूम िलते हैं, जब इस माल को बाहर भेजते हैं तो यातायात का भारी ििा उठाना पड़ता 

है। यह माल अम्बेडकरनगर से मेन टे्रन लाईन के चमलने से पूर ेदेश में जा सकता है। टांडा से चसफा  

मालगाड़ी ही जाती है। मेरा आपसे अनरुोध है चक इस रलेर्े लाईन पर एक पैसेंजर टे्रन िलाई जाए 

ताचक अम्बेडकरनगर के बुनकरों को सचुर्धा चमले और र्े पूर ेदेश के बाजार से जुड़ सकें । उनका माल 

सस्ते तरीके से बाजार तक पहंुि सके। इससे र्े प्रचतस्पर्द्ाा कर सकें गे। 

महोदय, मेरी आपसे गजुाररश है चक इस रलेर्े लाईन को संिाचलत चकया जाए और 

अम्बेडकनगर के बनुकरों को राहत चदलाई जाए। 

श्री अधीर ररं्न चौधरी (बहरामपजर): माननीय सभापचत जी, मैं एक गंभीर मदेु्द की तरफ सदन का 

ध्यान आकृष्ट करना िाहता ह ं। यहां माननीय चर्देश मंत्री जी भी बैठे हैं।  

महोदय, अब कई सर्ाल देश की फॉरने पॉचलसी को लेकर उठ रहे हैं। मान लीचजए मालदीव्स 

में िनुार् हुए। ‘भारत को बाहर रिो, भारत को हटाओ’मदेु्द को लेकर िनुार् हुए और िनुार् में चजन्होंने 

नारा लगाया था, उनकी जीत हुई। मालदीव्स में इस तरह से हुआ है, हमें इस तरफ ध्यान देना िाचहए 

क्योंचक यह स्टे्रटचजक आईलैण्ड है। मान लीचजए हमार ेदेश की गल्फ ऑफ एडन, होमुाज, मलक्का 

स्टे्रट, सार ेसी-लेन ऑफ कॉम्यचुनकेशन्स र्हीं से गजुरते हैं। िीन धीर-ेधीर ेअपना कब्जा जमा रहा 

है। यह लक्षद्वीप के बार ेमें है। 

महोदय, कतर में हमार ेदेश के आठ नेर्ी मैन फांसी की कतार में िड़े हैं। सरकार क्या कर 

रही है, हमें पता नहीं है? पीओके में क्या हो रहा है, िीन और पाचकस्तान चमलकर कोररडोर बना रहे 

हैं। हम तो यहां कहते हैं चक पीओके छीनकर लाएगंे, लेचकन र्हां 3,000 चकलोमीटर तक पीओके का 

सीना िीरकर गजुर रहा है। हम देिते हैं चक हमारा ररश्ता कनाडा के साथ िराब हो रहा है। यूएसए 
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की तरफ से एक बात आई थी, that the U. S. Justice Department announced in 

November that it had arrested a man who was allegedly working to assassinate 

someone.  

(1215/SRG/KDS) 

 यह कहा गया है वक हमार े विदेि मंत्रािय से वकसी को मेमो भेजा गया। इसके साथ-साथ 

इज़रायि और हमास पर हमारा रिैया क्या है, िह भी हमें पता नहीं है। बडी अजीब वस्थवत है वक हमें 

फॉरने अफेयसष के बार ेमें जानकारी नहीं वमिती है। जयिंकर जी और िेखी जी से मैं चाहता ह  ंवक 

एक बार खिुेआम फॉरने पॉविसी को िेकर सदन में चचाष हो। मोदी जी की सेकें ड गिनषमेंट के अंवतम 

चरण में हम पहंुच गए हैं, इसविए एक बार एक्सटनषि अफेयसष के बार ेमें सदन में विस्तार से चचाष 

होनी जरूरी है।  

माननीय सभापवत (श्री राजेन्र अग्रवाल) : आप बीएसी के अंदर इस विषय को रख दीवजएगा।  

प्रो. अच्युतानदं सामतं (कंिमाल): सभापवत महोदय, आपके माध्यम से मैं माननीय मंत्री जी का 

ध्यान आकृष्ट करना चाहता ह ं। I would like to raise the issue of need for more CGHS 

Wellness Centres.  

Out of the 5 CGHS Wellness Centres in toto in Odisha State comprising 

of 30 revenue districts, three Wellness Centres are in the capital city of 

Bhubaneswar itself and one each in Cuttack and Berhampur which seriously fail 

to cater to the need of the CGHS beneficiaries of the State as a whole. Barring 

as many as eight districts mainly in the coastal belts, the Central Government 

employees and pensioners including the eligible beneficiaries of the Legislature, 

Judiciary and Press of the other 22 districts are deprived of getting proper CGHS 

facilities due to want of nearby Wellness Centres. 

In this context, the Confederation of Central Government Employees and 

Workers Federations have already appealed the hon. Minister, Ministry of Health 

and Family Welfare and the Government of India and submitted a proposal for 

opening of more numbers of CGHS Wellness Centres/extension counters to 

provide comprehensive medical care to the Central Government employees and 

pensioners in particular and to meet the healthcare needs of eligible 

beneficiaries. 

I would like to reiterate the request to bestow your kind attention on the 

issue to consider and plan to fulfil the need for opening of more numbers of 

Wellness Centres both within Bhubaneswar and in different parts of Odisha. 

 महोदय, इस वसिवसिे में आपसे अनमुवत िेकर मैं आिे वमनट के विए आभार व्यि करना 

चाह ंगा। वपछि ेहफ्ते संसद में सेंरि यूवनिवसषटी वबि 2023 के वडस्किन में भगिान के आिीिाषद 
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से माननीय सदस्यगण तथा माननीय मंत्री जी ने भिुनेश्वर का उल्िेख वकया तथा तारीफ की। अत: 

मैं श्री राजीि प्रताप रूडी जी, अिीर रजंन चौिरी जी, श्री चंद्रिेखर साह  जी एि ंमाननीय वििा मंत्री 

जी का आभार व्यि करता ह ं। िन्यिाद।  

HON. CHAIRPERSON: Shri N. Reddeppa Ji. 

SHRI ANTO ANTONY (PATHANAMTHITTA): I request the Government to 

kindly introduce a comprehensive Bill to ensure cabin facilities for lactating 

mothers to breastfeed their infants in public places. Many mothers face 

challenges when it comes to finding suitable and private spaces to breastfeed in 

public. A Bill to ensure that breastfeeding cabins in public spaces including 

parks, airports, bus terminals, convention centres, auditoriums, shopping malls, 

and Government buildings, is the need of the hour to redress the grievance in 

this regard. Provision of such a facility shall promote a breastfeeding-friendly 

environment and support mothers in their choice to breastfeed infants. The 

proposed Bill may have guidelines for the design, location, and facilities of 

breastfeeding cabins, taking into consideration the comfort and privacy of 

lactating mothers and infants. Moreover, the Bill may have provisions to 

establish a regulatory authority to monitor the facilities at the aforementioned 

cabins.  

HON. CHAIRPERSON: I called out the name of Mr. Reddeppa, but you took the 

chance. It is okay.  

SHRI N. REDDEPPA (CHITTOOR): A grave threat looms over our agriculture 

and food security enhancing droughts. India's changing climate has led to a 57 

per cent increase in drought-prone areas since 1997. Warnings from the 

Intergovernmental Panel on Climate Change indicate a rising drought crisis in 

South Asia, endangering food availability and causing undernourishment.  

(1220/RCP/MK) 

Flash droughts, caused by climate change, have further intensified the 

problem. Andhra Pradesh has already experienced deficit rainfall during the 

crucial southwest monsoon, risking major crop yields and food security in 

several districts. 

Amidst this, the Central Government’s recent reduction in financial 

support for drought mitigation raises concerns. Previously, both moderate and 

severe droughts qualified for assistance from the National Disaster Relief Fund.  

However, a 2016 revision now restricts aid to the States facing severe droughts. 
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Furthermore, there is also a need for the Central Government to re-evaluate the existing criteria 

for the States to declare drought, making them more responsive to each State’s unique

challenges. These changes will ensure timely relief for farmers and vulnerable populations. 

Therefore, I urge upon the Government to take immediate steps to aid the States facing 

drought or drought-like conditions. We must also work to advance our drought preparedness 

and management system as an integral component of our national disaster management 

strategy.   

Thank you very much, Sir. 


SHRI SURESH PUJARI (BARGARH): Thetragic incidentof thecollapseofAshPond‘C’of

OPGC, Banharpali in my constituency on Saturday morning has renewed the shock and life 

threat in the people. The bridge of the Ash Pond collapsed under heavy pressure on Saturday 

causing the flow of ashes and contaminated water into nearly 120 acres of cultivable land with 

standing crops, the water sources, and finally into the Hirakud reservoir from where water is 

lifted to provide drinking water to Jharsuguda and Sambalpur and other districts, and 

endangered lives of people of village Shardhapali and Katatikra of Lakhanpur Block of 

Jharsuguda in particular and the people of the region in general. Upon my visit to the site, and 

affected villages and after holding talks with officials of the company, administration, and 

masses, my irresistible conclusions are: 1. The construction work of Ash Pond was of inferior 

quality and was awarded for lower than estimated cost given by Madras IIT; 2. The physical 

capacity of Ash Pond had exhausted but was still operational; 3. The scientific method of 

distribution of intake pressure on all sides of the ridges through rotational discharge of watery 

ashes into the pond was not followed, resulting in constant pressure on the front side ridge 

culminating in the flow of the most ash and water outside by breaking the ridge. The Ash Pond 

was constructed and operated in a negligent manner endangering the life and property inviting 

serious penal action against the erring officials and contraction. Adequate compensation to the 

affected farmers for standing crops and loss of fertility of their land is to be fairly assessed and 

paid. Such incidents of the collapse of Ash Pond are happening again and again in Jharsuguda 

by M/S Vedanta, OPGC, and other power plants in the area. For this a judicial probe is necessary 

to take within its sweep the causes of the present and past collapse of Ash Pond and suggest 

measures to prevent its recurrence.  

Therefore, I request both the hon. Minister of Power as well as the Forest and 

Environment and Jal Shakti to cause an inquiry by high-level technical experts to find out the 

causes, fix the responsibility, take stern action against the erring officials and construction 

company, and impress upon the State Government to take up the remedial measures to ensure 

that that such incidents do not happen in Jharsuguda district of Odisha.  

Thank You.  

  

 

 Original in Odia 
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(1225/SJN/PS) 

श्री तदनेश चन्र यादव (मधेपजरा) : सभापचत महोदय, पूर्ा मध्य रलेर्े के हाजीपरु अंतगात सहरसा 

एक महत्र्पूणा जंक्शन है। यहां से भारी संख्या में रलेयात्री देश के चभन्न-चभन्न कोने में यात्रा करते हैं। 

यहां रलेयात्री चकराया एर्ं माल ढुलाई से प्रचतमाह 6-7 करोड़ रुपये की आय होती है, लेचकन इस 

क्षेत्र के रलेयाचत्रयों को उस तरह की सचुर्धा नहीं दी जा रही है, चजसके र्े हकदार हैं। यहां से पटना 

तक राचत्रकालीन गाड़ी की सचुर्धा भी नहीं है। 

‘अमतृ भारत स्टेशन योजना’के तहत सहरसा जंक्शन का ियन चकया गया है, लेचकन कोई 

काम नहीं हो रहा है। र्हां पटना-कोटा एक्सपे्रस तथा पटना-बेंगलुरु एक्सपे्रस के चर्स्तार की 

आर्श्यकता है। पटना से सहरसा तथा जनचहत एक्सपे्रस का चर्स्तार सहरसा से बनारस जंक्शन 

तक चकया जाए। शहर की घनी आबादी गंगजला में अर्चस्थत रकै प्र्ाइंट को परचमचनयां हॉल्ट तक 

स्थानांतररत चकया जाए। पूर्ा से बने सहरसा-सर्ााढ़ाला से झपड़ा टोला तक 0.75 चकलोमीटर 

बाईपास लाइन को पनुजीचर्त चकया जाए।  

सहरसा जंक्शन पर तीन स्टे लाइन का चनमााण कराया जाए एर्ं चनमााणाधीन अचतररि र्ाचशंग 

चपट का चनमााण शीघ्र पूरा चकया जाए। सहरसा-पटना के बीि में राचत्र में गाड़ी िलाई जाए। लहेररया 

से सहरसा तक 100 चकलोमीटर रले लाइन का डीटेल डीपीआर तैयार हो गया है। र्ह रलेर्े बोडा 

भेज चदया गया है।  

मैं माननीय रले मंत्री जी से यह मांग करता ह ं चक सहरसा की समस्या के समाधान के चलए 

इस रले लाइन के चनमााण की भी स्र्ीकृचत दी जाए, ताचक र्हां के लोगों को सचुर्धा चमल सके। 

श्री सरं्य सेठ (रााँची) : सभापचत महोदय, देश में एक ट्र्ीट बहुत र्ायरल हो रहा है। र्ह ट्र्ीट है - 

नोटबंदी के बाद देश में इतना काला धन और भ्रष्टािार देिकर मन बहुत व्यचथत हो रहा है। मेरी 

समझ में नहीं आता है चक कहां से लोग इतना काला धन जमा कर लेते हैं। अगर इस देश से कोई 

भ्रष्टािार को जड़ से ित्म कर सकता है, तो र्ह चसफा  कांगे्रस पाटी है। यह ट्र्ीट 12 अगस्त, 2022 

का है। यह ट्र्ीट है,…(कायार्ाही-र्तृ्तान्त में सचम्मचलत नहीं चकया गया।) का। अब कांगे्रस पाटी 

जर्ाब दे चक चकसने यह भ्रष्टािार, चकसने यह काला धन…(व्यर्धान)   

माननीय सभापतत (श्री रारे्न्र अग्रवाल) : माननीय सदस्य, चकसी का नाम मत लीचजए। नाम को 

ररकॉडा से हटा दीचजए। 

…(व्यर्धान) 

माननीय सभापतत : माननीय सदस्य, आप बैठ जाइए। मैंने व्यर्स्था दे दी है। 

…(व्यर्धान) 

श्री सरं्य सेठ (रााँची) : महोदय, सनुो-सनुो, धैया रिो।…(व्यर्धान) 500 करोड़ रुपये कहां से आए? 

इसका जर्ाब दो।…(व्यर्धान) झारिंड िचनजों का भंडार है, लेचकन इन चदनों र्ह भ्रष्टािार की 

िदान बन िुका है। इंडी गठबंधन, जर्ाब दो। …(कायार्ाही-र्तृ्तान्त में सचम्मचलत नहीं चकया गया।) 

का मुंह क्यों बंद हो गया है?…(कायार्ाही-र्तृ्तान्त में सचम्मचलत नहीं चकया गया।) का मुंह क्यों बंद 
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हो गया है? कांगे्रस पाटी के सांसद, …(कायार्ाही-र्तृ्तान्त में सचम्मचलत नहीं चकया 

गया।)…(व्यर्धान)  

माननीय सभापतत : माननीय सदस्य, चकसी भी सदस्य का नाम मत लीचजए।  

…(व्यर्धान) 

श्री सरं्य सेठ (रााँची) : महोदय, अभी तक चगनती जारी है।…(व्यर्धान) अनमुान है चक 800 से 

900 करोड़ रुपये बरामद होंगे।…(व्यर्धान) 176 बैग्स में से 140 बैग्स की चगनती हुई है। अभी भी 

36 बैग्स बाकी हैं।…(व्यर्धान) 

माननीय सभापतत : माननीय सदस्य, अिबार मत चदिाइए। 

…(व्यर्धान) 

श्री सरं्य सेठ (रााँची) : महोदय, मैं शून्य काल में…(व्यर्धान) 

माननीय सभापतत : माननीय सदस्यगण, आप सब बैठ जाइए। 

…(व्यर्धान) 

श्री सरं्य सेठ (रााँची) : महोदय, देश की सरुक्षा का सर्ाल है, राष्ट्ट्रीय सरुक्षा का सर्ाल 

है।…(व्यर्धान) मझेु बोलने का मौका चदया जाए। 

माननीय सभापतत : माननीय सदस्य, आप बैठ जाइए। केर्ल संजय सेठ जी की ही बात ररकॉडा में 

जाएगी। 

…(व्यर्धान)…(कायार्ाही-र्तृ्तान्त में सचम्मचलत नहीं चकया गया।)  

श्री सरं्य सेठ (रााँची) : महोदय, देश के गद्दारों का मुंह काला करना है। आप देचिए चक 500 करोड़ 

रुपये चमल ेहैं। अभी 176 बैग्स में से 140 बैग्स ही िलु ेहैं।…(व्यर्धान) झारिंड में ईडी…(व्यर्धान) 

माननीय सभापतत : माननीय सदस्य, आप बैठ जाइए। समािार पत्र मत चदिाइए। अिबार मत 

चदिाइए। 

…(व्यर्धान) 

श्री सरं्य सेठ (रााँची) : सभापचत जी, आप देचिए चक कैसे ईडी के अचधकाररयों को जान से मारने 

की धमकी दी जा रही है।…(व्यर्धान) ईडी के अचधकाररयों को रपे केस में फंसाने की 

धमकी…(व्यर्धान) 

माननीय सभापतत : माननीय सदस्यगण, आप सब लोग बैठ जाइए। आप भी बैठ जाइए। 

…(व्यर्धान) 

माननीय सभापतत : श्री भागीरथ िौधरी जी। 

…(व्यर्धान) 

श्री भागीरथ चौधरी (अर्मेर) : माननीय सभापचत महोदय जी, हमार ेयशस्र्ी प्रधानमंत्री श्री नरने्र 

भाई मोदी जी और रले मंत्री श्री अचश्वनी र्ैष्ट्णर् जी के समय रले मंत्रालय का जो चर्कास हुआ है, िाहे 

र्ंदे भारत टे्रन्स हों, आज पूर ेदेश में उनकी प्रशंसा हो रही है।  
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(1230/SPS/SMN) 

राजस्थान प्रदेश से लािों लोग गत 40-50 र्षों से दचक्षणी भारत के पूणे, हुबली, बेंगलरुु, 

मैसूर, िैन्नई, इिलकरजंी, कोल्हापरु, केआर परुम, यशर्न्तपरु आचद औद्योचगक एर्ं व्यापाररक 

शहरों में चनर्ासरत होकर अपने-अपने उद्योग-धन्धों एर्ं नौकरी पेशा क्षेत्र में रोजगाररत हैं। … 

(व्यर्धान) हालांचक, कहने को तो राजस्थान से उि शहरों के बीि रलेर् ेने नौ जौड़ी टे्रनों का संिालन 

कर रिा हैं, चजसमें 05 साप्ताचहक र् 04 चद्वसाप्ताचहक टे्रनें हैं, जो पयााप्त नहीं हैं। … (व्यर्धान)  

माननीय सभापतत (श्री रारे्न्र अग्रवाल) : आप अपनी बात जारी रचिए, बाकी सब बैठ जाइए।  

… (व्यर्धान) 

माननीय सभापतत : कृपया सब लोग बैठ जाइए। 

… (व्यर्धान) 

श्री भागीरथ चौधरी (अर्मेर) : सभापचत महोदय, इन टे्रनों का राजस्र् भी अच्छा है, लेचकन आश्चया 

की बात है चक चपछल े50 र्षों में आज तक राजस्थान से दचक्षणी भारत की ओर एक भी चनयचमत 

टे्रन का संिालन नहीं हुआ। उि संिाचलत सभी 9 टे्रनों में काफी भीड़ होने से सीजन और ऑफ 

सीजन में भी आगामी िार माह तक का र्ेचटंग ररजर्ेशन चमलता हैं। उनके सब्र का बांध तो उस समय 

टूटता है, जब चटकट कन्फमा नहीं होता है और उनके प्रदेश आने की सारी की सारी तैयाररयां धरी 

रह जाती हैं।  

मेरा आपके माध्यम से रले मंत्री जी चनर्ेदन है चक राजस्थान से लािों लोग दचक्षण भारत में 

रहते हैं तो र्हां चनयचमत टे्रनों का ठहरार् हो। आपसे चनर्देन है चक अजमेर से संिाचलत होने र्ाली 

गाडी संख्या 16209/16210 अजमेर-मैसूर चद्वसाप्ताचहक टे्रन अथर्ा गाडी संख्या 16531/16532 

अजमेर-बेंगलरुु साप्ताचहक टे्रन के फेर ेबढाकर, अथाात् चकसी एक का संिालन सप्ताह के सातों चदन 

कराने की एर्ं इस रुट पर नई टे्रन के संिालन की सक्षम स्र्ीकृचत अचर्लम्ब जारी कराए,ं ताचक 

राजस्थानी प्रर्ासी बन्धओु ंको रले सचुर्धाओ ंका अचधकाचधक समग्र लाभ चमल सकें । 

श्री अशोक कज मार रावत (तमतश्रख) : यह हमार ेचलए प्रसन्नता की बात है चक श्ररे्द्य प्रधान मंत्री श्री 

नरने्र मोदी जी के केन्रीय नेततृ्र् में िाद्य प्रसंस्करण उद्योग को चर्कचसत करने और ग्रामीण क्षेत्रों में 

रोजगार बढ़ाने के चलए देश में िाद्य प्रसंस्करण उद्योगों की स्थापना की जा रही है। मेर ेसंसदीय क्षेत्र 

चमचश्रि के अन्तगात संडीला के साथ-साथ माधोगंज तथा चबल्हौर चर्धान सभा क्षेत्र में िौबेपरु 

औद्योचगक क्षेत्र है, जहां लघ ुप्रोसेचसंग उद्योग स्थाचपत हैं और अन्य लघ ुउद्योग चर्कचसत हो रहे हैं। 

इन स्थलों पर िाद्य प्रसंस्करण उद्योग स्थाचपत चकए जाने की आर्श्यकता है, ताचक ग्रामीण यरु्ाओ ं

को रोजगार सलुम हो सके । 

अतः मेरा सदन के माध्यम से अनरुोध है चक संडीला और िौबेपरु औद्योचगक क्षेत्र में भी 

केन्रीय सहयोग से िाद्य प्रसंस्कररत उद्योग स्थाचपत चकए जाने हेत ुसमचुित कायार्ाही की जाए। 

माननीय सभापतत : संक्षपे में कहने के चलए आपका धन्यर्ाद। 

श्री कृष्णपालतसहं यादव (गजना): सभापचत महोदय, धन्यर्ाद। मेर ेलोक सभा क्षेत्र गनुा के चशर्परुी 

चजले देहरदा चतराहे से अशोकनगर चजले के बंगला िौराहे तक की दूरी लगभग 110 चकलोमीटर है 
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और उि मागा को फोर लेन करने तथा चजला मखु्यालय अशोकनगर को राष्ट्ट्रीय राजमागा से जोड़ने की मांग 

जनता द्वारा कई र्षों से की जा रही है। यह मागा फोरलेन होने से चशर्पुरी और अशोकनगर के दो राष्ट्ट्रीय राजमागा 

एनएि-3 आगरा-ममु्बई और एनएि-346 चदनारा से बंगला िौराहा होते हुए भोपाल मागा से जड़ु जाएगंे। इसके 

कारण ग्र्ाचलयर और चदल्ली से आने र्ाले र्ाहनों को भोपाल तक पहंुिने में कम समय लगेगा और ईधंन की भी 

बित होगी।  

महोदय, मेरे संसदीय के्षत्र के चजला चशर्परुी में प्रचसर्द् माधर् नेशनल पाका , चजला अशोकनगर में प्रचसर्द् 

ऐचतहाचसक नगरी िंदेरी में प्रचसर्द् जैन तीथास्थल थूबोनजी, ईसागढ़ में आनंदपरु ट्रस्ट और प्रचसर्द् धाचमाक स्थल 

करीला धाम है। चजला अशोकनगर में ए-क्लास की अनाज मंडी है, जहां पर शरबती गेह ं का काफी उत्पादन होता 

है और पूरे देश में इसका चनयाात होता है, चजससे व्यापाररयों को दूरस्थ चजलों में आना-जाना पड़ता है। अशोकनगर 

चजल ेमें जनजाचत समदुाय के काफी संख्या में ग्राम हैं, चजनके चर्कास के चलए भी इसको राष्ट्ट्रीय राजमागा से 

जोड़ना अचनर्ाया है। मेरा सरकार से अनुरोध है चक ‘प्रधान मंत्री गचत शचि योजना’के तहत देहरदा चतराहा से 

बंगला िौराहा तक फोर लेन मागा का चनमााण चकया जाए, चजससे चजला मुख्यालय अशोकनगर को राष्ट्ट्रीय राजमागा 

से जोड़ने की स्र्ीकृचत प्रदान करने की कृपा करें। 

(1235/MM/SM) 


SHRI VINAYAK BHAURAO RAUT (RATNAGIRI-SINDHUDURG): Hon. Chairman, Sir, I 

would like to raise one very important issue related to mango and cashew farmers of my 

constituency Ratnagiri-Sindhudurg in the Konkan region. This is a very serious issue and 

throughyou,IwanttoinvitetheCentralGovernment’sattentiontowardsit. 

Sir, my Konkan region has been witnessing different types of natural calamities for 

the last few years. Last year it was very critical and this year is also disappointing. Due to 

climate change and unseasonal rains, the world famous Devgad alphonso mango and the 

cashew crops have been adversely affected. The farmers are totally dependent on these 

cash crops and it is their only source of earning. The fruit growers spend lacs of rupees on 

the horticulture as well as for crop insurance and if they do not get any income throughout 

the year, they land in the trap of debts. Government should provide financial relief to these 

farmers. Sir, these mango growing farmers are on hunger strike and they are pursuing the 

State and Central Governments for fulfillment of their demands. They are constantly 

requesting the Central and State Governments to provide help and assistance, but nobody 

is listening to them. They are deprived of any help even after facing acute natural 

calamities.   

Sir, the production of mango and cashew is decreasing every year and it was 

around only 15% last year. This year also, untimely and extreme rainfall badly affected the 

blossom of mango trees and hence the mango production is likely to touch a new low of 

only 12 per cent. Mr. Chairman, Sir, the insurance companies are not providing adequate 

insurance benefits even after paying insurance premiums. The mango growers are 

demanding a compensation of Rs.15000 per tree from the Government. The Chief Minister 
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of Maharashtra had given positive reply to them but they have not received any 

compensation yet. Lastly, Sir, I would request the Union Government to provide 

Rs.15000 per tree to these needy and distressed farmers.   

Thank you. 


SHRI S. VENKATESAN (MADURAI): Hon Chairman, Sir, Vanakkam. Heavy 

rains and subsequent floods which were unprecedented in last 47 years played 

havoc in Chennai, Tiruvallur, Kanchipuram and Chengalpattu districts of Tamil 

Nadu. Hon. Chief Minister of Tamil Nadu, in a letter written to the Union 

Government, has sought Rs.5060 crore as a special package and interim relief 

for saving the lives of the people of Tamil Nadu from this natural disaster.  I urge 

that the Union Government immediately extend this financial help to Tamil Nadu. 

Chennai is one among the important cities of India where unplanned 

expansion has taken place. Providing relief is the only way to bring back 

normalcy into the lives of people affected by this disaster. I urge that interim relief 

should be released immediately by the Union Government. Similarly, three 

industrial estates of Tamil Nadu have been worst affected by this recent disaster. 

Small, Micro and Medium Industries are the most affected sector. In India, Tamil 

Nadu is a progressive State paying a substantial amount as its share of GST 

revenues to the Union. I, therefore, urge in this august House that a Special 

Package should be provided to Small, Micro and Medium Enterprises of Tamil 

Nadu. Heavy rains occurred on 4.12.2023 and have affected four districts of 

Tamil Nadu including Chennai. But on 6.12.2023, UGC-NET Exams were 

conducted in Chennai by the Education department. I have a serious question 

to ask whether or not the Education Department is aware of what is happening 

in several parts of the country, particularly a disaster of this magnitude in 

Chennai. Many students, particularly girl students were not able to attend this 

UGC-NET Exam held on 6.12.2023. I therefore urge that a new revised date 

should be fixed for conducting once again the UGC-NET Exams in Chennai, 

Chengalpattu, Kanchipuram and Tiruvallur districts of Tamil Nadu. I also urge 

that the Interim Relief be released immediately to Tamil Nadu. 

Thank you. 
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(1240/YSH/RP) 

श्री दीपतसहं शंकरतसहं राठौड़ (साबरकांठा): माननीय सभापचत महोदय, मैं आपके माध्यम से 

पररर्हन मंत्री जी का एक महत्र्पूणा मदेु्द पर ध्यान आकचषात करना िाहता ह ूँ। राष्ट्ट्रीय राजमागा संख्या 

8 तथा 48 को र्षा 2018 में मंजूरी चमली थी और उसी र्षा से सड़क काया शरुू हो गया था। उस 

समय उदयपरु से अहमदाबाद तक का कॉन्टै्रक्ट मंजूर हुआ था। बाद में उदयपरु से शामलाजी तक 

काम हो गया था। शामलाजी से चिलोड़ा तक सड़क का काम ठेकेदार को सौंपा गया था। लेचकन 6 

सालों के बार्जूद भी यह काम अभी तक पूरा नहीं हुआ है। उसके साथ उदयपरु से शामलाजी रोड 

का काया पूरा हो गया था, लेचकन अहमदाबाद का काया िार सालों से अधूरा है।  

मैंने उस चर्षय पर बार-बार बात भी की थी, लेचकन अभी तक कुछ नहीं हुआ है। अभी उसके 

िार ओर्रचब्रज बाकी हैं, साइड रोड बाकी है तथा रलेर्े ओर्रचब्रज भी बाकी हैं। इसके बार्जूद भी 

ठेकेदार के चिलाफ कोई कारार्ाई नहीं हो रही है। मेरी आपके माध्यम से दरख्र्ास्त है चक ठेकेदार 

की चशकायत की जाए और उससे जल्दी से  जल्दी यह काम पूरा करर्ाया जाए। 

SHRI SAPTAGIRI SANKAR ULAKA (KORAPUT): Dhanyavaad, Chairman, Sir, 

for allowing me to raise a very important issue about irregularities and 

mismanagement of Machkund Power Generation Project. 

 Sir, this Project was established in Machkund in the District of Koraput, 

Odisha, which is in my parliamentary segment.  It is a joint venture of Andhra 

Pradesh and Odisha with an agreement to use 70 per cent and 30 per cent 

power respectively.  It was established around 50 years back and the 

understanding was that after 50 years, the power sharing would be 50 per cent 

each.  But the Superintending Engineer of this particular project of the Andhra 

Pradesh Government is not listening to any of the demands of the Odisha 

Government.  The power sharing is still 70 per cent and 30 per cent.  They have 

been working without consulting the State Government.   

 Sir, in this respect, I would like to raise three points here before you.  The 

first thing is that there was a medical centre at Onukudelli which was established 

under the Machkund Project but, unfortunately, this has been outsourced on a 

contractual basis to a private player where no proper care has been taken. This 

medical centre has now been defunct because of the mismanagement of this 

particular project authorities.  The second thing is that there was a guest house 

in Jagadamba Junction, Visakhapatnam.  It is a prime location.  It was supposed 

to take care of employees and the people of the periphery areas who come for 
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their medical needs to Visakhapatnam.  But, unfortunately, this has been leased 

out by the Andhra Pradesh Government without any consultation with Odisha 

Government.  The third and important point is that Machkund is also a famous 

place for tourism where a number of foreigners and visitors come every day.  

There was a winch for providing an adventurous journey to the visitors of this 

plant.  That has also been closed citing the reason that this has been damaged.  

There is no effort to repair this winch by the authorities.   

 Sir, through you, I would like to urge upon the Ministry to take urgent action 

so that this mismanagement will be taken care of and the sharing, which was 50 

per cent for Andhra Pradesh and 50 per cent for Odisha, will be restored back.   

 Thank you so much, Sir.  

(1245/RAJ/NKL) 

SHRI E.T. MOHAMMED BASHEER (PONNANI): Sir, thank you very much for 

giving me this opportunity.  

Through you, I wish to draw the kind attention of the Government towards 

the hardships faced by the people in my constituency as a result of wrong kind 

of construction on the NH. The work on the NH is progressing and we are all 

desirous to get it done at the earliest. In fact, the authorities are creating a lot of 

confusion with regard to the lack of crossing facilities on the NH. There must be 

proper crossing facilities on the NH. They gave us the assurance that within the 

distance of every two-and-a-half kilometres, an underpass will be constructed. 

But nothing has been done so far. The most affected areas are Randathani, 

Puthu Ponnai, Kozhichena, Kuttipuram and also the area between Kuttipuram 

bridge and Ayanakalam and its surroundings. It is a sorry state of affairs that the 

people cannot cross roads. Not only that, it is very difficult for the people to go 

to schools, hospitals, worship places and even to bring dead bodies to burial 

grounds. That is the situation there. We have represented to the authorities 

several times but there has been no development so far. As I told you in the 

beginning, though the authorities have assured that they will solve the problem, 

there has been no development so far and the problem has aggravated.  

 An emergent intervention of the Government is very much required in this 

regard. Even though we have done several meetings at the regional level, they 

have not taken any initiative. So, what I would humbly submit is this. Considering 

the hardships and difficulties faced by the people, the Government should 
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urgently come up to solve the issue and redress the grievances of the people. 

Thank you very much.  

कजाँ वर पजष्पेन्र तसहं चन्देल (हमीरपजर): सभापचत महोदय, देश को चर्कचसत बनाने के चलए मोदी जी 

की गारटंी के साथ अनेक जन कल्याणकारी काया केन्र सरकार द्वारा चकए जा रहे हैं। र्षा 2014 में 

सरकार के आने के पहल,े पूर ेदेश में नारा लगता था चक अच्छे चदन आएगंे। उस समय मीचडया के 

बंध ुपूछते थे चक अच्छे चदन कहां हैं? अब मीचडया के बंध ुनहीं पूछते हैं चक अच्छे चदन कहां हैं।  

 आज मैं शून्य काल में आपके संरक्षण में यह बात सदन में रिना िाहता ह ं चक सभी चदशाओ ं

में काम हो रहा है। सभी प्रकार के लोगों और गरीबों के चलए देश में समचपात सरकार है। सभी लोगों 

को सभी योजनाओ ंका लाभ प्राप्त हो रहा है। जम्मू-कश्मीर में अनचु्छेद 370 ित्म होने के बाद जम्मू-

कश्मीर और लद्दाि में िाहे कोई गरीब व्यचि हो, संपन्न व्यचि हो, जो सचर्ास में हो,  जो सचर्ास में 

न हो या कृषक हो, सभी लोगों को आयषु्ट्मान भारत योजना का लाभ शत-प्रचतशत चमल रहा है। 

सभापचत महोदय, हमार ेचदव्यांग बंधओु ंको सरकार ने सम्मान चदया है, आदरणीय मोदी जी 

ने सम्मान चदया है। देश के सभी चदव्यांजनों को चजस प्रकार से जैसे आज सभी लोगों को जम्मू-

कश्मीर में सचुर्धा चमल रही है, र्ैसे ही शत-प्रचतशत हर आय र्गा के चदव्यांग लोगो को आयषु्ट्मान 

भारत योजना का लाभ चमले। सभापचत महोदय, इसी से जड़ुा हुआ मैटर है। हर गरीब र्गा के चलए 

अमतृकाल में अमतृ के समान यह संजीर्नी साचबत होगा।  

सभापचत महोदय, हमार ेदेश में एक्सपे्रस-र्े बन रहे हैं। लोग एक्सपे्रस-र् ेसे पेशेंट्स को लेकर 

अपने प्रदेश की राजधानी और देश की राजधानी के चलए चनकलते हैं। मैं उत्तर प्रदेश के हमीरपरु 

संसदीय क्षेत्र से िुन कर यहां आया ह ं। मेर ेपूर ेबुंदेलिंड क्षेत्र, हमीरपरु में कोई मेचडकल कॉलेज नहीं 

है। बुंदेलिंड में कोई एम्स नहीं है। सभी लोग पेशेंट्स को लेकर चदल्ली आते हैं। एक्सपे्रस-र्े से आने 

पर समय बिता है, लेचकन एक्सपे्रस-र्े पर कहीं कोई चदक्कत न आ जाए, इसचलए र्े एक्सपे्रस-र्े 

की बजाय झांसी, ग्र्ाचलयर और आगरा होकर चदल्ली आते हैं। अभी ऐसा अनेक लोग करते हैं। 

एक्सपे्रस-र्े पर अगर कोई एमरजेंसी हो तो हमें कोई हॉचस्पटल नहीं चमलेगा।  

मेरा आपके माध्यम से भारत सरकार से चनर्ेदन है चक हर एक्सपे्रस-र्े पर मोदी जी के नेततृ्र् 

की सरकार हजारों-लािों करोड़ रुपए ििा कर रही है, लोगों के यातायात को सगुम बना रही है, तो 

एम्बलुेंस से आने र्ाले मरीजों के चलए हर एक्सपे्रस-र्े पर 200 चकलोमीटर के बाद एक मल्टी-

स्पेचशयचलटी हॉचस्पटल बनाया जाए, ताचक चकसी भी दघुाटना से चकसी भी मरीज को, चकसी भी 

सदूुरर्ती क्षेत्र के िाहे हमार ेजनजाचत बंध ुहों या कोई हों, सभी को उसका लाभ चमल सके। 

SHRI BENNY BEHANAN (CHALAKUDY): Thank you, hon. Chairperson Sir, for 

giving me this opportunity. My submission is regarding opening of a Kendriya 

Vidyalaya in my constituency. I have made this request several times before the 

Government through my verbal submissions and letters.  

 Sir, Kendriya Vidyalayas are opened primarily to cater to the educational 

needs of the wards of transferable Central Government employees, including 
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those from Defence and Paramilitary Forces, Central Autonomous Bodies, 

Central Public Sector Undertakings, and Central Institutes of Higher Learning, 

by providing a common programme of education throughout the country. 

(1250/MMN/KN) 

 There are many Kendriya Vidyalayas in other constituencies of Kerala but 

in my constituency, Chalakudy, there is not even one. In my constituency, many 

employees are working in the railway sector, coastguards, and in the Air Force. 

We also have the CISF staff working in the Cochin International Airport and in 

other Central Government institutions. Hence, a Kendriya Vidyalaya is most 

needed in our constituency for the education of their children. 

 Therefore, I request the Central Government to kindly initiate a proposal 

to start a Kendriya Vidyalaya in my constituency, Chalakudy. Further, I would 

like to inform the Government that the required land is also available there. 

SHRI KODIKUNNIL SURESH (MAVELIKKARA): Sir, I am very happy to raise a 

very important issue. The hon. Finance Minister is sitting in the House.  

 The Sabarimala temple in Kerala, where Lord Ayyappa is worshipped, is 

a world-famous pilgrim destination. The Dharmasastha form of the lord is 

worshipped there. The unique way of worship and rituals mark Sabarimala 

different from other temples, as a very tough and rigorous 41 days of vratha that 

a pilgrim must undertake to proceed to the Sabarimala temple.  

 The temple is the spiritual home and abode for crores and crores of 

Ayyappa devotees and yet, the State and the Central Government are ignoring 

the temple and its increasing developmental needs and infrastructural 

requirements.  The Sabarimala temple is located in the Pathanamthitta District 

and is surrounded by 18 hills of the Periyar Tiger Reserve, making it the most 

administratively complex and spiritually significant destination.  

 Despite realising the situation, both the Central and the State 

Governments are ignoring the development and logistical needs of the shrine 

complex where nothing less than a lakh of devotees visit every day, and annually 

the figure goes up to 10 to 15 million devotees.  

 Sir, through you, let me invite their attention to the immediate issue 

happening now at Sabarimala. Lakhs of devotees or Ayyappa swamis are made 

to wait in long queues for 4-5 hours from Pampa to Sannidhanam. Sometimes, 

they are made to wait up to 8-10 hours or 10-15 hours. Recently, in the last few 
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days, it took 20-25 hours. So, nothing is being done to scientifically manage the 

crowd at all. This shocking attitude by the State Government is a sure sign of 

carelessness and total lack of planning and demand forecasting to control the 

inflow and exit of devotees.  

 The fundamental reason for this current situation is the complete lack of 

development projects for Sabarimala. All the projects rest in paper alone. … 

(Interruptions) Sir, I am concluding. This is a very important issue.  

 In this regard, I would also point out that there is a lack of attention to the 

Sabarimala masterplan wherein projects like Edathavalams announced by the 

Government are stuck as only 25-30 per cent of the work has progressed even 

after years.  

 The masterplan projects, including construction of Pampa rescue bridge 

which is very important, development of core area, vehicle parking area at 

Nilackal and laying of a drinking water pipeline from Kunnar dam, are nowhere 

completed, let alone be conceptualized.  

  Let me also state that the physical progress of various projects in the 

masterplan is not at all being rapidly executed.  

 It is this total lack of commitment and dedication towards completing the 

masterplan and pilgrim management system that defeats the idea of a relaxed 

pilgrimage for devotees who come from all States, including Tamil Nadu, Andhra 

Pradesh, Telangana, Karnataka and other parts of India, and also from other 

parts of the world.  

 In the present scenario, I would also invite their attention, through you, 

Sir, to the fact that an 11-year old girl died as she was unable to withstand the 

huge crowd and a lengthy queue. I must warn the Government that anytime a 

disastrous stampede could happen and there is hardly any police force or 

adequate health services present to manage the huge crowd.  

(1255/VR/VB) 

 Sir, I would ask the Government to further take steps in deploying the 

ITBP battalion that is stationed in nearby Nooranad camp in Alleppey district for 

the security of the devotees. 

 In conclusion, I would urge the Government to immediately consult with 

the State Government to assess the situation and offer all support for managing 

the situation. I would also request the Government to fast-track all the 
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development projects, sanction permissions and allocate forest land so that 

better facilities are provided to the pilgrims for making their journey more 

comfortable.  Thank you, Sir.   

श्री मलूक नागर (तबर्नौर) : माननीय सभापचत महोदय, आपको बहुत-बहुत धन्यर्ाद देता ह ं चक 

आपने मझेु बोलने का मौका चदया। मेरी प्राथाना है चक आपने चजतना टाइम श्री सरुशे जी को चदया, 

मझेु भी उतना ही टाइम चदया जाए।  

माननीय सभापतत(श्री रारे्न्र अग्रवाल) : आप अपने चर्षय के बार ेमें बोचलए। 

श्री मलूक नागर (तबर्नौर) : सर, मैं अपना सब्जेक्ट िेंज करना िाह रहा ह ूँ। तीन चदन पहले मैंने 

गन्ने का रटे बढ़ाने और बकाया राचश चदलाए जाने के बार ेमें कहा था। इसचलए मझेु सब्जेक्ट िेंज 

करने की इजाजत दी जाए। 

 सर, पूर ेउत्तर प्रदेश और िासकरके पचश्चमी उत्तर प्रदेश के चकसान एक समस्या से बहुत 

परशेान हैं। हम भी गऊ माता का बहुत सम्मान करते हैं। अगर दचुनया में कोई भी गाय माता का सम्मान 

करता है, तो मैं उसका सबसे ज्यादा सम्मान करता ह ूँ। मैं सरकार की भी सराहना करता ह ूँ चक गौ 

माता के चलए चजतना बढ़ार्ा चदया जा रहा है, यह बहुत ही अच्छी बात है। मैं उत्तर प्रदेश के और देश 

की सरकार की सराहना करता ह ूँ, प्रशंसा करता ह ूँ। उसमें एक चदक्कत आ रही है, जो गाए ंबूढ़ी हो 

जाती हैं, जो दूध नहीं देती हैं, जो गाए ंचकसान के काम की नहीं रह जाती हैं, ऐसी गाए ंबाहर घूमती 

रहती हैं। उनके चलए हर चजले में जो जगह बनाई गई है, र्हाूँ उनकी पूरी तरह देिरिे नहीं हो रही है। 

उनको चजस बाउंड्री में रिा जा रहा है, र्हाूँ पर उनका इलाज कराया जाए, उनकी देिरिे की जाए 

और र् ेबगैर देिरिे की न घूमें। इसमें एक और समस्या आ रही है, िाहे उनको बछड़ा कहें, बैल 

कहें, चबजार कहें या साूँड कहें, जो िलुे में घूम रहे हैं, उनके चलए भी व्यर्स्था की जाए। जब ये 50-

50 के समूह में घूमते हैं, तो ये चजधर भी रात को चनकलते हैं, उधर चकसानों की पूरी फसल को िट 

कर जाते हैं। इससे चकसान बहुत परशेान हैं, उनको बहुत नकुसान हो रहा है। इसचलए मैं आपके 

माध्यम से मांग करता ह ूँ चक प्रदेश की की सरकार उनके चलए व्यर्स्था कर,े उनका भी ध्यान रिा 

जाए ताचक चकसानों की फसलों का नुकसान न हो। 

श्री शंकर लालवानी (इंदौर) : माननीय सभापचत महोदय, मैं आपके माध्यम से इंदौर का एक चर्षय 

उठाना िाहता ह ूँ।  

 इंदौर चसफा  स्र्च्छता में ही नम्बर र्न नहीं है, बचल्क इंदौर स्माटा चसटीज में भी नम्बर र्न है, 

एयर क्र्ाचलटी इंडेक्स में भी नम्बर र्न है, आयषु्ट्मान भारत में भी नम्बर र्न है, माततृ्र् र्ंदन योजना 

में भी इंदौर नम्बर र्न है। माननीय प्रधानमंत्री जी के नेततृ्र् और मागादशान में इंदौर उम्मीदों का शहर 

बन गया है। इंदौर की ग्रोथ रटे देश के अन्य शहरों से बहुत आग ेहै। मैं इंदौर के एक ऐसे चर्षय को 

आपके सामने लाना िाहता ह ूँ चक अब इंदौर के एयरपोटा के चर्स्तारीकरण की आर्श्यकता है। मैं 

माननीय मंत्री जी से मांग करता ह ूँ चक आने र्ाले 50 र्षों में इंदौर एयरपोटा का चर्स्तारीकरण और 

इंदौर एयरपोटा को इंटरनैशनल एयरपोटा का दजाा चदलाने के चलए कारार्ाई करें। 
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श्री रवनीत तसहं (लजतधयाना)  : माननीय सभापचत महोदय, आपकी आज्ञा से मैं जो इश्यू उठाना 

िाहता ह ूँ र्ह सार ेदेश का है और मेर ेनेचटर् स्टेट पंजाब का भी है। र्ैसे तो सभी िबरों में, सभी 

िैनलों में सनुने में आ रहा है चक अभी जो एफबीआई डायरके्टर हैं, र्े इसी हफ्ते में हमारा देश 

चर्चजट करने र्ाले हैं। अगर मैं कह ूँ चक बहुत कंर्ेंशंस हैं, िाहे र्े चडप्लोमैचटक ररलेशंस की हों, 

िाहे बायलैट्रल ररलेशंस की हों, हम ररस्पेक्ट करते हैं, हम र्ैल्यू करते हैं, लेचकन अगर र्न र्े 

टै्रचफक होगा, तो यह कैसे िलेगा। इसचलए मैं जो बात आपके सामने रिना िाहता ह ूँ, I failed 

to understand, चक हम लगातार 26 बार जोकर पन्नू के बार ेमें चलिकर अमेररका को 

चलिकर दे िुके हैं। 

(1300/CS/SAN) 

 महोदय, र्े कहते हैं चक परफेक्ट पू्रफ िाचहए, अब्सोल्यूट पू्रफ िाचहए। हमें तो समझ नहीं 

है चक र्ह कौन सा पू्रफ है?  

 महोदय, दूसरा, मैं एक बात आपके ध्यान में लाना िाहता ह ूँ, फादर लाइक सन, इसी 

तरीके से र्षा 1982 में, जब सरकार ने चलिा था, उस टाइम मास मडार, सबसे बड़ा मास मडार 

अगर कहीं कनाडा में हुआ है तो र्ह कचनष्ट्क एयरलाइन र्ाला हुआ था, चजसमें 300 से ऊपर 

लोग मार ेगए थे। उस टाइम भी बार-बार हमारे देश ने बोला और कनैचडयन पुचलस ने उसे इग्नोर 

चकया। हमारे बार-बार कहने पर भी उसने चबल्कुल इग्नोर चकया। जो उनकी पचुलस है। मैं अभी 

यहाूँ पर पढ़ रहा था। 

माननीय सभापतत (श्री रार्ेन्र अग्रवाल): आप संके्षप में अपनी बात कचहए। चबट्ट  जी, संके्षप 

में बोचलए। 

श्री रवनीत तसंह (लजतधयाना): सर, मैं एक चमनट में अपनी बात समाप्त कर रहा ह ूँ। आरसीएमपी, 

जो रॉयल कैनेचडयन माउंटेड पचुलस है, उसने हमारी बात पर चबल्कुल भी अमल नहीं चकया 

और र्ह सबसे बड़ा मास मडार हुआ।  

 दूसरा, अब जो हो रहा है, आप इस पाचलायामेंट में बैठे हैं, र्ह एक जोकर पन्नू हमारी 

पाचलायामेंट को उड़ाने की बात कर।े र्ह कह रहा है चक 13 तारीि को हम पाचलायामेंट उड़ाएगें 

और जो भी एयर इंचडया एयरलाइन्स में िढ़ेगा, र्ह चजम्मेदारी उसकी होगी। अब र्ह एयरलाइन 

हम उड़ा देंगे।  

 सर, मैं आचिरी बात कह रहा ह ूँ। मैं ठीक कहता ह ूँ, चकसी के देश में चकसी को मारने की 

कोई इंक्र्ायरी िल रही है, न कोई मार रहा है, न हमारा कोई हक है, न हमारा ऐसा देश है, 

लेचकन अगर र्ह यहाूँ पर नहीं लाया जाता, स्पेचशयली जो दो देश हैं, कनाडा और अमेररका जो 

कर रहे हैं, हमारे नौजर्ानों को, चजनको पता ही नहीं है, उनको 100 डॉलर देकर उनसे दीर्ारों 

पर िाचलस्तान चलिर्ाते हैं और बाद में एनआईए उनको पकड़कर ले जाती है। एमईए, जो 

हमारा चर्देश मंत्रालय है।…(व्यर्धान) 
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माननीय सभापतत : सभा की कायार्ाही दो बजे तक के चलए स्थचगत की जाती है। 

1302 बजे 

तत्पश्चात् लोक सभा िौदह बजे तक के चलए स्थचगत हुई। 
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ShriGirishChandra 

Shri Malook Nagar ShriGirishChandra 

ShriAjayNishad 

Shri Ravneet Singh ShriAjayNishad 
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(1400/IND/SNT) 

1402 बज े

लोक सभा चौदह बजकर दो मिनट पर पनुः सिवेत् हुई। 

(डॉ. (प्रो.) मकररट पे्रिजीभाई सोलंकी पीठासीन हुए) 

नियम 377 के अधीि मामले – सभा पटल पर रखे गए 

1402 बज े

माििीय सभापनि : िाननीय सदस्यगण, मजन िाननीय सदस्यों को आज मनयि 377 के अधीन िािल े

उठाने की अनिुमत प्रदान की गई है, वे अपने िािलों के अनिुोमदत पाठ को तरुतं व्यमिगत रूप स ेसभा 

पटल पर रख दें। 

------- 

Re: Grant of a special package for promotion of tourism in Chitrakootdham 

श्री आर. के. नसिंह पटेल (बािंदा): उ०प्र० के चित्रकूट धाम के अंतर्गत जनपद चित्रकूट एवं बांदा आते है, 

जो पर्गटन का क्षेत्र ह,ै जहां श्रीराम 12 वर्षों तक वनवास व्र्तीत चकए है। र्हााँ पर लाखो की संख्र्ा में देश- 

चवदेश से पर्गटक आते ह,ै र्हााँ की संस्कृचत एवं देव स्थलों का अवलोकन करते है, जनपद चित्रकूट में 

भर्वान कामतानाथ स्वामी का चदव्र् मंचदर है, जहां पर्गटक पवगत की पररक्रमा करते है, र्हााँ प्रािीन 

सोमनाथ जी का मंचदर ह,ै पवगत श्रंखला में चस्थत हनमुान धारा है, लक्षमन पहाडी है, र्पु्त र्ोदावरी है, 

माडफा का चशव मंचदर ह,ै शबरी जल प्रपात, धारकंुडी आश्रम, र्णेश बार् का चकला, जनपद बांदा में दरु्ग  

काचलजंर ह,ै चर्रवा में चवद्यवाचसनी देवी जी का मंचदर है, पहाडीर्ा दाई का मंचदर, बहुत सार ेदेव स्थान है, 

परतं ु इस क्षेत्र को पर्गटन के मानचित्र मे नहीं रखा र्र्ा है, तथा सडक, चबजली, पानी आचद मूलभूत 

आवश्कताओ ंसे वंचित ह,ै पूरा क्षेत्र उ०प्र० व म०प्र० की सीमाओ ंसे लर्ा हुआ ह।ै अतः आपके माध्र्म 

से सरकार से मारं् करता ह ाँ, की उ०प्र० व म०प्र० के सीमा पर चस्थत चित्रकूटधाम को पर्गटन की दृचि स े

देश के मानचित्र में शाचमल कर चवशेर्ष पैकेज प्रदान करने का कि करें।                                    (इचत ) 

Re: Rejuvenation of various canals and ponds in the country 

डॉ. ढालनसिंह नबसेि (बालाघाट): देश में अनेक ऐसे तालाब ह ैजो 50 स े100 वर्षग तक परुाने है। वर्षों 

परुाने तालाब एवं इनकी नहरें अत्रं्त जजगर एवं जीणग शीणग अवस्था में पहुंि र्ई है। नहरों के जीणग शीणग एव ं

जजगर होने के कारण ज्र्ादातर पानी ररस कर बबागद होता है। चकसानों को चसंिाई हेत ुपानी नहीं चमल पाता 

है और फसलें नि होती है। चकसानों को नकुसान होता ह।ै मेर ेसंसदीर् क्षेत्र बालाघाट में वर्षों परुाने अनेक 

जलाशर् हैं। चजनमें चसवनी चजले के संजर् सरोवर, अरी, बोरी, सार्र, िीिबंद एवं बालाघाट चजले के 

राजीव सार्र, पिामा, नहलेसराग सचहत और भी अन्र् जलाशर् हैं जो 50 वर्षग से 100 वर्षग के हैं इन 

जलाशर्ों की नहरें बहुत ही खराब और जजगर हो िकुी है। चकसानों को पानी नहीं चमल पा रहा है ज्र्ादातर 

पानी बबागद हो जाता है। चसिंाई के पानी के अभाव में चकसान की फसल नि हो जाती है। र्चद इन लघ,ु 

मध्र्म, बडे जलाशर् की नहरों का सीमेंटीकरण करा चदर्ा जाता है जलाशर्ों के संपूणग जल का उपर्ोर् 

होर्ा तथा नहरों से पानी ररसकर बबागद नहीं होर्ा। आपसे आग्रह है चक इन वर्षों परुाने जलाशर्ों के 

जीणोद्धार सचहत इनकी नहरों का सीमेंटीकरण करारे् जाने की स्वीकृचत प्रदान करेंर्।े 

(इचत ) 
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Re: Sanctioning stoppage of trains at various stations in Sikar 

Parliamentary Constituency 

श्री सुमेधािन्द सरस्विी (सीकर): मेर ेलोकसभा क्षेत्र सीकर में खाटूश्र्ाम जी, जीणमाताजी, हर्षग 

भैरव मंचदर, सालासर बालाजी, लोहाग्रल धाम, साकंभरी माता सचहत अनेक धाचमगक स्थल चस्थत 

है। र्हां लाखों श्रद्धाल ुरोज आते जाते हैं। लेचकन र्हां के आसपास के कुछ स्टेशनों जैसे पलसाना, 

रनेवाल, लक्ष्मणर्ढ़, िौमू और नीमकाथाना में चवचभन्न टे्रनों के स्टॉपेज नहीं है। मेरा माननीर् मंत्री 

जी से चनवेदन है चक क्षेत्र वाचसर्ों एवम् श्रद्धालओु की मांर् को देखते हुए टे्रन संख्र्ा 14701/14702 

श्री र्ंर्ानर्र बांद्रा, टे्रन संख्र्ा 12403/12404 प्रर्ार्राज बीकानेर और 04705/04706 जर्परु श्री 

र्ंर्ानर्र का पलसाना स्टेशन पर स्टॉपेज, उदर्परु चदल्ली हमसफर 22985/86 टे्रन का स्टॉपेज 

नीमकाथाना और श्रीमाधोपरु, चदल्ली सरार् रोचहल्ला- अजमरे जनशताब्दी टे्रन 12065/12066 का 

रनेवाल और कांवट स्टेशन पर स्टॉपेज करने की कृपा करें चजससे क्षेत्र वाचसर्ों के साथ श्रद्धालओु ं

को भी सुचवधा चमल सके। साथ ही महोदर् से चनवेदन है चक जर्परु से रवेाडी सेक्शन की एकमात्र 

टे्रन चभवानी डेहर का बालाजी (14705/14706) का स्टॉपेज मेर ेलोकसभा क्षेत्र के जीलो, भर्ेर्ा 

और कछेरा स्टेशनों पर करने की कृपा करें क्र्ोंचक इन स्टेशनों से जर्परु की एक भी रलेसवा नहीं 

है। 

(इचत ) 

Re: Construction of an International Cricket Stadium in Bihar 

SHRI RAJIV PRATAP RUDY (SARAN): There is no international stadium in 

Bihar. ICC Men’s World Cup happened few days ago. IPL happens every year. 

More than 12.5 crore people of Bihar, especially youth don’t get opportunity to 

enjoy viewing cricket matches in stadiums. They are restricted to their TV and 

phone screens. States like Tamil Nadu, Karnataka and Gujrat which has 

population of 6 to 7 crores have international stadiums. Telangana with 3.8 crore 

population has a stadium. Maharashtra which has almost same population as 

Bihar has two international stadiums: in Mumbai & Pune. Cricket stadiums 

generate huge resources. World Cup finals happened at Narendra Modi Stadium 

in Ahmedabad. Hotels in Ahmedabad charged above ₹40,000 and some as high 

as ₹2,40,000 per night. 1 to 1.2 lakh spectators came to watch the match. Tickets 

were priced from ₹3,000 to ₹24,000. Imagine the resource generated. A cricket 

stadium in Bihar will also help to boost economy of Bihar. I urge the Government 

to build one international stadium in Bihar. 

(ends) 
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Re: Need to increase the working days under MGNREGA from 100 

to 200 days 

 

श्री बृजेन्र नसिंह (नहसार): भारत सरकार की MGNREGA र्ोजना के तहत प्रचत वर्षग 

100 चदन के चलए रोजर्ार उपलब्ध है जो प्रर्ाप्त नहीं है। साथ ही कई बार मजदूरों को 

अपने कार्ग स्थल तक तम्बी र्ात्रा करनी पडती है चजसके एवज में उन्हें कोई र्ातार्ात र्ा 

भत्ता प्रदान नहीं चकर्ा जाता है। इसके अचतररक्त अन्र् र्ोजनाओ ंजैसे मजदूरों के बच्िों 

को छात्रवचृत्त, कन्र्ा चववाह हेत ुकन्र्ादान राचश का प्रावधान सरकार द्वारा चदर्ा जाता है, 

चकन्त ुइन र्ोजनाओ ंका सही तरह से प्रिार व पालन नहीं होने के कारण इनका लाभ पात्रों 

को उपलब्ध नहीं हो रहा ह।ै मेर ेसंज्ञान में आर्ा है चक मेर ेलोकसभा क्षते्र चहसार के लोर्ों 

द्वारा इन र्ोजनाओ ंके तहत आवेदन करने के बावजूद उनकी अजी बखागस्त कर दी जाती 

है। अतः मेरा सरकार से र्ह अनरुोध है की MGNREGA के तहत रोजर्ार की न्रू्नतन 

कार्ग अवचध को 100 चदन से बढ़ाकर 200 चदन प्रचत वर्षग चकर्ा जाए ताचक लोर्ों को 

आवश्र्क सहार्ता की आपूचतग हो। साथ ही मजदूरों को कार्ग स्थान तक लम्बी र्ात्रा के 

चलए र्ातार्ात की व्र्वस्था अथवा चनचित राचश र्ातार्ात भते्त के तौर पर प्रदान की जाए 

तथा अन्र् र्ोजनाओ ंका लाभ अत्र्चधक लोर्ों को प्राप्त हो र्ह सचुनचित करने के चलए 

आवश्र्क कदम उठारे् जार्ें। 

(इचत ) 

 

Re: Ban on conversion of agricultural land into commercial 

land 
 

श्री दुगाा दास उइके (बैिूल): मैं र्ह अवर्त कराना िाहता ह ाँ चक बडे बडे महानर्रों में 

प्रत्र्ेक वर्षग ४/५ ग्रामों को ख़त्म कर रहे है, शहरो के चनकट ग्रामों में कृचर्ष र्ोग्र् भूचम 

को बडे बडे चबल्डसग मुाँह मााँरे् दामो पर ख़रीद कर वहााँ ररहार्शी कॉलोनी बना रहे ह ै

चजससे कृचर्ष र्ोग्र् भूचम समाचप्त चक कर्ार पर पहुाँि रही है। मेरा आपसे चनवेदन है की 

काली चमट्टी की भूचम तथा कृचर्ष र्ोग्र् उपजाऊ भूचम को कमचसगर्ल पपगस अथवा 

ररहार्शी (आबादी) भूचम हेत ुबेिने पर रोक लरे्। 

(इचत ) 
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Re: Sanctioning of the BR Ambedkar English Medium Residential School 

Project in Dakshin Dinajpur 
 

 

DR. SUKANTA MAJUMDAR (BALURGHAT): In the 41-Dakshin Dinajpur 

Assembly Constituency reserved for SC in West Bengal, more than 58% of the 

population belongs to the SC/ST society. The majority of residents are from 

EWS and OBC category. As the people’s Representative, I have closely 

understood and learned the problems of my people here and it has been 

discovered that upliftment of SC/ST people can only be done providing them 

with the best education. I have also discussed this issue with our District 

Magistrate, Dakshin Dinajpur and sent my recommendation for establishing Dr. 

B.R. Ambedkar English Medium Residential School here at Buruj Para Village 

on a 3 acres Government land where S.C./S.T. and other classes talented 

students (girls and boys) may be provided education. The Local MLA has also 

written to Hon’ble Minister of Social Justice requesting accord of approval for the 

Dr. B.R. Ambedkar English Medium Residential School but nothing could have 

been realized on ground so far. In view of such grim situation, I request the 

Government that for sake of our very own deserving local SC/ST people and 

their children, kindly approve and sanction the project of setting up of BR 

Ambedkar English Medium School at the earliest.                                  (ends) 

 

Re: Construction of a Medical College from Union Budget in Aurangabad 

district of Bihar 

 

श्री सुशील कुमार नसिंह (औरिंगाबाद): चशक्षा देश के चवकास और प्रर्चत की रीढ़ है और चिचकत्सा 

चवज्ञान का अध्र्र्न ऐसे बेहतर तरीकों में एक है। हाल में ही नीचत आर्ोर् ने औररं्ाबाद में एक 

मेचडकल कॉलेज के स्थापना की चसफाररश की हैं। औररं्ाबाद वामपंथी उग्रवाद प्रभाचवत और 

आकांक्षात्मक चजला है। NH-19 एवं NH-98 पर चस्थत औररं्ाबाद चबहार के रोहतास, अरवल, र्र्ा, 

और झारखण्ड के पलामू ितरा च़िलों से जडुा हैं। औररं्ाबाद में मेचडकल कॉलेज खलुने से एक बडी 

आबादी को लाभ होर्ा। देश और चवशेर्ष रूप से चबहार में मेचडकल कॉलेज की संख्र्ा बढ़ाने की 

तत्काल आवश्र्कता है, क्रू्ंचक प्रचतवर्षग ह़िारों छात्र मेचडकल की पढ़ाई हेत ुदूसर ेराज्र्ों में जाते हैं। 

र्ह मेचडकल कॉलेज चबहार और झारखण्ड के र्वुाओ ंके चलए उपर्ोर्ी होर्ा। उक्त मेचडकल कॉलेज 

के चलए उपर्कु्त भूखंड की कमी के कारण मैंने अपनी खदु की 20 एकड ़िमीन मफु्त उपलब्ध कराने 

का प्रस्ताव राज्र् सरकार को चदर्ा हैं। कें द्र सरकार से मेरा अनरुोध है चक केन्द्रीर् बजट से कॉलेज 

का चनमागण करार्े।                                        (इचत ) 
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Re: Grant of clearance for availability of forest land to Agricultural Produce 

Marketing Committee (APMC) in Kolar for expanding its premises 

 


SHRI S. MUNISWAMY (KOLAR): Kolar has the second biggest tomatoes market in 

the Asian Continent. The inflow and outflow of tomatoes and other vegetables 

happens at the Agricultural Produce Market Committee (APMC) premises. This is too 

small place to accommodate the huge quantity of tomatoes and vegetables. 

 I along with the farmers of Kolar have made consistent appeal to the Ministry 

of Environment, Forest and Climate Change to intervene in the matter of allotting an 

available forest land in the vicinity of the APMC market at Kolar. 

 The State Government has given a negative reply citing some reasons in spite 

of the Central Government’s intervention. Now I request the Hon’ble Minister for 

Environment, Forests and Climate Change to kindly treat it as a special case and 

allot the available forest land for the greater good of the farmers and the traders of 

tomatoes and vegetables using his discretionary/prerogative powers. 

(ends) 

Re: Operation of International flights from Prayagraj Airport 

 

श्रीमिी केशरी देवी पटेल (फूलपुर): आदरणीर् अध्र्क्ष महोदर् मैं आपका ध्र्ान जनपद प्रर्ार्राज 

उ०प्र० की ओर आकृि करने हेत ुअनरुोध है चक उत्तर प्रदेश का सबसे बडा चजला है और इस जनपद 

प्रर्ार्राज में एअरपोटग के नए टचमगनल भवन का शुभारम्भ 16 चदसम्बर 2018 को भारत के र्शस्वी 

प्रधानमंत्री श्री नरने्द्र मोदी जी के कर कमलों द्वारा हुआ था। वतगमान समर् में प्रर्ार्राज एअरपोटग से 

लर्भर् 18 फ्लाइट मूवमेंट कर रही है, इसे और बढ़ाने की आवश्र्कता है 1. प्रर्ार्राज एअरपोटग  

उत्तर प्रदेश का तीसर ेनंबर का सबसे बडा एअरपोटग है। िंूचक उत्तर प्रदेश एक आबादी बाहुल्र् राज्र् 

है। इस चलहा़ि से भी प्रर्ार्राज एअरपोटग को अंतरागष्ट्ट्रीर् उडाने प्रारभं करने की आवश्र्कता है 

क्र्ोंचक इसका आकार बढे़र्ा तो र्हााँ रो़िर्ार के नए अवसर चमलेंर्े। चजससे आस पास के चजले के 

लोर् लाभाचन्वत होंर्े 2. प्रर्ार्राज मह कुम्भ जो चक 2025 में होना है, चजसमे करोडों श्रद्धालओु ंका 

आवार्मन होर्ा उसको भी दृचिर्त रखते हुए प्रर्ार्राज एअरपोटग को अंतरागष्ट्ट्रीर् आकार देने की 

जरूरत है। आदरणीर् अध्र्क्ष महोदर् उपरोक्त मांर्े जनचहत की हैं तथा इनको पूणग चकर्े जाने से 

प्रर्ार्राज समेत अर्ल-बर्ल के कई चजलों एवं मध्र् प्रदेश के रीवा संभार् के चजलो में रहने वाल े

जनमानस को भी लाभ होर्ा। 

(इचत ) 

 

 

 Original in Kannada 
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Re: Need to promote private solar plants in Bundelkhand region 

 

SHRI ANURAG SHARMA (JHANSI): Solar energy is defined as solar radiation that 

is capable of creating heat, activating chemical processes, or generating electricity. 

The overall quantity of solar energy incident on Earth exceeds the world's present 

and projected energy needs. The goal of a trillion-dollar economy too should be 

achieved in a manner so that the income generation is faster in relatively backward 

regions like Bundelkhand. Out of the total investment proposals received at the 

Global Investors Summit-2023, about 12% is earmarked for Bundelkhand. The 

challenge is to quickly bring this investment to the ground. To deal with the situation, 

the government may like to increase the installation of Solar Panels in the 

Bundelkhand Region so that the power generated from solar energy can be gainfully 

utilized. Therefore, we also request to install and promote private solar plantations in 

the Bundelkhand region as there is direct exposure to sunlight. This will create a great 

impact in terms of employment as well for the local citizens. 

(ends) 

Re: Dredging work in Churni river 

 

श्री जगन्िाथ सरकार (रणघाट): मैं माननीर् पत्तन पोत पररवहन एवं जलमार्ग मंत्री का ध्र्ान एक 

महत्वपूणग समस्र्ा पर कें चद्रत करवाना िाहता ह ाँ जो पचिम बंर्ाल के पाररचस्थचतक कल्र्ाण से 

संबंचधत है, चवशेर्ष रूप से िूणी नदी की डे्रचजंर् की तत्काल आवश्र्कता से संबंचधत है। िूणी नदी 

पूवी भारत की एक महत्वपूणग नदी है। बांग्लादेश के िीनी उद्योर् (शरु्र मील) से चनकलने वाले 

अपचशिों के कारण नदी को र्ंभीर चर्रावट का सामना करना पडा है। जो र्रं्ा नदी को भी प्रदूचर्षत 

करती है। इस चर्रावट का क्षेत्र के पर्ागवरण, आजीचवका और सावगजचनक स्वास््र् पर प्रचतकूल प्रभाव 

पड रहा है। िूणी नदी में डे्रचजंर् और प्रू्रीफार् (शदु्ध) र्चतचवचधर्ों से जमा हुई र्ाद, प्रदूर्षक और 

मलबा चनकल जाएर्ा, चजससे नदी के पानी की र्ुणवत्ता में उल्लेखनीर् वचृद्ध होर्ी। पनुस्थागपना 

प्रर्ासों से पाररचस्थचतकी तंत्र को चफर से जीवंत करने में मदद चमलेर्ी। इस पररर्ोजना का अपनी 

आजीचवका, मत्स्र् पालन और कृचर्ष र्चतचवचधर्ों के चलए नदी पर चनभगर समदुार्ों पर सकारात्मक 

प्रभाव पडेर्ा। एक स्वच्छ और स्वस्थ िूणी नदी स्थानीर् अथगव्र्वस्था में र्ोर्दान करते हुए पर्गटन 

और मनोरजंक र्चतचवचधर्ों को भी बढ़ावा दे सकती है। मैं मंत्री जी से र्े चवनम्र अनरुोध करता ह ाँ चक 

िूणी नदी में डे्रचजंर् का कार्ग शीघ्र ही प्रारम्भ चकर्ा जाए। 

(इचत ) 
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Re: Construction of semi-high speed Rail Corridor connecting Delhi-

Sonipat and Panipat 

 

श्री रमेश चन्र कौनशक (सोिीपि): चदल्ली में मेट्रो शरुू होने के बाद सोनीपतवाचस र्ों को उम्मीद 

थी चक इसका चवस्तार सोनीपत तक चकर्ा जाएर्ा जो नहीं हो पार्ा । चदल्ली-पानीपत रीजनल रचैपड 

ट्रांचजट चसस्टम (चद ल्ली-पानीपत आरआरटीएस) को उम्मीद थी चजससे उन्हें सरु्म र्ातार्ात का 

लाभ चमलता साथ ही सोनीपत भी र्डुर्ांव व फरीदाबाद की त रह चवकचसत होता | राष्ट्ट्रीर् राजधानी 

क्षेत्र में चदल्ली, सोनीपत और पानीपत को जोडने वाला 103 min (64 min) हाई स्पीड रले कॉररडोर 

को स्वीकृचत चमलने के बाव जूद कदम नहीं बढ़ार्ा जा रहा है। मेरा सदन के माध्र्म से अनरुोध है चक 

र्ह पररर्ोजना मरे ेसंसदीर् क्षेत्र के चलए महत्वपूणग है इस चल ए पररर्ोजना को जल्द से जल्द शरुू 

चकर्ा जाए। 

(इचत ) 

 

Re: Construction of a new building of ICAR-Central Institute for 

Research on Cattle in Hapur district, Uttar Pradesh 

 

श्री राजेन्र अग्रवाल (मेरठ): मेरठ में र्ोवंश पर अनसंुधान को समचपगत कें द्रीर् र्ोवशं 

अनसंुधान संस्थान है। र्ह संस्थान सेना द्वारा 30 वर्षग की लीज पर दी र्ई 32 एकड भूचम 

पर चस्थत है। इस भूचम की लीज जलुाई 2025 में समाप्त हो रही है तथा अपने बढ़ते हुए 

कार्ों का संपादन करन ेके चलए संस्थान का चवस्तार करने हेत ुअचतररक्त न्रू्नतम 100 

एकड भूचम की आवश्र्कता संस्थान को ह।ै संस्थान को अपचेक्षत भूचम उपलब्ध कराने के 

चलए चकए र्ए प्रर्ासों के पररणाम स्वरूप मेरठ संसदीर् क्षेत्र के ही अंतर्गत हापडु जनपद में 

बाबूर्ढ़ के चनकट 150 एकड भूचम का आवंटन प्रदेश सरकार द्वारा संस्थान को चकर्ा र्र्ा 

है तथा र्ह भूचम चदनाकं 23 अर्स्त 2023 को संस्थान को हस्तातंररत हो र्ई ह।ै मेरा 

आपके माध्र्म से सरकार से अनरुोध है चक उपरोक्त भूचम पर संस्थान के नवीन भवन का 

चनमागण कार्ग शीघ्र आरभं कराए जाने का कि करें।            

(इचत ) 
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Re: Budgetary sanction for construction of Rewa-Mirzapur via 

Hanumana Railway line 

 

श्री जिादाि नमश्र (रीवा): मध् र् प्रदेश में चसंर्लौरी पावर हब के रूप में चवकचसत हो रहा ह ै

तो रीवा सतना सीमेंट हब के रूप में, इन् हे जोडन ेके चलए रीवा-चमजागपरु वार्ा हनमुान रलेव े

लाइन का सवेक्षण कार्ग पूणग हो िकुा है। चजसका डी पी आर भी तैर्ार हो र्र्ा था लेचकन 

बजट की स् वीकृचत नहीं होने के कारण कोई कार्ग प्रारम् भ नहीं हुआ है। अत: आपके माध् र्म 

से चनवेदन है चक रीवा चमजागपरु वार्ा हनमुना रलेवे लाइन का बजट स् वीकृत कराके कार्ग 

शरुू करारे् जाने का चनदेश देने का कष्ट् ट करें। 

(इचत )  

 

Re: Implementation of the recommendations of Bezbaruah Committee 

and need for amendment of section 153 (C) of IPC to recognize racial 

crimes 

 

SHRI PRADYUT BORDOLOI (NOWGONG): Residents of North-East living in 

different parts of the country continue facing racial discrimination and 

marginalization. The Bezbaruah Committee, established by Ministry of Home 

Affairs on March 2014 to address these issues will complete a decade next year. 

However, the committee's recommendations including legislative actions, policy 

initiatives and educational efforts to raise awareness about the North-East have 

remained insufficient. There is need for data on migration of North-East 

residents to major metros and racial crimes committed against them, and 

sensitisation of people regarding the geographical and cultural diversity of North 

East through undertaking relevant changes in curriculum. Further, following set 

up of Special Unit for North-East Region (SPUNER) of Delhi Police, there is a 

need to replicate the model in other metropolitans. I urge the government to 

release a detailed action report regarding the implementation of the 

recommendations of Bezbaruah committee, and undertake the amendment of 

153(C) IPC to recognize racial crimes.  

                                                                                                                  (ends) 
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Re: Critical concerns surrounding the Kochi Harbour Development Project 

SHRI HIBI EDEN (ERNAKULAM): Despite the allocation of funds amounting to Rs. 

169.17 crores secured through Pradhan Mantri Matsya Sampada Yojana & 

Sagarmala, the progress of the project has been disappointingly sluggish, with the 

project yet to kick off.  The initial establishment of vital infrastructure is crucial for the 

overall success of the project.  However, the lack of expedited action for early 

completion is deeply concerning.  The non-kickoff of the project has left a devastating 

impact on Exporters, Fishing Boat Owners, Fishermen, Sellers, middlemen, 

intermediaries, and amenities providers for the workers of Fishing Boats.  Their 

livelihoods are now in real jeopardy due to the project’s stagnation. The delay in 

executing the work and prolonged inaction exacerbates the challenges faced by the 

local community and the fisheries sector. A series of strikes in recent days reflects 

the growing frustration among the people towards the authorities of ports and the 

Central Government.  A Harbour Protection Council has been formed to organize 

protests and advocate for the swift resumption of the development works.  The 

resumption is an absolute necessity to prevent further derailment of our community’s 

economic and social well-being. 

In the light of the above, I urgently request the Hon’ble Minister to intervene in 

the matter.  

(ends) 

Re: Measures to curb the increasing pollution level in Delhi-NCR 

SHRI GAURAV GOGOI (KALIABOR): Delhi's air quality has been consistently ranked 

among the worst in the world for several years. The situation has worsened significantly 

this year, with air quality indexes reaching hazardous levels, crossing the 400 mark. The 

current air quality in Delhi is beyond acceptable. The combination of vehicular emissions, 

industrial pollutants, dust from construction activities, and agricultural residue burning has 

created a toxic smog that hangs over the city, causing respiratory illnesses, cardiovascular 

diseases, and other health complications. Children, the elderly, and those with pre-existing 

health conditions are particularly vulnerable to these harmful effects. The deteriorating air 

quality has led to an unprecedented rise in hospital admissions due to pollution-related 

illnesses. The resultant out-of-pocket expenditure has put undue strain on millions of 

region residents. The air quality crisis in Delhi is a public health emergency that cannot be 

ignored. I urge the Minister for Environment Forest and Climate Change to intervene 

urgently, to propose a comprehensive air-shed approach in the polluted belts in and 

around the Delhi-NCR region, strengthen the regulatory bodies, and identify other pollution 

belts in the country. This will ensure that no citizen is deprived of the basic human right to 

clean air and good health.                                                    (ends) 
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Re: Expansion of medical facilities in ESIC Hospital in Tirunelveli 

Parliamentary Constituency 

 

SHRI S. GNANATHIRAVIAM (TIRUNELVELI): The ESIC hospital in my constituency 

at Tirunelveli is functioning since 2012 and serving for about one lakh ninety-three 

thousand patients. Daily around one thousand patients are receiving medical benefits 

as outpatients in this hospital. In the past two years, more than 200 major surgeries 

were also performed by the doctors successfully in this hospital. Daily, more than 100 

patients are being admitted and treated as inpatients. Due to insufficient space and 

infrastructure, the patients are being admitted and treated in the corridors of the 

hospital. So, it is very essential to upgrade and expand the existing 100 bedded 

hospital into a minimum 250 bedded hospital. The government must consider the 

request of the ESIC beneficiaries and expand the ESIC hospital and to make 

available with departments like Medical Oncology, Neurology, Gastroenterology, 

Rheumatology, Urology and Plastic Surgery etc.                                             (ends) 

 

Re: Construction of Railway overbridge in Bardhman Purba Parliamentary 

Constituency 

 

SHRI SUNIL KUMAR MONDAL (BARDHAMAN PURBA): I want to draw the kind 

attention of the Hon'ble Minister of Railways through you with regard to the 'Railway 

Over Bridge' at Memari, Masagarm Kalna and Katwa under the Eastern Railway in 

West Bengal. In my Parliamentary constituency, a number of people regularly pass 

through the crossing of GT Road Railway Station resulting in accidents every day. A 

Railway Over Bridge is much needed to be constructed at the crossing of GT Road 

and railway station in my Constituency. I have also submitted an early petition in this 

regard but still no action has been taken by the Government. Further, inspection work 

has been done but the construction work has not yet started. I request the Hon'ble 

Minister to take needful action at the above-mentioned place. 

(ends) 
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Re: Need to sanction funds for development of necessary infrastructure 

across river Sarada in Anakapalle Parliamentary Constituency 

 

DR. BEESETTI VENKATA SATYAVATHI (ANAKAPALLE): The villagers of 

Kasimkota in Anakapalle parliamentary constituency, Andhra Pradesh heavily rely 

on crossing the Sarada River on a daily basis to carry out essential agricultural 

activities, cattle breeding, and cultivation. However, during the rainy season, this river 

crossing becomes treacherous and hazardous, leading to several tragic incidents 

and loss of lives. The safety of the residents is at significant risk, and this situation 

demands urgent intervention. It is my humble request for the Ministry of Panchayati 

Raj & Rural Development to consider this request favourably and expedite the 

sanctioning of funds to help alleviate the hardships faced by the people of Kasimkota. 

Your timely intervention will not only save lives but also serve as a great relief to the 

poor people who currently rely on hazardous river crossings. 

(ends) 

 

Re: Introduction of new local train between Lonavala-Pune-Lonavala 

 

श्री श्रीरिंग आप्पा बारणे (मावल): कोचवड-19 से पहले लोनावाला पणुे-तौनावाला के बीि सबुह 

11:30 बजे से 2:30 बजे लोकल रलेर्ाचडर्ों िलती थी जबचक कोचवंड काल में र्ह सभी लोकल 

रलेर्ाचडर्ों की सेवा बंद कर दी र्ई। चस्थचत सामान्र् होने के उपरांत देशभर में समस्त रलेर्ाचडर्ों 

का संिालन होने के बाद भी लोनावाला-पणुे-लोनालावा के बीि सबुह 11:30 बजे से 2:30 बजे 

िलने वाली लोकल रलेर्ाचडर्ों बंद है चजसके कारण इस रलेमार्ग के रखरखाव को बतार्ा र्र्ा ह ै

जबचक इसी समर् इस मार्ग पर मालर्ाचडर्ां िलती हैं। लोनावाला-पणुे-लोनावाला रलेमार्ग पर 

छात्र, मचहलार्ें, चशक्षक, चकसान, नौकरीपेशा, पर्गटक और नार्ररक र्ात्रा करते हैं। इस समर् 

लोकल रलेर्ाडी नहीं होने से र्ाचत्रर्ों को 2 घंटे से अचधक समर् तक इन्तजार करना पडता है। 

इस समर् पर लोकल रलेर्ाडी नहीं िलने से र्ाचत्रर्ों में आक्रोश होने से र्ह आन्दोलन के िेतावनी 

दे रहे हैं। अतः में सरकार से लोनावाला-पणुे-लोनावाला के बीि सबुह 11:30 बजे से 2:30 बजे 

लोकल रलेर्ाडी िलारे् जाने की मांर् करता ह ाँ। 

(इचत ) 
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Re: Creation of Legislative Council in Odisha 

 

SHRIMATI SARMISTHA SETHI (JAJPUR): Odisha Assembly on September 18, 

2018, adopted a resolution for creating a Legislative Council in the State and the 

same was communicated to the Lok Sabha, Rajya Sabha, Ministry of Parliamentary 

Affairs Ministry and Ministry of Law and Justice. The matter is pending since then. 

India has adopted a bicameral legislature. Provisioned and empowered by Article 

169 of the Indian Constitution, states can create a legislative council. According to 

the Article 169 of the Constitution of India, the Parliament of India can create or 

abolish the State Legislative Council of a state if that state's legislature passes a 

resolution for that with a special majority. Since Odisha Assembly has fulfilled its 

responsibilities as per the Constitution for creation of a Legislative Council, it should 

not be held back by the Centre. I request the Central Government to facilitate creation 

of a second Chamber in the State of Odisha as the Council would be in the direction 

of greater scrutiny and accountability of the Executive, thereby a step in the direction 

of strengthening democracy. The Resolution, as passed in the Assembly, should be 

taken to its logical conclusion by the Centre without any further delay. 

(ends) 

Re: Restoration of Old Pension Scheme 

 

श्री नगरीश चन्र (िगीिा): चदनााँक 1 जनवरी 2004 के बाद देश में चनर्कु्त 70 लाख से अचधक 

चशक्षक एवं कमगिाररर्ों को परुानी पेंशन व्र्वस्था से वंचित कर शेर्र बाजार पर आधाररत नई पेंशन 

व्र्वस्था के अंतर्गत लार्ा र्र्ा, चजसमें चकसीका भी चबल्कुल चहत नहीं है। नई पेंशन व्र्वस्था से 

चनचहत वतगमान समर् में सेवा चनवतृ्त होने वाले चशक्षक एवं कमगिाररर्ों को मात्र 850 रूपर् ेसे 1243 

रूपर्े तक की पेंशन दी र्र्ी है। चजसके कारण सेवा चनवतृ्त होने वाले चशक्षक एवं कमगिारी आज 

आचथगक समस्र्ाओ ंसे जूझ रहे है। परुानी पेंशन देश के काचमगकों का संवैधाचनक हक है, जो उसे 

संबंचधत चवभार्ीर् सेवा की ऐवज में आचथगक सामाचजक सरुक्षा के रूप में चदर्ा जाता है। आज सरकारी 

चवभार्ों को चनजी हाथों में सौंपा जा रहा है, जो देश की अथगव्र्वस्था और देश के र्ोग्र् बेरोजर्ार 

र्वुाओ ंके भचवष्ट्र् की सरुक्षा के चलए घातक चसद्ध होर्ा। नई पेंशन व्र्वस्था व चनजीकरण पू०जीवाद 

को बढ़ावा देने वाली व्र्वस्था है। नई पेंशन व्र्वस्था एवं चनजीकरण के प्रचत देश के चशक्षक एवं 

कमगिाररर्ों में अत्र्ंत रोर्ष व्र्ाप्त है। 70 लाख से अचधक चशक्षक, कमगिाररर्ों, अचधकाररर्ों एव ं

पैरामेचट्रक फोसग के सैचनको के भचवष्ट्र् की आचथगक सामाचजक सरुक्षा हेत ुनई पेंशन र्ोजना को समाप्त 

कर पनुः परुानी पेंशन र्ोजना को लारू् करें।                                                             (इचत ) 
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Re: Enhancement of honorarium of Sevikas working in Aanganwadi 

Kendras 

चौधरी महबूब अली कैसर (खगनिया): माननीर् अध्र्क्ष महोदर् में आपका ध्र्ान चबहार चजसमें 

मेरा लोकसभा खर्चडर्ा क्षेत्र भी शाचमल है, के अत्र्ंत महत्वपूणग मदेु्द पर ले जाना िाहता ह ं। महोदर् 

जो बाल एवं चवकास मंत्रालर् द्वारा प्रत्र्ेक आंर्नबाडी कें द्र पर काम कर रही सेचवका के मानदेर् के 

संबंध में है। महोदर् समान सेचवका का िर्न 700 से 1000 की आबादी एवं चमनी कें द्र से सेचवका 

का िर्न 300 से 500 की आबादी पर चकर्ा जाता है। आंर्नबाडी सेचवका द्वारा तीन से छह वर्षग तक 

के 40 बच्िों को स्कूल पूवग चशक्षा दी जाती है एव ंचमनी कें द्र सेचवका द्वारा 20 बच्िों को चशक्षा दी 

जाती है। वहीं इन लोर्ों को अचत कुपोचर्षत, कुपोचर्षत बच्िों एवं र्भगवती मचहलाओ ंकी देखभाल का 

भी मथंली टास्क होता है, परतं ुसरकार द्वारा इन आरं्नबाडी सेचवकाओ ंको रुपए 5950/- प्रचत माह 

तथा चमनी कें द्र सेचवका को ₹4500/- प्रचत माह तथा सहाचर्का को रूपए 2975/- पर प्रचत माह 

मानदेर् के रूप में चदर्ा जाता है, चजससे इनका पररवार का भरण पोर्षण हो पाना बहुत मचुश्कल है। 

अतः मैं आपके माध्र्म से सरकार से मांर् करता ह ं चक इन सेचवकाओ ंतथा सहाचर्काओ ंके 

मानदेर् पर चविार चकर्ा जाए और इसमें वचृद्ध कर इतना चकर्ा जाए चजससे एक पररवार आराम से 

जीवन र्ापन कर सके 

(इचत ) 

Re: Improving service conditions of Anganwadi, ASHA and Auxiliary Nurse 

Midwife health workers 

SHRIMATI SUPRIYA SADANAND SULE (BARAMATI): Healthcare workers are an 

important link between the health providers and community, and are instrumental in 

raising awareness about health-related risks, especially in rural areas. Study 

undertaken in the anganwadi centres of India proved that interventions by anganwadi 

workers can help in early detection and appropriate management of preventable 

childhood disabilities like malnutrition. Anganwadi sevikas who work at the grassroot 

level are major contributors for this reduction in malnutrition. Anganwadi sevikas 

undertake a range of crucial functions including conducting real time monitoring of 

malnutrition among children and lactating mothers, organising immunization drives 

along with Auxiliary Nurse Midwife (ANM), providing pre-school & health education, 

distributing supplementary nutrition among others. Despite the importance of the 

functions they perform, they are not entitled to any wages but are paid a mere 

honorarium by the Centre and the State Governments as per the cost sharing ratio. 

I urge the Centre to ensure that Anganwadi, ASHA & ANM healthcare workers are 

compensated with appropriate financial entitlement, job security and other 

employment related benefits by recognising them as permanent government 

employees.                                                                                                     (ends) 
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अिुपूरक अिुदािों की मािंगें 

और 

अनिररक्त अिुदािों की मािंगें 

1403 बजे 

माििीय सभापनि : िाननीय सदस्यगण, आइटि नंबर 17 और 18 एक साथ मलए जाएगें। 

 अनदुानों की अनपूुरक िांगें और अमतररि अनदुानों की पूरक िांगें। 
 

प्रस्ताव प्रस्ततु हुए: 
 

“मक अनदुानों की अनपूुरक िांगों की सूची के स्तम्भ 2 िें िांग संख्या 1 से 

4, 6 से 8, 10, 11, 13 से 16, 18 से 21, 23 से 33, 35 से 38, 43 से 

56, 58 से 66, 68, 69, 73, 74, 76, 78, 79, 85 से 98 और 100 से 

102 के सािने दर्ााए गए िांग र्ीर्षों के संबंध िें, 31 िाचा, 2024 को सिाप्त 

होन ेवाले वर्षा के दौरान संदाय के क्रि िें होने वाले खचों की अदायगी हेत ु

अनदुानों की अनपूुरक िांगों की सूची के स्तम्भ 3 िें दर्ाायी गयी राजस्व 

लेखा तथा पूूँजी लेखा संबंधी रामर्यों से अनमधक संबंमधत अनपूुरक रामर्या ं

भारत की संमचत मनमध िें से राष्ट्रपमत को दी जाए।ं” 
 

और 
 

“मक अनदुानों की अमतररि िांगों की सूची के स्तम्भ 2 िें दर्ााए गए िांग 

र्ीर्षा संख्या 15 और 18 के संबंध िें 31 िाचा, 2021 को सिाप्त होने वाले 

वर्षा िें संदाय के दौरान हुए खचों की अदायगी करन े हेत ुअनदुानों की 

अमतररि िांगों की सूची के स्तंभ 3 िें दर्ाायी गयी राजस्व लेखा तथा पूूँजी 

लेखा संबंधी रामर्यों से अनमधक संबंमधत अमतररि रामर्यां भारत की 

संमचत मनमध िें से राष्ट्रपमत को दी जाए।ं” 
 

       श्री गौरव गौरव गोगोई। 
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1403 बजे 

श्री गौरव गोगोई (कनलयाबोर): सभापमत जी, िैं आपका आभार प्रकट करता ह ं और आर्ा 

करता ह ं मक जब हि इस िहत्वपूणा मवर्षय पर चचाा र्रुू करने वाले हैं, तो आदरणीय मवत्त िंत्री 

मनिाला सीतारिण जी भी उमचत सिझेंगी मक वे स्वयं यहां आकर मवमभन्न राजनीमतक दलों के 

सदस्यों की बातें और जनता की बातें सनुने का प्रयत्न करें। सप्लीिेंटेरी ग्ांट्स िें लगभग 80 

ग्ांट्स हैं, चार एप्रोमप्रएर्न हैं और लगभग 1,19,000 हजार करोड़ रुपये की सप्लीिेंरी ग्ांट्स 

हैं। िैं सबसे पहले सप्लीिेंरी ग्ांट के संदभा िें कुछ कहना चाह ंगा। कुछ ही मदन पहले क्वाटार टू 

जीडीपी का डेटा जनता के सािन ेप्रकामर्त हुआ। यमद आप उसकी गहराई िें जाएगें तो कुछ 

मचंताजनक मवर्षय आपको मिलेंगे। मवरे्र्ष रूप से कृमर्ष के्षत्र िें हिारा क्वाटार टू जीडीपी इतना 

अच्छा नहीं हुआ है। यमद एग्ीकल्चर के सब्सेक्र्न िें जाएगें तो उसिें कटौती हुई है, ग्ोथ की 

बजाए उसिें ररगे्र्न हुआ है और इसका कारण वतािान की बाररर्, िानसून, एलमननो इफेक्ट 

का प्रभाव हिें मदख रहा है।  

(1405/RV/AK) 

ऐसे संदभा िें, िैं आर्ा कर रहा था मक इस सत्र के पूवा र्ायद सरकार ने िनरगेा के मलए 

अमतररि मवत्तीय रामर् िांगी होगी, लेमकन उन्होंने अभी तक मजतनी रामर् िनरगेा के मलए रखी 

है, वह संतोर्षजनक नहीं है और िैं अपेक्षा करंूगा मक इस सप्लीिेंटरी मडिांड्स फॉर ग्ांट्स िें 

वे िनरगेा के मलए अमतररि रकि लाएगें क्योंमक आज भी िनरेगा की बहुत मडिांड हिार ेदेर् िें 

मदख रही है और यह आपके डेटा िें भी है मक िनरगेा की मडिांड मपछले वर्षा की तलुना िें बढ़ी 

है, घटी नहीं है।  

आदरणीय सभापमत िहोदय, दूसरी बात िैं यह कहना चाह ंगा मक हि इस सरकार से 

सेन्सस-2021 का भी मववरण चाहते हैं। िझुे याद है, आज से लगभग एक-डेढ़ वर्षा पहले 

आदरणीय मवत्त िंत्री श्रीिती मनिाला सीतारिण जी ने अपने बजट भार्षण िें सेन्सस के मलए 

कुछ रामर् एलोकेट की थी, लेमकन उसके पश्चात्, अब तो कोमवड भी खत्ि हो गया है, इसे खत्ि 

हुए लगभग दो साल हो गए, लेमकन सेन्सस-2021, जो होना है, उस पर सरकार की तरफ से 

अभी तक कोई भी ठोस कदि हि नहीं देख पा रहे हैं। इस साल के बजट िें भी इसका कोई 

मववरण नहीं मदखा और न ही सप्लीिेंटरी मडिांड्स फॉर ग्ांट्स िें भी इसके मलए कुछ मदख रहा 

है। हि बार-बार सेन्सस की िांग कर रहे हैं, देर् की जनता यह िांग कर रही है मक एक कास्ट 

सेन्सस होना चामहए। इसिें पूरा कास्ट डेटा आना चामहए। इसमलए हि चाहते हैं मक यह सरकार 

वर्षा 2021 के सेन्सस को कब प्रकामर्त करगेी, हिारी मवत्त िंत्री जी इसके बार ेिें आज 

स्पष्टीकरण दें। 

िहोदय, तीसरी बात यह है मक बहुत द:ुख की बात है मक यही वह देर् है, मजसिें हिार े

पूवा प्रधान िंत्री आदरणीय र्ास्त्री जी ने ‘जय जवान, जय मकसान’ का नारा मदया था। िैंने 
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मकसान की बात तो कह दी है मक आज मकसान जलवायु पररवतान और मवमभन्न पररमस्थमतयों 

से लड़ रहा है और उसकी अवस्था अच्छी नहीं है, लेमकन जवानों के साथ भी आज यह सरकार 

अन्याय कर रही है। आज यह सरकार मडसैमब्लटी पेन्र्न को लेकर भी बार-बार प्रश्न उठा रही 

है और यह मकतन ेअफसोस की बात है मक हिार ेजवान, जो अपने गांव, अपने घरों से दूर रहकर 

सरहद पर हिारे देर् की रक्षा करते हैं, हिारे देर् के मलए बमलदान देते हैं, आज उनकी 

मडसैमब्लटी पेन्र्न पर भी इस सरकार की आूँख है और इन्होंने मडसैमब्लटी बेमनमफट्स को कि 

कर मदया है। ऐसे जवानों को, मजन्हें एक वगा के तहत मडसैमब्लटी पेन्र्न मिल रहा था, उसको 

भी यह सरकार और रक्षा िंत्रालय कोटा  िें जाकर चैलेंज कर रहा है। यह मकतने अफसोस की 

बात है मक न तो मकसानों को सम्िान मिल रहा है, न जवानों को सम्िान मिल रहा है। 

 इसी संदभा िें, िैं यह कहना चाह ंगा मक आज आप अमननवीर स्कीि लाए हैं, लेमकन हिारे 

अलग-अलग प्रदेर्ों िें सैमनक स्कूल की िांग हो रही है। िेर ेही प्रदेर् असि िें हि बार-बार 

इसकी िांग कर रहे हैं। हिने इसके मलए भूमि भी ठीक कर दी है। हि यह िांग कर रहे हैं मक 

गोलाघाट मजले िें एक दूसरा सैमनक स्कूल होना चामहए, मजसका मववरण इससे पहले िनोहर 

परराकर जी, जो इससे पहले देर् के रक्षा िंत्री थे, उन्होंने मकया है। असि की राज्य सरकार के 

बजट िें भी यह उमल्लमखत है मक गोलाघाट मजले िें दूसरा सैमनक स्कूल होना है, लेमकन आज 

तक हिन ेजिीन पर कोई पररवतान नहीं देखा, कोई काि नहीं देखा। 

 सर, इसके साथ-साथ िैं मडजास्टर ररलीफ की भी िांग करता ह ं। कुछ ही मदन पहले 

केन्र सरकार ने तमिलनाडु के मलए कुछ बजट ररलीज मकया, लेमकन जहां तक हिारी जानकारी 

है, तमिलनाडु का जो ड्यू है, under the State Disaster Response Fund, only their 

due has been released. But the additional damage caused by floods in 

Chennai, the burden of that now falls on the State Government and the 

Centre is not doing enough. 

They talk about Cooperative Federalism, but there is no additional aid 

that is offered to States at the time of natural disasters whether it is floods 

in Chennai, whether it is cyclone in Andhra, whether it is landslide that we 

saw in Himachal Pradesh or whether it is landslide that we saw in Sikkim. In 

Sikkim, the amount of fund that was released was miniscule. It was pitiable.  

 आप ‘लकु ईस्ट’, ‘एक्ट ईस्ट’, नॉथा ईस्ट की बात करते हैं, लेमकन मसमक्कि िें जब एक 

मडवैस्टेर्न हुआ, मजसिें लोगों की जानें चली गयीं, the amount of fund that was 

released was miniscule. I urge this Central Government, in the spirit of 

cooperative federalism मक जब मकसी राज्य िें आपदा आती है तो उनका जो ड्यू है, उसे 
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तरुन्त ररलीज करें, लेमकन उस राज्य को जो अमतररि री-इम्बसा करना चामहए, वह भी ये 

करें, इस बात को िैं आपके सािने रखना चाहता ह ।ं  

(1410/GG/UB)  

 सभापमत िहोदय, िैं यह भी बताना चाहता ह ूं मक इस समप्लिेंरी ग्ांट्स िें, िैं नेर्नल 

हाइव े का भी उल्लेख करना चाह ंगा। असि िें नेर्नल हाइवे आईडीसीएल का एक 

कॉपोररे्न बनाया गया है। लेमकन मकसी भी प्रकार से उनका काि ज़िीन पर अच्छा नहीं 

ह,ै असंतोर्षजनक है औ। उसिें प्रश्न उठ रहे हैं। आज नोिालीगढ़ से मडब्रगुढ़, जो फोर लेन 

हाइव ेह,ै मटओक-मर्वसागर पाटा पर कुछ काि ही नहीं हुआ ह।ै वहां पर आज फेज़ 1 के 

एक्सपेंर्न का काि हो गया है। लेमकन वह काि वहीं पर रह गया है और फेज़ 2 और फेज़ 

3 अभी तक हुआ नहीं ह।ै बहुत अफसोस की बात है मक जो अपर असि है, जहां पर पयाटक 

आते हैं, आज वहा ंपर मकसी प्रकार का काि हुआ नहीं है। नरे्नल हाईवे अथॉररटी यह 

करती है मक  जब लोगों की भूमि लेती है तब उनको कम्पनसेर्न देती है। लेमकन आज हि 

देख रह ेहैं मक लोगों को काम्पनसेर्न देना एक स्कैि बन गया है, क्योंमक कुछ लोग आज 

लैण्ड के फज़ी डॉक्यिुेंट्स मदखा कर एनएचआईडीसीएल के कुछ अमधकाररयों के साथ 

बात कर के स्कैि के द्वारा लाखों रुपये का कॉम् पनसेर्न मदया जा रहा है। मवर्रे्ष रूप से 

ऐसा हि काबी एगंलॉन्ग िें देख रहे हैं, एनएच 29 िें, पारोख्वा, लाहौररजन के एररया िें 

बहुत से फज़ी लोगों को वहां पर फज़ी लैण्ड मदखा कर एनएचएआई से बहुत सी रकि ले 

ली है। िैं चाहता ह ूं मक  आज यह ररकॉडा पर जाए और एनएचआईडीसीएल पर एक जाूँच 

बैठे मक कहाूँ-कहाूँ उन्होंने इस प्रकार के फज़ी काि मकए हैं। 

 सर, िैं ब्रॉडली अब इस समप्लिेंरी ग्ांट्स से बाहर आना चाहता ह ू ंमक समप्लिेंरी 

ग्ांट्स पर हि यह देख रहे हैं मक बार-बार सरकार कहती है मक हिन ेबहुत अच्छा काि 

मकया है, हिारी जीडीपी बहुत आगे बढ़ रही है, आज बहुत सी प्राइवेट इनवेस्टिेंट, 

एफडीआई हो रही है। सर, लेमकन देर् की जो असली अवस्था है, देर् की जो वास्तमवकता 

ह,ै वह हिने कुछ मदनों पहले उत्तराखण्ड िें देख ली है। उत्तराखण्ड िें कें र सरकार का 

12,000 करोड़ रुपये का एक सरुगं बनान ेका प्रोजेक्ट था, उस सरुगं िें हिार ेलगभग 41 

िज़दूर लगभग 2 हफ्ते फंस गए थे। उनके फंसने का कारण था मक टनल मनिााण करते हुए 

जो एक एस्केप पैसेज कंस्रक्र्न वका सा के मलए होना चामहए था, वह एस्केप पैसेज उनके 

मलए नहीं था। यह तो िैं आभार प्रकट करता ह ूं, मवमभन्न एजेंमसयों, राज्य सरकार, कें र 

सरकार तथा लोगों का मजन्होंने उन 41 वका सा को बाहर मनकाला। लेमकन क्या इकं्वायरी 

होगी मक उत्तराखण्ड के मसल्क्यारा टनल िें ऐसा क्यों हुआ मक टनल को कोलैप् स होना 

पड़ा? एस्केप पैसेज क्यों नहीं था? क्या इसकी इकं्वायरी होगी? क्या हि दोबारा उन 
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िज़दूरों को भूल गए हैं? यही आज सच्चाई है। करोड़ों का प्रोजेक्ट बना कर सरकार हाईव े

तो बनाती है, लेमकन जो इंक्वायरी होनी चामहए, जो सरुक्षा हिार ेिज़दूरों को देनी चामहए, 

वह सरुक्षा हि नहीं दे पा रहे हैं। जब रटै होल िाइनसा ने लोगों को मनकाला तो उन्होंने अंत 

िें क्या बोला? उन्होंने अंत िें यह बोला मक हिने इन सभी लोगों को बचाया, हि सरकार 

से बस इतना ही चाहते हैं मक हिारा वेतन बढ़ाया जाए। यही देर् की आज वास्तमवकता है मक 

हर वह िज़दूर, हर वह श्रमिक, हर वह मकसान, चाह ेर्हरी इलाके िें हो या चाहे गांवों िें हो, आज 

बढ़ती हुई िंहगाई िें वह चाहता ह ैमक  सरकार िेरा वेतन बढ़ाए। लेमकन हि क्या देख रहे हैं मक  

मवरे्र्ष रूप से िमहलाओ ंका पामटा मसपेर्न आज लेबर फोसा िें घट रहा है। आज असिानता बढ़ती 

जा रही है। िैं चाहता ह ू ं मक  सरकार यह बताए, आज कोमवड के पश्चात दो साल गए हैं, लेमकन 

िमहलाओ ंका पामटा मसपेर्न आज लेबर फोसा िें घट क्यों रहा ह?ै आप आज का इकोनॉमिक्स 

टाइम्स या मबज़नस स्टैण्डडा देख लीमजए, अज सैलरीड सैक्टर िें भी िमहलाओ ंकी जो सैलरी ह,ै 

compared to men is far less. There is a huge gender gap that is happening 

and that should worry us because we want our Indian women to be 

empowered financially, socially, and politically. It pains and disturbs us that 

irrespective of a woman working on a field, in a mine or in a company, she 

is discriminated against and she is not getting fair wages and equal wages. 

Therefore, we see a greater income inequality that is taking place. Women 

are facing the greatest brunt of income inequality. This is a very disturbing 

fact for India. Even the United Nations Development Programme has said 

that in India, top 10 per cent hold 15 per cent of the national income. The 

top 10 per cent hold 15 per cent of the national wealth. 

(1415/MY/SRG) 

 जबमक 10 प्रमतर्त आबादी के पास ही 50 प्रमतर्त नेर्नल इनकि है, लगभग 15 

परसेंट नेर्नल वेल्थ है। हि यही देख रहे हैं मक हिारी इकोनॉिी तो बढ़ रही है, लेमकन जो फल 

है,  वास्तव िें जो अच्छे मदन आ रहे हैं, वह अच्छे मदन देर् के मसफा  10 प्रमतर्त लोगों के मलए 

आ रहे हैं। ज्यादातर लोग आज भी सरकार द्वारा मदए जाने वाली फ्री अनाज पर मनभार हैं। हि 

बात करते हैं मक हि मफफ्थ लाजेस्ट इकोनॉिी हैं, थडा लाजेस्ट इकोनॉिी हैं, लेमकन आज भी 

हिें अपनी 80 करोड़ आबादी को फ्री िें रार्न देना पड़ता है। अगर हि ऐसा नहीं करेंगे तो वे 

लोग भखुिरी की सिस्या झेलेंगे। यह हिार ेदेर् की सच्चाई है। इससे हिें भागना नहीं चामहए। 

देर् की इस सच्चाई को हिें कबूल करना चामहए, न मक बार-बार राजनीमत करनी चामहए। यह 

सरकार बार-बार अपना सीना ठोकती है और कहती है मक हिने फ्री िें अनाज मदया, लेमकन 

वह फ्री अनाज मकस एक्ट के जररए दे रही है? वह जो फ्री अनाज दे रही है, वह नेर्नल फूड 
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मसक्योररटी एक्ट के जररए दे रही है। यह एक्ट यूपीए सरकार के दौरान पाररत हुआ था। आज 

उसी एक्ट के द्वारा यह फ्री रार्न मदया जा रहा है। 

 िहोदय, यह सरकार बार-बार जैि मरमनटी की बात करती है, यह सरकार बार-बार 

यूपीआई की बात करती है, लेमकन यूपीआई और जैि मरमनटी के जो दो िूल पहलू हैं, वह 

आधार है। इसका ढांचा भी यूपीए सरकार के दौरान बनाया गया था। यूपीए के सिय ही लोगों 

के हाथों िें िोबाइल, स्िाटा फोन और चीप डेटा हो गया था। इसीमलए, िैं चाहता ह ं मक यह 

सरकार कबूल कर ेमक यह जो प्रगमत है, उसिें सारी सरकारों की भूमिका है। इस देर् का जो 

इमतहास है, उसे दोबारा मलखने की कोमर्र् यह सरकार न कर।े देर् के इमतहास को मसफा  अपने 

राजनीमतक ढंग से सोचने की कोमर्र् न करें। 

 सर, हिारे पास बहुत से प्रश्न हैं। हि चाहते हैं मक हिारी सरकार जीडीपी के बारे िें बोले। 

आज भी हिार ेजो लेबर इंटेमन्सव सेक्टसा हैं, चाहे वह एग्ीकल्चर हो, रेड हो, होटल एडं 

कम्यमुनकेर्न हो, वहां इतनी अच्छे तरीके से परफॉिेंस नहीं हुए हैं। यहां पर लेबर इंटेमन्सव 

इंडस्रीज हैं। आज जो लेबर इंटेमन्सव इंडस्रीज हैं, उनकी वास्तमवक मस्थमत इतनी अच्छी नहीं 

है। िैं चाहता ह  ंमक सरकार बताए मक एग्ीकल्चर, रेड, होटल, कम्यमुनकेर्न, अपैरल, लेदर, 

टेक्सटाइल के्षत्रों िें, जहां पर ज्यादातर लोग काि करते हैं, उनको बढ़ोतरी दी जाएगी, तामक 

लोगों को रोजगार मिले। लोगों का जो वेतन है,उसको बढ़ाने के मलए आप क्या करेंगे? चमलए, 

िैंने इस सरकार की बात िान ली मक देर् आज बहुत तरक्की कर रहा है। यह भी िान मलया 

मक आज देर् की जीडीपी बहुत ऊंचाई तक पहंुच गयी है। हिने यह भी िान मलया मक आज 

हिारा देर् पाूँचवे नंबर पर है और कुछ सालों के बाद तीसरे नंबर पर आ जाएगा। अगर सरकार 

के िंमत्रयों की बात सनुे तो देर् की आमथाक अवस्था बहुत अच्छी है। इस सरकार से िेरा यही 

प्रश्न है मक अगर देर् की आमथाक अवस्था इतनी अच्छी है तो आज हिार ेपेरोप पंप पर पेरोल 

और डीजल के प्राइस क्यों नहीं घटे हैं? आज पूरी दमुनया िें ऑयल प्राइस घट चकुी है। आज 

हिारे पेरोमलयि िंत्री कहते हैं मक हि लगभग 40 देर्ों से तेल ले रहे हैं। हिारे मवदेर् िंत्री कहते 

हैं मक हिारी सरकार रूस से चीप ऑयल ले रही है। जब हि चीप ऑयल ले रहे हैं, जब हिार े

पास डाइवमसाफाइड ऑयल सप्लायसा हैं, तो हि यह पूरा का पूरा बेमनमफट कंज्यूिर को क्यों 

नहीं द ेपा रहे हैं? हि पहले की तरह 60 या 70 रुपये प्रमत लीटर तेल क्यों नहीं कर पा रहे हैं? 

अगर हिारी व्यवस्था इतनी ही अच्छी है तो िैं इस सरकार से गारटंी िांगूगा मक आज इस साल 

हिन ेर्रुुआत िें जो इंफ्लेर्न देखा, दूध के दािों िें जो इंफ्लेर्न देखा, टिाटर के दाि िें जो 

इंफ्लेर्न देखा, वह इस साल िें नहीं होगा। अगर आज भी यह सरकार कह रही है मक इंफ्लेर्न 

हो सकता है तो यह सरकार मकस प्रकार का काि कर रही है? यह सरकार आज ग्ाहकों के 

मलए काि नहीं कर पा रही है। िैं बहुत दखु के साथ कहता ह ं मक यह सरकार चंद कंपमनयों के 

मलए काि रही है।  
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 िहोदय, पूवा मडप्टी गवनार मवरल आचाया न ेअपने पेपर िें उल्लेख मकया है मक देर् की 

जो आमथाक अवस्था है, वह ठीक नहीं हो रही है। यहां एक काटेलाइजेर्न और िोनोपॉली बन 

रही है।  अगर आप बड़े-बड़े इंडस्रीज सेक्टर िें देखेंगे तो हर सेक्टर िें तीन-चार मबजनेसिैन 

डोमिनेट कर रहे हैं, चाहे वह एमवएर्न हो, चाहे टेमलकॉि हो, चाहे कंस्रक्र्न हो, चाहे िाइमनंग 

हो, चाहे िेटल्स हो। यह मकतनी अफसोस की बात है मक हिारा जो पूरा का पूरा इकोनॉमिक 

ढांचा है, ऐसी कुछ कंपनीज हैं, जो डोमिनेट कर रही हैं, काटेलाइजेर्न हो रहा है, िोनोपॉली 

हो रही है, उनके आधार पर चल रहा है। इसके कारण हिारे देर् के जो आमथाक रगेलेुटसा हैं, वे 

ढंग से काि नहीं कर पा रहे हैं। 

 िैं मवत िंत्री जी से जानना चाह ंगा मक मडपाटािेंट ऑफ रवेेन्यू इंटेलीजेंस ने कुछ कंपमनयों 

को नोमटस भेजा था मक आप इंडोनेमर्या से बहुत कि दाि पर कोयला लाते हैं और भारत िें 

आकर उस दाि को बढ़ा देते हैं।  

(1420/CP/RCP) 

यह क्यों हो रहा है, इसके मलए कागज िांगे थे, लेमकन आज तक उन मवमभन्न कंपनीज़ 

न ेअपन ेकागज डीआरआई को नहीं मदए। हि यह जानना चाहते हैं मक  क्या सरकार बड़ी-बड़ी 

कंपनीज़ की तहकीकात करने से डरती है? क्या यह बड़ी-बड़ी कंपनीज़ की इन्वेमस्टगेर्न करने 

से डरती है? सपु्रीिकोटा  को सेबी को कहना पड़ा मक आप एक मवरे्र्ष कंपनी की इन्वेमस्ट गेर्न 

करें। क्यों इस अवस्था तक हि पहंुचे मक सपु्रीि कोटा को मनदेर् देना पड़ा। यह बहुत अफसोस 

की बात है मक  जहा ंपर हिें ग्ाहकों को सरुमक्षत करना है, मकसानों को सरुमक्षत करना है, श्रमिकों 

को सुरमक्षत करना है, यह सरकार मवरे्र्ष कंपमन यों को सुरमक्षत कर रही है। मवरे्र्ष एक-दो 

कंपनीज़ हैं, मजनका नाि सब जानते हैं, िैं नाि नहीं लेना चाहता, क्योंमक बवाल िच जाएगा, 

क्योंमक सरकार आज देर् की नहीं उस कंपनी की चल रही है। िैं आपसे यही गजुाररर् करंूगा 

मक सरकार को देर् हिार ेश्रमिकों ने चनुा, िजदूरों ने चनुा, रक ड्राइवसा ने चनुा, घर िें काि 

करने वाले लोगों ने चनुा, िैकेमनक्स ने चनुा, क्राफ्ट्सिैन ने चनुा, दकुानदार ने चनुा। आज हिें 

उनके मलए सोचना चामहए। आज हि मग ग इकोनॉिी की बात तो करते हैं, लेमकन हि मग ग वका सा 

के मलए कौन सी सुरक्षा लाए हैं? कोमवड के सिय हिार ेयहां आर्ा वका सा, आंगनवाड़ी वका सा 

न ेभरपूर काि मकया। आप डॉक्टर हैं। आप खदु जानते हैं मक आर्ाकिी हिारे देर् िें स्वास््य 

का जनजागरण करने के मलए मकतनी अहि भूमिका मनभाती हैं। आर्ाकिी, आंगनबाड़ीकिी 

आज हर प्रदेर् िें हड़ताल कर रहे हैं। उन्हें और भी िदद चामहए, लेमकन आप उनकी िदद नहीं 

कर पा रहे हैं।  

िहोदय, िैं लास्ट िें यही कहना चाह ंगा मक आज भी हिें उन लेबर इंटेंमसव इंडस्रीज 

पर ध्यान देना चामहए। टी, कॉटन, रबसा, स्पाइसेज़, मवरे्र्ष रूप से िैं टी का उल्लेख करना 

चाह ंगा। असि, जहां से िैं आता ह ,ं हिारे यहां असि की चाय बहुत ही िर्ह र है। लेमकन, मवरे्र्ष 
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रूप से नेपाल से जो हि चाय की पत्ती आयात कर रहे हैं, उससे असि टी का ब्रांड खत्ि हो 

रहा है। िैं चाहता ह ं मक नेपाल से इल्लीगल इंपोटेड टी का जो मबजनेस स्कैि चल रहा है, उसको 

आप बंद करें और हिारी असि की सीटीसी टी पर एक जीआई टैग लायें। आज एक ही मचंता 

हिार ेिन िें है। देर् की जो आबादी है, वह यवुा हो रही है, जबमक पूरी दमुनया िें आबादी वदृ्ध 

हो रही है। हि देख रहे हैं मक हिार ेयवुाओ ंको मजस प्रकार से मर्मक्षत होना चामहए, उनके हाथ 

िें जो कला होनी चामहए, उनके हाथ िें जो हुनर होना चामहए, वह आज भी नहीं हो रहा है। 

प्रधान िंत्री कौर्ल मवकास योजना के अंतगात, मजतना लोगों को गेनफुल इंप्लायिेंट मिलना 

था, आज भी वह नहीं मिल रहा है। आज चाहे डॉक्टर हो, डेंमटस्ट हो, नसा हो, क्राफ्ट्सिैन हो, 

होटल िें काि करने वाला व्यमि हो, हिें मस्कल रेमनंग, मस्कल एजकेुर्न पर और ध्यान देना 

चामहए। मिमनस्री को उस महसाब से मर्क्षा पर, मस्कल डेवलपिेंट पर और ध्यान देना चामहए। 

यह बजट, सप्लीटिेंरी ग्ांट्स मसफा  कंपनीज़ का नहीं, मसफा  बड़े उद्योगपमतयों का नहीं, यह 

आि जनता का होना चामहए।  

इन्हीं र्ब्दों के साथ िैं अपना भार्षण सिाप्त करता ह ं, धन्यवाद। 

(इमत )  
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1423 बजे 

डॉ. निनशकािंि दबुे (गोड्डा): सभापमत  िहोदय, धन्यवाद। िझेु लगता है मक  कांगे्स के जो विा हैं, 

वे पामलायािेंट के रूल्स और रगेलुेर्न्स को कभी पढ़ते ही नहीं हैं। िैं लगातार 10 सालों से उनके 

विाओ ंको सनु रहा ह ं। सप्लीिेंरी मडिांड्स फॉर ग्ांट्स जब आता है, तो उसिें रूल साफ कहता है 

मक  मजस मवर्षय के मलए सप्लीिेंरी मडिांड्स फॉर ग्ांट्स आया है, विा केवल वही और वही बोल 

सकते हैं। मकसी भी पॉमलसी मडसीजन के ऊपर कोई भी चचाा नहीं हो सकती है। िैंने जानबूझकर 

गौरव जी को नहीं रोका। कांगे्स की जो मस्थ मत इन तीन राज्यों िें हार के बाद है, तो अगली बार 

मकतने सांसद आएगंे, नहीं आएगंे, पता नहीं। कांगे्स के मजतने लोग बोलते हैं, िझेु खरु्ी होती है, 

लेमकन िैं आपको बताऊं मक मनयि-कानून से इसका कोई ितलब नहीं।  

 दूसरा, जहां से उन्होंने बंद मकया, वहीं से िैं र्रुू करना चाहता ह ं। हिार ेयहां एक कहावत है 

मक  अपने मदल से जामनये, पराये मदल का हाल। सन् 1947 िें भारत स्वतंत्र हुआ। 1947 से लेकर 

1991 तक, 54 सालों तक इस देर् िें लाइसेंस, परमिट और कोटाराज रहा।  

(1425/NK/PS) 

यमद मकसी को कार बनानी है तो मबरला जी की एम्बेसडर के अलावा मकसी को लाइसेंस नहीं 

मिलेगा। कांगे्स ने देर् िें मकसी को भी लाइसेंस नहीं मदया क्योंमक मबरला जी उनके संसद सदस्य 

होते थे, कांगे्स के पदामधकारी होते थे, कांगे्स के लोग होते थे। यमद स्कूटर बनाना है तो बजाज 

फैमिली ही बनाएगी। जिनालाल बजाज बड़े स्वतंत्रता सेनानी थे, िैं उनके बार ेिें कुछ क्वेश्चन नहीं 

करना चाहता ह ं। यमद मकसी को स्कूटर का लाइसेंस मिलेगा तो बजाज साहब को ही मिलेगा। यमद 

मकसी को सीिेंट बनाना है, आपको रािकृष्ट्ण डालमिया के बार ेिें पता है, अखबार भी रािकृष्ट्ण 

डालमिया जी का पररवार चलाएगा। यमद सीिेंट की फैक्री बनानी है या इंडस्री बनानी है, टाटा, 

मबरला, डालमिया लाइसेंस परमिट कोटा राज िें कांगे्स आगे बढ़ी है, इसीमलए आज इस दौर िें भी 

केवल मबजनेसिैन नजर आ रहे हैं।  

िैं यह कह रहा ह  ंमक 5जी का ऑक्र्न हो रहा है, 4जी ऑक्र्न हो रहा है। मकस कंपनी को 

भारत सरकार रोक रही है। िैं कांगे्स को चैलेंज करता ह ं मक मकस कंपनी को भारत सरकार कह रही 

है मक तिु टेलीकॉि िें नहीं आओ। आज सीिेंट बनाने वाली 50 कंपमनयां हैं, अहलवुामलया िेहर िें 

भी बना रहा है, रािको इंडस्री चेन्नई िें बना रहा है। छोटे-छोटे लोग मजनके बार ेिें उनको पता नहीं 

है, वे सार ेलोग सीिेंट इंडस्री िें हैं। यमद आज ईवी का चलन बढ़ रहा है, हि मजस तरह से इन्सेमन्टव 

दे रहे हैं, इलेमक्रक मव्हकल या कार बनानी है या स्कूटर बनाना है, हिने एलन िस्क से कहा मक 

आपको हि समुवधा देंगे, बर्ते आप हिार ेयहां िैन्यूफे्रक्चर कीमजए मजससे हिार ेयहां के लोगों को 

रोजगार मिले। क्या यह सब उनको मदखाई नहीं दे रहा है? िैंने कहा मक यमद मकसी ने आंख पर पट्टी 

बांध ली है तो हि क्या कर सकते हैं?  

आज इस देर् की इकोनॉिी के बार ेिें पूरी दमुनया कह रही है। कोरोना के बाद पूरी दमुनया 

की इकोनॉिी तबाह है। अिेररका, मब्रटेन, यूरोपीय देर्, जिानी और फ्रांस जैसे देर् जहां पर के्रमडट 

था, मजस पर आप लोन देते हैं, लोन पहल ेएक परसेंट, दो परसेंट और तीन परसेंट पर मिल जाता 
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था, आज वह लोन दस परसेंट पर मिल रहा है। दस परसेंट पर लोन मिल रहा है। आप बाइडन का 

स्टेटिेंट देख लीमजए या सनुक का स्टेटिेंट देख लीमजए। सार ेलोग कहते हैं मक कोरोना के बाद हिने 

लोगों को फ्रीबीज दे मदया, इन्सेमन्टव दे मदया, इस तरह से हिने इकोनॉिी को तबाह कर मदया। आज 

इन्फ्लेर्न का रटे पूरी दमुनया िें 10 परसेंट से ऊपर है। सनुक और बाइडन का एक बड़ा तगड़ा 

स्टेटिेंट आया मक हि इनफ्लेर्न को कि कर सकते हैं, इनफ्लेर्न के बाद यमद बैंक मडसाइड करती 

है तो इंरेस्ट रटे कि हो सकता है।  

भारत ही एक ऐसा देर् है जहां आज इंरेस्ट रटे कि है। इनफ्लेर्न हिने पांच परसेंट के 

आसपास रखा है, चीन की हालत खराब है। मजतने भी मवकमसत राष्ट्र हैं, मजसका भी उदाहरण लेना 

चाहते हैं सभी लोगों की मस्थमत यह है मक लोग अपने िकान का मकराया नहीं दे पा रहे हैं। लोग अपने 

िकान की ईएिआई नहीं दे पा रहे हैं, लोग अपनी गाड़ी की ईएिआई नहीं दे पा रहे हैं। वहां की हेल्थ 

व्यवस्था सारी की सारी चौपट हो गई है।  

िाननीय प्रधानिंत्री जी के नेततृ्व िें भारत ही एक ऐसी इकोनॉिी है, पूरी दमुनया आर्ा की 

नजरों से देख रही है, हिने इनफ्लेर्न कंरोल करके रखा है, पांच परसेंट इन्फ्लेर्न है, हिारी 

इकोनॉिी सात - साढ़े सात परसेंट जीडीपी ग्ोथ के साथ बढ़ रही है। क्या यह आपको मदखाई नहीं 

देता, क्या इसके मलए िाननीय प्रधानिंत्री जी को धन्यवाद नहीं देना चामहए। क्या इसके मलए देर् 

को गौरामन्वत नहीं होना चामहए। आप क्या कहेंगे -  कुछ नहीं हो रहा है। सावन के अंधे को सब कुछ 

हरा हरा ही मदखाई देता है।  

दो-तीन चीजें इकोनॉिी की बढ़ी है, िैं इसीमलए कह रहा ह ं मक सप्लीिेंटरी मडिांड्स फॉर 

ग्ांट्स िें हिने इनकि टैक्स, एक्सपेमन्डचर और इकोनॉमिक अफेयसा के मलए कुछ पैसे का प्रावधान 

मकया है।  क्या प्रावधान मकया है? जब इस देर् िें जीएसटी लागू हो रही थी तब कई लोग कह रहे थे 

मक राज्य का पैसा कि हो जाएगा, इकोनॉिी कि हो जाएगी, कलेक्र्न कि हो जाएगा, उनका क्या 

होगा? िाननीय प्रधानिंत्री जी ने कहा मक मजतना कि होगा उतना कम्पनसेर्न हि देंगे।       

(1430/SK/SMN) 

          आप मनमश्चंत रमहए, हि आपको कमिटिेंट कर रहे हैं मक  जीएसटी का कलैक्र्न बढ़ेगा। यह 

िनिोहन मसंह जी कहते थे मक मजस मदन इस देर् िें जीएसटी लागू हो जाएगा, उस मदन जीडीपी 

डेढ़ से दो परसेंट बढ़ जाएगी। आज क्या हाल है? आज िैं आपसे बात कर रहा ह ं मक 1 लाख 61 

हजार करोड़ रुपये जीएसटी कलैक्र्न प्रमत िाह हो रहा है जबमक पहले यह 80,000-90,000 करोड़ 

रुपये से ज्यादा नहीं होता था। आज िैं आपसे बात कर रहा ह ं और िैं सिझ रहा ह ं मक  17 लाख 

करोड़ रुपये का इनकि टैक्स मडपाटािेंट ने डायरके्ट टैक्स के मलए एक टागेट मफक्स करके रखा था 

मक 12 से 13 लाख करोड़ रुपये का कलैक्र्न होगा जबमक यह आज 25 परसेंट ऊपर जाकर 16 

लाख करोड़ करोड़ रुपय ेतक पहंुच गया है। इसका कारण क्या है? हिने फेसलैस मसस्टि लागू 

मकया, जीएसटी िें टेक्नोलॉजी लागू की। पहल ेमजतने भी चोर, बेईिान लोग थे, जो टैक्स नहीं देने 

की कोमर्र् करते थे, अब नौ करोड़ लोग टैक्स पे कर रहे हैं।  
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िहोदय, हिने जब वर्षा 2014 िें चाजा मलया तो उस वि तीन या चार करोड़ लोग ही टैक्स 

पे करते थे। िैं कल ही जवाब देख रहा था मक देर् िें साढ़े नौ करोड़ लोग ही टैक्स पे कर रहे हैं और 

हिारी इकोनॉिी उसी महसाब से बढ़ रही है। अब य ेक्या कहेंगे? पेरोल और डीजल की बात ही तो 

कहेंगे। चंूमक ये राजस्थान िें हार गए हैं, इस सवाल पर सार ेसांसदों और पूर ेदेर् की पोमलमटकल 

पाटीज़ को सोचना  चामहए मक जीएसटी के दायर ेिें दो चीजें नहीं आई हैं। आप बार-बार ब्लेि भारत 

सरकार को देते हैं मक पेरोल और डीजल का दाि ज्यादा है और लोग पररे्ान हो रहे हैं।  

 िहोदय, आपने जो दो चीजें मछपा रखी हैं, रोक रखी हैं, िैं उसका कारण सिझ रहा ह ं। 

झारखंड िें एक रडे चल रही है, कांगे्स के बड़े सम्िामनत सांसद हैं, तीन बार से सांसद हैं, भारत 

जोड़ो यात्रा िें भी थे, 500 करोड़ रुपये के आसपास कैर् पकड़ा जा चकुा है। आज संजय सेठ साहब 

ने इसे बड़ी प्रिखुता से यह िदु्दा उठाया। इसका कारण क्या है? यह पैसा क्या है? िैंने कांगे्स के 

सभी बड़े नेताओ ंकी स्टेटिेंट पढ़ी, वे कह रहे हैं मक उनका यह पशु्तैनी धंधा है, र्राब के धंधे िें हैं, 

र्राब के धंधे का यह पैसा है। िैंने बड़े नेताओ ंकी स्टेटिेंट पढ़ी है और िैं इसमलए सार ेसांसदों और 

पोमलमटकल पाटीज़ के नेताओ ंको कहना चाहता ह ं मक जीएसटी के दायर ेिें दो चीजें नहीं हैं और 

इन दो चीजों के कारण से भारत की इकोनॉिी िें आि जनता मनमश्चत तौर से प्रभामवत हो रही है। 

सभी कन्सेंसस बनाए,ं भारत सरकार ने ऑफर मकया है मक पेरोल और डीजल को जीएसटी के दायर े

िें ले आइए, लेमकन मफर आपको यह कहने का िौका मिलेगा मक भारत सरकार के कारण पूरी दमुनया 

िें पेरोल और डीजल के दाि घट रहे हैं। राजस्थान ही ऐसी सरकार थी, जहां पूर ेदेर् िें 12 या 13 

रुपये ज्यादा िहंगा था। आप पैसा किाए।ं यह तो रत्नाकर वाली बात हो गई मक रत्नाकर चोरी करके 

पूर ेपररवार को चलाता था, लेमकन जब पाप लेने की बात आई तो पूर ेपररवार िें से कोई आदिी 

र्ामिल नहीं हुआ। आप पेरोल और डीजल िें किा रहे हैं, आपकी जो सरकार है, चाहे महिाचल 

प्रदेर् की सरकार हो, अभी छत्तीसगढ़ की सरकार खत्ि हुई, चाहे राजस्थान की सरकार हो, पेरोल-

डीजल का ज्यादा पैसा लेती है और उसके बावजूद आप भारत सरकार को ब्लेि करते हैं। 

 िहोदय, मलकर का पैसा जिा करते हैं, सांसद पकड़े गए हैं, आप मलकर को जीएसटी के 

दायर ेिें क्यों नहीं लाते? मफर आपको पता चलेगा मक जो दाि िहाराष्ट्र िें है, वही छत्तीसगढ़ िें है, 

वही झारखंड िें है और वही मबहार िें है, खैर मबहार िें तो र्राबबंदी है। आप इन दोनों को दायर ेिें 

नहीं लाएगं ेक्योंमक ये आपकी  पैसा किाने की िर्ीनें हैं। 

 िहोदय, ये लोग मडजास्टर िैनेजिेंट की बात कर रहे थे। आप बताए ंमक मकस िाननीय प्रधान 

िंत्री ने मडजास्टर िैनेजिेंट के मलए अपनी कोई सोच रखी है? जब िाननीय िोदी जी प्रधान िंत्री बने 

और उससे पहल ेजब वह गजुरात के िाननीय िखु्यिंत्री थे, तब सबसे बड़ा मडजास्टर कच्छ िें हुआ 

था। सभापमत जी, आप भी उसी राज्य से आते हैं। आपको ध्यान होगा मक कच्छ और सूरत, दो  

इंसीडेंट्स हुए थे। तत्कालीन िखु्यिंत्री जी, जो आज के िाननीय प्रधान िंत्री जी हैं, नरने्र िोदी जी 

ही इस देर् के पहले और एकिात्र प्रधान िंत्री हैं, मजन्हें गांव, गरीब और मकसान की जान की मचंता 

है और वे वोट बैंक की पोमलमटक्स से ऊपर उठकर मचंता करते हैं। मडजास्टर िैनेजिेंट के मलए पहली 

बार भारत सरकार इतनी आगे रही है। यह बात िैं इसमलए कह रहा ह ं मक उत्तराखंड का बड़ा इश्यू 
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था, आप देखें मक उत्तराखंड के 39 लेबसा को बचाने के मलए कौन सा ऐसा देर् है, मजसके थू्र भारत 

सरकार ने प्रयास नहीं मकया? चाहे आिी हो, एयर फोसा हो, एनडीआरएफ हो या एसडीआरएफ हो, 

कौन सी ऐसी संस्था थी मजसे भारत सरकार ने टच नहीं मकया? 

(1435/KDS/SM) 

 िैं इसीमलए इस बार ेिें बहुत इिोर्नल ह ं मक हिार ेयहां एक रोप-व ेकी दघुाटना देवघर िें हो 

गई, मजससे काफी जानें वहां फंस गई। एक-दो लोग िर गए और उसके बाद गरुड़ एयरफोसा की गरुड़ 

बटामलयन, मजसका काि केवल और केवल मवदेर् िें जाकर दशु्िनों को िारना है, उस एयरफोसा की 

सहायता से उन लोगों को बचाने के मलए देवघर रोप-वे िें िाननीय प्रधान िंत्री जी ने खदु िॉमनटर 

करके सार ेलोगों को बचवाया और इंमडयन एयरफोसा ने एक बहुत बड़ा ऑपररे्न मकया। चाहे नेपाल 

िें आपदा हो जाए, टकी िें आपदा हो जाए, चाहे महिाचल प्रदेर् की बाढ़ हो जाए, िैं बताना चाह ंगा 

मक अभी पामलायािेंरी पाटी की िीमटंग करते हुए प्रधान िंत्री जी ने कहा मक जीत का जश्न तो िनाए,ं 

लेमकन कायाकतााओ ंसे उन्होंने आग्ह मकया मक अभी चेन्नई िें बाढ़ आने वाली है, मजसके कारण 

आंध्र प्रदेर्, ओमडर्ा िें भी उसका इम्पैक्ट होने वाला है। अत: भारतीय जनता पाटी के सारे 

कायाकतााओ ंसे उन्होंने आग्ह मकया। इसी तरह से िैं सोचता ह ं मक दूसरी पॉमलमटकल पाटी के लोगों 

को भी आग्ह करना चामहए मक सब काि छोड़ो, मडजास्टर िैनेजिेंट िें लगो। उन्होंने भारत सरकार 

से आग्ह मकया, मजसके कारण आज हि जान बचा पाने की मस्थमत िें हैं।  

 दूसरा, िाननीय सदस्य नॉथा-ईस्ट से आते हैं। िैं नॉथा-ईस्ट िें वर्षा 2014 से पहले भी गया 

था। अभी कांगे्स के स्पीकर नॉथा-ईस्ट के बार ेिें बोल रहे थे। नॉथा-ईस्ट की क्या मस्थमत थी? नॉथा-

ईस्ट की मस्थमत यह थी मक वहां जाने के मलए कनेमक्टमवटी नहीं थी। आज मत्रपरुा तक रले जा रही 

है, आज अरुणाचल प्रदेर् तक रले जा रही है। असि से आपको कनेक्ट करना था, जो केवल एक 

पलु के कारण रुका हुआ था, वहां अब इंडस्री जा रही है। िैं मसमक्कि गया था। वहां मजतनी 

फािाास्यूमटकल इंडस्रीज हैं, र्ायद भारत िें पणु ेऔर महिाचल प्रदेर् के बद्दी को छोड़कर मकसी 

और जगह पर उतनी फािाास्यूमटकल इंडस्रीज नहीं हैं। क्या आपको नहीं लगता मक नॉथा-ईस्ट के 

लोग अब यहां नहीं आना चाहते? चाहे नॉथा-ईस्ट िें सेंरल यूमनवमसाटी का सवाल हो, डेवलपिेंट का 

सवाल हो, बॉडार के ऊपर अंमति गांव तक रोड बनाने का सवाल हो, वर्षा 2014 से पहले क्या मस्थमत 

थी, आप बताइए। यमद वर्षा 2014 से पहले लोगों को गवुाहाटी से मर्लांग जाना होता था, तो मकतने 

घंटे लगते थे? आप वर्षा 1972-73 की बात कीमजए। आज मर्लांग जाने िें िमुश्कल से एक-डेढ़ घंटा 

लगता है। मर्लांग, अरुणाचल प्रदेर् और मसमक्कि िें एयरपोट्ास आ गए हैं। आपने क्या मकया? सब 

जगह रेन भी पहंुच गई। आप कह रहे हैं मक नॉथा-ईस्ट के मलए कुछ नहीं मकया।   

िहोदय, नॉथा-ईस्ट ही नहीं, ईस्टना इंमडया, मजस इलाके से िैं आता ह ं, गोड्डा, जहां से िैं 

सांसद ह ं, वहां आजादी के 75 साल बाद भी रले लाइन नहीं थी। संयोग से िुंडा जी यहां मदखाई दे 

रहे थे। वह िखु्य िंत्री के नाते वहां मर्लान्यास करने गए थे। वहां यमद आपका एक िािूली एमक्सडेंट 

हो जाए, मडलीवरी हो जाए, तो उसके मलए एक डॉक्टर या अस्पताल नहीं था, एक बमढ़या 

इंस्टीट्यूर्न नहीं था, जहां आप अपने बच्चे को पढ़ा पाए।ं यद्यमप रािकृष्ट्ण मिर्न ने एक अच्छा 
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स्कूल बनाया था, मजसे 100 साल हो गए हैं। आज वहां िेमडकल कॉलेज, एम्स जैसी संस्था है, 

एयरपोटा है। आज गंगा नदी पर वाटर वेज है। केवल बंदरगाह सिरु िें ही नहीं खलु रहा है, साहबगंज 

िें हिार ेयहां गंगा पर बंदरगाह है, मजससे िाल-ढुलाई का काि हो पाए, मजससे नेपाल को हि सप्लाई 

कर पाए,ं मजससे भूटान को हि सप्लाई कर पाए।ं मजस चार लेन का रोड लोगों ने मजंदगी िें नहीं देखा 

था, वह चार लेन का रोड ईस्टना इंमडया िें इतनी छोटी जगह पर मदखाई दे रहा है। चाहे फूड क्राफ्ट 

इंस्टीट्यूट हो, इंजीमनयररंग कॉलेज हो, भारत सरकार की कोई ऐसी संस्था नहीं है, जो वहां िौजूद 

न हो। राइबल के मलए हि जाने जाते हैं। िाननीय प्रधान िंत्री जी ने 15 नवम्बर को मजसका काि 

मकया। आपको जानना चामहए मक मसकल एनीमिया नािक एक बीिारी राइबल्स िें होती है, मजसके 

कारण वर्षों से राइबल्स पररे्ान रहते थे, इस हेत ुिाननीय प्रधान िंत्री जी ने देवगढ़ एम्स को 

डेडीकेटेड मसकल एनीमिया का एक सेंटर बना मदया, मजससे मक हि राइबल्स के बच्चों को इस तरह 

की बीिारी से बचा पाए।ं उस मदन िैंने कहा था 100 परसेंट प्रधान िंत्री आवास सभी लोगों को 

मिलेगा। िैं िोटर साइमकल से जाते हुए मगर गया था, मजससे िझेु घाव हुआ था। आज भी वहां के 

लोगों हेत ुन प्रधान िंत्री आवास है, न पीने का पानी है, न स्वास््य की समुवधा है, यानी कुछ भी नहीं 

है।  

(1440/MK/RP) 

 प्रधानिंत्री जी ने 15 नवम्बर को एक प्रोजेक्ट ‘प्रधान िंत्री जनिन’ चालू मकया है। उसिें 

उन्होंने कहा है मक 100 परसेंट, कोई भी राइबल होगा, उसको हि िकाने बनाने के मलए 2 लाख 

30 हजार रुपये देंगे। कोई ऐसा गाूँव नहीं है, जहां प्रधानिंत्री ग्ाि सड़क योजना के तहत रोड नहीं 

जाएगा और कोई ऐसा घर नहीं है, जहां ‘प्रधानिंत्री नल जल योजना’ से पानी नहीं जाएगी। यह मकसने 

सोचा? आप राइबल का वोट लेते रहे  और आप कह रहे हैं मक हि काि नहीं कर रहे हैं। 

 सर, इस सप्लीिेंटरी मडिांड्स ऑफ ग्ांट्स िें तीसरा सवाल फमटालाइजर का है। फमटालाइजर 

समब्सडी के बार ेिें एक बड़ा सवाल है। यह सभी को पता है मक फमटालाइजर बनाने के मलए जो रॉ 

िटेररयल चामहए, चाहे वह यूररया बनाने के मलए हो, डीएपी बनाने के मलए हो, नाइरेट बनाने के मलए 

हो या फॉस्फेट बनाने के मलए हो, कोई भी रॉ िटेररयल भारत िें नहीं है। यह आज का तो सवाल नहीं 

है? भारत एक कृमर्ष प्रधान देर् है। वाई.वी.चव्हाण, जो एक बहुत बड़े नेता थे, िैंने उनका मवत्त िंत्री 

के नाते काफी बजट भार्षण सनेु हैं। वे वर्षा 1975-76 तक एक ही चीज मचल्लाते रहे मक िैं ऐसा 

बदनस ीब मवत्त िंत्री ह ं, मजसको लोगों को मखलाने के मलए बाहर से अनाज लाना पड़ता है। हिें इसके 

मलए अपने मकसान को सर्ि बनाने की आवश्यकता है। आज मकसान सर्ि है। हिें बाहर से अनाज 

नहीं लाना पड़ता है। लेमकन, जब रॉ िटेररयल नहीं था, उस सिय जब फमटालाइजर की जरूरत थी, 

क्या कांगे्स के सिय भारत सरकार ने कभी यह सोचा मक हिें फमटालाइर िें कैसे सस्टेन करना है? 

पूरी दमुनया िें िाइन्स के ऑक्र्न हो रहे थे, जॉडान िें हो रहे थे, िोरक्को िें हो रहे थे, पांच-सात देर् 

ही ऐसे हैं, जहां फमटालाइजर के रॉ िटेररयल्स मिलते हैं। क्या आपने कभी उनके साथ टाई-अप करने 

की कोमर्र् की? आज भारत पहला ऐसा देर् है, मजसने फमटालाइर पर और खासकर इसके ऊपर 

मनभारता कि करने के मलए, तामक अपनी जिीन खराब न हो, सॉयल खराब न हो, उसके मलए 
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ऑगेमनक फॉमििंग की तरफ बढ़ावा देने के मलए नैनो यूररया और नैनो डीएपी का प्रयोग मकया। भारत 

को िाननीय प्रधानिंत्री जी के नेततृ्व िें यह गवा है मक उसने इस टेक्नोलॉजी को आगे बढ़ाया और 

मकसान को आत्िमनभार बनाने के मलए एक बड़ा काि मकया। आपके यहां गजुरात, कलोल िें यूररया 

और डीएपी का प्रोडक्र्न स्टाटा होने वाला है। हिार ेयहां देवघर िें भी नैनो यूररया का प्लांट बन रहा 

है और डीएपी का बनने वाला है। 50 मकलो का बोरा, मजसको मकसान अपने िाथे पर ढोता था, अब 

500 मिमललीटर िें उपलब्ध है। जो ड्रोन टेक्नोलॉजी आगे बढ़ाई गई है, िैं आपको यह बता सकता 

ह ं मक मजस तरह से हररत क्रांमत लाकर यह देर् आत्िमनभार हुआ, उसी तरह से िाननीय प्रधानिंत्री 

जी के नेततृ्व ‘निो ड्रोन दीदी’ का जो कांसेप्ट है, उससे फमटालाइजर और पेमस्टसाइड्स का मछड़काव 

होगा, िैं आपको दावे के साथ कह सकता ह ं मक िाननीय प्रधान िंत्री जी को वर्षों-वर्षों तक इमतहास 

याद रखेगा और उनको सम्िान देगा। मकसानों की मनभारता दूसर ेचीजों पर कि होगी और उनकी 

मकसानी का काि आगे बढ़ेगा, वह उनके मलए बहुत िहत्वपूणा होगा। उस कारण से तब तक, जब तक 

मक ये नैनो यूररया और डीएपी िें भारत आत्िमनभार नहीं हो जाता, य ेफमटालाइजर समब्सडी दे रहे हैं, 

तामक मकसानों का जो लागत िूल्य है, वह ज्यादा न बढ़े। 80 करोड़ लोगों को, मजनको हिें खाना वर्षा 

2028 तक देना है, कई लोग कहते हैं तो यमद  इकोनॉिी बढ़ रही है तो आप क्यों दे रहे हैं, इसके पीछे 

क्या रीजन है? इसके पीछे रीजन है। इसके पीछे रीजन यह है मक िान लीमजए हि छोटे र्हर िें रहते 

हैं और अपने घर िें रहते हैं। यमद  हि अपने घर िें 10 कट्ठा जिीन िें सब्जी पैदा कर लेते हैं तो हिें 

घर का मकराया नहीं देना पड़ता है और सब्जी का भी पैसा नहीं देना पड़ता है। जो पैसा है, हि उसको 

बचत करते हैं। 80-81 करोड़ लोगों को िाननीय प्रधानिंत्री जी ने जो अनाज देने का फैसला मकया 

है, उसका कारण यह है मक आपको जहां नौकरी करनी है, वहां कीमजए, आपको अपने जीवन िें 

मजतना व्यापार करना है, आप कीमजए, आपके बच्चे को जहां पढ़ना-मलखना है, आप वहां पढ़ाइए-

मलखाइए, लेमकन आप खाने के बार ेिें आत्िमनभार रमहए। खाना की मजम्िेदारी भारत सरकार की है, 

िाननीय िोदी जी का है।  यह िोदी गारटंी है। … (व्यवधान) इसका कारण यह नहीं है मक भारत कहीं 

गरीब हो रहा है। इसका कारण यह नहीं है मक व ेलोग गरीब है। हिने उज्ज्वला गैस दे मदया, उससे 

क्या हो गया? अभी हिने सैचरुरे्न पाइंट पर कहा मक मजसके पास उज्ज्वला गैस नहीं है, उसको 

उज्ज्वला गैस दे दीमजए। िैं आपको बताना चाहता ह ं भारत सरकार उससे भी आगे बढ़ गई है। अब 

पाइपलाइन से गैस जाएगा। जो र्हरों िें मस्थमतयां थीं, वह आज हि गाूँव िें भी मक्रएट कर रहे हैं।  

(1445/SJN/NKL) 

आज गांवों िें लोग नल से जल पीते हैं। आज भारत िें प्रत्येक पररवार ऐसा है, हि उनके पीने 

के पानी की व्यवस्था कर रहे हैं। हि क्या कर रहे हैं? गांवों िें मवस्थापन और पलायन एक बड़ा मवर्षय 

है, इस पामलायािेंट िें उस ददा को बहुत कि लोग सिझ पाएगंे, लेमकन झारखंड, मबहार और पूर े

पूवोत्तर के जो लोग हैं, हि सबसे ज्यादा उसको सिझ सकते हैं। िैं बार-बार ये बातें कहता ह ं मक 

िुंबई के लोग अपने आपको कहते हैं मक हि बहुत इन्कि टैक्स देते हैं। जब हि लोग िुंबई िें नौकरी 

करने या रोजगार के मलए जाते हैं, तो वे भैय्या या मबहारी कहते हैं। आप यह सिमझए मक भैय्या और 

मबहारी गाली है।  
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क्या कभी सोचा है मक िुंबई िें जो टैक्सपेयसा हैं, व ेकौन लोग हैं? व ेलोग वही हैं, 

क्योंमक इस देर् का 50 प्रमतर्त िाइन्स और मिनरल्स केवल और केवल झारखंड देता 

है। चाह ेटाटा की बात कर लीमजए, चाहे मबरला की बात कर लीमजए, चाहे मकसी भी बड़े 

मबजनेसिनै की बात कर लीमजए, यमद झारखंड नहीं होता, छत्तीसगढ़ नहीं होता, ओमडर्ा 

नहीं होता, पमश्चि बंगाल नहीं होता, चाह ेकोयले का सवाल हो, चाहे िाइन्स का सवाल हो, 

चाह ेमिनरल्स का सवाल हो, वह सब हिने मदया ह।ै हि जो िामलक थे, मजसने िुबंई को 

िुंबई बनाया है। आज आप हिको गाली देते हैं। िाननीय प्रधानिंत्री जी ने इसी मवस्थापन 

और पलायन को रोकने के मलए इस तरह का कायाक्रि मकया ह।ै यमद हि गांवों िें ही सारी 

समुवधाए ंदे देंगे, तो मनमश्चत तौर पर सभी लोगों को इसका फायदा होगा।  

िहोदय, िझुे पता है मक और भी सदस्यों को बोलना है। चाहे एजकेुर्न का सवाल 

हो, चाह ेस्वास््य का सवाल हो, चाहे जीआर का सवाल हो, चाह ेबमच्चयों को पढ़ान ेका 

सवाल हो, चाहे उनको रोजगार देने का सवाल हो, आपको पता है मक िाननीय प्रधानिंत्री 

जी प्रत्येक िहीने रोजगार की व्यवस्था कर रह ेहैं। हि रोजगार को आगे बढ़ा रह ेहैं। इस 

सरकार ने मपछले दस सालों िें जो मकया है, वह ‘न भूतो और न भमवष्ट्यमत’। 

तैमत्तरीयोपमनर्षद का एक श्लोक है -  

‘सवाज्ञि् मवज्ञातः सवायौनीस्तव िात्वभू, सवा प्रभरु मनर् िेकस्त्वं सवारूप भाक’। 

िहोदय, इस हाउस िें मजतने लोग बैठे हुए हैं, उनको िाननीय प्रधानिंत्री जी, 

भारतीय जनता पाटी और श्रीिती मनिाला सीतारिण जी का योगदान पता है, लेमकन उसके 

बावजूद भी व ेस्वीकार नहीं करना चाहते हैं। जो स्वीकार नहीं करना चाहते हैं, उनके मलए 

राि-राि और जो स्वीकार करना चाहते हैं, उनकी तरफ से िाननीय प्रधानिंत्री जी को 

बधाई।  

िहोदय, आपने िझु ेबोलने का िौका मदया, उसके मलए धन्यवाद। इन्हीं र्ब्दों के

साथ जय महन्द, जय भारत। 

(इमत) 
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1447 hours 

SHRI D.M. KATHIR ANAND (VELLORE): Thank you, hon. Chairperson Sir, for 

giving me this opportunity. I would like to focus on the points like employment 

crisis, devolution of tax revenue from the Centre, agrarian crisis, precarious 

conditions that the public sector banks are facing, textile crisis, and the issues 

and problems in the MSME sector.  

Sir, the employment status in India is showing an unprecedented fall in 

the total employment from 2014 to 2022. About 50 million jobs were lost due to 

multiple reasons. The three major reasons are Demonetisation, GST 

implementation, and COVID-19 pandemic. It is unfortunate that the total 

unemployed youth population is rising massively. The increased trend of 

contractual employment in both Government and private sectors is another 

threat to the economic security and peace. If this trend continues for another five 

years, there will be a great chaos all over the country. This is a red alert for the 

Union Government and also for the State Governments. The society and the 

parents have to pay heavily for this catastrophe. It is a ticking time-bomb which 

needs to be solved diligently. The Union Government which promised to create 

two crore new jobs every year is awfully short of the target. What is more 

dangerous is that they are trying to destroy the existing jobs in the Government 

sector and the PSUs. It is expecting that the private sector will create more jobs. 

But due to the economic crisis, the private sector is falling like nine pins. 

Unfortunately, no concrete steps have been taken to create new jobs at all.  

Sir, there are 40 lakh job vacancies in the Central Government, State 

Governments, and the PSUs across the country. If the Government cannot take 

any proactive measures to provide Government jobs to our youth population, a 

big catastrophe is waiting. The unemployment rate is at an all-time high of 10.3 

per cent. For the age group of 18 and 26, it is 30 per cent. That means, about 

one-third of the youth of our country is unemployed and another one-third is 

under-employed. This is a ticking time bomb.  

Sir, the second point relates to devolution of taxes. Tamil Nadu continues 

to be one of the largest contributors to the country’s direct tax revenues. The 

Union Government is betraying Tamil Nadu on many counts, including 

devolution of tax revenue with data. As regards devolution of share of tax 

revenue, Tamil Nadu is not getting its due share.  
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(1450/MMN/SPS) 

 For example, for every one rupee that Tamil Nadu gives to the Centre, it 

gets back 29 paise, and incidentally, all the BJP-ruled States or their electorally 

prospective States are getting a lion’s share. This is unjustifiable. 

 During the past 10 years, as per the Central Finance Commission’s 

recommendations, Tamil Nadu has been facing huge financial losses. The 

allocation, which stood at 5.305 per cent in the Twelfth Finance Commission, 

has come down to 4.079 per cent in the Fifteenth Finance Commission. This is 

because Tamil Nadu implemented the Family Planning Scheme sincerely. The 

State is being betrayed in financial allocations in many other schemes too.  

 When compared to the amount Tamil Nadu is giving to the Union 

Government as tax revenue, it is receiving back a very less amount. The Union 

Government has offered the State nothing but only the State’s tax share. Tamil 

Nadu is providing 9.16 per cent of the GDP to the Centre but the Union 

Government shared only 6.07 per cent of tax revenue to Tamil Nadu. Tamil Nadu 

has contributed Rs.5.16 lakh crore to the country’s direct tax revenue but in 

return the State received only Rs.2.08 lakh crore. Tamil Nadu is facing a financial 

crisis.  

 When the DMK Government came to power, our hon. Chief Minister as 

well as our General Secretary of the Party and our hon. leader, Mr. T.R. Baalu 

visited the hon. Prime Minister. At the first instance, our General Secretary took 

the liberty of the Chief Minister and explained to the Prime Minister in the first 

meeting and said, “The heat and the dust of the election is over. Mr. Prime 

Minister, now we are here to extend our heart and hands in the vision to build 

this nation.” These were the words uttered by our General Secretary to the Prime 

Minister. In spite of that, still the big brother attitude of the Government of India 

is continuing in respect of Tamil Nadu.  

 Regarding the banks, it is disheartening to see the performance of the 

public sector banks. Their performance is very much wanting. Most of them are 

sinking very fast. The RBI’s Report of 2023 has reported that in 2020-21, there 

were 7338 frauds amounting to nearly about Rs.1,32,000 crore and in 2021-22, 

there were 9097 frauds and the amount was around Rs.59,000 crore. In 2022-

23, it was peaking; it was higher.  
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 Six of the 11 banks do not even have the non-executive Chairmen, 

reported The Wire on 22nd June, 2023. Even the SBI has no such post. Over 

one-third of the PSB Director posts numbering 64 are vacant as on 12th January, 

2023. The RBI Governor has recently said that the quality of the Directors is not 

up to the mark. Since 2014, none of the 12 banks have Employee and Officer 

Directors which are mandated by the law. This is in spite of the Delhi High 

Court’s directive. Still the Union Government is not heeding to it.  

 The MSME segment, which is the largest provider of employment, is in 

crisis. Only the large corporates are favoured by the Government, and the 

smaller MSME segments are ignored.  The loan facilities are not extended to 

them. The banks will be under serious trouble because of the amounts they have 

written off and the kind of NPAs they are having. Sir, 599 corporate companies 

with loans of about Rs.100 crore get a loan at less than five per cent interest 

whereas a poor education loan borrower pays 11-12 per cent interest. So, do 

the MSME borrowers. Why is this anomaly? Sir, 30 per cent of the bank loans 

have been shifted to the non-banking finance companies which get loans from 

the banks at 10-11 per cent and lend at the rates of 36 per cent. Now even the 

ceiling has been lifted. If this is the case, if this continues, then the banking sector 

has to be looked upon, and both the Union Government and the Finance Minister 

have to pay attention to the banking sector.  

 My next point is about the GST. The GST has disturbed the small 

businesses and damaged the erstwhile sales tax system abruptly. Several lakh 

companies just could not cope up with the haphazard imposition of GST and the 

implication of the GST raj. The MSME sector took a big battering first by the 

demonetization and then by the haphazard imposition of GST. 

 Sir, 100 per cent guarantee at a concessional rate of 9.25 per cent for the 

MSMEs under the ECLG Scheme with an overall ceiling of Rs.3 lakh crore was 

the second biggest component out of the overall Rs.20 lakh crore package 

announced in 2020 but nothing has happened. We heard only slogans like ‘ease 

of doing business’, ‘one crore loan in 59 minutes’.  They are all slogans. 

(1455/VR/MM) 

 Sir, the Finance Minister had prodded public sector banks to expeditiously 

ensure easier flow of credit to micro, small and medium enterprises, and asked 

them to simplify the processes. But bankers never heeded to the Finance 



11-12-2023             RPS         Uncorrected / Not for publication       364 

Ministry, and still if a common man wants to get a loan, he has to face a lot of 

hardship.  

 There is a need for quick disbursal of additional loans to MSME segment. 

Hence, they urged bankers to simplify process, formats and documentation. But 

at the ground level it is very different. The banks ask too many questions and 

lay too many conditions, and finally reject the loan proposal. This happens to 99 

per cent of SMBs out of 100. The Government should take a serious note of it 

and act accordingly. 

 Currently, the rate of interest on loans given by banks to MSMEs varies 

from 9.5 per cent to 17 per cent depending on the risk perceptions. But no one 

is getting loans with 9.5 per cent interest. It normally goes up to 14 to 15 per cent 

and even to 17 per cent also. This again is a trap and literally unviable for anyone 

to stabilize their business.  

 Sir, now let me talk about my State of Tamil Nadu. Our great Dravidian 

leaders Thanthai Periyar, Peraignar Anna and Muthamilarignar Dr. Kalaignar 

and our beloved Chief Minister M.K. Stalin have trained us to conquer the 

conqueror. Our Chief Minister, Thiru M.K. Stalin has evolved a new political 

theory for the entire Indian nation called ‘The Dravidian Model of Administration’.  

 Sir, a Dravidian Model means, the face of a Dravidian government is not 

power, but love; not arrogance, but democracy; not ornamentation, but 

simplicity; not totalitarianism, but equality; not fanaticism, but social justice. That 

is why it is criticised by a few but loved and now followed by many States in 

India. The Dravidian model cannot be subjugated.  

 Sir, textile industry is a sunshine sector. There has been an increase in 

investments from International and domestic companies in Tamil Nadu. Our hon. 

Chief Minister called upon Japanese industrialists to expand their investments 

in the State and invest in infrastructure projects. 

 Sir, I would like to tell the House that six Memoranda of Understanding 

were signed between Tamil Nadu and Japanese companies towards 

investments to the tune of Rs.3818 crores in the State. Out of 82 projects, 

investment of Rs.52,549 crore is expected, which would provide employment 

opportunities to 92,000 people but the Finance Ministry is not even looking at 

the textile industry in Tamil Nadu. A number of projects are coming up in 22 

districts across the State of Tamil Nadu. A new textile park has been developed 
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in Tamil Nadu. A new textile policy has evolved in the State of Tamil Nadu. But 

the Union Government is not caring about anything.  

HON. CHAIRPERSON (DR. (PROF.) KIRIT PREMJIBHAI SOLANKI): Please 

conclude. 

SHRI D.M. KATHIR ANAND (VELLORE): I am concluding it, Sir. 

 Sir, the issue of MGNREGS is a very important issue. As per the reply 

given by the Government in Lok Sabha on 5th December, 2023, the Government 

had stated that about Rs.2000 crores are pending as wage liability to States and 

Rs.4000 crores are pending as material liability as of 5th December, 2023. The 

Government in its supplementary demands is asking for Rs.16,142 crores as 

additional grants. Sir, in view of the above, there are three questions that I want 

to ask to the Government. Presently, there is a total pending liability of Rs.6000 

crore, and about four months of work is pending under MGNREGS. How does 

the Government plan to manage these demands with a small allocation of 

Rs.16,142 crores? How much of the allocated budget of Rs.60,000 for 

MGNREGS has been spent so far?  Finally, the revised estimates would be 

Rs.76,000 crores for MGNREGS which would be 16.6% less than the 2022-23 

RE of Rs.89,400 crores last year. When the number of active beneficiaries for 

the scheme is more than that of 2022-23, then why does the Revised Estimate 

allocation is less compared to the last year? 

HON. CHAIRPERSON: Please conclude. 

SHRI D.M. KATHIR ANAND (VELLORE): Sir, I am concluding in two minutes. I 

am the only member from my party to participate in this discussion.  

 Sir, I belong to Vellore constituency, and I have got three major points 

which I want to discuss in this budget. Kindly give me an opportunity to continue.  

 Sir, we are talking about Swachh Bharat. The Government of India is 

spending too much money on Swachh Bharat Mission in all over India. But 

Swachh Bharat Mission does not include only clean city mission, even sanitation 

also comes under it. I belong to Vellore and it is a big Municipal Corporation. It 

is a land of mutiny where the struggle for independence started. I asked the 

Government many a time in this august House for a waste management project. 

Many proposals have been given to the Government of India. But nothing has 

happened in this budget. When we talk about development, NHAI is a very big 

organization in the Government of India.   
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(1500/SAN/YSH) 

 Sir, nearly four years are over. The Government had announced 

major roads. One such major road, I would like to submit in this august 

House, is from Chennai to Bengaluru, which is a big corridor. Our hon. 

Minister, Shri Nitin Gadkari ji also talked about this many times in this 

Parliament. 

HON. CHAIRPERSON (DR. (PROF.) KIRIT PREMJIBHAI SOLANKI): 

Please conclude. 

SHRI D.M. KATHIR ANAND (VELLORE):  Sir, it is a very important 

matter. 

 Sir, the money has been given, the tender has been floated, but 

the work has not been completed. The NHAI contractors in Tamil Nadu 

are not heeding to the Government at all. 

 In my constituency, there are four bridges, which include 

Kandaneri-Vettuvanam, Ambur-Reddythoppu and Ambur New Town 

bridge,  for which the funds have been allocated, but nothing has 

happened.  

 Sir, I will end by saying one single line. I would like to tell this 

august House and the Union Government one Thirukkural verse: 

“Idippaarai illaa yemaraa mannan  

keduppaar ilaanum kedum” 

 

This means ‘The king, leader or businessman, who is without the guard 

of men who can rebuke him, will perish, even though there be no one to 

destroy him.’  

 Thank you. 

           (ends) 

 



11-12-2023                RJN               Uncorrected / Not for publication       367 

1501 hours 

PROF. SOUGATA RAY (DUM DUM): Sir, I rise to speak on the Supplementary 

Demands for Grants. I would have been happy if the Finance Minister was here. 

The whole House looks like a desert. The Finance Minister is not there. Out of 

the two Ministers of State, only one is there. One Minister for Tribal Affairs is 

there. The Law Minister is also there. The others have all escaped.  What is the 

point of speaking, if the Ruling Party does not stay? 

 Anyway, the Government is going to enhance its spending by a little over 

Rs. 58,000 crore, with about one-third of this being allocated to subsidies. Gross 

additional expenditure met by savings of the Ministries and Departments and by 

enhanced receipts is Rs. 70,000 crore. Additional Rs. 14,524 crore have been 

given for MGNREGS. This would take total MGNREGS bill to Rs. 77,175 crore, 

which is lower than Rs. 89,150 crore last year.  

 Regarding MGNREGS, I am saying that this Union Government is being 

cruel to West Bengal. It has deprived us of Rs. 7,300 crore. People who have 

worked for MGNREGS are being deprived of their wages. I have never heard of 

such a Government here. They will have to pay for this cruelty to West Bengal 

farmers. The Chief Minister has said yesterday that total dues from the Centre 

amount to Rs. 1,15,000 crore. The Chief Minister will be coming next year to 

make her demand to the Prime Minister and other Central Ministers. I demand 

in this House that West Bengal dues be paid.  

 Having said that, I will say a few words about the economic situation. The 

Finance Minister in her Rajya Sabha speech said that the Centre has addressed 

the issues of inflation, unemployment and inequality. I shall take them up one by 

one.  

Let me say that the Centre is confident of achieving fiscal deficit target of 

5.9 per cent and is committed to lowering the fiscal deficit to 4.5 per cent in two 

years. Now, let us look at the Budget. The Economist of London says that 

sluggish investment is holding India back. Investment as part of GDP was 40 

per cent in 2008 and is now 34 per cent. The money is not going into factories, 

research and private business, rather in infrastructure funded by the 

Government. 
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(1505/SNT/RAJ) 

 As a result of this, Foreign Direct Investment, FDI, fell by 16 per cent to 

$71 billion in the fiscal year ending March 31st, 2023. FDI is falling. Finance 

Minister said that all is right in the State of Denmark. Out of the $120 billion worth 

of projects scheduled to be completed by 2023, only $72 billion worth of projects 

were finished. This is the condition of infrastructure. 

 I came across an article by Eswar Prasad, Cornell Professor. He said: 

“The country’s infrastructure has many gaps in supporting a vibrant 

manufacturing sector. The educational sector is not equipping young people with 

the vocational and educational skills needed for a modern economy.” Job growth 

has been weak with little net employment creation in the manufacturing and 

service sectors. This raises fears of social instability. People go unemployed, 

society will be disturbed. Professor Prasad says: “Endemic corruption continues 

to hold back business dynamism as politically well-connected conglomerates 

have accounted for significant share of growth leading to a concentration of 

economic power.” A well-functioning legal system, a free Press, and other 

checks and balances are key to maintaining investors’ confidence. This 

Government has been prickly about criticism. So, this has held back investment. 

अगर लोगों को च िंता रहती है चक सरकार के चिलाफ कोई भी बोलेगा, तो उसके पीछे ईडी और 

सीबीआई पड़ जाएिंगे, तो कोई यहािं आकर इन्वेस्ट नहीं करगेा। 

Now, I am reading Financial Times, which is the most respected economic 

journal in the world. What do they say about Indian economy? We are talking 

about stock market. They say: “Indian upper middle class that invests in the local 

stock market accounts for three per cent. In China, it is 13 per cent. It is 55 per 

cent in USA. So, a very low percentage of people invest in the stock market. The 

benefits of India’s growth have been distributed shockingly unequally. Whereas 

its share of GDP going to the top one per cent grew in China between the 1980s 

and the 2010s from seven per cent to 13 per cent, in India, it rose from 10 per 

cent to 22 per cent. So, inequality is there. India today is more unequal than 

even post-apartheid South Africa and Putin’s Russia.” …(व्यवधान) क्या है 

I am not saying this. This is Financial Times. … (Interruptions) Uday ji, 

you are one of the persons who read a few business magazines. 

डॉ. निनिक ांत दुबे (गोड्ड ): सर, रूल 216 कहता है चक : “The debate on the 

supplementary grants shall be confined to the items constituting the same and 
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no discussion may be raised on the original grants nor policy underlying...” य ेवही 

सार ेबोल रहे हैं। सर, आप इनको चडमािंड फोर ग्ािंट्स पर बोलने के चलए कचहए।…(व्यवधान) 

PROF. SOUGATA RAY (DUM DUM): Sir, now, when we talk about stock 

markets, who is the biggest beneficiary of stock market? … (Interruptions) प्रॉब्लम 

क्या है? 

HON. CHAIRPERSON (DR. (PROF.) KIRIT PREMJIBHAI SOLANKI): You 

confine it to demands for grants. 

PROF. SOUGATA RAY (DUM DUM): The Financial Times says the biggest 

beneficiary of stock market is – I am not saying this – … (Not recorded) whose 

connection with … (Not recorded) goes back to the aftermath of Gujarat riots. … 

(Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON: Don’t speak such words. 

… (Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON: Remove these words. It will not go into the records. 

… (Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON: It will not go into the records. 

… (Interruptions) 

डॉ. निनिक ांत दुबे (गोड्ड ): सर, ऐसा नहीं है।…(व्यवधान) 

म ििीय सभ पनत : आप आगे बचिए। 

… (व्यवधान) 

डॉ. निनिक ांत दुब े (गोड्ड ): सर, यह केवल चडमािंड फोर ग्ािंट्स पर बोलेंगे। यह गलत 

है।…(व्यवधान) 

PROF. SOUGATA RAY (DUM DUM): Sir, … (Not recorded) and … (Not 

recorded) are … (Not recorded) partners in nation building. … (Interruptions) 

डॉ. निनिक ांत दुबे (गोड्ड ): चफर, सर। 

HON. CHAIRPERSON: It will not go into the records. Do not speak it. 

… (Interruptions) 

(1510/AK/KN) 

PROF. SOUGATA RAY (DUM DUM): Sir, … (Not recorded) and … (Not 

recorded) are … (Not recorded) partners in … (Interruptions)  

HON. CHAIRPERSON (DR. (PROF.) KIRIT PREMJIBHAI SOLANKI): What he 

is saying will not go in the record. 

… (Interruptions)… (Not recorded) 
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डॉ. निनिक ांत दबुे (गोड्ड ): सर, ये क्या कर रहे हैं? माइक में ऐसे कुछ भी बोल देंगे। ऐसे थोड़े ही 

होगा।… (व्यवधान) 

प्रो. सौगत र य (दमदम): मैंने चकसी का नाम नहीं बोला।… (व्यवधान) … (Not recorded) and 

… (Not recorded) are … (Not recorded) partners in nation-building. … 

(Interruptions) But they are not globally competitive … (Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON: Kindly address the Chair. 

… (Interruptions) 

PROF. SOUGATA RAY (DUM DUM): Sir, … (Not recorded) are not globally 

competitive entrepreneurs. … (Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON: Why are you repeating? 

… (Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON: It will not go in the record. 

… (Interruptions)… (Not recorded) 

PROF. SOUGATA RAY (DUM DUM): Sir, in 1980, India lost out to China in 

manufacturing. What is happening in India is that in 2020 World Bank’s Human 

Capital Index, which measures education and health outcomes, India had a 

score of 0.49 that is well below Nepal and Kenya, which are both poor countries. 

China had a score of 0.65.  Since 1990, Indian women’s labour participation 

has fallen from 32 per cent to 25 per cent. There are hundreds of millions of 

unemployed and unskilled youth. The biggest problem today is unemployment 

and this is borne out by the World Bank Report. … (Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON: Kindly conclude now. 

… (Interruptions) 

PROF. SOUGATA RAY (DUM DUM): Sir, why are you not giving me time to 

speak?  

HON. CHAIRPERSON: No, you have been given enough time. 

… (Interruptions) 

PROF. SOUGATA RAY (DUM DUM): Sir, Nishikant ji went on speaking. You 

kept quiet. … (Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON: No, there is no question of keeping quiet. 

… (Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON: You have been given enough time. 

… (Interruptions) 

प्रो. सौगत र य (दमदम): सर, आप मरेी बात सचुनये। 
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HON. CHAIRPERSON: Now, you conclude your speech. 

… (Interruptions) 

PROF. SOUGATA RAY (DUM DUM): Sir, unemployment among under 25 

is already more than 45 per cent. Despite progress in many matrices, a 

substantive welfare state remains an illusion.  

 I want to say that in per-capita GDP index out of 194 nations, we are 

at 133. From 2014 to 2023, the price of rice has risen by 56 per cent, wheat 

by 59 per cent and milk by 61 per cent. Impact on growth is not being felt on 

the ground. Literacy is only 74 per cent. Unemployment rate for 15-24 years 

is 23 per cent, and for graduates it is 42 per cent. देश की हालत के बारे में सचुनये। 

All is not well in the state of … (Interruptions). India has 23 crore poor 

people, and among children 16.3 per cent are under-nourished. … 

(Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON: Sougata Ray ji, kindly conclude now. 

… (Interruptions) 

PROF. SOUGATA RAY (DUM DUM): Sir, according to McKinsey, India 

needs to boost its rate of employment growth and get 90 million non-farm 

jobs per year between 2023 and 2030 to increase economic growth. The net 

employment rate needs to grow by 1.5 per cent per annum. … 

(Interruptions) 

 This is neither an economic recovery nor is it a growth-oriented 

economy. It is an economy which benefits only the … (Not recorded) and … 

(Not recorded). … (Interruptions) Thank you, Sir. 

(ends) 
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1519 बज े

श्री श्रीरांग आप्प  ब रणे (म वल): माननीय सभापचत महोदय, मैं वर्ष 2023-24 के चलए अनदुानों की 

अनपूुरक मािंगों पर अपनी बात रि रहा ह ूँ। सरकार ने  ालू चवत्त वर्ष में 58 हजार 378 करोड़ रुपये के 

अचतररक्त ि ष के चलए लोकसभा में ये अनपूुरक मािंगें पेश की हैं और एक लाि 29 हजार करोड़ रुपये स े

अचधक के सकल अचतररक्त व्यय इस अनपूुरक मािंगों में शाचमल की हैं। इस अचतररक्त ि ष में उवषरक सचब्सडी 

का करीब 13 हजार 351 करोड़ रुपये का ि ष शाचमल है। 

महोदय, हमार ेदेश की अथषव्यवस्था चवश्व की पािं वीं सबसे बड़ी अथषव्यवस्था है। 

(1515/CS/UB) 

क्षेत्रफल की दृचि से हमारा देश चवश्व में 7वें स्थान पर है। जनसिंख्या में भारत का स्थान दूसरा था, चकन्त ु

वर्ष 2023 के मध्य स ेहम प्रथम स्थान पर हैं और केवल 2.4 प्रचतशत क्षेत्रफल के साथ भारत चवश्व की 

जनसिंख्या के 17.76 प्रचतशत भाग को शरण प्रदान करता है। 

 वर्ष 2017 में भारतीय अथषव्यवस्था मानक मूल्यों के आधार पर चवश्व की 5वीं सबसे बड़ी 

अथषव्यवस्था है। वर्ष 2005 में यह 10वें स्थान पर थी।  

 साल 2014 स ेमौजूदा साल 2023 तक देश का आचथषक सफर ऐसा रहा है, चजसे रोलर कोस्टर 

राइड कह सकते हैं। कोचवड के सिंकटकाल से जूझती हुई वैचश्वक अथषव्यवस्थाओ िं के बी  में भारत की 

अथषव्यवस्था की हालत भी डगमगाई थी, जबचक आज कोचवड के सिंकटकाल स ेबाहर आकर भारतीय 

इकोनॉमी दचुनया की सबस े तेजी से बिती अथषव्यवस्था बन  कुी है। यह वास्तव में हमार े चलए बड़ी 

उपलचब्ध है और यह माननीय प्रधानमिंत्री के कुशल नेततृ्व में ही सिंभव हुआ है।  

 महोदय, जब वर्ष 2014 में केन्र में माननीय मोदी जी की सरकार आई तो वैचश्वक जीडीपी में भारत 

का चहस्सा 2.6 फीसदी पर था। आज इस ेदेिें तो यह बिकर 3.5 फीसदी पर आ  कुा है। आजादी के 

75वें साल में यह आिंकड़ा देश का हौसला बिाने का काम कर रहा है। वर्ष 2014 से लेकर अब तक देश के 

जीएसटी कलेक्शन में भी बिोतरी देिी जा रही है। महोदय, अभी देश ने आचथषक मो े पर काफी शानदार 

मकुाम हाचसल चकया ह ैऔर ग्लोबल  नुौतीपूणष माहौल में भी यहाूँ आचथषक चवकास थमा नहीं है। देश भर 

में लगातार चवकास के कायष हो रह ेहैं। देश के हर गाूँव, कस्बे को सड़कों और रलेमागों से जोड़ा जा रहा ह।ै 

प्रचतचदन सड़क बनाने का ररकॉडष भी बन रहा है। 

 महोदय, रलेवे के इिंफ्रास्रक् र प्रॉजेक्ट्स को पूरा करने में अक्सर देरी होती ह,ै चजसके कारण 

लागत में वचृि होती है, चजसका बजटीय आवश्यकताओ िं के साथ-साथ सिं ालन पर भी नकारात्मक प्रभाव 

पड़ता है। मेर े नुाव क्षेत्र में वर्ष 2017 में पणुे स ेलोनावाला तक तीसर ेऔर  ौथे रैक को बनाने की मिंजूरी 

चमली थी, लेचकन 1600 करोड़ रुपये का बजट अभी 2,700 करोड़ रुपये तक पहुूँ  गया है। महाराष्ट्र 

सरकार ने महारले की स्थापना की ह।ै उसके द्वारा महाराष्ट्र सरकार ने समचु त सहमचत दी है। मैं यह भी 

कहना  ाहता ह ूँ चक रलेवे बोडष ने अगर मिंजूरी दी, महाराष्ट्र गवनषमेंट और रलेव ेचवभाग द्वारा तीसर ेऔर 

 ौथे रैक, जो महत्वपूणष ह,ै पणुे और ममु्बई को जोड़ने वाला, वह पूणष हो सकता ह।ै मैं इन अनदुानों की 

मािंग के तहत यह भी मािंग करता ह ूँ चक इस तीसर ेऔर  ौथे रैक को जल्दी से जल्दी पूरा चकया जाए। 

 महोदय, देश के हर गाूँव को सड़क स ेजोडा जाए और देश को चवश्वस्तरीय सड़क प्रदान हो, यह 

सपना माननीय प्रधानमिंत्री जी का है। इस सपने को पूरा करने का कायष माननीय गडकरी जी कर रहे हैं। 

आज प्रचतचदन 20 चकलोमीटर से अचधक ररकॉडष सड़क चनमाषण कायष माननीय गडकरी जी के नेततृ्व में हो 
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रहा है।  महोदय, वर्ष 2023-24 में सड़क पररवहन और राजमागष मिंत्रालय का कुल ि ष 2,70,435 करोड़ 

रुपए अनमुाचनत है। यह वर्ष 2022-23 के सिंशोचधत अनमुानों से 25 प्रचतशत अचधक है। सबसे अचधक 

व्यय एनए एआई के चलए चकया गया है। वर्ष 2023-24 में एनए एआई को 1,62,207 करोड़ रुपये 

आविंचटत चकए गए हैं। वर्ष 2013 तक देश में 90 प्रचतशत यात्री यातायात और 67 प्रचतशत माल यातायात 

सड़क नेटवकष  से चकया गया था। भारतीय सड़कों के नेटवकष  में राष्ट्रीय राजमागष, राज्य राजमागष, चजला 

सड़कें , ग्ामीण सड़कें , शहरी सड़कें  और पररयोजना सड़कें  शाचमल हैं। मा ष 2019 तक सभी सड़कों में 71 

प्रचतशत ग्ामीण सड़कें  थीं, जबचक राष्ट्रीय राजमागष 2 प्रचतशत थे। इसके अलावा चजला सड़कें  10 प्रचतशत 

और शहरी सड़कें  9 प्रचतशत हैं।  राष्ट्रीय राजमागष में ऐसी सड़कें  शाचमल हैं, जो प्रमिु बिंदरगाहों, पड़ोसी 

देशों, राज्यों की राजधाचनयों और व्यवहार कौशल आधार पर जरूरी सड़कों को जोड़ती हैं। 

(1520/IND/SRG) 

 सभापचत जी, मिंत्रालय ने वर्ष 2023-24 में 13 हजार चकलोमीटर के चनमाषण की पररकल्पना की 

है। वर्ष 2023-24 में अकू्तबर तक 4474 चकलोमीटर राष्ट्रीय राजमागष का चनमाषण चकया है जबचक चपछल े

चवत्त वर्ष में अकू्तबर तक यह आिंकड़ा 4060 चकलोमीटर का था। पररवहन के सामूचहक चवकास के चलए 

पीएम गचत शचक्त राष्ट्रीय मास्टर प्लान को अकू्तबर, 2021 में लािं  चकया गया था। इससे आचथषक चवकास, 

बेहतर व्यापार प्रचतस्पधाष, चनयाषत को बिावा देने और रोजगार सजृन में मदद चमल रही है।  

 महोदय, मिंत्रालय शहरी क्षेत्रों प्रधान मिंत्री आवास योजना-शहरी अटल नवीनीकरण और शहरी 

पररवतषन चमशन (अमतृ), देश भर में 100 स्माटष चसटी चमशन, स्वच्छ भारत चमशन, शहरी और पीएम स्रीट 

वेंडसष आत्मचनभषर चनचध जसैी योजनाएिं  लाकर देश को चवकास की ओर अग्सर करने का कायष कर रहा 

है। महोदय, महाराष्ट्र में भारी बाररश की वजह से चकसानों का भारी नकुसान हुआ है। महाराष्ट्र सरकार 

चकसानों की मदद कर रही ह ैलेचकन कें र सरकार स ेअपके्षा ह ैचक महाराष्ट्र सरकार को चकसानों की मदद 

के चलए आचथषक सहायता प्रदान की जाए। माननीय प्रधान मिंत्री जी की महत्वाकािंक्षी योजना जल जीवन 

चमशन के तहत ‘हर घर जल’ योजना में और भी अचधक सहायता की आवश्यकता ह।ै नदी सधुार योजना 

एक महत्वपूणष योजना है और ररवर फ्रिं ट डेवलपमेंट के तहत नचदयों के पानी को साफ और स्वच्छ बनाने 

की योजना यचद  लाई जाती तो नचदयािं दूचर्त न होतीं। अभी पीने के पानी के साथ नचदयों का दूचर्त पानी 

चमल जाता ह ैऔर इस पानी को पीने से देश में कैं सर रोगी बि रहे हैं। मेरी मािंग है चक ररवर फ्रिं ट डेवलपमेंट 

को और अचधक प्रोत्साहन देकर सभी राज्य सरकारों के साथ एक बैठक कर नचदयों के दूचर्त पानी को 

वाटर रीटमेंट प्लािंट लगाकर शिु चकया जाए और इस चवर्य पर एक ठोस कानून बनाकर राज्यों के साथ 

भागीदारी कर नचदयों को साफ और स्वच्छ बनाया जाए। कें र सरकार द्वारा महाराष्ट्र सरकार को चवचवध 

योजनाओ िं के पैकेज का पसैा समय पर नहीं चमला, जसैे चक जीएसटी का चहस्सा भी राज्य सरकार को 

समय स ेनहीं चमलता ह।ै  मैं आपके माध्यम से सरकार से महाराष्ट्र राज्य को अचतररक्त या एक स्पेशल 

आचथषक पैकेज चदए जाने की मािंग करता ह िं चजससे चक जो भी पररयोजनाएिं चकसी कारणवश आचथषक रूप 

से आग ेबिने में रुकी हुई हैं, उस राचश से उन पररयोजनाओ िं को पूरा चकया जा सके और राज्य के चनवाचसयों 

के साथ ही साथ देश के अन्य नागररकों को इसका लाभ प्राप्त हो सके। 

 महोदय, इसी के साथ मैं वर्ष 2023-24 के चलए अनदुानों की अनपूुरक मािंगों का समथषन करते हुए 

अपनी बात समाप्त करता ह िं। 

(इचत) 
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1523 hours 

SHRI LAVU SRI KRISHNA DEVARAYALU (NARASARAOPET): Sir, thank you 

for allowing me to speak on the Supplementary Demands for Grants.  

 The Government is asking for an extra funding to the tune of Rs. 58,378 

crore. A majority of this amount is going like this: an amount of Rs. 13,000 crore  

for fertilizers, Rs. 14000 crore for MGNREGA, Rs. 5,000 crore for food subsidy, 

and cylinder subsidy is Rs. 8,500 crore. It comes to a total of around Rs. 40,000 

crore, which means 70 per cent of this expenditure is going towards rural 

economy, towards farmers, towards middle class people. This is not something 

new that is happening. The same thing has been happening for the last so many 

years, or at least for the four years when I am here. Every time we come to the 

Supplementary Demands for Grants. They keep asking money under these 

heads, and they keep getting funds under these heads. But somehow the rural 

economy is not moving anywhere. When we look at the consumption patterns, 

what is going up is this: luxury apartments are going up; fancy car sales are 

going up; malls and restaurants are completely full; hotel rooms are getting 

pricier.  

(1525/RCP/RV) 

 Sale of mobile phones worth Rs.30,000 is really going well.  Price of flight 

tickets, as my friend is saying, is also going up.  These are all the consumption 

patterns of the rich people which are really, really going up.  But those who are 

actually suffering are the people in the rural areas.  If you look at the 

consumption patterns in the rural areas, FMGC sales, like sale of shampoos and 

all those things which give the idea of how they are spending, are actually going 

down in the rural areas.  Sale of affordable homes is going down.  Bike sale is 

going down.  Somehow, even after doing all this year and after – we are 

increasing the food subsidy, we are increasing MGNREGA allocation and 

everything – still we are not able to put enough money in the hands of people so 

that the rural economy gets revived. 

 Adding to this is the recent drought condition and also the cyclone that 

has hit Andhra Pradesh; 103 mandals in Andhra Pradesh have been hit by 

drought.  Cropping in these 103 mandals has come down by almost 40 per cent.  

Also because of Michaung cyclone, which has hit eights districts of Andhra 

Pradesh, 20 lakh acres of crop in Andhra Pradesh have been affected.  It 
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includes 12 lakh acres of paddy crop, 2.5 lakh acres of chilly crop and 5.5 

lakh acres of other crops as well.  Even after getting the money and 

everything from the banks and various places – farmers are investing so 

much into that – they lost to the tune of almost Rs.20,000 per acre.  If this is 

put into the equation of 20 lakh acres being affected, it comes to anywhere 

between Rs.5500 crore and Rs.6000 crore only in Andhra Pradesh because 

of the cyclone that has affected them.  So, the demand from YSR Congress 

Party from our State is to increase the number of MGNREGA working days, 

and to increase the State Disaster Response Fund.  We have been given 

Rs.493 crore which is pittance when we are seeing almost Rs.5500 crore of 

losses in cyclone itself.  So, we want it to be increased to at least Rs.2000 

crore.   

Also, more importantly, there is a promise made almost two years 

back in the old Parliament House wherein there was a mention of interlinking 

of Godavari and Pennar.  If it had happened, the drought condition that is 

prevalent in my district and most of the districts in Andhra Pradesh could 

have been averted.  We have been seeing that and we have been hearing 

that from the Union Government but the project is not moving anywhere.  

So, we request and we demand for the people of Andhra Pradesh that this 

should be fulfilled.   

Also, there is a huge outlay of almost Rs.10 lakh crore under capital 

expenditure in the Budget.  We are in the month of December.  There are 

only three months left.  Out of that only 57 per cent has been spent until 

now.  Still Rs.4.3 lakh crore have not been spent.   Only three months are 

left.  Recently the Railway Minister was there in Andhra Pradesh.  He was 

making a comment.   When we asked about the railway zone, he made a 

comment that the State has not given the land.  But I will give you the other 

avenues, the other areas where the State has taken the initiative, where the 

State has given the land, where the State has pursued a number of times. 

Take, for example, the National Highways.  They are not only related to our 

State; they are related to everyone here.  There are a number of projects 

that have been sanctioned by NHAI in Andhra Pradesh.  But the seven 
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projects under Bharatmala have been given to Andhra Pradesh wherein 

more than 90 per cent of the land has been acquired; 3D is done; 3G is 

done.  Amounts have been delivered to the farmers as well.  Tenders have 

been floated.  After the tenders have been floated, the first bidder has been 

identified.  After pursuing for four years, after a lot of initiation from our State 

Government, still the letter of intent has not been given.  It is not only related 

to my State; it is related to most of the States.  When we enquired about this 

why this has been withheld, they kept on saying that there is a new policy 

that has come into place wherein Bharatmala projects which have not been 

completed up to 20 per cent have been put on hold.  This is the explanation 

that the Union Government is giving.  So, we request that these projects 

should be expedited.  

Also coming to the Polavaram project, this has been the demand of 

Andhra Pradesh.  This has been included as a national project in the AP 

Reorganisation Act.  But we have been asking for it so many times.  We 

know this by heart because we have been repeating it.  It is being repeated 

not only by me, by the Members of my Party as well for the last nine years.  

Rs.2937 crore of pending bills are there with the Central Government which 

has not been given.  We have been asking for an allocation of Rs.10,485 

crore as an ad hoc payment so that the project moves.  The engineering 

design and everything is being taken care of by the Central Government. 

So, they have to look at it. 

(1530/PS/GG) 

An allocation of Rs. 10,485 crore, an ad-hoc payment which has been 

asked by the State Government, has not been done. An allocation of R&R 

package -- which we have been asking and which will affect the people of 

Odisha also -- has also not been done. 

Now, I come to the educational institutions. There are IITs, IISERs, 

IIM, NITs, Central University, Petroleum University, Agricultural University, 

IIIT, Tribal University which have been sanctioned to the State of Andhra 

Pradesh in the A.P. Reorganisation Act. Nine years have already elapsed 

but none of these campuses, except AIIMS, are working from a permanent 
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building even now. I am mentioning about all these projects. Land has been 

given and everything has been given. But the work is not moving at the pace 

it is supposed to move. Even we have made a proposal with regard to setting 

up of new medical colleges. The setting up of 13 medical colleges have been 

proposed and three have been sanctioned. We are still asking for another 

ten to be sanctioned, but we are awaiting the response from the Union 

Government in this regard. 

Now, I come to Godavari-Penna rivers interlinking project. We had 

announced it almost three or four years back. The project is not moving 

anywhere. They are not able to make Telangana and Andhra Pradesh sit 

together so as to find an amicable solution. It is not moving anywhere. 

Almost Rs. 4.3 lakh crore, which has been allocated, has been left behind 

in capital expenditure which can be spent on this. I request the Union 

Government to look into this matter. 

I am now concluding by mentioning about special category status. 

This has been the demand of the State of Andhra Pradesh. We have been 

demanding it for the last nine years. It was promised in the Parliament. We 

have been requesting for the same numerous times. I know that this is the 

last year. But we will not stop asking for it. This is a promise made by the 

Parliament. 

Therefore, we request on behalf of the State of Andhra Pradesh, and 

we demand on behalf of the people of Andhra Pradesh, that a special 

category status be given to the State of Andhra Pradesh.  

Thank you very much. 

(ends) 
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1532 बजे 

श्री नदिेि चन्द्र य दव (मधेपुर ): सभापचत महोदय, सरकार वर्ष 2023-24 की अचतररक्त 59,378 

करोड़ रुपये की मािंग ल ेकर आई है। यह मखु्य रूप से िाद्य, एलपीजी एविं उवषरक पर सचब्सडी और 

मनरगेा के चलए माूँग की जा रही है। महोदय, आज देश में मिंहगाई की समस्या जनता के चलए काफी 

परशेानी का चवर्य है। िाद्य पदाथों की कीमतें आसमान छू रही हैं। अब तो आरबीआई ने भी अपनी 

च िंता सरकार को बता दी है। एलपीजी के रटे पर उज्ज्वला योजना के लाभाचथषयों को तो साइड ही 

कर चदया गया है। अच्छा है चक कें र सरकार की पाटी की कई राज्यों में सरकार बन गई है और अब 

वहािं एलपीजी 450 रुपये चमलेगी। चफर हम पूर ेदेश में एक समान रटे  ाहेंगे। बेरोज़गारी की तो कोई 

बात ही सरकार नहीं कर रही है। 

 महोदय मैं चबहार से आता ह ूिं। अत: अपने चबहार राज्य के कुछ चबिंदओु िं को आपके माध्यम से 

सरकार के सामने रिना  ाहता ह ूिं। चबहार राज्य चवकास की रफ्तार में सबसे चपछले पायदान पर आ 

गया है। नीचत आयोग की ररपोटष और रघरुाम राजन कचमटी की ररपोटष को देिा जाए। चबहार सरकार 

के माननीय मखु्य मिंत्री श्री नीतीश कुमार जी ने सवषप्रथम 9 चदसिंबर, 2005 को माननीय प्रधान मिंत्री 

जी को मेमोरेंडम दे कर चबहार को चवशेर् राज्य का दजाष देने की मािंग की थी। सरकार एनडीसी के 

तकष  को आधार मान कर चवशेर् राज्य का दजाष देने से इिंकार कर रही है। यह ररपोटष वर्ष 2012 की 

है। अब प्रश्न है चक  उस समय एनडीसी के मापदण्ड पर 11 राज्यों को चवशेर् राज्य का दजाष चमल 

 कुा है। एनडीसी के भी मापदण्ड में चपछड़ेपन और सामाचजक चपछड़ापन भी एक मापदण्ड है। वही 

आधार तो रघरुाम राजन और नीचत आयोग की ररपोटष दशाषती है और चबहार को देश का अचतचपछड़ा 

राज्य कहती है। चफर चबहार को हक को क्यों नज़रअिंदाज़ चकया जा रहा है? चबहार के माननीय मखु्य 

मिंत्री जी ने चपछले 18 वर्ों से चबहार की अथषव्यवस्था में सधुार के चलए जो भी काम चकए हैं। आज 

सभी राज्य उनकी प्रशिंसा करते हैं। उनकी अच्छी योजनाएिं कई राज्यों एविं कें र सरकार में भी अपने 

ढिंसे से लागू कर रही है। अगर चबहार राज्य को चवशेर् राज्य का दजाष चमल जाता है, तो यह चबहार के 

आचथषक चपछड़ेपन से उबरने में काफी मदद करगेा और चबहार भी अन्य राज्यों के समकक्ष िड़ा हो 

जाएगा।   

(1535/MY/SMN) 

 महोदय, अब मैं चबहार के साथ कें र सरकार द्वारा कैसे भेदभाव चकया जा रहा है, उसका 

उल्लेि करना  ाहता ह िं। 

 चपछल े10 वर्ों में कें र के भेदभाव के कारण 13वें चवत आयोग की अनशुिंसा की तलुना में 

14वें चवत्त आयोग और 15वें चवत्त आयोग की अनशुिंसा में कमी की गई, उससे अभी तक चबहार राज्य 

को 61,195.80 करोड़ रुपये की क्षचत हुई है। इसी प्रकार कें र प्रायोचजत योजनाओ िं में कें र- राज्य के 

अनपुात को भी लगातार घटाया जा रहा है, चजसके कारण वर्ष 2022-23 तक चबहार को 31,000 

करोड़ रुपये की क्षचत हुई है। सवष चशक्षा अचभयान-समग् चशक्षा अचभयान के अिंतगषत वर्ष 2015-16 में 

केन्रािंश की राचश 3,799.29 करोड़ रुपये चबहार को प्राप्त हुई, जो चवतीय वर्ष 2022-23 में घट कर 

2,623.90 करोड़ रुपय ेहो गई। छात्रवचृत्त की राचश राज्य सरकार को िदु वहन करना पड़ रही है, 
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क्योंचक भारत सरकार  ने उसमें राचश देना बिंद कर चदया है। इिंचदरा गािंधी विृावस्था पेंशन में भी 

लाभकुों की सिंख्या राज्य में 34,80,775 है। चकिं त,ु केन्र सरकार 31,57,256 लाभकुों को ही पेंशन 

राचश चनगषत करती है और 3,33,495 लाभकुों का लगभग 1358.28 करोड़ रुपये का ि ष चबहार 

सरकार को वहन करना पड़ता है  

  चबहार सरकार ने वर्ष 2023 में जाचतगत गणना और आचथषक सवेक्षण अपने ि ष पर करवा 

चलया है। राज्य की अब कुल आबादी 13.07 करोड़ हो गई है। इस गणना ने राज्य में जाचत आधाररत 

पररवारों के सामाचजक आचथषक पररदृश्य को सामने ला चदया है। रोजगार की चस्थचत भी साफ हो गयी 

है। सरकारी क्षेत्र में मात्र 1.57 प्रचतशत तथा सिंगचठत चनजी क्षेत्र में 1.22 प्रचतशत लोगों को रोजगार 

उपलब्ध है। चबहार राज्य में कुल आबादी का 24 से 43 प्रचतशत कृर्क, मजदूर, चमस्त्री एविं अन्य 

शे्रणी के पररवार हैं। इनमें 4000 रुपय ेआमदनी तक वाले 34.13 प्रचतशत है, 10,000 रुपय ेआमदनी 

तक वाल े29.61 प्रचतशत, 20,000 रुपय ेतक वाल े18.06 प्रचतशत और 50,000 रुपय ेसे अचधक 

आय वाल ेमात्र 9.83 प्रचतशत लोग हैं। 

 उपरोक्त तथ्यों के आलोक में चबहार को चवशेर् राज्य का दजाष चमलना ही  ाचहए। प्रधानमिंत्री 

सड़क योजना में चबहार को जो राचश चमलनी  ाचहए, वह नहीं चमल रही है। राज्य सरकार को प्रधानमिंत्री 

सड़क योजना फेज 3 में भी उस योजना की मिंजूरी नहीं दी गई और मरम्मत के चलए जो योजना आई, 

उसमें भी एक पैसा नहीं चदया गया। 

 महोदय, हम लोगों को सौभाग्यशाली कचहए या दभुाषग्यशाली कचहए, इस चवभाग के मिंत्री जी 

भी हमार ेराज्य से हैं, लेचकन हम लोगों को जो हक चमलना  ाचहए, वह भी हम लोगों को नहीं चमल 

पा रहा है। अब हम राष्ट्रीय राजमागष के सिंबिंध में कुछ उल्लेि करना  ाहते हैं, जो हमार ेइलाके में 

 लता है। राष्ट्रीय राजमागष 106 है, इस चवभाग के मिंत्री जी तो बहुत डायनेचमक है और सभी सािंसदों 

को सनुते हैं, यह गलत नहीं है। लेचकन हमारी जो पीड़ा है, उसे हम बताना  ाहते हैं। वीरपरु से 

उदाचकशुनगिंज 106 चकलोमीटर राष्ट्रीय राजमागष है। इसका काम वर्ष 2015 में शरुू हुआ और पथ 

में वीरपरु से चसमराही तक  और माचणकपरु से उदाचकशनुगिंज तक काम चबल्कुल धीमी गचत से  ल 

रहा है। माचणकपरु रलेव ेढाला पर एक आरओबी भी बनना है। कई वर्ों से हम लोग जाते हैं और 

देिते हैं चक चपलर बन कर तैयार हो गया है, लेचकन ऊपर का काम नहीं हो रहा है। चसिंहेश्वर से 

माचणकपरु तक एक बाईपास बनना है। इसके सवे का टेंडर हो गया है, लेचकन आगे की कारषवाई नहीं 

हो रही है। उसी सड़क पर उदाचकशुनगिंज-चवहपरु कोशी नदी पर पलु सचहत 28 चकलोमीटर की जो 

सड़क है, इसका चशलान्यास माननीय प्रधानमिंत्री जी चकय ेथे। इस काम को मा ष, 2024 तक पूरा 

होना था। हम लोग भी उम्मीद लगाए हुए थे चक लोग सभा का  ुनाव आएगा, उसके पहले हम लोगों 

का काम ित्म हो जाएगा, लेचकन काम की गचत इतनी धीमी है चक हमें लगता है चक पलु बनाने में  

कई वर्ष लगेंगे। उसमें 20 चकलोमीटर की जो सड़क है, वह उदाचकशुनगिंज से  ौसा तक है। उसमें 

कलवटष बनाकर छोड़ चदया गया है। उसमें पथ चनमाषण का काम नहीं हो रहा है। 
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(1540/CP/SM) 

नेशनल हाईव े107, जो महशेिूिंट से सहरसा-पूचणषया तक जाता ह।ै उसके फेज वन में महेशिूिंट 

से सहरसा, मधेपरुा तक 90 चकलोमीटर में इसकी एजेंसी जीएनएन है। जो एजेंसी होती है, वह अपने आप 

काम नहीं करती है। वह कागज-पत्र के आधार पर काम तो अपने हाथ में ले लेती है, लेचकन वह िदु उस े

नहीं करती है। उसने पेटी कािंरेक्टर राजकेसरी प्राइवेट चलचमटेड, रािं ी को दे चदया। यह काम वर्ष 2018 में 

शरुू हुआ था। इसे दो साल में पूणष करना था, लेचकन यह अभी तक नहीं हुआ।  

सड़क की चस्थचत यह ह ैचक माली, मैना, सोनवर्ाष राज में कालीकरण नहीं चकया गया। बड़सम, 

पड़री गािंव में भी कालीकरण का काम अधूरा छोड़ चदया गया है। जो बाईपास है सोनवर्ाष-राज, चसमरी-

बचख्त यारपरु, सहरसा, मठाही में, वहािं मखु्य सड़क के उसके बगल में तो थोड़ा काम कर देते हैं, लेचकन 

समवेदक भीतर तक काम नहीं कर रहा ह।ै दो अिंडरपास बैजनाथपरु और सोनवर्ाष में बने। दो साल पहल े

अिंडरपास बन गया, लेचकन उसकी एप्रो  रोड नहीं बन रही है। सहरसा में जो आरओबी है, उसका तो काम 

ही नहीं शरुू चकया गया। मठाही, चसमरी-बचख्त यारपरु में आरओबी का एक-एक चपलर बनाकर छोड़ चदया 

गया है। हमने माननीय मिंत्री जी से एक सड़क की मािंग की थी। चबदूपरु-दलचसिंहसराय-चसमरी-बचख्तयरपरु-

उदाचकशनुगिंज-पूचणषयािं तक जो 235 चकलोमीटर की सड़क है, जब यह सड़क बन जाएगी तो पूचणषया स े

पटना आने में 133 चकलोमीटर दूरी कम हो जाएगी। सोनवर्ाष राज से  चलटयाही तक राष्ट्रीय राजमागष 

घोचर्त चकया जाए।  

महोदय, एक-दो पॉइिंट रले के बार ेमें भी कहना  ाहता ह िं।  

म ििीय सभ पनत (डॉ. (प्रो.) नकररट पे्रमजीभ ई सोलांकी) : अब समाप्त कीचजए।  

श्री नदिेि चन्द्र य दव (मधेपुर ): सर, कुछ महीने में लोक सभा  नुाव में जाना है। कुछ बोलने नहीं देंग े

तो गड़बड़ हो जाएगी। हमार ेयहािं सहरसा महत्वपूणष स्टेशन है। वह अमतृ भारत स्टेशन योजना में सचम्मचलत 

हो गया है, राचश भी दे दी गई है। अिबार में बार-बार रले के पदाचधकारी बयानबाजी कर रहे हैं, लेचकन वहािं 

कुछ काम नहीं हो रहा है। वहािं लाइट ओवर चर ज गिंगजला में चस्थत है, उसका भी काम नहीं हो रहा है।… 

(व्यवधान) 

म ििीय सभ पनत : काम भी होगा। बहुत-बहुत धन्यवाद। 

श्री नदिेि चन्द्र य दव (मधेपुर ): रकै पॉइिंट शहर में है। धूल से लोग परशेान हैं। स्कूल के बच् ों को भी 

परशेानी होती ह।ै 

म ििीय सभ पनत : मैं दूसर ेवक्ता का नाम बोलता ह िं, आप समाप्त कीचजए। 

… (व्यवधान) 

श्री नदिेि चन्द्र य दव (मधेपुर ): इस ेदूसरी जगह चशफ्ट चकया जाना  ाचहए।  

हम एक अिंचतम बात सबके चलए करना  ाहते हैं। स्मरण होगा चक तत्कालीन चवत्त मिंत्री  स्वगीय जेटली 

साहब ने भी लोक सभा में इस बात को कहा था। यह बात हम इसचलए कहते हैं चक  महिंगाई के  लते आम 

लोग परशेान हैं और सािंसद भी उसस ेअछूता नहीं ह।ै सािंसद भी परशेान ह।ै सभी लोग धन-कुबेर नहीं हैं। 

चजनका कारोबार बहुत लिंबा- ौड़ा है, वे बरुा नहीं मानें, लेचकन गरीब लोग भी हैं, साधारण लोग भी हैं। 

महिंगाई से लोग परशेान हैं। … (व्यवधान) सरकार को इस पर चव ार करना  ाचहए। बहुत-बहुत धन्यवाद। 

(इचत ) 

म ििीय सभ पनत : श्री चपनाकी चमश्रा जी। 
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1543 hours 

SHRI PINAKI MISRA (PURI): Thank you, Mr. Chairman, Sir, for giving my 

party Biju Janata Dal an opportunity to present our views on this 

Supplementary Demands for Grants of 2023-24.  

 Sir, these Supplementary Demands for Grants are about Rs. 45 lakh 

crore for the year, which was first envisaged in the Budget of 2023-24. It 

proposes an incremental cash outgo of Rs.58,378 crore, which is an 

increase of one per cent in expenditure over the Budget Estimates. I 

compliment the Finance Minister for keeping a very tight fiscal rate in the 

first Supplementary Demands for Grants, which is very, very possible and 

doable. I think this House should have no difficulty at all in approving this.  

 Most of the heads under which the demands are being sought for 

expansion in expenditure are all related to social sector. One of the heads 

is chemical and fertilizers which are very important, obviously, for farmers. 

Then there is defence. There will be nobody in the House who will raise the 

question on the increase in defence expenditure. Then, there is consumer 

affairs, food and public distribution. This is particularly a very laudable thing. 

My Chief Minister Shri Naveen Patnaik ji was the first person who had 

requested the hon. Prime Minister I think in December, 2023, that Pradhan 

Mantri Garib Kalyan Anna Yojana which was to be discontinued starting 

from 2024, should be continued for another period of at least three to five 

years.  

(1545/RP/NK) 

 The Prime Minister acceded to that request and it has now gone up 

by another five years.  Therefore, Rs. 5500 crore for the very marginalised 

and the poorest sections is absolutely fine and, I think, this House will 

welcome that.  

 The additional demand for MGNREGA again is something which, I 

believed, is very, very important for the rural sector.  Although it does 

highlight one dismal fact that there has been great poverty still in the rural 

sector and the rural sector economy, as one of my distinguished colleagues 

Mr. Srikrishna spoke it, really has not picked up and kept pace the way the 
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urban sector has been picking up in this country. So, there is a lopsided 

development between this India and Bharat as it is an old conundrum in this 

country and that continues to obtain.  That is a matter of some concern and 

headache for the Government.  I do not know how they are planning to go 

forward and keep a finer balance in this regard.   

There is an additional expenditure being sought for petroleum as well 

as for providing LPG.  Again, this is a welcome move because this gives 

succour to households which are solely in need of subsidies.  As far as 

telecommunications is concerned, for capital infusion, for optical fibre 

control-based network services, and for defence services, again, this is very, 

very laudable.   

There is one area where I could not figure out why it has taken such 

a serious jump from Rs. 18000 crore.  It has gone up by Rs. 11000 crores 

and this is a 61 per cent whopping jump with regards to the Ministry of 

External Affairs.  I believe, it is because of the guarantee of Rs. 9000 odd 

crores given by the Exim Bank for providing loans but I hope the Minister is 

able to tell the House why there has been this 61 per cent jump in external 

affairs which is a little inexplicable.   

Coming to the figures put out for the first six months from April to 

October for tax revenues, one of the issues which will concern the House 

and which should concern the Government as well is that the GST tax 

revenues have been collected at only 56 per cent of year’s target compared 

to 63 per cent last year in the same period.  I do not understand why this is 

happening to an economy which is growing at 7.5 per cent and odd. The 

only obvious reason is that there is clearly a lot of leakage still happening.  

There is a lot of tax avoidance that continues to happen.  I think this is not 

just in GST because if you look at the income tax numbers, there are only 9 

crore tax assesses in a population of 140 crore and out of them, the actual 

tax payers, three crores and odd file nil returns.  All tax assesses are not tax 

payers.  So, only 6.65 crores actually pay some tax.  Out of that, 76 per cent 

comes from only 32 lakh people which is five per cent of the tax payers.  

Therefore, the tax base is clearly still exceptionally narrow compared to this 
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vast population that we have here.  The hope of the Government of cash 

shrinkage in the economy clearly has not worked out as Rs. 32 lakh crore 

today is the cash in circulation.  Many of us are witnessing the kind of cash 

that has been pulled out of the cupboards.  If 32 lakh crore is double of what 

it was in 2016, when demonetisation took place when it was 16 lakh crores, 

it is a double of that amount today in circulation.  Therefore, the tax collection 

system and the tax laws clearly in this country are not sufficing.  I know that 

my colleague Mr. Nishakant Dubey had earlier lamented that people in the 

House are speaking on everything except the Demands for Grants, I have 

tried to keep to the Demands for Grants but this has been the convention of 

the House cutting across party lines that people do it during Supplementary 

Demands for Grants and speak on other issues relating to their State as 

well.  So, there is a breach of that so called rule and, therefore, I will stick to 

the breach and mention five problems of my State before you, Mr. Chairman, 

and through you to the Minister.   

First is the release of State-specific grants as per the 

recommendations of the Fifteenth Finance Commission.  The Fifteenth 

Finance Commission had recommended Rs. 775 crores for Odisha during 

2022-23 to 2025-26. 

(1550/NKL/SK) 

 This includes Rs. 800 crore towards early-warning dissemination 

system for cyclone-prone areas. Everybody in this House knows how every 

year Odisha is virtually prone to massive cyclones on the Eastern coast. 

Therefore, this is absolutely of paramount importance and we would request 

the Union Government, through you, to expedite release of the State-

specific grants including those which relate to the specific needs of the 

State, as identified by the 15th Finance Commission.  

 The second point relates to the Centrally-sponsored schemes. There 

should be an advance indication. This is not just Odisha but I think every 

State has the same lament here. We as Members of Parliament represent 

our different States and all the States have the same concern that there 

should be an advance indication about the annual allocation for each State 
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at the time of Budget formulation so that the States will be able to prepare 

the Budget on a more realistic basis. What is happening today is a complete 

ad hoc functioning through the year as a result of which the release of funds 

does not match the allocation. We in Odisha have experienced such 

irregular flow of funds in many of the schemes that the actual Central 

assistance eventually turns out to be substantially lower than what was 

either approved or anticipated in the beginning of the year. Therefore, Sir, 

we urge the hon. Minister, through you, that the Government of India should 

evolve a single window system for communication of annual allocation and 

sharing pattern of all Centrally sponsored schemes to the States and ensure 

release of Central assistance, as per commitment, at the earliest.  

 Point number three is again specific to Odisha. We have had a huge 

trouble because of the delinking of eight Centrally sponsored schemes from 

Central support. Discontinuance of special plan for KBK districts – Koraput, 

Balangir, Kalahandi, which are the most backward districts in the country, 

and discontinuance of Central assistance for IAP districts, and abolition of 

normal Central assistance and steep increase in the State’s share of 

Centrally sponsored schemes have imposed a severe financial burden on 

the State. So, with natural disasters, perpetually besetting Odisha, our 

request to the Central Government is this. Now that you have done away 

with this whole thing of providing special category status to States, kindly at 

least work on what Mr. Naveen Patnaik has repeatedly requested the 

Centre. We are requesting you to accord Odisha and also three or four other 

States, ‘special focus status’ so that at least, there is some immediate 

succour to us.  

 Point number four relates to the restoration of Central assistance for 

area development programmes in Left Wing States. These include not just 

Odisha but also our neighbouring States like Telangana, Andhra Pradesh 

and Chhattisgarh, which have the same problem. So, this discontinuance of 

Central assistance for area development programmes of KBK backward 

region, IAP and LWE States, has affected the development programmes of 

all these States. So, I speak on behalf of all these States when I request the 
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Central Government for restoration of central assistance for these area 

development programmes.  

 Lastly, Mr. Chairman Sir, as the entire House knows, Odisha is a 

pioneer in power sector reforms since 2000 when Mr. Naveen Patnaik first 

took over the charge of Chief Minister almost 24 years ago. He has had his 

five terms now, and going into sixth term. After August 2024, he will be the 

longest serving Chief Minister in this country, and I dare say, that is a record 

which is unlikely to be broken for a large State or a medium sized State like 

Odisha. Mr. Pawan Chamling from Sikkim is the only person now who is the 

longest serving Chief Minister, and Mr. Patnaik will cross that record in 

August 2024. May God bless him with a long life.  

 Odisha is a pioneer in power sector reforms and we have adopted the 

PPP model in all the areas of distribution, etc. But while the State has been 

a beneficiary of some rural electrification schemes, we have been kept out 

of the IPDS and the Deen Dayal Upadhyaya Gram Jyoti Yojana. Therefore, 

the DISCOMS in Odisha are being deprived of the Revamped Distribution 

Sector Scheme which is not helpful at all for the consumers because prices 

continue to remain inordinately high. Therefore, in order to provide electricity 

at lower tariffs to the consumers at large, I would request the hon. Minister, 

through you, to kindly look into this aspect.  

 Mr. Chairman, I am also very grateful to you for having given me the 

time to present my views on the First Batch of Supplementary Demands for 

Grants. Thank you very much.  

(ends) 
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(1555/MMN/KDS) 

1555 hours 

SHRI B. B. PATIL (ZAHIRABAD): Sir, I would like to talk about the State of 

Telangana as there are a number of long-pending demands which remain 

unfulfilled in spite of regular follow-up and correspondence by our BRS Party 

President KCR Sir, State Ministers and MPs to the Central Government.  

 The major demands include fulfilment of promises made to Telangana 

in the AP Reorganisation Act, 2014, industrial incentives, national project 

status for either Kaleshwaram or Palamuru-Rangareddy Lift Irrigation 

Scheme and increase in seats in the Legislative Assembly from 119 to 153 

by way of delimitation.  

 The BRS Government has been demanding setting up of a railway 

coach factory in Kazipet but instead of that, a Periodical Overhauling 

Workshop was sanctioned after a decade, and the coach factory moved to 

Gujarat.  

 Moving further, the Bayyaram Steel Plant in Mahabubabad, Navodaya 

and Sainik schools in every district, and clearing Rs.900 crore arrears 

pertaining to the Central grants for the development of backward regions 

still remain on the cards.  

 Our Government also demanded that the Centre abolish the GST on 

handlooms, pay Rs.7,778 crore towards the Central Government’s share for 

urban infrastructure projects being undertaken by the Municipal 

Administration Department, increase reservation for SC, ST and BC in 

proportion to their ratio of population, and reduction of petrol, diesel and LPG 

prices.  

 We have been demanding lifting of restrictions on the MGNREGA 

programme, linking MGNREGA with agriculture, providing Mission 

Bhagiratha with a Central grant of Rs.19,205 crore, Mission Kakatiya with a 

grant of Rs.5,000 crore, and providing various irrigation projects with a grant 

of Rs.817 crore as recommended by the NITI Aayog as well as Central 

grants recommended by the Fifteenth Finance Commission such as Rs.723 
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crore special grant, Rs.6,268 crore under the State-specific and Centre-

specific grants.  

 Our Party has also sought a Bulk Drugs Park in Hyderabad. We also 

requested for sanction of a Software Technology Park of India (STPI), 

Rs.800 crore towards Centre’s share for development of roads and 

corridors, link roads in Hyderabad and city outskirts, and Rs.450 crore for 

the Mass Rapid Transit System in KPHB-Kokapet-Narsingi corridor.  

 Sir, extreme unfairness has also been meted out to Telangana State 

in the budget allocation in regard to major railway projects. Despite repeated 

appeals from the State Government, the Union Government did not grant 

any new major infrastructure project to improve the rail connectivity in the 

State.  

 Telangana contributes substantially to the revenue of South Central 

Railway, both by way of freight and passenger transport. The State is a 

crucial link between North and South India, and is home to the most 

important railway junctions, Secunderabad and Kazipet, in our country. 

 Being a landlocked State, Telangana is heavily dependent on the 

railway infrastructure for transportation of goods and passengers. Addition 

of new railway infrastructure will be a big boost to the State’s growth. But 

the Union Government is found wanting when it comes to extending 

necessary assistance to develop new transport infrastructure in Telangana. 

 This clearly shows the lack of interest of the Union Government in 

developing railway infrastructure in Telangana. Many other projects for 

which survey reports have been submitted long back have also not moved 

an inch.  

 Funds should be allocated for NIMZ in Zaheerabad.  The industrial 

corridor to be developed between Hyderabad-Warangal and Hyderabad-

Nagpur also needs the support of the Centre. 

 It has been estimated that the roads that connect Hyderabad Pharma 

City with NIMZ in Zaheerabad need Rs.5,000 crore funding. 

 The Hyderabad-Vijayawada Industrial Corridor is estimated to cost 

Rs.5,000 crore. 
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 Then, these are my other demands. Along with the above mentioned 

projects, we expect from the Centre for gas allocation for the Common 

Effluent Treatment Plant for the industrial park in Jadcherla under TIES. 

 We need clearance for the setting up of brownfield manufacturing 

clusters and upgradation.  

 Reopening of the Cement Corporation of India’s unit in Adilabad is 

required. The National Design Centre should be located in Hyderabad. We 

require allocation of funds for the Hyderabad Pharma City. Hyderabad 

should be included in the Defence Industrial Production Corridor which the 

Centre is going to create.  

 We need support for the Mega Textile Park in Warangal. The project 

needs at least Rs.500 crore in the form of seed capital. We request sanction 

of a mega powerloom cluster for Sircilla, encompassing textile, weaving, and 

apparel parks under the Comprehensive Powerloom Cluster Development 

Scheme. We need upgradation of powerlooms under the IN-SITU scheme. 

We need sanction of block level handloom clusters under the National 

Handloom Development Programme (NHDP). 

(1600/VR/MK)  

 Some other expectations that people of Telangana have with the 

Government of India are like setting up of the Indian Institute of Handloom 

Technology, setting up of the campus of National Aviation University in 

Hyderabad, reconsidering the creation of ITIR or the sanction of a project of 

the same size, setting up of an Integrated Steel Plant in Khammam as part 

of the promise made in the Andhra Pradesh State Reorganisation Act of 

2014, and special incentives for industries in Telangana. 

 I, therefore request the hon. Minister to kindly take a note of the said 

projects and sanction funds for the same. With these words, I conclude and 

support the Bill. Thank you. 

(ends) 
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1600 hours 

SHRIMATI SUPRIYA SADANAND SULE (BARAMATI): Sir, I stand here to 

speak on the Demands for Grants on behalf of the Nationalist Congress Party. I 

am a little confused by the contradiction in this Government.  

 Sir, Mr. Gaurav Gogoi and Prof. Sougata Rai extensively spoke about the 

growth story of this country, and they also spoke about GST and several other 

issues. But I think the most alarming issue that this country right now faces is 

unemployment. At one level the Government says that the country is doing 

extraordinarily well. So, could the hon. Finance Minister explain to us, I wish 

Nirmala ji was here today to explain to people like us who are not financial 

experts, if the economy is doing so wonderfully well, why is there so much 

unemployment in this country? This is not my data, this is your Government’s 

data, which is very, very concerning for all Indians who are aspiring and looking 

for a good life on merit.  

 Besides this, you look at the information technology. In Maharashtra, 

where I come from, there is a Rajiv Gandhi Information Technology Park in 

Hinjawadi. This is one of the finest examples of technology and IT industry 

created in Maharashtra which we are very proud of. This is in my constituency. 

महाराष्ट्र के लोगों द्वारा उसको मेहनत से बनाया गया है। आज वह पूरा आईटी सेक्टर पै्रशर में है। 

बच्चों को नौकररयाां नहीं ममल रही हैं। इसके बार ेमें सरकार क्या करगेी और पॉमलसी लेवल पर आप 

क्या इांटरवेंशन करेंगे, इसके बार ेमें आप बाद में समझा दीमजएगा।  

1602 hours   (Shri Shrirang Appa Barne in the Chair) 

 Sir, the reason why I said this Government is about contradictions and 

highly confused is because of the three main policies. One is, kisan produce, 

दूसरा इथेनॉल और तीसरा पॉवर। आप पूछेंगे मक मकसान कैसे, गौरव गोगोई जी ने उसके बार ेमें 

बोला है, लेमकन मैं आगे सरकार से पूछना चाह ांगी मक आप मकसानों के बार ेमें कह रहे हैं मक उनको 

जो पैसा ममलता है, हम उसको दोगनुा करेंगे। मैं प्याज के बार ेआपकी कल की पॉमलसी बताना चाहती 

ह ां। आप तो महाराष्ट्र के हैं। मेरा और उनका मनवााचन क्षेत्र अगल-बगल है। आप उनसे उनका द:ुख 

पूमछए। आपकी जो मांत्री हैं, शायद भारती ताई यहाां नहीं हैं, उनके घर पर भी काफी लोग कल ममलने 

गए थे। आज महाराष्ट्र में सबसे बड़ी प्रॉब्लम प्याज का मकसान है। प्याज कौन उगाता है? कराड सर, 

आप तो मराठवाड़ा से आते हैं, वह कोई जागीर नहीं होती है, मजसके पास बहुत सारी जमीन होती 

है। प्याज वाला मकसान कम पानी में, मजसके पास कम लैंड होती है, वही मकसान प्याज की खेती 

करता है। उसके ऊपर आपने टैक्स लगाया है और वह भी 40 टके टैक्स लगाया है। अभी आपने 

एक्सपोटा भी बैन कर मदया है। उसका प्राइस पूरा कै्रश हो गया है। प्याज का मकसान, जो छोटा मकसान 
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है, क्या आप उस पर यह अन्याय करेंगे? महाराष्ट्र में सार ेमकसान, आप भी महाराष्ट्र से आते हैं, 

एमओएस, फाइनेंस भी महाराष्ट्र से हैं, आप सबको पता है मक आज महाराष्ट्र में क्या हो रहा है। The 

same thing is with rice. बाकी राज्यों में वही हाल है। आज सार ेमकसान आांदोलन कर रहे हैं। 

मेरी इस सरकार से मवनती है, एक तरफ आप बोल रहे हैं मक हम उनकी आमदनी दोगुनी करेंगे और 

दूसरी तरफ आप टैक्स लगा रहे हैं। आप एक्सपोटा भी बैन कर रहे हैं। They are consistently 

inconsistent. This is the quality of this Government when it comes to the farmers’ 

policies.  

 मैंने पाांच नहीं छ: महीने पहल ेपीयूष गोयल जी को एक ट्वीट मकया था मक जो प्याज का 

मकसान है, आप उसको नहीं देख रहे हैं, आपको व ेनहीं मदख रहे हैं। बाद में, उनकी पूरी आमी ने 

रोल भी मकया मक इनको क्या पता है। मकसान देख रहे हैं मक मैंने जो छ: महीने पहले कहा था, वही 

आज यह सरकार कर रही है। आप देमखए मक आज प्याज का मकसान क्या कर रहा है? आप उसका 

एक्सपोटा क्यों बैन कर रहे हैं? देश का सबसे बड़ा उद्योगपमत भी 40 टके टैक्स नहीं भरता है, लेमकन 

मेर ेयहाां जो सबसे छोटा मकसान है, उसके ऊपर इन् होंने 40 टके टैक्स लगाया है?    

(1605/SJN/SAN)  

महोदय, ये कौन-सा न्याय है? ये एक मकसान का उदाहरण है। दूध का अलग है। दूसरा, मैं 

मकसान के बार ेमें बताऊां  मक इथेनॉल की पॉमलसी क्या है? मैं हांसू या रोऊां , इस सरकार ने मेरी ऐसी 

हालत कर दी है। श्री पीयूष गोयल जी इस देश के कॉमसा मममनस्टर हैं। गरुुवार को यहाां खड़े होकर 

हमें बड़ा लेक्चर मदया था मक कैसे वषा 2014 के बाद इथेनॉल का क्या मकया। इन्हें तो वषा 2014 से 

पहले का एमनेमशया था, इसमलए इनको पता नहीं है। आप महाराष्ट्र से आते हैं, आपके मनवााचन क्षेत्र 

में भी शगुर फैक्रीज़ हैं, तो आप जानते हैं। शायद कॉमसा मममनस्टर नहीं जानते होंगे, लेमकन महाराष्ट्र 

की शगुर इांडस्रीज़ 50 सालों से इथेनॉल बना रही है।…(व्यवधान) वे शायद मुांबई के हैं, शायद पता 

नहीं होगा। हो सकता है, पता भी हो, लेमकन भूल गए होंगे। 

उन्होंने इथेनॉल पॉमलसी के बार ेमें बात की थी। व ेगरुुवार की सबुह यहाां पर बोल रहे थे मक 

इथेनॉल में ऐसा करेंगे, एक्सपोटा अलाई करेंगे, य ेकरेंगे, फलाना-मिकाना, पता नहीं क्या-क्या बोल 

रहे थे, बहुत अच्छा बोल रहे थे। मैं भी हांस रही थी। वे वषा 2014 का इमतहास बता रहे थे। उसके 

पहले का उनको नहीं पता था। गरुुवार की सबुह इथेनॉल पॉमलसी के बार ेमें इतना अच्छा-अच्छा 

बोल,े सभी मकसान खशु हो गए मक कॉमसा मममनस्री इथेनॉल के मलए बहुत कुछ कर रही है। शकु्रवार 

की सबुह 8 बजे क्या न्यूज आई मक ethanol production from sugar will be banned. Is it 

not a contradiction? 24 घांटे में एक ही मांत्री दो मनणाय लेते हैं। एक मदन ये बोलेंगे, दूसर ेमदन वो 

बोलेंगे। आप गरुुवार को बोलते हैं मक इथेनॉल को प्रमोट करेंगे और शकु्रवार यानी 22 घांटे के अांदर 

पॉमलसी बदल गई। आज सारी शगुर फैक्रीज़ रो रही हैं। कल मैं उनसे ममली थी। उन्होंने कहा मक 

नहीं-नहीं, बड़े मांमत्रयों के फोन्स आए थे, सबके फोन्स आए थे।…(व्यवधान) 

Sir, I am not yielding. I never distract anybody. … (Interruptions) मैं आपको 

इथेनॉल, दूध, प्याज के बार ेमें बताऊां । शगुर फैक्री में यू-टना मलया, दूध में भी यही हाल है। इनकी 



11-12-202                     KMR                  Uncorrected / Not for publication       391 

सरकार प्राइमसांग में गड़बड़ी करती है। मझेु अभी भी याद है मक सषुमा जी हमेशा कहती थीं। आप 

परुाने हैं, आपको भी याद होगा। वह मबचौमलयों के बार ेमें बात करती थीं। वह हमेशा कहती थीं मक न 

तो मकसान को पैसा ममल रहा है और न ही ग्राहकों को कम दाम पर सामान ममल रहा है। बीच का 

महस्सा मबचौमलया खा रहा है, तो उस मबचौमलए का क्या हुआ? आज महाराष्ट्र में मकसान को दूध 

का 25-26 रुपय ेप्रमत लीटर ममल रहा है और शहरों में डबल प्राइस पर है, तो बीच का पैसा कौन-

सी सरकार लेकर जा रही है? इस सरकार में मबचौमलया कौन है? यह तो बताइए। दूध की पॉमलसी 

में कां फ्यूजन, इथेनॉल में यू-टना और प्यूाज में यू-टना, मैं ऐसे मकतने उदाहरण बताऊां । य ेसरकार सभी 

मकसानों के मखलाफ है। मैं आरोप नहीं लगा रही ह ां, मैं पॉमलसी पर सवाल पूछ रही ह ां। 

 उसके बाद पावर का भी वही हाल है। मैंने आपको पावर के बार ेमें बताया था मक ये क्या 

करते हैं। मैंने फूड के बार ेमें बोला, इथेनॉल के बार ेमें बोला, अब मैं पावर के बार ेमें बताती ह ां। इन्होंने 

कहा मक इनकी सरकार ने थमाल का नया कममटमेंट मकया है। आप 80,000 मेगावाट थमाल पावर 

2032 में जेनरटे करेंगे। इनकी सरकार हर समय एन्वॉयरमेंट और ररन्यूएबल एनजी के बार ेमें बोलती 

रहती है। Is it not a contradiction? थमाल पावर करेंगे और कोप की एक मीमटांग में जाकर बोलते 

हैं मक हम लोग ररन्यूएबल में करेंगे। What is the policy of this Government on power? 

Are they going to do renewables or thermals? Which one is true? पूरी दमुनया में 

जाकर कुछ और कहते हैं और पॉमलसी लेवल पर यहाां कुछ और कर देते हैं। It is a highly 

confused Government of contradictions! एक ही मांत्री कुछ और कहता है। Is the 

Environment Ministry not talking to the Power Minister? मैं मपछले हफ्ते ही जम्मू-

कश्मीर के बार ेमें बोली थी। श्रीनगर में 12 घांटे मबजली नहीं ममल रही है। अगर श्रीनगर में 12 घांटे 

मबजली नहीं ममलती है, तो गाांवों में क्या होता होगा? This is only one example. 

महोदय, आप जहाां से आते हैं, मैं भी उसी राज्य से आती ह ां। आपको पता है मक हमार ेमकसान 

हमें मकतनी बार बोलते हैं मक हमें 8 घांटे में नहीं, बमकक 6 घांटे में मबजली चामहए। एक जगह ये नेशनल 

मग्रड बनाकर कह रहे हैं that national grid is doing well. Where has this gone? I want 

to ask this Government of contradictions. This Government is a highly confused 

Government. पावर में फेकयोर, इथेनॉल में फेकयोर, मकसानों के बार ेमें फेकयोर और मैं इनके 

मकतने फेकयोर मगनाऊां ? You have to ask them and they have to answer.  

ये क्लाइमेंट चेंज के मलए क्या करेंगे? क्लाइमेंट चेंज पर बड़े-बड़े भाषण देते हैं। हमार ेमहाराष्ट्र 

में आपके और मेर े मनवााचन क्षेत्र में मजतनी भी नमदयाां हैं, वे मकतनी प्रदूमषत हो गई हैं। हमार ेयहाां 

खड़कवासला है, जो इनकी नई पॉमलसी आई है, उसके कारण सभी लोग घर बना रहे हैं। आप वहाां 

आ चकेु हैं। खड़कवासला का सब गांदा पानी नाल ेमें जाएगा, वही नदी में जाएगा, वही आपके खेतों 

में आ जाएगा। मेर ेमनवााचन क्षेत्र और आपके मनवााचन क्षेत्र में चला जाएगा। ये सब कौन कां रोल कर 

रहा है? There is no policy or standardisation of policy, be it climate change, be it 

power, be it kisan. ये इन्रास्रक्चर की इतनी जोर-जोर से बड़ी-बड़ी बातें करते हैं। इनको तो 
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इन्रास्रक्चर प्रोजेक्ट्स ही चामहए, क्योंमक महाराष्ट्र में बाकी सोशल सेक्टसा बांद हैं, मसफा  मबग 

मटकट इन्रास्रक्चर चल रहा है। 

(1610/SPS/SNT) 

 सर, आपको तो पता है मक इन्रास्रक्चर चामहए, लेमकन ये मबग मटकट वाले नहीं चामहए। 

इसके कारण वह आपको भी ममले हैं। मैं उससे पहले एक छोटा पॉइांट बताऊां गी। सर, ने एक जवाब 

मदया था मक Indian banks write off Rs. 10.6 lakh crore in five years, out of which 

50 per cent are linked to large corporates. I know what you will say. Your answer 

also says that it is not a write off. We are just making sure that it is recovered 

and that apart from time, value loss, inordinate delays result in asset value 

deterioration which hampers ultimate growth, ultimate recoveries. This is your 

reply. You are saying you are not writing off Indian banks but you are either 

reorganising, selling their assets. Is it not another contradiction? You are only 

cleaning your budget books. You are saying it is not a write off. This is your 

statement, not mine. So, how does this help the economy? … (व्यवधान) 

माननीय सभापति (श्री श्रीरगं आप्पा बारणे) : समुप्रया जी, कन्क्लूड कीमजए। 

श्रीमिी सुतिया सदानदं सुले (बारामिी) : अगर यह भी करना हो तो आप इनके मलए भी कर सकते 

हैं। आप हमार ेमकसानों का कजाा माफ क्यों नहीं कर सकते हैं? महाराष्ट्र में आपकी पॉमलसी गलत 

है। वहाां कहीं सूखा है, कहीं ओल ेपड़े हैं। आप हमार े मकसानों का पूरा कजाा माफ कर दीमजए। मैं 

मकसानों की तरफ से माांग करती ह ां। जैसे आप इनका राइट-ऑफ कर रहे हैं, वैसे ही आप मकसानों 

का भी कजाा माफ कर दीमजए। … (व्यवधान) This is all juggling of the books, nothing 

else. उसके बाद सीमनयर मसटीजन की बात है, जो मैंने सबुह भी बोली थी। मेर ेही मनवााचन क्षेत्र में 

है और मैं बोल रही ह ां मक यह मबग इन्रास्रक्चर प्रोजेक्ट है। आप छोटे लोगों को भी याद रमखए, 

मजनके कारण हम सब हैं।  

Your Government has introduced EPS-95 and NPS. Prakash Javadekar 

ji was your spokesperson who talked about it. चेयर को पता है मक मेर ेमनवााचन क्षेत्र में 

भीमा साखर शगुर फैक्री है। अभी उदासी जी बोल रहे थे, उनके राज्य के एक एमएलए ने यह फैक्री 

ली है। यह भीमा साखर कारखाना दौंड, जो मेर ेमनवााचन क्षेत्र में है। यह पहले बीजेपी के एमएलए की 

फैक्री थी। उनकी फैक्री के सारांग सोपान काांबले जी हैं, मजन्होंने 33 साल फैक्री में काम मकया। 

Each month contribution of EPF was Rs. 500. सारांग सोपान काांबल,े जो भीमा साखर 

शगुर फैक्री, पाटस, तालुका दौंड, मडमस्रक्ट पणु ेमें थे, वह 500 रुपये हर महीने देते थे। अभी उनको 

हजार रुपये भी नहीं ममलते हैं। आप यह सोमचए मक दोनों सीमनयर मसटीजन पमत-पत्नी साथ में रह 

रहे हों और उनको हजार रुपये ममल रहे हों तो क्या बह  उनको मान-सम्मान देगी? अगर उसको अपने 

नाती को एक छोटा सा मगफ्ट देना हो तो वह कहाां से देंगे?  
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सर, ईपीएस-95 और ओपीएस का कममटमेंट आपकी सरकार ने मकया था मक जब हम 

सरकार में आएांगे, हम करेंगे। यह पैसा कहाां जाता है? यह आप ही के पास सरकार में आता है? हेमा 

जी तो प्राइम मममनस्टर जी के पास गई थीं, मफर आगे क्या हुआ? Where is this money? It is 

their hard-earned money. एक मवश्वास के साथ वह आपकी सरकार को मदया था। ईपीएस-95 

और ओपीएस के पैसे का क्या हुआ? ये पेंशन के पैसे हैं, सरकार के पैसे नहीं हैं। इसके बाद एक और 

बड़ा इश्यू है, जो पेंमडांग है, वह आशा वका सा और आांगनवाड़ीज़ का है। आप सोशल सेक्टर के बार ेमें 

मबककुल नहीं बोलते हैं। You only want to build bridges, big infrastructure projects. But 

what about ASHA workers and Anganwadi sevikas? वह पैसा भी नहीं आ रहा है। वयोश्री 

योजना मदव्याांग में मेरा मनवााचन क्षेत्र सबसे हाई परफॉममिंग रहा है। हमारा पैसा नहीं आ रहा है। You 

do not have money for social justice. 

 I will make one last small point about the relationship between States and 

Centre. आपने तो बहुत बेस बढ़ा मदया है। राज्यों को लोन चामहए है तो ले लीमजए। So, States 

are also taking it, क्योंमक सोशल सेक्टर प्रोग्राम्स के मलए पैसा ममलता है। But the gap is 

becoming so bigger. इांटरसे्ट में ही राज्य दबे जा रहे हैं। ऐसा न हो मक जीडीपी और आपने जो 

डैट मलया है, उसके इांटरसे्ट में राज्य दब जाएां। अगर राज्य दब गए तो फेडरल गवनामेंट क्या करगेी? 

What will happen? You are so proud people are spending. From a savings 

economy, we have become a spending economy. Culture has changed. लोग 

मोबाइल से भी ईएमआई भर रहे हैं। You are saying that all these robust activities are 

taking place. Even my friend also talked about it earlier. Mr. Krishna said it. 

Several MPs have said that there is this gap between the economies. Rural 

economy is not doing as well as the urban economy like you think it is doing. I 

am not criticising your Government. हर सरकार कुछ तो अच्छा कर ही लेती है। ऐसे नहीं 

होता है। So, in all your good projects, I urge you to relook at all this. In the last five 

years, be it IMF or any other rating, it goes up and down. 

(1615/AK/MM) 

 There is no consistency. Mr. Dubey may say anything about COVID-19 

times, but we have taken our time. A lot of States have bitten the bitter bullet to 

come into this game. So, let us not give all credit to the Central Government. I 

urge you to relook at your numbers and not only look at infrastructure projects, 

but even look at the bottom of the pyramid be it pensioners, women, etc. who 

really need help. Thank you very much. 

(ends) 
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1615 बजे 

डॉ. मोहम्मद जावेद (तिशनगजं): सभापमत महोदय, आपने मझेु सप्लीमेंटरी मडमाांड्स फोर ग्राांट्स 

में बोलने का मौका मदया, इसके मलए आपका आभारी ह ां। रूरल डेवलपमेंट में 14524 करोड़ रुपय े

माांगे गए हैं, I believe that this should have been more than Rs. 1 lakh crore because 

जो मजदूरों को तीन सौ रुपये के आस-पास मदया जा रहा है, वह बहुत ही कम है। अगर स्टेट्स में 

देखेंगे तो 500 से 1000 रुपये प्रमतमदन ममलता है। मेरी गजुाररश होगी मक इस 300 को 500 मकया 

जाए और 100 मदन के रोजगार को 150 मदन मकया जाए। मैं यह इसमलए कह रहा ह ां क्योंमक मोदी 

जी की सरकार में अथाव्यवस्था चौपट हो गयी है। अमीर-अमीर हो रहे हैं और गरीबों की हालत बद 

से बदतर होती जा रही है। दूसरी बात यह है मक लगभग 5.68 करोड़ हाउसहोकड इससे लाभामन्वत 

होते हैं। ताज्जूब की बात यह है मक 39 परसेंट हाउसहोकड को इस साल में काम नहीं ममला है। मेरी 

गजुाररश होगी मक इसको सीररयसली लेना चामहए और खासकर के इसका इम्पैक्ट मबहार पर पड़ता 

है, मजसकी आबादी 14 करोड़ के आसपास है और जैसा मक हमार ेबीजेपी के साथी ने बताया मक 4 

करोड़ लोग बाहर काम करते हैं। ज्यादातर इनहू्यमन कां मडशन, हाडामशप  में काम करते हैं, तामक वे 

अपने पररवार को पाल सकें । इस सरकार से मेरी गजुाररश होगी मक मबहार की मस्थमत को देखते हुए 

मबहार का पर-कैमपटा इांकम पूर ेदेश में लोएस्ट है, वन थडा है बाकी स्टेट के मकुाबले। इसको देखते 

हुए माननीय प्रधानमांत्री जी को स्पेशल स्टेटस का दजाा देना चामहए और साथ ही साथ अगले पाांच 

सालों में लगभग 5 लाख करोड़ रुपये की सहायता ममलनी चामहए, मजसमें से एक लाख करोड़ रुपये 

सीमाांचल को देने चामहए क्योंमक वषा 2021 के नीमत आयोग की ररपोटा में यह पाया गया है मक 

सीमाांचल का एररया महन्दसु्तान का सबसे गरीब इलाका है और गरीब ही नहीं, उसमें से हर तीन 

आदमी में से दो आदमी मबलो पावटी लाइन में है। इसमलए अगर सही मायने में सबका मवकास सबका 

न्याय वगैरह, वगरैह, जो आदरणीय मोदी जी कहते हैं, अगर सही में वह मायने रखता है तो उस पर 

मवचार करना चामहए। मैं उनको याद मदलाना चाह ांगा मक वषा 2015 में उन्होंने मबहार के लोगों की 

बोली लगायी थी और सवा लाख करोड़ देने की बात की थी। मैं आदरणीय फाइनैंस मममनस्टर सामहबा 

से पूछना चाह ांगा मक उसमें से मकतना मदया गया? मेर ेख्याल से कुछ नहीं मदया गया और यही नहीं 

हमार ेएक मबहार के सीमनयर नेता ने बताया मक एजकेुशन में, सवा मशक्षा अमभयान में 46000 करोड़ 

में से मसफा  16000 करोड़ रुपये मदए गए। इसके अलावा और भी कई योजनाएां हैं, मजनमें कम मदया 

गया है। इसको बांद करना होगा। तीसरा, अगर सही मायने में इलाके को इम्पू्रव करना है तो मेर े

पामलायामेंटरी एररया में 12 ब्लॉक्स हैं। मैं चाहता ह ां मक हर ब्लॉक में मडग्री कॉलजे, मेमडकल कॉलेज, 

इांजीमनयररांग कॉलेज, डेंटल, नमसिंग, लॉ, मबजनेस, आमका टेक्चर वगैरह के कॉलेजेस बनने चामहए। मेर े

यहाां एजकेुशन की बैकवडानेस को देखते हुए, यूपीए सरकार ने, मनमोहन मसांह जी की सरकार ने, 

यूपीए अध्यक्षा सोमनया गाांधी जी ने यह फैसला मकया मक वहाां के लोगों को एजुकेशन का मौका देना 

चामहए। वहाां 136 करोड़ रुपये एलोकेट मकए गए और उसमें से मसफा  10 करोड़ रुपये मदए गए हैं। 

मपछल ेदस साल से हमें न्याय नहीं ममला है और मपछले साढ़े चार साल से मैं यहाां मडमाांड कर रहा 

ह ां, लेमकन कोई सनुवाई नहीं है। यहाां तक मक एएमयू से भी आवेदन आया है मक Rs. 352.75 crore 
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should be given to them apart from Rs. 126.82 crore. I would like the hon. 

Minister to kindly facilitate it. The UGC has sanctioned 29 teaching and 19 

non-teaching staff और साथ ही साथ यूजीसी सैंक्शांड 29 टीमचांग और 19 नॉन टीमचांग 

स्टाफ ममलना चामहए। 

(1620/YSH/UB) 

 इसके साथ ही साथ मकशनगांज में और बायसी में सैमनक स्कूल होना चामहए। सरकार 

के द्वारा हर मजले में गवनामेंट मेमडकल कॉलेज की बात कही गई थी। हमार ेयहाां पर एम्स के मलए 

200 एकड़ जमीन है। मैं आग्रह करना चाहता ह ूँ मक वहाां पर एम्स मदया जाए, तामक बांगाल और 

ओमडशा के लोगों को भी फायदा पहुांचे।   

सर, खासकर माइनोररटीज का जो इश्यू है तो स्कॉलरमशप को ररस्टोर करने की जरूरत 

है। आपको ताज्जबु होगा मक मुसलमानों की 14 परसेंट की आबादी है, only 4.4 per cent 

of Muslim population enrol into higher studies. It is a … (Not recorded) on 

this Government मक इस तरह से हम लोगों के साथ भेदभाव मकया जा रहा है। मैं चाहता ह ूँ 

मक एनरॉलमेंट को इांपू्रव मकया जाए। अक्सर हमने देखा है मक मडमोमलशन ऑफ मॉस्क मजार 

हो रहा है। इसको बांद करने की जरूरत है। Remove encroachments from Waqf 

properties from all over India. Take strict action against communal hate 

speeches delivered by leaders of the Ruling Party. मीमडया पोस्ट्स पर भी मनगरानी 

रखनी चामहए। जो लोग हेट को प्रमोट करते हैं, वे महन्दसु्तान के दशु्मन हैं, उन पर कारावाई होनी 

चामहए।  

मैं हमार े यहाां पर एम्प्लॉयमेंट जनरटे करने के मलए ररक्वेस्ट करना चाहता ह ूँ। 

पीएमकेवीवाई के तहत हमार ेयहाां पर जूट, बैम्बू, वाटर हाइमसांथ वगैरह कई चीजें हैं। उनके मलए 

रेमनांग दी जाए। हमारे यहाां पर ‘खेता’ एक आटा है, जो मक पूरी दमुनया में फेमस है। उसको मजयो 

टैग ममलना चामहए और उसका हर ब्लॉक में रेमनांग सेन्टर होना चामहए तथा हर पांचायत में बैम्बू, 

जूट वगैरह की रेमनांग होनी चामहए। आज गवनामेंट जॉब नहीं दे पा रही है। सरकार न ेदो करोड़ 

जॉब प्रमत साल देने का वायदा मकया था, लेमकन क्या ममला? भैया, आप बताइएगा मक क्या 

ममला है? मैं चाहता ह ूँ मक कम से कम रेमनांग तो ममले, मजससे हम लोग अपना एम्प्लॉयमेंट सेकफ 

जनरटे कर सकें । सर, पीएमजीएसवाई की हालत खराब है। दो साल से हमें फां ड नहीं ममला है। 

हमार ेयहाां पर कोई रोड और पुल नहीं बना है।  

मैं कुछ पकुस का नाम बताना चाहता ह ूँ। मथुरापरु, मछ लमाडी, खरखरी, मनमचतपुर, 

ममजाापरु, लोधाबाड़ी, सोलघाट, गोरुमारा, ररयाद अली, मसमलबाड़ी, अमशयानी, दबु्बा धार 

और सड़कों में डांगराह, बागडोव वगैरह-वगैरह ये बहुत महत्वपूणा पकुस और सड़कें  हैं और इनका 

काम पूरा करने की जरूरत है। रलेव ेमें मकशनगांज से जलालपुर रोड के मलए हम कई सालों से 
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कोमशश कर रहे हैं, लेमकन वह अभी तक शुरू नहीं की गई है। मैं आपके माध्यम से ररक्वेस्ट 

करना चाहता ह ूँ मक इस पर कारावाई हो और इस पर काम जकदी से जकदी शरुू मकया जाए।  

 कोमवड के दौरान कई रेन्स का स्टॉपेज बांद कर मदया गया था और वह अभी भी बांद है। 

मैं चाह ांगा मक उन्हें वापस शरुू मकया जाए और मकशनगांज और गलगमलया स्टेशन पर रैंप पॉइांट 

हो तथा बाकी स्टेशन्स, पमुठया तथा तैयबपरु को डेवलप मकया जाए।  

 सर, हमारे यहाां पर महानांदा बेमसन का प्रोजेक्ट है, मजसके बारे में हम बचपन से सनु रहे 

हैं, लेमकन उसका काम नहीं मकया जा रहा है। मैं चाह ांगा मक अगले तीन-चार सालों में इसे कां प्लीट 

कराया जाए, क्योंमक इसकी वजह से हमारी हजारों एकड़ प्रोडमक्टव जमीन बबााद हो जाती है 

तथा कई गाांव कट जाते हैं इसमलए इस पर ध्यान देने की जरूरत है।  

 हमार ेयहाां पर इांरास्टक्चर की कमी है इसमलए जाम लग जाता है, चूूँमक पॉपुलेशन 

ज्यादा है और रोड इांरास्रक्चर कम है तो मैं प्रपोज करना चाह ांगा मक केलटैक्स चौक, रुईधासा 

मैदान के पास मकशनगांज में, बेलवा में, डगरुआ में, बायसी में, अमौर में तथा रौटा में फ्लाईओवर 

बनाया जाए।  

सर, अगर महन्दसु्तान को वाकई मवश्वगरुू बनाना है और डेवलप्ड नेशन बनाना है तो 

आपको सबको एक साथ लेकर चलना होगा। आप चाहेंगे मक मबहार के आठ करोड़ लोग बाकी 

राज्यों में जाकर उन राज्यों का जीडीपी बढ़ाए और पर कैमपटा तीन गनुा बढ़ाए और हम लोग 

वन थडा पर रहे तो महन्दसु्तान कभी आगे नहीं बढ़ सकता है। आपको सबको लेकर चलना होगा। 

यह मैं आपके माध्यम से सरकार को बताना चाहता ह ूँ। मैं खासकर के मकशनगांज और सीमाांचल 

एररया की बात करूां गा। It is also geographically very important. एक तरफ नेपाल है 

और बगल में बाांग्लादेश है। दोनों कां रीज जो हमार ेसे बहुत पीछे थी, उनकी पर कैमपटा इनकम 

हमसे बढ़ गई है और हमारी मदन ब मदन घटती जा रही है। मेरी गजुाररश होगी मक मैंने जो स्पेशल 

स्टेटस और पाांच लाख करोड़ रुपये की मबहार के मलए माांग की थी, वह सरकार कबूल करे और 

अगले पाांच सालों में मबहार का पाांच लाख करोड़ रुपये का पैकेज हो, मजसमें से कम से कम एक 

लाख करोड़ रुपये का सीमाांचल पर खचाा हो। बाकी स्टेट्स की तुलना में हमें मजतनी समुवधा 

ममलनी चामहए, वह हमें ममले।  

 सर, आपने मझुे बोलने का मौका मदया, उसके मलए बहुत-बहुत शमुक्रया।  

(इमत) 
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(1625/RAJ/SRG) 

1625 बजे 

श्री जयंि तसन्हा (हजारीबाग): सभापमत महोदय, आपने मझेु समप्लमेंरी मडमाांड्स फोर ग्राांट्स पर 

बोलने के मलए अवसर मदया, इसके मलए मैं आपको धन्यवाद देना चाहता ह ां। मैं पाटी को भी धन्यवाद 

देना चाहता ह ां मक इस महत्वपूणा मवषय पर मझेु बोलने का अवसर पाटी ने मदया है। हम सभी माननीय 

सदस्य जानते हैं मक आज मवश्व भर में सांकट का माहौल है। वषा 2022 से यूके्रन का यदु्ध चल रहा है 

और आज के समय में यूके्रन का यदु्ध एक स्टैंडमस्ट ल पर आ गया है, न जाने इसका क्या पररणाम 

मवश्व  और मवश्व की अथाव्यवस्था पर होगा? इसके साथ-साथ अभी जो हमास का प्रहार हुआ, उसके 

बाद पूर ेमम मड ल ईस्ट में सांकट आ गया है। वहाां यदु्ध चल रहा है। इसका क्या पररणाम होगा, यह कहना 

ममुश्कल है। अभी समुप्रया जी ने क्लाइमेट चेंज के बार ेमें कहा है। उसके जो हामनकारक प्रभाव है, हमें 

भी अब वे मवश्व में नजर आ रहे हैं। मवश्व में बहुत जगहों पर इसका नकारात्मक प्रभाव भी हो रहा है। 

आज पूर े मवश्व में एक सांकट का माहौल है, लेमकन इस सांकट के माहौल में अगर एक देश की 

अथाव्यस्था, मजसके बार ेमें पूरी दमुनया कह रही है मक आज के समय में मबककुल दरुुस्त है, वह 

चमकता हुआ मसतारा है, तो वह भारत की अथाव्यवस्था है। यह इसमलए है मक हमार ेमाननीय प्रधान 

मांत्री जी और मवत्त मांत्री जी ने अपने कुशल नेततृ्व के द्वारा, अपने सकारात्मक नीमतयों के द्वारा इस 

सांकट के माहौल में भी हमारी अथाव्यवस्था को एक मस्थरता दी है और एक मदशा दी है। मैं उसके 

मलए मानता ह ां मक पूरा देश और हम सभी माननीय सदस्य उनको आभार व्यक्त कर रहे हैं। आज के 

समय में हम लोगों की यह मस्थमत है।  

 अगर हम बेरोजगारी की बात करें, क्योंमक समुप्रया जी ने कहा है मक अभी देश में बेरोजगारी 

की मस्थमत है, तो  मैं उनको यह बताना चाह ांगा मक बेरोजगारी मसफा  ऐसे राज्यों में है, जैसे हमार े

झारखांड में है। झारखांड में इसमलए दयनीय मस्थमत है, क्योंमक अगर वहाां कोई भी उद्योग चल रहा है, 

तो वह मसफा  भ्रष्टाचार का उद्योग चल रहा है, राांसफर-पोमस्टांग का उद्योग चल रहा है। साढ़े तीन सौ 

करोड़ रुपए, जो कैश मनकल कर आया है, वह यह दशाा रहा है मक इस राज्य में क्या पररमस्थमतयाां 

हैं? इस राज्य में हमार ेजो प्रमतभावान यवुा हैं, हमार ेजो मेहनती यवुा ममत्र हैं, उनको कोई चारा नहीं 

है। उन बेचारों को लाचार होकर पलायन करना पड़ता है। गनीमत है मक ऐसे राज्य हैं, जहाां हम लोगों 

की सरकार है, जैसे महाराष्ट्र, जहाां से समुप्रया जी चुन कर यहाां आई हैं, वहाां अभी भी रोजगार का 

सजृन हो रहा है। जहाां-जहाां रोजगार का सजृन हो रहा है, हमार ेलोग वहाां पलायन करके काम कर 

रहे हैं। यह आांकड़े बता रहे हैं। आप ईपीएफओ का डेटा देमखए, अनइम्प्लॉयमेंट का डेटा देमखए, जो 

रर कवरी आई है, आज हमारी जीडीपी ग्रोथ सात प्रमतशत हो चकुर है, हमारा मनवेश बढ़ता चला जा 

रहा है। उसके द्वारा स्पष्ट नजर आ रहा है। जहाां-जहाां अच्छे राज्य हैं, मजनकी अच्छी नीमतयाां हैं, 

मजनकी दूरदशी, प्रभावशाली और सकारात्मक नीमतयाां हैं, वहाां रोजगार का सजृन हो रहा है एवां वहाां 

लोगों को रोजगार का अवसर भी ममल रहा है।  

 उदाहरण के तौर पर, मैं आपको अपने हजारीबाग, पतरातू के बार ेमें बताना चाहता ह ां। मैं 

क्लाइमेंट चेंज के बार ेमें भी समुप्रया जी को समझाना चाह ांगा मक वहाां एनटीपीसी के द्वारा चार हजार 
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मेगावाट का सपुर थमाल पावर प्लाांट ममल रहा है और उसके द्वारा छ: हजार लोगों को रोजगार ममला 

है। यह मनवेश केन्र के द्वारा मकया जा रहा है, केन्र की नीमतयों के द्वारा मकया जा रहा है। झारखांड में 

रोजगार का सजृन हो रहा है, लेमकन मजन उद्योग, नीमतयों की जरूरत थी, राज्य सरकार द्वारा जो 

सकारात्मक माहौल बनाने की जरूरत थी, वह राज्य सरकार ने नहीं बनाई। अगर आज हमार ेयवुा 

बेरोजगारी के मशकार हो रहे हैं, तो उस, जेएमएम, उस काांगे्रस सरकार के कारण हो रहे हैं, जो सरकार 

नहीं महाठगबांधन है। आज वह सबके सामने आ चकुा है। यह बहुत ही दयनीय मस्थमत है। अगर हमार े

राज्य आगे नहीं बढ़ रहे हैं, तो भ्रष्टाचार और पररवारवाद के कारण, हम लोग आग ेनहीं बढ़ पा रहे हैं। 

आज य ेसब होते हुए भी मैं शमनवार को गारांटी की गाड़ी के साथ था।   

(1630/KN/RCP) 

पूर ेभारत में मवकमसत भारत सांककप यात्रा चल रही है। यह गारांटी की गाड़ी है। मोदी जी की 

गारांटी है और मोदी जी की गारांटी क्या है मक हर गरीब को पक्का घर ममलेगा, हर गरीब को मबजली 

ममलेगी, हर गरीब को जल ममलेगा, हर गरीब को टॉयलेट ममलेगा, हर गरीब को गैस का चूकहा ममलेगा, 

हर गरीब को बैंक का खाता ममलेगा। यह मोदी जी की गारांटी है। आज पूर ेदेश भर में जो गारांटी की 

गाड़ी चल रही है और मैं अपने मवपक्ष के सामथयों से मनवेदन करूां गा, मवनती करूां गा मक आप भी इस 

गारांटी की गाड़ी के साथ चमलये। आप देमखयेगा मक लोगों का मकतना बमढ़या ररसेप्शन ममल रहा है। 

इसके द्वारा आपके ही क्षेत्र में अगर कुछ लोग छूटे हुए हैं, सेचरुशेन मोड में इनको कुछ नहीं ममला है, 

तो आपके प्रयास के द्वारा छान-बीन में जो इक्के-दकु्के लोग ममलेंगे, उनको भी मोदी जी की गारांटी 

के द्वारा ये सब बमुनयादी सुमवधाएां आप ही मदलवा दीमजए। व ेभी आपको धन्यवाद देंगे। आप पणु्य का 

काम कर लीमजएगा, जो हम सब लोग इस गारांटी की गाड़ी के द्वारा कर रहे हैं। 

 सामथयो, मोदी जी की गारांटी के द्वारा, उनके कुशल नेततृ्व के कारण अगर हम मकटी-

डाइमेंशनल पावटी इांडेक्स के बेंचमाका  को देखें तो हम लोगों ने मपछले 10 वषों में 14 करोड़ लोगों 

को उस गरीबी रखेा से आगे बढ़ाया है। साथ ही साथ 80 करोड़ लोगों को मफु्त अनाज ममल रहा है। 

यह मोदी जी की गारांटी है। हम लोग 11 करोड़ लोगों को मकसान सम्मान मनमध के द्वारा पैसे दे रहे हैं। 

हम लोगों ने मकतने सार ेलोगों को उज्ज्वला योजना दी है और वह सांख्या लगभग 11-12 करोड़ है। 

माननीय मोदी जी की जो गारांटी है, जो सप्लीमेंरी मडमाांड्स फॉर ग्राांट्स हैं, मैं अब उन नीमतयों 

के बाद सप्लीमेंरी मडमाांड्स फॉर ग्राांट्स के बार ेमें बताना चाहता ह ां। मोदी जी की जो गारांटी है, 

सप्लीमेंरी मडमाांड्स फॉर ग्राांट्स में भी पूर ेतरीके से इसको स्पष्ट मकया गया है। सप्लीमेंरी मडमाांड्स 

फॉर ग्राांट्स में करीब 1 लाख 30 हजार करोड़ रुपये का अमधक खचा करने का प्रावधान है, लेमकन 

उसमें नेट कैश आउटफ्लो मसफा  58 हजार करोड़ रुपये का है। आपने कहा मक जहाां 1.29 लाख 

करोड़ रुपये सप्लीमेंटल खचा करने हैं, उसमें से मसफा  58 हजार करोड़ रुपये एक्चअुली नेट कैश 

आउटगो है। इतने मकफायती तरीके से बजट को सांभाला गया है, माननीय मवत्त मांत्री जी ने सांभाला 

है मक नेट कैश आउटगो मसफा  58 हजार करोड़ रुपये है। 

अगर इसकी तलुना की जाए, तो आप देखें मक जो मफस्कल पू्रडेंस, मफस्कल रेजेक्टरी है, 

वह हम मकतने अच्छे तरीके से सांभाल रहे हैं। इसमलए आज हम लोगों की माइक्रो-इकोनॉममक 



11-12-202                     KMR                  Uncorrected / Not for publication       399 

स्टेमबमलटी इतनी अच्छी है और हम लोगों का ग्रोथ रटे इतना अच्छा है। अगर हम मपछले वषा 

की सप्लीमेंरी मडमाांड्स फॉर ग्राांट्स को देखें तो जहाां 1.29 लाख करोड़ रुपये सप्लीमेंरी 

मडमाांड्स फॉर ग्राांट्स इस साल माांगा है, वही मपछले वषा 4 लाख 35 हजार करोड़ रुपये का 

सप्लीमेंरी मडमाांड्स फॉर ग्राांट्स माांगा था। इस बार हम 58 हजार करोड़ रुपये माांग रहे हैं, 

मपछली बार 3 लाख 25 हजार करोड़ रुपये सप्लीमेंरी मडमाांड्स फॉर ग्राांट्स में माांगने पड़े थे। 

हम लोग कोमवड से मनकल रहे थे और ररकवरी के मलए स्पैंमडांग की जरूरत थी। ररकवरी में जो 

स्पैंमडांग हुई, वह इतन ेबमढ़या तरीके से हुई मक अब जीडीपी ग्रोथ रटे 7 परसेंट के पार हो रहा है 

और जो मफस्कल डेमफमसट है, वह कम होता जा रहा है। जहाां हमें 4 लाख 35 हजार करोड़ 

रुपये खचा करने थे, अब हम मसफा  एक लाख 30 हजार करोड़ रुपये खचा कर रहे हैं। यह मदखा 

रहा है मक मफस्कल मैनेजमेंट मकतना बमढ़या है। अगर हमें यह अमतररक्त खचा करना है, तो मकन 

के्षत्रों में कर रहे हैं? जहाां मोदी जी की गारांटी है, हम वहाां खचा कर रहे हैं। यह जरूरी है। नरेगा में 

14 हजार 500 करोड़ रुपये खचा कर रहे हैं। न्यूमरएांट समब्सडी मतलब बच्चों के मलए पोषण, 

समुप्रया जी कह रही थी मक जनककयाण, सामामजक ककयाण के मलए कुछ नहीं हो रहा है। अगर 

हम न्यूमरएांट समब्सडी के मलए 14 हजार करोड़ रुपये दे रहे हैं तो सामामजक ककयाण के मलए 

कर रहे हैं। हम लोग अपनी सेना को और मजबूत बनाने के मलए, सेना को दरुुस्त बनाने के मलए 

अमतररक्त 20 हजार करोड़ रुपये खचा कर रहे हैं।  

मैं एक बहुत ही मवशेष बात बताऊां गा, जो मोदी जी की गारांटी से जड़ुा हुआ है, गारांटी की 

गाड़ी से जड़ुा हुआ है। इसको हम लोग पूरे तरीके से सेचरुेशन मोड में करना चाह रहे हैं और वह 

उज्ज्वला योजना है। इस सप्लीमेंरी मडमाांड्स फॉर ग्राांट्स में साढ़े 8 हजार करोड़ रुपये 

उज्ज्वला योजना के मलए और सप्लीमेंरी मडमाांड की गई है और जैसे मैंने कहा मक मवकमसत 

भारत सांककप यात्रा चल रही है। 

(1635/CS/PS) 

 हमार ेमवपक्ष के साथी इससे जड़ुें। अगर आपके के्षत्र में ऐसी कोई ममहला हो, मजसे अभी 

उज्जवला योजना, गैस का मसलेंडर नहीं ममला है, उसके मलए इस बजट में पूरा प्रावधान है। 

सबको खोमजए और सबको उज्जवला मसलेंडर आप जरूर मदलवाइए।  

 फमटालाइजर समब्सडी के मलए भी 13 हजार करोड़ रुपये मदए गए हैं। समुप्रया जी ने कहा 

मक मकसानों के पक्ष में हम लोग काम नहीं कर रहे हैं। मकसानों के मलए अगर हम लोग यूररया 

समब्सडी में 13 हजार करोड़ रुपये और खचा कर रहे हैं और मकसान सम्मान मनमध के द्वारा 

उनको 6 हजार रुपये तो ममल ही रहे हैं। दो हजार रुपये की मकश्त अभी आन ेभी वाली है। 15 

नवम्बर को हमार ेझारखांड के सभी माननीय साांसद साथी भी वहाूँ थे, जब माननीय प्रधानमांत्री 

जी ने खूांटी में दो हजार रुपये मकश्त के रूप में मकसानों को मदए। इस प्रकार से मकसान के्षत्र में 

मजतना हम लोगों ने साधन मदया है और आगे भी देते चले जाएांगे, उसका कोई मकुाबला नहीं 
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है। समुप्रया जी, मैं मानता ह ूँ मक मकसानों के मलए हम लोगों ने जो मकया है, वह ऐमतहामसक और 

अतकुय है। इसे आपको भी स्वीकार करना पड़ेगा। समुप्रया जी ने इसके अमतररक्त दो कां रामडक्शांस 

की बात की। उनका मानना था मक अगर हम अपनी पावर पॉमलसी को देखें तो एक तरफ हम 

ररन्यूअकस की बात कर रहे हैं, दूसरी तरफ कोयला के्षत्र की बात कर रहे हैं। कोयला हम सबके 

मलए, मवशेष रूप से झारखांड के लोगों के मलए एक बहुत ही महत्वपूणा के्षत्र है, खासकर हजारीबाग 

के मलए, जहाूँ मैंने अभी बताया मक 4 हजार मेगावाट का पीवीयूएनएल का थमाल पावर प्लाांट 

बन रहा है। पकरी बरवाडीह में हम लोग करीब 15-16 मममलयन टन सालाना कोयले का खनन 

कर रहे हैं। पूरा वहाूँ कोयले का खनन हो रहा है, पूर ेके्षत्र में कोयले का खनन हो रहा है। इससे 

हम लोगों के देश में बहुत हम लोगों को फायदा/लाभ हो रहा है, क्योंमक हम लोगों को मबजली 

की जरूरत है। समुप्रया जी, मबजली की जरूरत क्यों है, माननीय मवपक्ष के सामथयों को मैं बताना 

चाह ूँगा मक आज के समय जब हम लोगों की अपेक्षा थी मक पावर जनरेशन 7,8 या 6 परसेंट ही 

बढ़ेगा, वह आज के समय 9,10,11 या 12 परसेंट बढ़ रहा है। वह इसमलए बढ़ रहा है, क्योंमक 

अथाव्यवस्था बढ़ रही है और जब अथाव्यवस्था बढ़ रही है तो ऐसा नहीं होना चामहए मक पावर 

न हो, हमारे पास एनजी न हो और हमारी ग्रोथ न हो पाए। यह हम लोगों के मलए शाटा टमा के 

मलए बहुत जरूरी है। मैं बताता ह ूँ मक इसमें कां रामडक्शन क्यों नहीं है, क्योंमक माननीय प्रधानमांत्री 

जी न ेघोषणा की है मक ‘नेट जीरो’ हम लोग वषा 2070 तक हामसल करेंगे। आज के समय जो 

कोयला आ रहा है, आज के समय जो कोयले का उत्पादन हो रहा है, जो हम लोग थमाल पावर 

प्लाांट पतरातू में बना रहे हैं, पूरी तरीके से उसका उपयोग करते हुए, अपनी अथाव्यवस्था को 

दरुुस्त बनाते हुए, उसको हम लोग वषा 2070 तक ररटायर करके नेट जीरो हामसल कर लेंगे। 

यही इसकी एक पूरी तरीके से प्लामनांग है। आप इसको कां रामडक्शन न समझें, इसको आप लाांग 

टमा प्लामनांग सममझए। कोयले का भी उपयोग होगा और इस तरीके से तेजी से हम लोग 

ररन्यूअकस भी लेते आ रहे हैं। समुप्रया जी, मैं आपको बताऊूँ गा, क्योंमक अभी ‘कॉप’ चल रहा 

है, आपको मालूम है मक दबुई में बहुत बड़े पैमान ेपर कान्रें स ऑफ पाटीज, कॉप चल रही है। 

आज जी-20 में मसफा  एक देश है, मजन्होंन ेअपने सब नेशनली मडटममान्ड कान्रीब्यूशांस, पेररस 

एग्रीमेंट के 2015 के एनडीसीज को पूरी तरीके से हामसल मकया है। ‘कॉप’ में इसका ग्लोबल 

स्टॉक टेक चल रहा है। एक ही देश न ेइसे पूरी तरीके से हामसल मकया है, सफल रहा है और 

सामथयों, वह देश भारतवषा है। आपका जो मानना है मक कां रामडक्शन है, मबककुल कां रामडक्शन 

नहीं है, क्योंमक आपको लाांग टमा समझना है, 2070 को समझना है। कोयले का भी सदपुयोग 

होगा, ररन्यूअकस का भी सदपुयोग होगा।  

 जैसे मेर ेमाननीय साथी उदासी साहब बता रहे हैं मक पांप स्टोरजे हाइड्रो का भी बहुत तेजी 

से पूर ेदेश भर में उपयोग हो रहा है। मजस प्रकार से ररन्यूअकस का ग्रोथ भारत में हो रहा है, 

उसका कोई मकुाबला कहीं भी नहीं है। यह भारत ही आपको मदखा रहा है।  
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 एक ही मवषय सदन में हर बार आता है, क्योंमक कई लोगों ने कहा मक वे इस मामले में 

एक्सपटा नहीं है और मैं थोड़ी-बहुत जानकारी इस मवषय में रखता ह ूँ, इसमलए मैंन ेसोचा जरा 

एक बार मफर इसको बोल दूूँ। माननीय मवत्त मांत्री जी ने कई बार इसको समझाया है, लेमकन मैं 

मफर एक बार समझा दूूँ मक जब बैंक के लोन का राइट-ऑफ होता है तो इसका मतलब क्या है। 

हमार ेजो मवपक्ष के साथी हैं, वे हरदम इस बात को उठाते हैं, वे कहते हैं मक बैंक के लोन का 

आपन ेराइट- ऑफ मकया, आपके जो उद्योग जगत के लोग हैं, उनके मलए आप बहुत बड़ी 

मेहरबानी कर रहे हैं। समुप्रया जी, यह गलत बात है। इसको आप ठीक तरीके से सममझए। अगर 

आप मकसी भी बैंक के लोन पर एनपीए हो जाते हैं, मडफाकटर हो जाते हैं, आईबीसी, मजसे हम 

लोगों ने ही पाररत मकया, इस सदन ने पाररत मकया, मजसके मलए सबका मानना है यह गेमचेंमजांग 

ऐमतहामसक पीस ऑफ लेमजस्लेशन है, उसके तहत अगर आप एनपीए हो गए, मडफाकट हो गए, 

उसका एकदम मस्रक्ट ऑब्जेमक्टव क्राइटेररया है मक कां पनी आपके हाथ से गई।  

(1640/IND/SMN) 

 कम्पनी कमेटी ऑफ के्रमडटसा के हाथ में चली जाती है और हम ररकवरी में लग जाते हैं। 

यह कहना मक लोन का राइट ऑफ हुआ तो उद्योग वालों को हमने कुछ फेवर ग्राांट की है, यह 

मबलकुल गलतफहमी है। मैं एक बार मफर आपको समझाना चाहता ह ां मक कहीं भी मडफाकट हो 

गया तो आपकी कम्पनी गई। वह कम्पनी बैंकों को ममल जाती है और बैंकों का ररकवरी का काम 

शरुू हो जाता है और जब हमें सही समय ममल जाता है तो ररकवरी अच्छी होती है और कई 

जगह बैंकों ने पूरी ररकवरी भी की है। इस प्रकार से आपको इसमें कोई गलतफहमी नहीं होनी 

चामहए।  

श्री अधीर रजंन चौधरी (बहरामपुर): जयांत जी, आपके पास क्या राइट ऑफ ररकवरी के 

कोई आांकड़े हैं? 

श्री जयंि तसन्हा (हजारीबाग): वे सब आांकड़े हैं। 

माननीय सभापति ( श्री श्रीरगं आप्पा बारणे) : आप अपनी बात समाप्त कीमजए। 

श्री जयंि तसन्हा (हजारीबाग): यह आपको बैंमकां ग मसस्टम की एमफमशएांसी मदखाता है मक हम 

फटाफट उसका राइट ऑफ ले रहे हैं, कम्पमनयों को हम लोग हमार ेहवाले कर रहे हैं और 

ररकवरी में फौरन ला रहे हैं। जब आपकी सरकार थी, तब ऐसा होता था मक कम्पनी मडफाकट 

हो गई तो कम्पनी नहीं जाती थी। आप लोन को फोन बैंमकां ग के द्वारा एवरग्रीमनांग करते थे और 

वह कम्पनी उसी उद्योग वालों के पास रहती थी। आप उन पर मेहरबानी करते थे, लेमकन हम 

मेहरबानी नहीं करते हैं, हम देश की जनता को उनका अमधकार देते हैं।  

माननीय सभापति : आप अपनी बात खत्म कीमजए। 

श्री जयंि तसन्हा (हजारीबाग): समुप्रया जी, आपने कहा मक हमारी इकोनॉमी सेमवांग्स की 

इकोनॉमी थी, लेमकन अब कां जम्पशन की इकोनॉमी बन गई है, लेमकन यह गलतफहमी है। 
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वास्तव में हमारी इकोनॉमी मनवेश की इकोनॉमी बन गई है, इनवेस्टमेंट की इकोनॉमी बन गई है 

और इसमलए इांरास्रक्चर में इनवेस्टमेंट हो रहा है, कापोरटे सेक्टर में इनवेस्टमेंट हो रहा है। 

इस वजह से हमारी अथाव्यवस्था भी तेजी से बढ़ती चली जा रही है। मैं आपको एक आांकड़ा 

बताना चाह ांगा क्योंमक मनवेशक इस आांकड़े को देखकर बहुत खशु होते हैं और इसका आम 

जनता पर भी बहुत ही सकारात्मक प्रभाव है। 20 साल पहले वषा 2004 में हमारी जीडीपी 0.7 

मरमलयन डॉलसा की थी। आज वषा 2024 में लगभग 4 मरमलयन डालसा की हो जाएगी। हमारी 

माकेट कैप टू जीडीपी रशे्यो है, वह लगभग 1:1 रहता है। मपछले 20 सालों में हमने शेयर बाजार 

में हमन ेमजस सम्पमत्त को हामसल मकया है, वह करीब 3 मरमलयन डालसा की है लेमकन माननीय 

प्रधान मांत्री जी की गारांटी के कारण, माननीय प्रधान मांत्री जी के कुशल नेततृ्व के कारण, माननीय 

प्रधान मांत्री जी के साहामसक मनणायों के कारण आज हमारी अथाव्यवस्था मजस प्रकार से अग्रसर 

है, वह 7 परसेंट, 8 परसेंट का ग्रोथ हो रहा है, जो 4 मरमलयन डालसा की इकोनॉमी है। अगर 

इसे 20 साल आगे प्रोजेक्ट करें तो यह लगभग 15,16 या 17 मरमलयन इकोनॉमी हो जाएगी। 

मपछले 20 वषों में शेयर बाजार के अांदर जो 3 मरमलयन की सम्पमत्त का मक्रएशन हुआ है, आज 

के समय मनवेशकों का मानना है मक अगले 20 साल में 12 मरमलयन का लक्ष्य, चार गनुा ज्यादा 

का लक्ष्य हामसल करेंगे। यह सम्पमत्त मनवेशकों को ममल रही है। समुप्रया जी, आज के समय हमार े

ममडल क्लास के लोग बड़े पैमाने पर मसस्टमैमटक इनवेस्टमेंट प्लान खोल रहे हैं। वे हर महीने 

शेयर बाजार में पैसा डाल रहे हैं, क्योंमक उन्हें मालूम है मक देश बड़ी तेजी से आगे बढ़ रहा है। 

इससे उनकी सम्पमत्त भी बढ़ेगी और देश की सम्पमत्त भी बढ़ेगी। यमद एसआईपी के आांकड़े देखें 

तो ममडल क्लास का मवश्वास नजर आएगा। 

माननीय सभापति : आप समाप्त कीमजए। 

श्री जयंि तसन्हा (हजारीबाग): महोदय, ईपीएफओ का जो पैसा शेयर बाजार में जा रहा है, 

उससे पेंशन प्रोमवडेंट फां ड के जो महस्सेदार हैं, उनकी सम्पमत्त भी बढ़ने वाली है। मवदेश से पैसे 

तो आ ही रहे हैं, यमद हम आगे की तरफ देखें तो माननीय प्रधान मांत्री जी सही कहते हैं मक यह 

अमतृ काल है और वषा 2047 तक हम मवकमसत भारत बनाएांगे। यह प्रधान मांत्री जी की गारांटी 

है और इससे आप भी जड़ु जाइए। इससे आपका भी मवकास होगा और पूर ेदेश का मवकास 

होगा। 

(इमत) 
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(1645/RV/SM) 

1645 बजे 

श्री ररिेश पाण्डेय (अम्बेडिर नगर): माननीय अमधष्ठाता महोदय, आपने मझु ेएक्सेस 

मडमाांड्स फॉर ग्राांट्स पर बोलने का अवसर मदया है, इसके मलए मैं आपका अत्यांत ही 

आभारी ह ां। 

 महोदय, 1,29,000 करोड़ रुपये का अमतररक्त बजट इन अनपूुरक माांगों में प्रदान 

मकया गया है, मजसमें 13,000 करोड़ रुपये उवारकों के मलए और लगभग 7,000 करोड़ 

रुपये खाद्य पदाथों के मलए मदया गया ह।ै यह स्वागतयोग्य ह।ै यह गरीबों और मकसानों को 

भी कहीं न कहीं बहुत फायदा पहुांचाएगा क्योंमक अभी जो यदु्ध चल रहा है, उसके कारण 

उवारकों के दाम बहुत बढ़ गए हैं। मकसानों को इसमें सही रूप से समब्सडी दी जा रही है। 

 महोदय, हाल ही में प्रधान मांत्री जी ने प्रधान मांत्री गरीब ककयाण अन्न योजना को 

अगले पाूँच सालों के मलए बढ़ान ेका काम मकया है। अमतररक्त मडमाांड्स फॉर ग्राांट्स में जो 

बजट मदया गया है, यह इसमें भी काम आएगा। लेमकन, हमें यह देखन ेकी जरूरत है मक 

यमद इन मडमाांड्स फॉर ग्राांट्स में आज भी प्रधान मांत्री गरीब ककयाण योजना के अन्तगात 

80 करोड़ लोगों को राशन देने की जरूरत पड़ रही है तो मफर हम कौन-से मवकमसत भारत 

में रह रह ेहैं? जो देश वैमश्वक स्तर पर पाूँचवीं सबसे बड़ी इकोनॉमी बन चकुा है, जो 5 

मरमलयन डॉलर की इकोनॉमी बनन ेका सपना देख रहा है, जो दमुनया में अपना लोहा 

मनवाना चाहता है, आज उसके 80 करोड़ लोग अभी भी आत्ममनभार नहीं हैं, बमकक 80 

करोड़ लोग सरकार-मनभार हो चकेु हैं। कहीं न कहीं सरकार को इसे सांज्ञान में लेना होगा 

मक लोगों को भी आत्ममनभार बनाने की जरूरत है। भारत को आत्ममनभार बनाने का सपना 

तभी पूरा होगा जब हमार ेदेश के लोग आत्ममनभार रहेंगे, उन्हें सरकारी अन्न के ऊपर मनभार 

नहीं रहना पड़ेगा। 

 महोदय, इसी के साथ-साथ मैं यह भी कहना चाहता ह ां मक हमार ेदेश में 80 करोड़ 

लोगों को राशन तो मदया जा रहा ह,ै लेमकन ग्लोबल हांगर इांडेक्स की जो रैंमकां ग होती है, 

उसमें आज भी हमार ेआांकड़े बहुत बरु ेहोते हैं। इसके साथ-साथ हमें यह देखने को ममलता 

ह ैमक हमार ेबच्चों के अन्दर स्टांमटांग आती है। इसे भारत सरकार कह रही है मक बच्चों में 

स्टांमटांग और कमजोरी आती है। इसका मतलब मक पौमष्टक आहार के अभाव में उनकी जो 

ग्रोथ होनी होती है, वह पूरी तरह से नहीं हो पा रही ह।ै यह जो पैसा जा रहा है, जो खान े

की गारांटी दी जा रही है, उसमें क्यों नहीं उसे पौमष्टक आहार की गारांटी दी जाती, मजसमें 

अांडा, प्रोटीन इत्यामद चीजें दी जाएां, मजससे बच्चों के अांदर स्टांमटांग की प्रॉब्लम न आए। 
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यह वैज्ञामनक रूप से मसद्ध है मक यह खाना देने पर बच्चों में स्टांमटांग नहीं होगी और उनका 

बौमद्धक मवकास और शारीररक मवकास, दोनों मवकास अच्छी तरह से होगा।… (व्यवधान) 

साध्वी िज्ञा तसहं ठािुर (भोपाल): शाकाहारी लोगों के मलए सोया मदया जा सकता है।… 

(व्यवधान) 

श्री ररिेश पाण्डेय (अम्बेडिर नगर): मैडम, मैं आपकी बातों से मबककुल सहमत ह ां। उन्हें सोया 

मदया जा सकता है। आपके के्षत्र में बहुत सोया होता है। उनके मलए इसका प्रावधान मकया जाए। 

मेरा मदु्दा यही है मक इसका प्रावधान मकया जाए। शाकाहारी मदया जाए, सोयाबीन मदए जाएां। 

सोया के जो प्रोटीन और न्यूमरएांट नगेट्स आते हैं, उसकी व्यवस्था की जाए। 

 महोदय, फरवरी के बजट में आदरणीय मवत्त मांत्री जी ने एक बहुत ही बड़ी उद ्घोषणा 

की थी। उन्होंने एक मवज़न मदखाया था। उन्होंने समदृ्ध भारत की ककपना की थी, जो समावेशी 

हो, समावेशी का मतलब मक सभी समाज के लोग उसके अन्दर हो। बहन कुमारी मायावती जी, 

बहुजन समाज पाटी बहुजन समाज की बात करती है। बहन कुमारी मायावती जी ने दमलतों का 

पक्ष पूरी मजबूती के साथ रखन ेका काया मकया है और आज उनकी आवाज़ बनकर हम यहाां 

पर आपके पास आए हैं। आपको यह बताना है मक कथनी और करनी में जमीन-आसमान का 

फका  है। आज दमलत पूरी तरह से पीछे छूटा हुआ है और उसका भी सच मैं आपके सामने 

उजागर करना चाहता ह ां। इसको मैं अदम गोंडवी जी के एक शेर के माध्यम से उजागर करूां गा। 

अगर आप इजाज़त दें तो मैं शेर पेश करूां । इसमें मैंने एक शब्द बदला है। मैं इस सदन के माध्यम 

से अदम गोंडवी जी से भी माफी माांगूांगा। उन्होंने कहा है - … (अध्यक्षपीठ के आदेशानसुार 

कायावाही-वतृ्तान्त में समम्ममलत नहीं मकया गया।) अभी जब मैं अपने भाषण में आगे बिूांगा तो 

यह उसके पररप्रेक्ष्य में है। उन्होंन ेकहा है -… (अध्यक्षपीठ के आदेशानसुार कायावाही-वतृ्तान्त 

में समम्ममलत नहीं मकया गया।) 

 आगे समुनए मक … (अध्यक्षपीठ के आदेशानसुार कायावाही-वतृ्तान्त में समम्ममलत नहीं 

मकया गया।) में क्या हो रहा है। सवाल यह है मक क्या गरीब, ममहलाएां, दमलत, आमदवासी, 

अकपसांख्यकों को सममृद्ध नहीं ममलनी चामहए?  

(1650/GG/RP)  

क्या उनको मखु्य धारा से जोड़ना नहीं चामहए और उसका उत्तर यह है मक हम 

उसमें पूरी तरह से फेल हो रह ेहैं।  मैं आपको आांकड़े दे रहा ह ूां।   नेशनल क्राइम ररकॉडा 

ब्यूरो की तरफ से यह बताया गया है मक दमलतों के मखलाफ अपराध डबल हुए हैं। जहाां वषा 

2011 में 33,700 दमलत उत्पीड़न के मामले थे,    वहीं वषा 2020 में ये मामले बढ़ कर 

50,251 हो गए हैं।   आइए ले चलता ह ूां … (अध्यक्षपीठ के आदेशानसुार कायावाही-वतृ्तान्त 

में समम्ममलत नहीं मकया गया।) आपको,  महसूस  कीमजए  मज़दगी  की ताप को।   यह है  

मज़ांदगी  ताप, हुज़ूर!   इतने  ज्यादा मामले बढ़ते चले  जा रहे हैं।  यह देमखए, एनसीआरबी  
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की यह भी ररपोटा है मक  वषा 2019 के डेटा के … (अध्यक्षपीठ के आदेशानसुार कायावाही-

वतृ्तान्त में समम्ममलत नहीं मकया गया।) मवकास की यात्रा के बार ेमें बात की गई, लेमकन 

मवकास की यात्रा का लक्ष्य अत्यांत ही दूर है। मैं यह मकसी नकारात्मक सोच के तहत नहीं 

बोल रहा ह ूां। मैं यह सरकार का ध्यान आकषाण कर रहा ह ूां मक  हम यात्राएां ज़रूर मनकाल रह े

हैं, लेमकन लक्ष्य को भी सामने साफ कर के देखें और लक्ष्य की प्रामप्त  कहाूँ तक हो रही ह,ै 

उसका भी ब्यौरा यहाां पर देने का काम करें। ऐसी मस्थमत, जहाां अपराधों का रोकथाम करन े

के मलए अमतररक् त बजट अकपसांख्यक मांत्रालय को ममलना चामहए, वहाां अनपूुरक माूँगों में 

इसका प्रावधान नहीं मकया गया, लेमकन इससे पहले, जब मने बजट था, तो 38 पसेंट 

दमलतों और अकपसांख्यकों के बजट को ले कर कटौती की गई थी। उसी के साथ-साथ, 

अभी जो अनपूुरक आया है, उसमें खानापूमता करने के मलए मात्र 73 लाख रुपये का, सर, 

1 लाख 29 हज़ार करोड़ रुपये का बजट है, और दमलत उत्पीड़न के मलए 73 लाख रुपये 

मात्र मदए गए हैं। सर, यह हम कोई भीख नहीं माांग रहे हैं, यह बहुजन समाज का अमधकार 

ह ैऔर यह अमधकार ममलना चामहए। वहीं, हमें क्या देखने को ममलता है मक सीवर और 

नामलयाां, आज भी इस देश में लोगों को सीवर और नामलयों के अांदर घसुना पड़ता है, 

अपनी जान गांवानी पड़ती है, मबना प्रोटेमक्टव मगयर के काम करते समय। इस प्रकार की 

सफाई करने में ज्यादातर हमार ेदमलत समाज के लोग रहते हैं और बजट में यह प्रावधान 

मकया गया था मक मेनअुल स्केवेंमजांग को खत्म कर मदया जाएगा। आदरणीय अमधष्ठाता 

महोदय, यह उदे्दश्य एक मदवास्वपन रह चकुा ह।ै यह मसफा  एक सपना मदखाया जाता है, 

लेमकन ज़मीनी हकीकत अभी भी हमार ेसामने है। सेमप्टक टैंक की सफाई करते हुए 308 

लोग मार ेगए। सच्चाई यह ह ैमक 308 के मफगर से कहीं ज्यादा लोग मार ेगए होंगे। देश में 

60 हज़ार से ज्यादा रमजस्टडा मैनअुल स्केवेंजसा हैं। इनमें कोई कमी नहीं देखन ेको ममल 

रही है। इसी के साथ-साथ मैं मफर से अदम जी का शेर यहाां पर दोहराना चाह ांगा – … 

(अध्यक्षपीठ के आदेशानसुार कायावाही-वतृ्तान्त में समम्ममलत नहीं मकया गया।) इस सदन 

के माध्यम से मैं पूर ेदेश को बताना चाहता ह ूां। उसी के साथ-साथ, मैं यह भी आपके सामन े

उजागर करना चाहता ह ूां मक  हमार ेयहाां दमुनया में कोई भी देश … (व्यवधान) 

माननीय सभापति (श्री श्रीरगं आप्पा बारणे): मनमशकाांत जी। 

… (व्यवधान) 

डॉ. तनतशिांि दुबे (गोड्डा): सभापमत महोदय, मेरा पॉइांट ऑफ ऑडार 369 के अांतगात 

है। 

माननीय सदस्य ने अभी दो चीज़ों की बात कही ह।ै एक तो उन्होंने नशेनल क्राइम 

ररकॉडा ब्यूरो का मजक्र मकया और दूसरा सामामजक बात, मतलब जो लोग गटर में मर रह े
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हैं, उनकी बात कही है। ये दोनों सब्जेक्ट राज्य के मवषय हैं। मेरा आपके माध्यम से आग्रह 

होगा मक वे उस पपेर को ऑथेंमटकेट करें, व ेजो बातें कह रहे हैं, पेपर को ऑथेंमटकेट करें 

और सार ेराज्यों का डेटा व ेदें मक दमलत की हत्या कौन कर रहा है, दमलतों का रपे कहाूँ 

हो रहा ह?ै मकस … (अध्यक्षपीठ के आदेशानसुार कायावाही-वतृ्तान्त में समम्ममलत नहीं 

मकया गया।) में, मकस राज्य में लोग मर रहे हैं, यह ऑथेंमटकेट करें, नहीं तो इसको एक्सपांज 

मकया जाए। … (व्यवधान) 

माननीय सभापति: जो गलत बात है, वह नहीं जाएगी। 

… (व्यवधान) 

श्री ररिेश पाण्डेय (अम्बेडिर नगर): सर, दमलत उत्पीड़न राज्य का इश्यू नहीं है, देश 

का इश्यू है। यह एक बात है। दूसरा, मैं यहाां पर अनपूुरक माांगों की चचाा पर भाग ले रहा ह ूां। 

मेरा मानना है मक ये जो अनपूुरक माांगें आई हैं। … (व्यवधान) सर, मैं बहुत जकदी अपनी 

बात को कनक्लूड कर रहा ह ूां। मेरा यह मानना है मक  उनके मलए नए-नए यांत्रों की व्यवस्था 

की जाए। आज हम चन्रमा पर पहुांच गए हैं। हमार ेपास बड़ी-बड़ी मशीनें हैं, जो इांसान को 

भी पहुांचान ेकी तैयारी कर रही हैं।  

(1655/MY/NKL) 

लेमकन, गटर की सफाई के मलए मशीनें नहीं हैं। उसके मलए मेरा अनरुोध है मक अगर 

मवत्त मांत्री जी अपन ेअनपूुरक में इसके बार ेमें सोच कर व्यवस्था की होती तो बहुत अच्छा 

होता। 

अांत में, मैं अपने प्रदेश की दो बातें कह कह अपनी बात खत्म कर रहा ह ां। मेर ेयहाां 

69 हजार टीचसा की भती को लेकर बहुत ज्यादा चचाा हो रही है और लोग आांदोमलत हैं। 

मेर ेख्याल से उसको भी लेकर सदन में एक सकारात्मक सोच के तहत उनको ररकू्रट करन े

की जरुरत है।  

सर, इस अनपूुरक में छुट्टा पशओु ां की मलए भी व्यवस्था करनी चामहए थी। छूटे साांड,  

गाय, बैल, बछड़े रोड्स पर आकर लोगों की जान ले रहे हैं। हमार ेएकड़ के एकड़, हेक्टेयर 

के हेक्टयर खेत बबााद होते चले जा रह ेहैं। इसकी रोकथाम के मलए भी अनपूुरक में व्यवस्था 

करनी चामहए। इसमें बहुत ज्यादा बहुजन समाज मात खाता है। 

अांत में, मैं धन्यवाद देना चाहता ह ां मक आपने उस पीठ से बैठ कर पहली बार मझु े

बोलन ेका अवसर मदया है। मैं आपके नतेतृ्व में अपनी बात रख रहा ह ां। 

आदरणीय अमधष्ठाता महोदय, बहुत- बहुत धन्यवाद। 

(इमत) 
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1656 hours 

SHRI JAYADEV GALLA (GUNTUR): Mr. Chairman Sir, I thank you for giving me this 

opportunity to speak on the First Batch of Supplementary Demands for Grants for the 

current Fiscal Year and also on the Demands for Excess Grants, the expenditure for 

which was incurred in 2020-21.  

 Sir, I was going through why the Government is seeking an additional Rs. 1.29 

lakh crore, and trying to understand the justification for the same. Under the 

description, I found that Rs. 16,300 crore was allocated for the Nutrient Based 

Subsidy Scheme, and there was also some recoupment of Rs. 5,000 crore advance. 

But the Supplementary Demands show only Rs. 13,351 crore. So, there is a 

mismatch. I would like to know from the hon. Minister why there is a disparity and 

difference in the figures.  

 Secondly, Sir, the FM has allocated Rs. 1.7 lakh crore in Budget for the FY 

2024 in respect of fertilizer subsidies. If you add Rs. 13,351 crore to it, it comes to 

Rs. 1.88 lakh crore. But if you look at the total expenditure in FY 2023, it was a 

whopping Rs. 2.55 lakh crore. So, now that we have a reasonably better monsoon, 

the outgo would be more. Since the cost of natural gas has also gone up, a higher 

amount would be needed for fertilizer subsidy.  

 Thirdly, in the first half of this Fiscal Year, we have already spent 65 per cent 

of the fertilizer subsidy. So, instead of coming before the Parliament again and again, 

why can the Finance Minister not have a holistic view of the fertilizer expenditure and 

move accordingly? 

 Sir, let me now come to the NREGA. The hon. Minister is seeking Rs. 14,524 

crore. When the FM presented this year’s Budget itself, the House was unanimous 

that the allocation of Rs. 16,000 was not sufficient. It was 18 per cent below the 

allocation made in the previous year.  But I would like to know from the hon. Finance 

Minister whether this is sufficient for the entire Financial Year since the demand is 

likely to increase in the coming months. Taking advantage of this, Sir, there have 

been demands from every corner of the country to increase the minimum number of 

days of work under NREGA to 150. Now, that AP has been battered by Cyclone 

Michaung and the people, particularly the farming community, have suffered badly, I 

would request the hon. Finance Minister to announce 150 days of work under 

NREGA and continue this on a regular basis going forward as well.  

 Sir, I also thank the hon. Prime Minister and also the hon. Finance Minister for 

releasing Rs. 493 crore to AP under the National Calamity Relief Fund to meet the 

expenses due to the Cyclone Michaung. After the Cyclone Michaung has left a trail 
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of devastation in AP and Tamil Nadu, despite my previous appeal for Rs. 5,000 crore 

interim relief for Andhra Pradesh, only less than Rs. 500 crore have been disbursed 

so far. The President of the Telugu Desam Party, Shri Nara Chandrababu Naidu has 

urged the hon. PM to declare it as a national disaster. Over 22 lakh acres of crops in 

AP have been decimated with losses exceeding Rs. 10,000 crore. I request you to 

expedite the enumeration process, send a central team and release the funds swiftly 

to aid the distressed farmers many of whom have been seen committing suicides 

because of the financial impact on them.  

 Sir, the next point I wish to touch upon is about the borrowings. The hon. 

Finance Minister has set a target of market borrowings of nearly Rs. 15.5 lakh crore 

for this Fiscal Year. I think, in the first half of this Financial Year, the Government has 

already borrowed more than 60 per cent of that figure.  

(1700/MMN/CP) 

 It means that the calculations and the borrowing plans appear to be going 

wrong, and the target of Rs.15.5 lakh crore may even go up to Rs.17 lakh crore or 

Rs.18 lakh crore at the end of this financial year. This will disturb the fiscal target of 

5.9 per cent set by the Finance Minister for the FY 2024. Of course, we are getting 

consistent GST revenue of Rs.1.6 lakh crore. I request the hon. Finance Minister to 

explain to the House what the real picture is.  

 I would also like to know how much non-tax revenue the Government is 

expecting in the first half and also the dividends from the RBI and other public sector 

banks.  

 The next point is that the Finance Minister is seeking about Rs.483 crore under 

various Heads for the Jal Shakti Ministry. But I did not find anything for the Polavaram 

Project in AP. There are reports in the media that the Government is in the process 

of approving Rs.31,625 crore for the first phase of the Polavaram Project. I think the 

Jal Shakti Ministry has also approved this. I would like to just remind the hon. Finance 

Minister that she has approved release of Rs.12,911 crore on 5 th June of this year. 

Works of Rs.16,000 crore have already been completed and works of Rs.15,000 

crore are yet to be taken up. Now there is an additional Rs.2,600 crore needed for 

the first phase. Since the FM has already approved Rs.12,911 crore, I appeal, on 

behalf of the people of Andhra Pradesh, to kindly approve the first phase estimates 

of Polavaram Project and release the amount without any further delay.  
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(1700/MMN/CP) 

 It means that the calculations and the borrowing plans appear to be 

going wrong, and the target of Rs.15.5 lakh crore may even go up to Rs.17 

lakh crore or Rs.18 lakh crore at the end of this financial year. This will 

disturb the fiscal target of 5.9 per cent set by the Finance Minister for the FY 

2024. Of course, we are getting consistent GST revenue of Rs.1.6 lakh 

crore. I request the hon. Finance Minister to explain to the House what the 

real picture is.  

 I would also like to know how much non-tax revenue the Government 

is expecting in the first half and also the dividends from the RBI and other 

public sector banks.  

 The next point is that the Finance Minister is seeking about Rs.483 

crore under various Heads for the Jal Shakti Ministry. But I did not find 

anything for the Polavaram Project in AP. There are reports in the media 

that the Government is in the process of approving Rs.31,625 crore for the 

first phase of the Polavaram Project. I think the Jal Shakti Ministry has also 

approved this. I would like to just remind the hon. Finance Minister that she 

has approved release of Rs.12,911 crore on 5th June of this year. Works of 

Rs.16,000 crore have already been completed and works of Rs.15,000 crore 

are yet to be taken up. Now there is an additional Rs.2,600 crore needed for 

the first phase. Since the FM has already approved Rs.12,911 crore, I 

appeal, on behalf of the people of Andhra Pradesh, to kindly approve the 

first phase estimates of Polavaram Project and release the amount without 

any further delay.  

 The entire bifurcation of AP was done on the premise of Section 93 of 

the AP Reorganisation Act, 2014. Section 93 says that the Central 

Government will take all necessary measures as enumerated under the 13th 

Schedule for the progress and sustainable development of the State 

successively for a period of 10 years. Only a few months are left to complete 

10 years. To be precise, only four months are left. We have been hearing 

about high level meetings between the Government of India and the 
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Government of AP officials. One such meeting was held last month but 

nothing tangible is happening on the ground.  

 The Dugarajapatnam Port is the Government of India’s guarantee. 

The AP Reorganisation Act says that the first phase should be completed 

by 2018. However, this project has not even been started.  

 The Metro Rail Project proposed in Visakhapatnam and Vijayawada-

Guntur-Tenali is the Government of India’s guarantee but these have also 

not started. I think some private developer has come forward to share 60 

per cent of the cost of the project. I appeal to the hon. PM to please take this 

up. 

The new railway zone is one of the Government of India’s other 

guarantees. Rs.106.89 crore was sanctioned last year but it is only for the 

revenue expenditure. Rs.10 crore was given in 2023-24. The zone is yet to 

become a reality. 

The greenfield crude oil refinery and petrochemical complex was 

Government of India’s guarantee but nothing has happened. 

The construction of educational institutions is running at a snail’s pace 

and is not going to be completed within the prescribed time of 10 years. All 

I request is the timely delivery of the hon. Prime Minister’s and the 

Government of India’s guarantees before the June, 2024 deadline comes 

up. 

Coming to the excess grants, I wish to submit that these excess grants 

have been scrutinised by the Public Accounts Committee. It means that the 

Committee has scrutinised threadbare these grants. I have little to say on 

this since these excess grants are related to free foodgrains being given to 

the poor under the PMGKAY which has now been extended till 2028. I 

welcome this. A part is also related to the Atmanirbhar Bharat Scheme given 

during the pandemic. So, I have nothing to add here as well.  

With these submissions, I support the Supplementary Demands and 

the Excess Grants placed before the House by the FM for their approval. 

Thank you, Sir.  

          (ends) 
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1703 hours 

ADV. A.M. ARIFF (ALAPPUZHA): Sir, I am here to express the views of the 

CPI (M) on the Supplementary Demands for Grants for the additional 

spending of Rs. 1.29 lakh crore.  

Sir, before coming to the Ministry-wise demands for grants sought, I 

wish to bring to the notice of this august House how the financially 

imbalanced and unjustified attitude of this Government seriously affects the 

financial health of the States, including the State of Kerala.  

The BJP Government’s stance reminds me of Yayathi’s story in 

Mahabharata which would be more familiar to my colleagues from the 

Treasury Benches.  For those who do not know Yayathi’s story, I would 

quickly glance through it.  Yayathi was once cursed by his father-in-law 

Sukracharya for cheating her daughter. So, he lost his youth and became 

an old aged person. 

(1705/VR/NK) 

 Sir, however, on Yayathi's request, his 5th son Puru took over his old 

age in exchange of his youth and enjoyed his life for 1000 years. This is 

exactly what has happened in the case of GST. When the GST was 

introduced as ‘One Nation, One Tax’, the Government promised to 

compensate for the loss of revenues of the States and that is why they have 

agreed for such a game changer in tax proposal. 

 Now, after five years, even though revenues of the State 

Governments have not improved, the Union Government which is playing 

the role of neo-Yayati is enjoying the benefits and is not ready to share the 

benefits turning the States into neo-Purus. 

 Sir, I am speaking only the facts. There is no limit for the Union 

Government and its PSUs to borrow from open market. But when the State 

Governments are going for the same, the Fiscal Responsibility and Budget 

Management Act stares upon them. In the case of Kerala, the Union 

Government is not even allowing it to borrow the mandated 3 per cent of its 

GSDP by unnecessarily reducing the borrowing limit quoting one reason or 

the other. The hon. Finance Minister was telling about the common yardstick 
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for all States under Article 293(3) of the Constitution guided by the Finance 

Commission. 

 Sir, what is the total national debt of the Government of India? The 

national debt of India as on 31st March, 2023 was Rs.155.6 lakh crore, which 

comes is around 57.1 per cent of GDP, and this Government is restricting 

the State Governments from taking loans. What an irony, Sir! 

 Sir, Kerala is one of the few States which has shared the burden of 

land acquisition for widening of national highways in the State, and has 

already handed over an amount of Rs.5580 crore to National Highway 

Authority of India, as replied by Shri Nitin Gadkari Ji on the Floor of this 

House. I want to know from the Government why they have included this 

amount of Rs.5580 crore in the purview of the borrowing limit. Here, you are 

punishing Kerala for helping your Government, and the Ministry of Road 

Transport and Highways. Even this amount was reduced from the State's 

borrowing limit saying that this amount was borrowed by KIFFBI, the special 

purpose vehicle formed for off-budget borrowing. 

 Sir, same is the case with the funds of Kerala Social Security Pension 

Limited which is used for providing welfare pensions for more than 60 lakh 

people at the rate of Rs.1,600 per month. Not only that, this amount is 

deducted from Kerala's borrowing limit, the Central share for pension and 

welfare, paddy procurement, UGC teachers' salary and even noon-meal 

programmes of the State of Kerala. 

 An assessment by the State Government has shown that the total 

reduction in State finances due to the reduction in annual borrowing limit, 

cessation of GST compensation, decrease in revenue deficit grant and 

reduction in the inter se distribution from the divisive pool during the 15th 

Finance Commission is a whopping Rs.50,000 crore. 

 Sir, above all, the BJP Government has come up with a new tactic of 

withholding the funds in the name of branding. In Kerala, for houses built 

under LiFE Mission, which is the largest of its kind in the country, a total of 

Rs. 4,00,000 is spent on each unit, and out of this, the Union Government 

is providing a meagre amount of Rs.72,000 as part of PMAY. When the 
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Government of Kerala has constructed about four lakh houses and handed 

over the keys to the beneficiaries within seven years, the Government of 

India is insisting that these houses should display the logo of PMAY as if it 

was granted by the Central Government. The Government of Kerela is 

spending more than Rs.378 lakh per unit, but we are not asking for display 

of any sign or emblem.  

 Sir, it is a universally accepted fact that housing is the basic right, and 

I have only pity towards this Government for such an inhuman attitude 

towards lakhs of houseless people of this country. So, my humble request 

to the hon. Finance Minister is to treat the States at par with the Centre as 

per federal principles enshrined in our Constitution, and allocate their due 

shares in time. 

(1710/SAN/SK) 

 Specific to Kerala, I request that the borrowing limit be increased by 

one per cent over and above the annual borrowing limit for 2023-24 as a 

special case due to the present financial constraints of the State. 

Sir, I bring to the attention of the hon. Finance Minister an issue having 

wider implication across the whole country, that is, the criteria for calculating 

CIBIL score. This issue is being faced by people all over the country. This is 

a very serious issue. Many a time borrowers of loans find it difficult to repay 

the loans due to unpredictable genuine circumstances in life, including 

health problems and job loss, and are, therefore, forced to settle the loan 

with the bank amicably on mutually agreeable terms. Even in such cases, 

the CIBIL score of people would be seriously affected as such loans are 

considered not closed but settled. There are lakhs of farmers and students 

who have taken agricultural loans and educational loans for their higher 

studies respectively and are affected by this. 

Recently, the High Court of Kerala has ordered that the loans issued 

to farmers based on Paddy Receipt Sheet should not come under the 

purview of the CIBIL score of individual borrowers and I wish that the 

Minister would take note of it. In view of this, I request the hon. Minister to 

urgently give directions to the Reserve Bank of India to have a re-look at the 
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criteria for calculating CIBIL score for the benefit of the common people of 

the country. 

Sir, coming to Alappuzha parliamentary constituency which I 

represent, it is a long pending demand that the Government allocates the 

required amount for the doubling of the Ambalappuzha-Thuravoor stretch of 

the Railways. This is the only stretch in Kerala for which the Government 

has not allotted the required funds. I would like to extend my sincere thanks 

to the hon. Finance Minister for the amount allocated for the doubling of 

Ernakulam-Thuravoor stretch.  

Now, on behalf of the Government of Kerala and people of Kerala, I 

wish to make the following demands. The amount spent by the State 

towards the land acquisition cost of national highways may be 

compensated. The decision to reduce the borrowing limit of Kerala in the 

name of off-Budget borrowings since 2021-22 has to be reconsidered.   The 

State entitlement under the CAPEX Scheme has to be relaxed immediately 

as it is a loan and not strictly a Centrally-sponsored scheme. The Union 

Government should release pending payment of various schemes as I 

mentioned earlier. I request the hon. Minister to consider the repeated 

requests of Government of Kerala to extend the period of GST 

compensation and a special package has to be announced for Kerala taking 

into account its resource loss due to the new tax policy of the Union 

Government.  

With these words, I conclude my speech. Thank you. 

          (ends) 
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1713 बजे 

श्री हसनैन मसूदी (अनन्तनाग): ज़नाब, बहुत-बहुत शकु्रिया क्र   आपने क्रज़मनी मतुालबात पर 

बोलन े ा मौ ा क्रिया। शरुुआत में जब बजट पास हुआ जो हमें भरोसा क्रिलाया गया था क्र  

मलु्  में तरक् ी रफ्तार प ड़ेगी लेक्र न मतुालबा ज़र पेश क्र या जा रहा है तो हमें अहसास हो 

रहा है क्र   जो हमार ेहिफ़ थे, टागेट्स  हीं हमसे छूट रहे हैं। 1 लाख 29 हजार 348 रुपये  े 

ज़र मतुालबात पेश क्र ए गए। मलु्   ी मजमईु तौर पर माशी हालत ठी  नहीं है, 

अनएम्पलाएमेंट, अंडर एम््लायमेंट बढ़ती जा रही है। बकु्रनयािी सहूक्रलयतें अवाम  ो मयस्सर 

नहीं हैं, ज़रात  ा शोबा सबसे ज्यािा मतुाक्रसर है। जहां त  जम्मू- श्मीर  ी बात है, जम्मू-

 श्मीर  ो अफसरशाही  े हवाले क्र या गया, गैर-मतुंक्रखब और ग़ैर-जवाबिाह अफसरशाही  े 

हवाले क्र या गया। इससे क्या हुआ, जम्मू- श्मीर में और भी मतुाक्रसर तरक् ी  ी िौड़ हो गई। 

जनाब, जम्मू- श्मीर में 61,000  े  रीब डेली वेजसस,  ैजअुल व स सस, हॉक्रस्पटल डेवलपमेंट 

फंड व स सस,  ॉलेज डेलवपमेंट फंड व स सस,  न्टीन्जेंट पेड व स सस, सीजनल टीचसस और बा ी 

व स सस अपनी रर ोक्रननशन  ा  ई साल से इंतजार  र रहे हैं। 

(1715/KDS/SNT) 

रगेलुराइजेशन तो िरक्र नार, उन ो क्रमक्रनमम वेजेज भी नहीं िी जा रही हैं। हॉक्रस्पटल 

डेवलपमेंट फंड में मात्र 3 हजार रुपये  े वेजेज  ई- ई महीनों  े बाि क्रिए जा रहे हैं। सार े

मलुाक्रजम बड़ी परेशानी  ा क्रश ार हैं। होना यह चाक्रहए था क्र  रगेलुराइजेशन  े क्रलए फौरी 

इंतजाम क्र ए जाए,ं ताक्र  इन े पररवार, जो इन पर क्रनभसर हैं, इन े बच्चे जो स् ूल जाते हैं, 

उन ो ररलीफ क्रमले, लेक्र न जो गैर-जवाबिेह इंतजाम है, जो अफसरशाही है, वह इस े बार ेमें 

 ोई तवज्जो नहीं िे रही है। 

 जनाब, ट्राइबल्स  ी बात हो रही है। हमारे ट्राइबल्स जम्मू से श्रीनगर  ा रुख  रते हैं 

और श्रीनगर से जम्मू  ा रुख  रते हैं। उन े क्रलए सीजनल स् ूल्स बने हुए हैं, टीक्रचंग सेंटसस 

बन ेहुए हैं, लेक्र न वहां  े उस्ताि  ेवल 6 महीने  े क्रलए रखे जाते हैं और 6 महीने  े क्रलए 

उन ो क्रबल् ुल बखासस्त क्र या जाता है। यह उन ी बड़ी परशेानी है। जम्मू- श्मीर में हेल्थ 

 ेयर क्रसस्टम 40 फीसिी  े  रीब मैन पावर पर चल रहा है, मैन पावर िाइसेस  ा सामना 

 र रहा है। जो ए  नैरके्रटव खशुहाल  श्मीर  ा बनाया जा रहा है, उसमें  ोई सिा त नहीं 

है।  

 जनाब, 40 परसेंट  ोई तरजीि नहीं  र स ता है। अगर क्रमक्रनस्टर साहब चाहें, तो 

तरजीि  र स ते हैं।  ेवल 40 फीसि मैन पावर पर हमारा हेल्थ  ेयर क्रसस्टम चल रहा है। 

न ही  न्सल्टेंट, न ही डॉक्टसस और न ही पैरा मेक्रड ल स्टाफ  ी ररिूटमेंट  ी जा रही है। जो 

मैन पावर पूल मौजूि है, उन ो टेम्पररेरली ररिूट क्र या जा स ता है, लेक्र न लोगों  ो बगैर 

क्र सी राहत  े छोड़ा जा रहा है। हमार ेपास इक्यूपमेंट्स पड़े हैं। मैंने अपने एमपी लैड फंड से 
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5  रोड़  े  रीब इक्यूपमेंट्स चार क्रजलों  े क्रलए खरीिे, लेक्र न उन ो चलाने वाला  ोई नहीं 

है। ए -ए  ब्लॉ  में ए  रके्रडयोलोक्रजस्ट त  नहीं है। इस  ारण सारे इक्यूपमेंट्स अस्पताल 

में बे ार पड़े हुए हैं। अनंतनाग में मैटरक्रनटी हॉक्रस्पटल  ी व्यवस्था  ी गई थी, लेक्र न वहां  ाम 

नहीं हो रहा है। एमआरआई  े क्रलए  हा गया था। हमने पेट्स स् ैन  े क्रलए  हा था। 25 लाख 

लोगों  े क्रलए  ोई पेट्स स् ैन नहीं, एमआरआई नहीं और  ोई  ैथ लैब नहीं है। 

 जनाब, जल शक्रि में जो नल से जल  ी बात है, तो वहां  े सेिेट्री ने ही क्रनशानिेही  ी 

क्र   रीब 23 हजार  रोड़ रुपये  ा घपला हुआ है। लोगों  ो खराब पानी क्रपलाया जा रहा है। 

साफ पानी  ा  ोई इंतजाम नहीं है, क्रफल्टे्रशन ्लांट नहीं है। अगर हम बात  रें डोगरीपुरा में, 

 ालीबगु, खयूम आक्रि जगहों पर स् ीम्स हैं, पैसा लगाया हुआ है, लेक्र न क्रफल्टे्रशन  ा  ोई 

इंतजाम नहीं है। इस े अलावा पावर  ा सबसे बड़ा मसला है। अभी सकु्रिया जी ने भी क्रजि 

क्र या था। 14 से 16 घंटे त   ा शटडाउन रहता है। आज वहां 5 क्रडग्री तापमान है। इस सिी 

में 14 घंटे, 16 घंटे  ा शटडाउन है, पावर नहीं है, तो आप िेक्रखए क्र  इस क्रठठुरती सिी में क्या 

हाल होगा? आप क्र स खुशहाल  श्मीर  ी बात  रते हैं? हमने  ई पावर िोजेक्ट्स बनाए हैं, 

जो एनएचपीसी  े हवाले क्र ए गए। यह एग्रीमेंट बीओटी  हलाता है। इस ा मतलब क्रबल्ट 

ऑपरशेन ट्रांसफर होता है। ये 25 साल पहले क्रिए गए और एनएचपीसी ने उससे सारा रवेेन्यू 

 लेक्ट  र क्रिया, लेक्र न ट्रांसफर  रने से  तराती है। हमारा जम्मू- श्मीर 3215 मेगावाट 

क्रबजली पैिा  रता है, लेक्र न वहां 16 घंटे  ी डेक्रफक्रसट है।  रीब 16 घंटे  ा शटडाउन है 

और लोगों  ो बड़ी परेशानी  ा सामना  रना पड़ रहा है। वे उस परेशानी से जूझ रहे हैं। 

 जनाब, जहा ंत  वहा ंपर  ैपेक्स और इन्रास्ट्रक्चर डेवलपमेंट  ा मामला है, ऋक्रिपरुा 

क्रिज, डोगरीपुरा क्रिज, पटलवा क्रिज आक्रि  े क्रलए फंड  ी बात है क्र  उन ो  म््लीट क्र या 

जा स े।  रोड़ों रुपये वहां लगाए गए, लेक्र न अभी त  उन पर  ोई  ाम शुरू नहीं हो रहा है। 

हॉक्रस्पटल क्रबक्रल्डंनस जो बनी हुई हैं, वे ट्रांसफर नहीं हो रही हैं। जहां पर जो हेल्थ ेयर फैक्रसक्रलटी 

है, वह हो ही नहीं रही है। यह है वहा ं ी गवनसमेंट डेक्रफक्रसट। वहा ंपर  ोई फैसले लेने  े  ाक्रबल 

नहीं है, क्र सी  ी  ोई जवाबिेही नहीं है।  

 जनाब, इस े अलावा रोज-रोज वहां पर व्ही ल्स  े एक्रक्सडेंट्स  ी परशेाक्रनयां हैं। 

जोक्रजला में क्रपछले क्रिनों िो एक्रक्सडेंट्स हो गए, क्रजसमें जानें चली गयीं। टूररस्ट्स  ेरल से आए 

हुए थे, क्रजन ी जानें चली गई ं। डोडा में 35 जानें चली गई,ं लेक्र न  ोई तवज्जो नहीं िी जा 

रही है, ताक्र  व्ही ल्स  े एक्रक्सडेंट्स  ा लााँग टमस में  ोई सॉल्यूशन हो जाए।  

(1720/MK/AK) 

 उसमें ए  बात यह है क्र  जब जवाबिेही नहीं रही तो उस े बारे में  ोई तवज्जो  हीं 

पर नहीं है। यही हाल राशन  ा है। यही नरके्रटव बनाया जा रहा है।  
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 जनाब, ए  बात जरात  ी है और िूसरा एनवॉयरमेंट क्रमला र यही िो इश्यूज हैं। 

एनवॉयरमेंट में हमारा सामना एनवॉयरमेंट क्रडगे्रडेशन और एनवॉयरमेंट चैलेंज  ा है। हमार ेएररया 

में पम्पोर है। वहा ंपर जो पॉल्यूशन है, इमीशन्स हैं, सैफरन हमारी  ैश िॉप  ी सबसे बड़ी 

पैिावार थी, वह 22000 क्र लो ग्राम से घट र अब 4000 क्र लोग्राम पर आ गया है, क्योंक्र  

उस ो  ंट्रोल नहीं क्र या जा रहा है।  

 जनाब, वहां पर जे. े.सीमेंट क्रलक्रमटेड  ा ए  सर ारी इिारा था, वह बंि  र क्रिया 

गया, शट-डाउन क्र या गया। अब शायि उस ो अडाणी जी  े हवाले  रने  ा मन बनाया जा 

रहा है। … (व्यवधान) वहां  ोई  ैररगं  ैपेक्रसटी नहीं है। वहां अब माहौल नहीं है क्र  और 

पॉल्यूशन बिासश् त क्र या जाए।  

जनाब, वहां  े जो मुलाक्रजम हैं, क्रजस ्लांट  ो बंि  र क्रिया गया है, वे पेंशन  े क्रलए 

पांच साल से इंतजार में हैं। वहां हमने फैसला क्र या था क्र   ोई और सीमेंट ्लांट  ो बनने 

नहीं िेंगे। उस े बावजूि हमारे मतुालबे  ी अनिेखी  ी जा रही है। उस ो अडाणी जी  ो या 

क्र सी और िेने  ा ियास क्र या जा रहा है, क्रजस ी हम मखुालफत  रेंगे। हम परुजोर तरी े 

से  हेंगे क्र   ोई एक्रडशन न हो। 

जनाब, वहां पर हमने 35  रोड़ रुपये से ए  फैक्रसक्रलटी बनाई थी, जो सैफरन  ी 

जीआई टैक्रगंग  े क्रलए थी। आप हैरान होंगे क्र  वहां पर मात्र 85 क्र लोग्राम  ा हो गया है, क्योंक्र  

पैिावार ही खत्म हो गई। जो िाइम क्रमक्रनस्टर नेशनल सैफरन क्रमशन 500  रोड़ रुपये  ा था, 

उसमें सैफरन  े क्रलए क्रस्िं ल इरीगेशन  ी व्यवस्था  ी गई। जनाब वे सारी  ी सारी बंि पड़ी 

हैं सर ार  ो मतुालबा होगा, इस ी जांच  राई जाए, ए  इन-डे् थ एनक्वॉयरी  राई जाए 

क्र   ैसे यह फेल हुआ? जो हमारा चार अरब रुपये  े सैफरन िॉप  ा  ारोबार होता था, 

उस ो  ैसे ररस्टोर क्र या जाए? 

जनाब, इन चीजों  ी तरफ तवज्जो िेने  ी जरूरत है। बहुत-बहुत शकु्रिया। 

(इक्रत) 

اپٓ نے مجھے  : (ناگ اننت) صاحب مسعودی حسنین جناب بہت شکریہ  چیرمین صاحب، بہت 

ضمنی مطالبات پر بولنے کا موقع دیا۔ شروعات میں جب بجٹ پاس  ہوا تو ہمیں بھروسہ دیا گیا تھا  

ملک میں ترقی کی رفتار اگٓے بڑھے گی، لیکن مطالبہ زر پیش کیا جارہا ہے تو ہمیں احساس ہو  

روپئے کے    348ہزار   29لاکھ    1وٹ رہے ہیں۔  رہا ہے کہ جو ہمارے ہدف تھے وہ کہیں ہم سے چھ

ان   ہے،  نہیں  ٹھیک  حالت  معاشی  پر  طور  مجموئی  کی  ملک  گئے،  کئے  پیش  مطالبات  زر  جو 

ایمپلائمنٹ، انڈر ایمپلائمنٹ بڑتی جا رہی ہے۔ بنیادی سہولیات عوام کو میعسر نہیں ہے۔ زراعت کا  

ہ متاثر ہے۔ جہاں تک جموں کشمیر کی بات ہے، جموں کشمیر کو افسر شاہی  شعبہ سب سے زیاد

کے حوالے کر دیا گیا، غیر منتخب اور غیر جوابدہ افسر شاہی کے خلاف اس کے حوالے کیا گیا۔  
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اس سے کیا ہوا، جموں کشمیر میں ترقی کی دوڑ اور بھی متاثر ہو گئی۔ جناب جموں کشمیر میں  

کے قریب ڈیلی ویجرس، کیزول ورکرس، نیٹ ویسل ورکرس، ہوسپٹل  ڈیولپمینٹ فنڈ ورکرس،    61000

اپنی   ورکرس  باقی  اور  ٹیچرس  سیزنل  ورکرس،  پیڈ  کنٹینجینٹ    ، ورکرس  فنڈ  ڈیولپمینٹ   کالج 

یشن کا کئی سال سے انتظارکر رہے ہیں۔ ریگولرائزیشن  تو درکنار، ان کو مِنیمم ویجز بھی  ریکوگن 

ہزار روپئے کے ویجز کئی۔کئی مہینوں    3نہیں دی جا رہی ہے۔ ہوسپٹل ڈیولپمینٹ فنڈ میں صرف  

کہ   تھا  چاہیئے  یہ  ہونا  ہیں۔  کا شکار  پریشانی  بڑی  ملازم  سارے  ہیں۔   رہے  جا  دئے  بعد   کے 

ائزیش کے لئے فوری طور پر انتظام کئے جائیں، تاکہ انکی فیملی جو ان پر منحصر ہیں،  ریگولر

ان کے  بچے جو اسکول جاتے ہیں، ان کو ریلیف ملے، لیکن جو غیر جواب دہ انتظام ہیں، جو  

 افسر شاہی ہے، وہ اس کے بارے میں کوئی توجہ نہیں دے رہی ہے۔  

جناب، ٹرائبلس کی بات ہو رہی ہے، ہمارے ٹرائبلس جموں سے سری نگر کی طرف رُخ   

کرتے ہیں ار سری نگر سے جموں کا رُخ کرتے ہیں۔ ان کے لئے سیزنل اسکول بنے ہوئے ہیں،  

مہینے کے لئے رکھے جاتے ہیں    6ٹیچنگ سینٹرس بنے ہوئے ہیں، لیکن وہاں کے اسُتاد صرف  

کو بالکل برخاست کیا جاتا ہے۔ یہ ان کی بڑی پریشانی ہے۔ جموں کشمیر  مہینے کے لئے ان    6اور  

فیصد کے قریب مین پاور پر چل رہا ہے، مین پاور کرائسس کا سامنا کر رہا    40 کا ہیلتھ کیئر سسٹم  

 ہے، جو ایک نیریٹیو خوشحال کشمیر کا بنایا جا رہا ہے اس میں کوئی صداقت نہیں ہے۔  

فیصد کوئی تردید نہیں کر سکتا۔ اگر منسٹر صاحب چاہیں تو تردید کر سکتے ہیں۔   40جناب  

فیصد مین پاور پر ہمارا ہیلتھ کیئےسسٹم  چل رہا ہے۔ نہ ہی کنسلٹینٹ ہیں، نہ ہی ڈاکٹرس    40صرف  

  اور نہ ہی پیرا میڈیکل اسٹا ف کی ریکروٹمینٹ  کی جارہی ہے۔ جو مین پاور پول موجود ہے، ان

کو ٹیمپریریلی ریکروٹ کیا جا سکتا ہے، لیکن لوگوں کو بغیر کسی راحت کے چھوڑا جا رہا ہے۔  

کروڑ کے قریب ایکوپمینٹس     5ہمارے پاس ایکوپمینٹس پڑے ہیں۔ میں نے اپنے ایم۔پی۔لیڈ۔ فنڈ سے  

ایک    4 میں  ایک۔ایک۔ بلاک  ہے۔  نہیں  کوئی  والا  کو چلانے  ان  لیکن  لئے خریدے،  ضلعوں کے 

یڈیولوجسٹ تک نہیں ہے۔ اس وجہ سے سارے ایکوپمینٹس اسپتال میں بیکار پڑے ہوئے ہیں۔  ر

اننت ناگ میں میٹر نٹی اسپتال کا انتظام کیا گیا تھا، لیکن وہاں کام نہیں ہو رہا ہے۔ ایم۔ارٓ۔ائٓی۔ کے  

ٹس اسکین  لاکھ لوگوں کے لئے کوئی پی   25لئے کہا گیا تھا۔ ہم نے پیٹس اسکین کے لئے کہا تھا۔  

 نہیں، ایم۔ارٓ۔ائٓی۔ نہیں اور کوئی کیتھ لیب نہیں ہے۔  

جناب، جل شکتی میں جو نل سے جل کی بات ہے، تو وہاں کے سیکریٹی نے ہی نشاندہی   

ہزار کروڑ روپئے کا گھپلا ہوا ہے، لوگوں کو خراب پانی پلایا جا رہا ہے۔ صاف    23کی کہ قریب  

پانی کا کوئی انتظام نہیں ہے، فلٹریشن پلانٹ نہیں ہے۔ اگر ہم بات کریں ڈوگری پورہ میں، کالی  



11-12-2023              RPS      Uncorrected / Not for publication       419 

بگُ، خیوم وغیرہ جگہوں پر اسکیمس ہیں، پیسہ لگایا ہوا ہے، لیکن فلٹریشن کا کوئی انتظام نہیں  

سے    14ہے۔ اس کے علاوہ پاور کا سب سے بڑا مسئلہ ہے۔ ابھی سپریا جی نے بھی ذکر کیا تھا۔  

ھنٹے،  گ  14ڈگری ٹیمپریچر ہے۔ اس سردی میں    5گھنٹے تک کا شٹ ڈاوُن رہتا ہے۔ اجٓ وہاں منفی    16

گھنٹے کا شٹ ڈاوُن ہے، پاور نہیں ہے، تو اپٓ دیکھئے کہ اس زبردست سردی میں کیا حال    16

ہوگا؟ اپٓ کس خوش حال کشمیر کی بات کرتے ہیں؟ ہم نے کئی پاور پروجیکٹس بنائے ہیں، جو  

ریشن  این۔ایچ۔پی۔سی۔ کے حوالے کئے گئے۔ یہ ایگریمینٹ بی۔او۔ٹی۔ کہلاتا ہے۔ اس کا مطلب بلٹ اپٓ 

سال پہلے دئے گئے اور این۔ایچ۔پی۔سی۔ نے اس سے سارا ریوینیو کلیکٹ    25ٹرانسفر ہوتا ہے۔  یہ  

میگا واٹ بجلی پیدا کرتا    3215کر دیا، لیکن ٹرانسفر کرنے سے کتراتی ہے۔ ہمارا جموں کشمیر  

کو بڑی  گھنٹے کا شٹ ڈاوُن ہے اور لوگوں    16گھنٹے کی ڈیفِسِٹ ہے۔ قریب    16ہے، لیکن وہاں  

 پریشانی کا سامنا کرنا پڑ رہا ہے وہ اس پریشانی سے جوجھ رہے ہیں۔  

جناب، جہاں تک وہاں پر کیپیکس اور انفراسٹرکچر ڈیولپمینٹ کا معاملہ ہے، رشی پورا   

برج، ڈوگری پورا برج، پٹلوا برج وغیرہ کے لئے فنڈ کی بات ہے کہ ان کو مکمل کیا جا سکے۔  

کروڑوں روپئے وہاں لگائے گئے، لیکن ابھی تک ان پر کوئی کام شروع نہیں ہو رہا ہے۔ ہوسپٹل  

بنی ہوئی ہیں، وہ ٹرانسفر نہیں ہو رہی ہیں۔ جہاں پر جو ہیلتھ کیئر فیسِلیٹی ہے، وہ ہو    بلڈنگس جو 

بھی نہیں رہی ہے۔ یہ ہے  کہ وہاں کی سرکار کوئی فیصلہ لینے کے قابل نہیں ہے، کسی کی کوئی  

 جوابدہی نہیں ہے۔  

ہیں۔    پریشانیاں  کی  ایکسیڈینٹس  کے  وہیکلس  پر   وہاں  روز  روز  کے علاوہ  اس  جناب، 

جوجیلا میں پچھلے دنوں دو ایکسیڈینٹس ہو گئے جس میں جانیں چلی گئیں۔ ٹورسٹس کیرل سے  

جانیں چلی گئیں، لیکن کوئی توجہ نہیں دی   35ائٓے ہوئے تھے، جن کی جانیں چلی گئیں۔ ڈوڈا میں  

 کہ وہیکلس کے ایکسیڈینٹس کا لونگ ٹرم میں کوئی سولوشن ہو جائے۔ جا رہی ہے، تا

اس میں ایک بات یہ ہے کہ جب جوابدہی نہیں رہی تو اس کے بارے میں کوئی توجہ کہیں   

 پر نہیں ہے۔ یہی حال راشن کا ہے۔ یہی نیریٹیو بنایا جا رہا ہے۔  

جناب، ایک بات زراعت کی ہے اور دوسرا ماحولیات ملا کر یہی دو ایشوز ہیں۔ انوائرمنٹ   

میں ہمارا سامنا انوائرمنٹ ڈیگریڈیشن اور انوائرمنٹ چیلینج کا ہے۔ ہمارے ایریا میں، پمپور ہے۔  

وہاں پر جو پولیوشن ہے، ایمیشن ہے، زافران ہماری کیش کروپ کی سب سے بڑی پیداوار تھی،  

ہزار کلو گرام پر آ گیا ہے، کیونکہ اس کو کنٹرول نہیں کیا    4ہزار کلو گرام سے گھٹ کر اب   22وہ 

 جا رہا ہے۔  
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جناب، وہاں پر جے۔کے۔ سیمینٹ لمیٹیڈ کا ایک سرکاری ادارہ تھا، وہ بند کر دیا گیا، شٹ   

ڈاوُن کیا گیا۔ اب شاید اس کو اڈانی جی  کے حوالے کرنے کا من بنایا جا رہا ہے۔ )مداخلت( وہاں  

 کوئی کیئرینگ کیپیسٹی نہیں ہے۔ وہاں اب ماحول نہیں ہے کہ اور پولیوشن برداشت کیا جائے۔  

سال    5جناب، وہاں کے جو ملازم ہیں، جس پلانٹ کو بند کر دیا گیا ہے، وہ پینشن کے لئے   

سے انتظار میں ہیں۔ وہاں ہم نے فیصلہ کیا تھا کہ کوئی اور سیمینٹ پلانٹ کو بننے نہیں دیں گے۔  

اس کے باوجود ہمارے مطالبے کی اندیکھی کی جا رہی ہے۔ اس کو اڈانی جی کو یا کسی اور کو  

نے کی کوشش کی جا رہی ہے، جس کی ہم مخالفت کریں گے، ہم پرزور طریقے سے کہیں گے  دی

 کہ کوئی ایڈیشن نہ ہو۔  

کروڑ روپئے سے ایک فیسلیٹی بنائی تھی، جو زافرن کی جی۔ائٓی۔    35جناب، وہاں پر ہم نے   

کلو گرام کا ہو گیا ہے، کیونکہ پیداوار    45ٹیگِنگ ک لئے تھی۔ اپٓ حیران ہوں گے کہ وہاں پر صرف  

ون  کروڑ روپئے کا تھا، اس میں سیفر  500ہی ختم ہو گئی ہے۔ جو پرائم منسٹر نیشنل سیفرون مشن  

کے لئے اسپرنکل ایریگیشن کا انتظام کیا گیا۔ جناب، وہ ساری کی ساری بند پڑی ہے، میرا سرکار  

سے مطالبہ ہوگا اس کی جانچ کرائی جائے، ایک انِ ڈیپتھ انکوائری کرائی جائے کہ کیسے یہ فیل  

سٹور کیا  ارب روپئے کے سیفرون کروپ کا کاروبار ہوتا تھا، اس کو کیسے ری ا  4ہوا؟ جو ہمارا  

 جائے؟ 

 جناب، ان چیزوں کی طرف توجہ دینے کی ضرورت ہے۔ بہت بہت شکریہ   

 )ختم شد(            
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1722 hours 

DR. M. P. ABDUSSAMAD SAMADANI (MALAPPURAM): Thank you, Sir. In 

all our approach to economy and whenever we analyse the policies related 

with economy in relation to our development agenda, disability has to be 

taken as identity. We will not be able to achieve the goal of social justice 

without inclusion of persons with disability in all spheres of development. 

Globally, 1.3 billion people, which is equal to the entire population of 

India live with some kind of disability. Nearly, 80 per cent of them live in 

developing countries, and 70 per cent live in rural areas. These people are 

experiencing higher instances of poverty, lack of access to education and 

opportunity, and various kinds of social and economic discrimination.  

As per a recent study conducted by the International Labour 

Organisation, inclusion of persons with disabilities can help boost global 

GDP between three and seven per cent. In our country also this has to be 

the criteria, namely helping the poor, and bringing forthwith positive and 

creative policies and implementing them for the upliftment of the poor, 

farmers, working-class, minorities, backward classes, etc. The welfare of the 

nation will be made possible only by ensuring rights of the persons with 

disability.  

Here, I am drawing the attention of this august House to a Japanese 

example. Actually, when we take the case of Japan today, which is the third 

largest economy by GDP in the world, in Japan there is reportedly a death 

by suicide every 20 minutes. Even though, the country has achieved such 

an important financial, economic growth and development, it is facing very 

serious social problems. There is a death by suicide every 20 minutes. 

Nearly 15 lakh Japanese have not left their homes for years, which is a kind 

of severe social withdrawal that is named as hikikomori.  

(1725/UB/SJN) 

 Sir, all the parents rent actresses to come in on Sundays to call them 

mom and pop because their own daughters do not visit them anymore. In 

our  country also,  nowadays,  the  children  are  not  taking  any  interest in  
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looking after their parents. This is the technological havoc and tsunami. The 

earnings of the children are not helpful for their own parents. As the poet 

said, ‘क्रज़ंिा लाशों  ी भीड़ है चारों तरफ, मौत से भी बड़ा हािसा है क्रजंिगी’। It is a very 

serious situation.  

The Vraddha Sadans are increasing in our country. In Japan, lonely 

deaths are taking place. Every day, dead persons are found in Japan in their 

tiny apartments days and weeks after they die. These lonely deaths are 

called ‘Kodokushi’. It is a coincidence that in our language of Hindi and in 

Urdu,  ‘suicide’ is called ‘Khudkushi’ and in Japan, lonely deaths are called 

‘Kodokushi’. Japan has climbed to 3rd position in the global economy. It has 

not lifted all boats. It has tossed the weak to the margins to languish. The 

economic growth on steroids has destroyed the safety net of family and 

community ties. High value industrial economy has taken the centre stage. 

It has destroyed the family ties and the social relationships. In our country 

also, the economic condition is being challenged by technological tsunami 

and havoc.  

HON. CHAIRPERSON (SHRI SHRIRANG APPA BARNE): Please conclude 

now. 

DR. M. P. ABDUSSAMAD SAMADANI (MALAPPURAM): Sir, I need two 

minutes. Artificial intelligence will give jobs, but it will not give jobs to the 

poor and backward classes. It will give jobs only to the affluent and those 

who have skills in that field. Similarly, in Japan, young men from the 

countryside migrated to cities for salaried jobs, but they were not trained in 

that kind of jobs. So, they were not able to get such jobs. And the result was 

that they fell through the cracks into financial collapse, which resulted in 

social withdrawal.  

 The technological risks that confront the world today have created a 

very serious situation. People are more and more dependent on the digital 

network. As a result, digital economy is coming into existence.  Our 

Government is also speaking of digital economy. It is a very, very serious 

situation in a period when the truth itself becomes casualty. For example, 

the real risk is the ‘deep fake’ feature. Even our Government will have to 
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take very serious steps to tackle this situation. The situation needs extra 

vigilance. Most of the people in our country still remain marooned in the slow 

lanes.  

HON. CHAIRPERSON: Please conclude. 

DR. M. P. ABDUSSAMAD SAMADANI (MALAPPURAM): Sir, I am 

concluding. The Pradhan Mantri Garib Kalyan Anna Yojana will be extended 

by five years. That means 80 per cent people of India will be getting free 

grains to stave off their hunger by the year of 2028. This 2028 is the year in 

which the Government expects India to become the third largest economy 

of the world.  

While concluding, I want to ask a question to the Government. Will 

such a large population of India still be suffering from hunger? Who will 

benefit from the five-year dash of our country to meet these targets? 

 (1730/SRG/SPS) 

They are putting forth their concepts of digital economy, GST, 

Insolvency, Bankruptcy, decrease in corporate tax, and many other things 

like Make in India, Start-up India quite often. Are these tools and sectors 

helpful for the people?  

While concluding, I request that an environmental, sustainable, and 

socially-harmonious future will have to include the poor people, the 

backward people, the disabled people into the mainstream of economy. I 

request the Government to take strong and positive steps in this direction. 

With these words, I conclude my speech. 

(ends) 
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1731 बजे 

श्री राहुल रमेश शेवाले (ममु्बई दक्षिण-मध्य): सभापक्रत जी, आप ा धन्यवाि  रता हूं क्र  आपने 

मझेु स्लीमेंट्री क्रडमांड्स फॉर ग्रांट्स पर बोलने  ा मौ ा क्रिया। िधानमंत्री उज्ज्वला योजना 

(पीएमयूवाई)  े तहत एनडीए सर ार ने गरीब पररवारों  े क्रलए रसोई गैस सक्रब्सडी में िक्रत 14.2 

क्र लोग्राम क्रसलेंडर 100 रुपये  ी बढ़ोतरी  ी। इस क्रनणसय से 9.6  रोड़ पररवारों  ो लाभ होने  ी 

उम्मीि है, जो वतसमान में लक्रित सक्रब्सडी योजना  े अतंगसत आते हैं। एनडीए सर ार द्वारा पीएमयूवाई 

लाभाक्रथसयों सक्रहत सभी घरलूे तरली ृत पेट्रोक्रलयम गैस (एलजीपी) उपभोिाओ ं े क्रलए 200 रुपय े

िक्रत क्रसलेंडर  ी  ीमत में  टौती  ी है और तीन विों में अन्य 75 लाख गरीब पररवारों  ो  वर 

 रने  े क्रलए पीएमयूवाई  वरजे  ा क्रवस्तार क्र या। 

सभापक्रत जी, हमार ेयशस्वी िधान मंत्री जी  े नेतृत्व में एनडीए सर ार ने एलपीजी गैस 

क्रसक्रलंडर पर जो सक्रब्सडी ििान  ी है, उससे  रोड़ों लोगों और क्रवशेि र हमारी बहनों  ो जो 

फायिा हुआ है, उस े क्रलए मैं िधान मंत्री जी  ो धन्यवाि िेना चाहता हूं। मोिी जी  े नेततृ्व में 

एनडीए सर ार ने क्र सानों  ो सस्ती  ीमतों पर उवसर ों  ी सचुारू उपलब्धता सकु्रनक्रित  रने  े 

क्रलए रबी  ी सीजन 2023-24  े क्रलए अनमुोक्रित िरों  े आधार पर पीएडं े उवसर ों पर सक्रब्सडी 

ििान  रने  ा फैसला क्रलया है, क्रजससे िेश  े  रोड़ों क्र सानों  ो लाभ क्रमलेगा। महात्मा गांधी 

राष्ट्ट्रीय ग्रामीण रोजगार गारटंी योजना ए  महत्वपूणस ग्रामीण रोजगार पहल  ो क्रवत्तीय विस 2023-

24 में  ेवल छ: महीने में गंभीर धन  ी  मी  ा सामना  रना पड़ा है। ग्रामीण क्रव ास मंत्रालय द्वारा 

जारी आक्रध ारर  आं ड़े 6,146.93  रोड़ रुपये  े घाटे  ा सं ेत िेते हैं। चालू क्रवत्त विस  े क्रलए 

60 हजार  रोड़ रुपय े ा आवंक्रटत बजट शरुुआती अनमुानों  ी तलुना में 18 िक्रतशत  म और 

क्रपछल ेक्रवत्तीय विस  े संशोक्रधत आं ड़ों  ी तलुना में 33 िक्रतशत  म है। 

सभापक्रत जी, मनरगेा  ायसिम  ी मांग-संचाक्रलत ि ृक्रत है और रोजगार  े अवसरों  ी मांग 

 े अनरुूप है। राज्यों और  ें द्र शाक्रसत ििेशों  ो क्रनरतंर फंड जारी  रना है, क्रजससे रोज़गार  ी 

व्यवस्था सकु्रनक्रित हो स े। इस ा संज्ञान लेते हुए िधान मंत्री जी ने माननीय क्रवत्त मंत्री जी  ो तरुतं 

मनरगेा संचालन  ो बनाए रखने  े क्रलए पूर  बजट  ी मांग  े क्रनिेश क्रिए। मेरा सर ार से अनरुोध 

है क्र  जो योजनाए ंमज़िूरों, क्र सानों तथा गरीबों  े क्रलए चलाई जा रही हैं, यह सकु्रनक्रित  रने  ी 

आवश्य ता है क्र  उन योजनाओ ं े क्रलए धन  ी  मी न हो। 

सभापक्रत जी, आज पूर ेिेश में आिरणीय िधान मंत्री जी  े सं ल्प  े अनसुार क्रव क्रसत 

भारत  ी यात्रा चल रही है और उस क्रव क्रसत भारत  ा सपना पूरा  रने  ा ियास महाराष्ट्ट्र  े 

मखु्य मंत्री आिरणीय ए नाथ क्रशंिे साहब भी  र रहे हैं। उन ो माननीय उप मखु्य मंत्री िेवेन्द्र 

फडणवीस और माननीय उप मखु्य मंत्री अजीत पवार पूरा सहयोग  र रहे हैं। महाराष्ट्ट्र में क्र सानों 

 ो राहत िेने  े क्रलए माननीय मखु्य मंत्री जी ने सभी क्र सानों  े क्रलए ए  रुपये में इश्योरेंस स् ीम 

क्रडक्लेयर  ी है और महाराष्ट्ट्र  ी 12  रोड़ जनता  े क्रलए पांच लाख रुपये  े मेक्रड ल इंश्योरसे 

‘महात्मा ज्योक्रतबा फूले योजना’ जारी  ी है। वहां मक्रहलाओ ं े क्रलए 50 परसेंट टै्रवक्रलंग में  ंसेशन 

क्रिया हुआ है और बच्चों  ो लखपक्रत बनाने  ी योजना भी चालू  ी है। महाराष्ट्ट्र सर ार  े माध्यम 
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से क्रवक्रभन्न योजनाओ ं ा इक्रम््लमेंटेशन चालू है और उस े क्रलए  ेन्द्र सर ार  ा भी सहयोग 

चाक्रहए। महाराष्ट्ट्र  ी क्रवक्रभन्न योजनाओ ं े क्रलए  ेन्द्र सर ार  ा सहयोग क्रमलता है, लेक्र न बहुत 

राक्रश महाराष्ट्ट्र सर ार  ो उपलब्ध न होने  ी वजह से महाराष्ट्ट्र सर ार  ी ए  क्रडमांड है क्र   ृक्रि 

उन्नक्रत योजना, क्रजस ा बजट 7,066  रोड़ रुपये  ा बजट है, लेक्र न उसमें 373  रोड़ रुपये ही 

ररलीज हुए हैं। राष्ट्ट्रीय  ृक्रि क्रव ास योजना में 7,150  रोड़  ा बजटेड अमाउंट है, लेक्र न उसमें 

165  रोड़ ही ररलीज हुआ है।  

(1735/MM/RCP) 

एक्सलरटेेड इररगेशन िोग्राम  ी बजेटेड  ॉस्ट 3122  रोड़ रुपये है और उसमें  ेवल 24 

 रोड़ रुपये ही ररलीज हुए हैं। आंगनवाड़ी पोिण अक्रभयान  ी बजेटेड  ॉस्ट 20554  रोड़ रुपय े

 ी है लेक्र न उस े 1172  रोड़ रुपये ही ररलीज हुए हैं। क्रमशन वात्स्ल्य (child protection and 

child welfare)  ी बजेटेड  ॉस्ट 1472  रोड़ रुपये है, लेक्र न जीरो अमाउंट ररलीज हुआ है। 

आप े माध्यम से मैं माननीय क्रवत्त मंत्री जी से ररक्वैस्ट  रता हंू क्र  महाराष्ट्ट्र सर ार  ी जो क्रडमांड 

है, उस ो क्रनक्रित रूप से आप पूरी  रेंगी।  

 आक्रखर में, मैं महाराष्ट्ट्र  े क्र सानों  ी समस्या  ी ओर सिन  ा ध्यान आ ृष्ट  राना 

चाहता हंू।  ेन्द्रीय वाक्रणज् य और उद्योग मंत्रालय  े तहत आने वाल ेक्रविेश व्यापार महाक्रनिेशालय 

(डीजीएफटी)  ी ओर से जारी अक्रधसूचना में  हा गया है क्र  ्याज  े क्रनयासत  ी नीक्रत  ो 31 

माचस, 2024 त  मिु से िक्रतबंक्रधत शे्रणी में डाल क्रिया गया है। ्याज  े क्रनयासत पर िक्रतबंध लगाने 

से महाराष्ट्ट्र राज्य  े ् याज उत्पाि  क्र सानों  ो बड़े पैमाने पर न ुसान हुआ है।  ई क्र सान सड़  

पर आ गए हैं और महाराष्ट्ट्र राज्य  े नाक्रस  सक्रहत अन्य क्रजलों में क्र सानों ने आंिोलन भी शरुू 

क्र या है और  ई क्रजलों में क्र सान आंिोलन  रने  े  गार पर हैं। ्याज  ा क्रनयासत सही समय पर 

नहीं क्र या गया तो ्याज सड़ जाएगी और क्र सानों  ा भारी नु सान होगा।  

महोिय, आिरणीय िधानमंत्री जी  े नेततृ्व में अग्रसर एनडीए गठबंधन  ी सर ार क्र सानों 

 ी आय िोगनुी  रने  े क्रलए  क्रटबद्ध है और इसी श्रृंखला  ो मानते हुए सर ार ने ित्यि और 

अित्यि रूप से क्र सानों  ी ज्यािा आय सकु्रनक्रित  रने  े क्रलए  ई नीक्रतयों, सधुारों, क्रव ासात्म  

 ायसिमों योजनाओ ं ो अपनाया और लागू भी क्र या है। पहले ही बेमौसम भारी बाररश से ्याज 

उत्पाि  क्र सानों  ा भारी मात्रा में न ुसान हुआ है और अचान  ्याज क्रनयासत पर िक्रतबंध लगने 

से क्र सानों  ी आमिनी  े रास्ते बंि हो जाएगं ेऔर क्र सान हतबल हो जाएगा। ्याज  ा क्रनयासत 

बंि होने से क्र सानों में आिोश  ी क्रस्थक्रत बनी हुई है। आप े माध्यम से मैं आिरणीय क्रवत्त मंत्री जी 

से अनरुोध  रता हंू और साथ ही महाराष्ट्ट्र  े मखु्यमंत्री आिरणीय ए नाथ क्रशंिे साहब जी  ा भी 

ररक्वैस्ट है क्र  महाराष्ट्ट्र राज्य में ्याज  े क्रनयासत पर लगाए गए िक्रतबंधों  ो तरुंत हटाया जाए और 

महाराष्ट्ट्र  े क्र सानों  ो राहत िी जाए।  

सभापक्रत जी, आपने मझेु बोलने  ा समय क्रिया, इस े क्रलए मैं आप ो क्रफर से धन्यवाि 

 रता हंू। 

(इक्रत) 
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1737 hours 


SHRI K. SUBBARAYAN (TIRUPPUR): Hon Chairman Sir, Vanakkam. The 

Government of the day claims through statistics that India has become an 

economic super power in the world. Similarly through statistics the Government 

says that India has achieved an economic growth of more than seven per cent. 

We can only assess whether India has achieved economic growth or not during 

the last 10 years only by way of assessment made on the lives of the people. 

The Government of the day should understand what is left behind after this 

assessment. Agriculture is so predominant in providing employment. I should 

say that the rural economy has completely been shattered during the BJP rule. 

Unprecedented urbanisation is a result of this shattered rural economy. 

Urbanisation means that the rural economy is on the verge of destruction. 

Agriculture which is the backbone and lifeline of rural areas is seeing a decline 

and destruction. That’s why rural people are migrating to towns and cities and 

urban areas. 

Secondly, 92 per cent of employment is provided by MSMEs in India. 

Again I should mention here that MSMEs are on the verge of destruction. During 

the last 10 years, MSMEs have reached a dying state. Tiruppur is a commercial 

centre and hub. As much as 50 per cent of industries here in Tiruppur are in a 

dying state. Many of them are not functional as on date are closed. Defective 

economic policies of the Government in power are the reason for this decline. 

MGNREGA, 100 days employment guarantee Scheme has shrunk and it seems 

that in future they will gradually wind up this scheme. This MNREGA Scheme 

was the one good Scheme which provided employment to some extent to the 

people in rural areas. But now the Government of the day has put hurdles in the 

implementation of this Scheme. I urge that the MGNREGA beneficiaries should 

be given Rs. 400 as daily wage besides providing them 200 man days of regular 

employment in one year. GST should not be levied on MSMEs. Levying GST is

 

 Original in Tamil 
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 affecting the MSMEs. I therefore request that MSMEs should be completely 

exempted from GST. Similarly, Textile Industrial hubs are very much affected. 

Next to Agriculture, the Textile Industry provides employment on a large scale. 

Textile Industry is shrinking day by day. These are the reasons as to why 

unemployment is on the rise. 

The Government and those in Government earlier had assured to provide 

two lakh jobs every year. They should accept their defeat and regret for their 

inability to provide two Crore jobs per year as assured by them. They have not 

provided two Crore jobs every year. The ground reality is that more than six 

Crore people have lost their jobs. Our Economic Advisor to the Government says 

that the country will achieve development only when Adanis and Ambanis get 

development. Adanis and Ambanis do not create social assets. Rural farmers 

and urban labourers are the ones who create social assets. Government should 

ponder over providing subsidies and facilities to such farmers and labourers who 

create social assets. GST should be waived off for MSMEs completely.  

Those in the Government talk about Jawaharlal Nehru very often. Even 

the Home Minister said the current situation in Kashmir is because of Pandit 

Nehru. I should say the PSUs created by Pandit Jawaharlal Nehru are privatised 

and are being sold to private parties by the Government. The income generated 

by these PSUs is being diverted to private players as the Government is selling 

one PSU after the other to them. This Government has committed a mistake by 

doing this. How can they assure that India has achieved growth? Education is 

being privatised. Education and health are two sectors which are taken away 

from people. Who are the ones affected by the ill effects of privatisation? It is the 

people of this county. People face difficulties in getting education as well as 

health facilities. They also talked about GDP data.  

This Government has introduced contract labour in almost every sector. 

Why are they not going for providing permanent employment? Why are they 

offering contractual employment in regular jobs? I urge that this system of 

engaging contract labourers should be abolished in both government and private
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 sectors. This Government is creating opportunities to exploit the labour force. I 

urge upon you that this system of contract labour should be given up. All senior 

citizens immediately when they attain 60 years of age should be provided 

assured pension of Rs 6000 per month.  Union and State Governments should 

ensure that ASHA workers who work hard even in hilly and remote areas be 

made permanent employees and their salaries be paid well in time. Malayali 

tribes have been granted the status of ST in other districts of Tamil Nadu. But In 

Erode district these Malayali tribes are not included in the list of STs. I urge that 

the Malayali tribes of Erode district be included in the list of STs and facilities be 

extended to them. With these words I conclude. Thank you.    

           (ends)  
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(1740-45/SMN/RAJ) 

1745 बजे 

श्री सौक्षमत्र खान (क्षबष्णुपुर): सभापक्रत महोिय,  क्रव  ने क्रलखा है : 

Balo balo balo sobe 

Shoto bina benu robe 

Bharat abar Jagat sobhai 

Shreshtho asono lobe 
 

आज पूरे क्रवश्व में नरने्द्र मोिी जी  े नेततृ्व में जैसे भारत सर ार िेश चला रही है, क्र सी 

िूसर ेिधान मंत्री जी  े नेततृ्व में इतना अच्छा भारतविस  भी नहीं चला। ए  बच्च े ा जन्म 

होने  े बाि उसे सबसे ज्यािा जरूरत खाने  ी होती है। उसे हेल्थ  ी जरूरत होती है। उस ो 

घर  ी जरूरत होती है, क्रशिा  ी जरूरत होती है और फाक्रमिंग  ी जरूरत होती है। आज भारत 

 े माननीय िधान मंत्री, नरने्द्र मोिी जी खाने  े क्रलए पूर ेभारतवाक्रस यों  ो मफु्त में राशन िे 

रहे है। उन ो हेल्थ  े क्रलए पांच लाख रुपए  ा आयषु्ट्मान भारत  ाडस क्रमल रहा है। उन ो 

िधान मंत्री आवास योजना  ा लाभ क्रमल रहा है।  क्रशिा  ी नई नीक्रत बन रही है। क्र सानों  े 

क्रलए क्र सान योजनाए ंआ रही हैं। मैं यह जानता हंू क्र  मझुे बोलने  े क्रलए ज्यािा समय नहीं है। 

हमार ेसीक्रनयर क्रमत्र सौगत िा बोल रहे थे क्र  इतन ेअच्छे  ाम हो रहे हैं, लेक्र न पक्रिम बंगाल 

 ो ग्रांट नहीं क्रमल रहा है। आज मैं क्रडमांड  र रहा हंू। आप जो यह क्रपक्चर िेख रहे हैं, यह ए  

मा ं ी है। उन ो क्रशिा और क्रभिा नहीं क्रमल रही है, चा री नहीं क्रमल रही है। वह हजार क्रिनों 

से धरना पर बैठी थी।  ल भी वह माथा मुंडन  र े रास्ते में थी। ए  हजार क्रिन हो गए, क्रफर 

भी सौगत िा  ी सर ार  ुछ नहीं  र रही है। सबसे बड़ी बात है क्र  पक्रिम बंगाल  े क्र सानों 

 ो साइक्लोन से जो िक्रत हुई, उन े क्रलए हम मिि चाहते हैं। हम जानते हैं क्र  पक्रिम बंगाल 

 ी सर ार मिि नही  रगेी। हमारी नई क्रडमांड है। इतने अच्छे  ाम हो रहे हैं, तभी क्रडमांड हो 

रही है। पक्रिम बंगाल  े रलेवे  े क्रलए 12 हजार  रोड़ रुपए  ी क्रडमांड पास हुई थी। हमारे 

भारतविस  े लोग जब क्रविेश में जाते हैं, नौ री  रने जाते हैं, तो सभी  हते हैं क्र  भारत आएगें। 

यही नरने्द्र मोिी जी  ा शे्रष्ठ भारत है। हमार ेबहुत सारे माननीय सिस्य  ह रहे हैं क्र  इतना 

अच्छा था, इतना हो रहा है।  

जब माननीय िधान मंत्री जी ने क्रडक्रजटल भारत  ी घोिणा  ी थी, उस समय क्र  सी ने 

नहीं  हा। ए  सीक्रनयर लीडर  ह रहे थे, जो विस 2014 में आए थे, वे  ांगे्रस  े बहुत सीक्रनयर 

लीडर हैं। वे  ह रहे थे क्र  सब्जी वाले  ैसे क्रडक्रजटल भारत  रेंगे। आज सब्जी वाले  ह रहे हैं 

क्र  हमें यूपीआई, पेटीएम और फोन-पे से पेमेंट  ीक्रजए। यही क्रडक्रजटल भारत है। हमारा भारत 

माननीय िधान मंत्री, नरेन्द्र मोिी जी  े नेततृ्व में आगे जा रहा है, लेक्र न हमारा पक्रिम बंगाल 

पीछे जा रहा है। हमार ेजो सर ारी  मसचारी होते हैं, उन ो डीए नहीं क्रमल रहा है। उस ो धक् ा 
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िे र राज भवन से आउट  रना पड़ रहा है। आज हमारी नगरी में चोरी होती है। वहां पर खाद्य 

और राशन  ा मंत्री, फूड क्रमनक्रस्टर जेल में है। बंगाल में एज ेुशन क्रमक्रनस्टर जेल में है। वहां पर 

यूसी नहीं क्रमल रहा है। वहां  ा पैसा  हां जा रहा है?  

 क्रवत्त मंत्री जी से मेरी क्रडमांड है क्र  पक्रिम बंगाल  ो पैसा भेक्रजए, लेक्र न उस ा यूसी 

भी लेना चाक्रहए, क्योंक्र  नगरी में जाक्रलयत, हर जगह में जाक्रलयत। हमारा पूरा भारतविस आगे 

जा रहा है। क्र  सी ने नहीं सोचा था क्र  भारतविस में बलेुट टे्रन हो स ती है। हमार ेमाननीय मैम्बर 

 ह रहे थे क्र  जापान में यह हो रहा है, वह हो रहा है।  ांगे्रस  ी सर ार ने  भी सोचा क्र  

भारत में बुलेट टे्रन चलेगी? यह  भी सोचा क्र  चंद्रयान सफल होगा? हमार ेिधान मंत्री जी ने 

ये सब सोचा और  र े क्रिखाया। यह सबसे बड़ी बात है। आज भारतविस में  ोई खाने  े क्रलए 

नहीं रोता है। स्टेट गवनसमेंट, क्रवरोधी पि  े लोग रोते हैं क्र  हमारे क्रलए 100 रुपए आते हैं, 

लेक्र न यहां पर हमें 16 पैसे क्रमल रहे हैं, लेक्र न माननीय िधानमंत्री जी डायरकै्ट पैसा भेज रहे 

हैं। 

(1750/KN/SM) 

जब सारा पैसा इधर से भेज रहे हैं तो उधर जा रहा है। पक्रिम बंगाल  ी स्टेट गवनसमेंट 

से उन ो  ुछ नहीं क्रमल रहा है। मेरी क्रवत्त मंत्री जी से मांग है क्र  पक्रिम बंगाल में जो साइक्लोन 

आया है, उससे बहुत िक्रतग्रस्त हुआ है। इस े क्रलए  ुछ ऐसी योजना बनाइये क्र  डायरके्ट 

बेक्रनक्रफट फामससस  े पास जाए। जो पोटैटो  े फामससस हैं, पोटैटो  ी खेती  रते हैं, वे उसे मंडी 

त  नहीं ले जा पाए,ं क्योंक्र  खेत में ही फसल खत्म हो गई। 

मेरा भारत शे्रष्ठ भारत है। नरने्द्र मोिी जी  े नेततृ्व में हम लोग आगे जाएगें। यहां पर जो 

लोग बोल रहे थे क्र  यह नहीं हुआ, वह नहीं हुआ, मैं यह बोलंूगा क्र  भारत आगे जाएगा और 

नरने्द्र मोिी जी  े नेततृ्व में भारत आगे जाएगा। 

(इक्रत) 
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1751 बजे 

श्री हनुमान बेक्षनवाल (नागौर): सभापक्रत महोिय, सबसे पहले तो मैं आप ो बधाई िूगंा क्र  सभापक्रत 

पैनल  े अंतगसत आप यहां क्रवराजे और आपने मझेु बोलने  ा समय क्रिया, उस े क्रलए आप ो बहुत-

बहुत बधाई। 

 सिन में आज विस 2023-24  े क्रलए अनिुान  ी अनपूुर  मांगों व विस 2020-21  े क्रलए 

अक्रतररि अनिुान  ी मांगों पर चचास हो रही है। इन अनिुान मांगों  े माध्यम से ए  लाख 29 हजार 

 रोड़ रुपये से अक्रध   े स ल अक्रतररि व्यय  ो अक्रध ृत  रने  ी मंजूरी सिन  े माध्यम से 

मांग  ी गई है। 

इस चचास  ो ले र जब मैं समाचार पत्रों  े क्रडक्रजटल एक्रडशन  ो िेख रहा था तो उसमें यह 

बात सामने आई क्र  संसि में िस्ततु िस्तावेज  े अनसुार िस्ताव में 58,378.21  रोड़ रुपये  ा 

 ुल न िी व्यय शाक्रमल है। अक्रतररि व्यय में खाि सक्रब्सडी पर 13,351  रोड़ रुपये  ा खचस भी 

शाक्रमल है। चंूक्र  खाि  ी सक्रब्सडी  ी बात आई है, मैं राजस्थान से आता हंू, डीएपी यूररया  ो 

ले र बहुत बार खाि  ी  मी भी आ जाती है और हम यहां बात भी  रते हैं। सर ार  ा ियास 

रहता है, लेक्र न क्रफर भी आए क्रिन खाि  ी क्रजतनी सक्रब्सडी क्रमलनी चाक्रहए थी, वह नहीं क्रमल रही 

है। क्र सानों पर लाठीचाजस  ी घटनाए ंहोती है और क्र सानों पर म ुिमे िजस होते हैं। मरेी मांग रहेगी 

क्र  हर साल उवसर ों  ी क्र ल्लत से क्र सानों  ो समस्याओ ं ा सामना  रना पड़ता है। आप मांग 

 े िम में आपूक्रतस  ो समय पर क्रनधासररत  रें, ताक्र  खाि  ी क्र ल्लत क्र सानों  ो न हो तथा और 

अक्रतररि सक्रब्सडी क्र सानों  ो क्रमले। 

मेरा िूसरा क्रविय क्रसंचाई और पेयजल  ा है। मैं राजस्थान स्टेट से आता हंू। पंजाब राज्य से 

राजस्थान  ी नहरों में क्रसंचाई  ा पूरा पानी नहीं क्रमल रहा है और आए क्रिन आंिोलन राजस्थान में 

होते हैं।  ई बार क्र सानों ने सीने पर गोक्रलयां भी खाई ंऔर अपने ह  व अक्रध ार  े क्रलए लड़ाई 

राजस्थान  े क्र सान लड़ रहे हैं। 

सभापक्रत महोिय, रसायन यिु पानी पीने  ा पानी है। वह भी पंजाब से राजस्थान  े  रीब 

12-13 क्रजलों  े अंिर आ रहा है और वहां से ए  टे्रन चलती है, उस टे्रन  ा नाम  ैं सर टे्रन है, जहां 

से ज्यािातर  ैं सर  े मरीज आते हैं। लकु्रधयाना  ी फैक्रक्ट्रयों  ा गंिा पानी इंक्रिरा गांधी नहर  े 

अंिर जाता है और वह पीने  ा पानी राजस्थान  े  ई क्रजलों में जाता है। इस े क्रलए सर ार  ो 

ियास  रना चाक्रहए। हम चाहते हैं क्र  ऐसा ियास  र ेक्र  साफ-सथुरा पानी राजस्थान  े ित्ये  

इला े में आए। यह मेरी बड़ी क्रडमांड है। 

मैं आप ा ध्यान राजस्थान  े जल क्रववािों  ी तरफ भी आ क्रिसत  रना चाहंूगा। विस 1981 

में रावी-व्यास नक्रियों  े जल बंटवार े ो ले र हुए समझौते  े अनरुूप आज भी राजस्थान  ो 

उस े क्रहस्से  ा पानी नहीं क्रमल रहा है। 41 विों से यह बात राज्य सर ारों और  ें द्र में रही सर ारों 

 ी  मजोर इच्छा शक्रि  े  ारण लंक्रबत है। 

सभापक्रत महोिय, यमनुा बेक्रसन राज्य से हुए समझौते  े अनरुूप भी राजस्थान  ो उस े 

क्रहस्से  ा पानी नहीं क्रिया जा रहा है और पूवी राजस्थान  े 13 क्रजलों में पेयजल और क्रसंचाई से 
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सम्बक्रन्धत अत्यंत महत्वपूणस ईआरसीपी पररयोजना  ो राष्ट्ट्रीय पररयोजना घोक्रित  रने  ी मांग 

लम्बे समय से चल रही है। िधान मंत्री जी राजस्थान  े चनुाव  े अंिर गए, उससे पहले भी गए थे, 

तब उन्होंने  हा था क्र  हम जल्िी ईआरसीपी  ो राष्ट्ट्रीय पररयोजना घोक्रित  रेंगे। क्रसंचाई और 

पीने  े पानी  ी व्यवस्था  रेंगे। क्योंक्र  मध्य ििेश सर ार  ा उस समय हवाला क्रिया गया था। 

मध्य ििेश में बीजेपी  ी सर ार है, राजस्थान में बन गई और क्रिल्ली में आप ी सर ार है तो 

ईआरसीपी  ा तोहफा क्रबना राजनीक्रत  भेिभाव  े आप ो राजस्थान  े 13 क्रजलों  ो िेना चाक्रहए, 

जो राजस्थान  े उन 13 क्रजलों में ए  संजीवनी साक्रबत होगी। भारतीय जनता पाटी  ो सबसे ज्यािा 

वोट क्रवधान सभा में क्रमले और लो  सभा  े अंिर भी 25 सीटें राजस्थान ने एनडीए गठबंधन  ो िी 

थीं। 

सभापक्रत महोिय, मैं सर ार  ो यह  हना चाहता हूाँ क्र  शासन  े नीक्रतगत क्रनणसय  ा लाभ 

वास्तव में समाज  े अंक्रतम छोर पर बैठे व्यक्रि  ो क्रमल रहा है या नहीं, क्योंक्र  सत्ता पि में बैठे 

लोगों  ो ऐसा लगता है क्र   ेवल भािण में बड़ी-बड़ी बातें  रने से िेश  ा भला हो जायेगा। क्र सान, 

गरीब, मजिूर, रहेड़ी चलाने वाले लोगों  े क्रहतों  ा संरिण नहीं हो रहा है। 

सभापक्रत महोिय, सेना में िवेश लेना हमार ेिेश में गौरव  ा क्रविय माना जाता रहा है। सेना 

में लोग रोजगार  े क्रलए नहीं जाते थे। उनमें ए  जज्बा है। उन्होंने विस 1962, 1965 और 1971  ी 

लड़ाइयां,  ारक्रगल  ी लड़ाई, आज़ािी से पहले  ी लड़ाइयां लड़ी थीं। सेना  े अंिर जो रके्रजमेंट 

बनी हुई है, जैसे जाट रके्रजमेंट है, राजपूताना राइफल है, क्रसख रके्रजमेंट है। हमने ए  और मांग  ी थी 

क्र  गजुसर रके्रजमेंट भी बने। जो जाक्रतयां लड़ना चाहती हैं, नौजवानों  े अंिर ए  इच्छा होती है क्र  

हम सेना  े अंिर जा र िेश  े क्रलए समक्रपसत होंगे। 

(1755/CS/RP) 

जो अक्रननपथ योजना आयी, उस ा हमने बार-बार यहााँ क्रवरोध क्र या, ऑल पाटी मीक्रटंग में क्रवरोध 

क्र या। 4 साल  े क्रलए जो संक्रविा पर, सेना  ो ठे े पर क्रिया, मैं इस ा क्रवरोध  रता हूाँ। मैं मााँग 

 रता हूाँ क्र  अक्रननपथ योजना  ो सर ार वापस ले, नहीं तो लो  सभा चुनाव  े अंिर यह मदु्दा 

इन े गल े ी फााँस बन स ता है। यह मेरी सर ार से मााँग है। इस ो ले र हमने लगातार आन्िोलन 

क्र ए हैं और आगे भी हम आन्िोलन  रते रहेंगे।  

 महोिय, महाँगाई से आम आिमी त्रस्त है। पेट्रोल-डीजल  ी बढ़ी हुई  ीमतों  ा ित्यि असर 

महाँगाई पर पड़ा और एनडीए  ी सर ार  ा जब विस 2014  े अंिर बनी थी, तब  े िूड ऑयल 

 ी  ीमतों  ो िेखें और अब त   े सफर पर नजर डालें तो यह स्पष्ट हो जायेगा क्र  सर ार पेट्रोल-

डीजल  ी बढ़ी हुई  ीमतों  ो क्रनयंक्रत्रत नहीं  र पा रही है। िूड ऑयल उस समय महाँगा था और 

अब सस्ता है। उस े बावजूि बढ़ी हुई डीजल-पेट्रोल  ी  ीमतें जनता  ो िेनी पड़ रही हैं। मेरी मााँग 

है क्र  घरलूे गैस, पेट्रोल और डीजल  ी  ीमतों  ो  म क्र या जाए और महाँगाई  म  रने  े ठोस 

उपाय क्र ए जाए।ं 

  महोिय, बेरोजगारी िेश  े अंिर बहुत िमखु मदु्दा है। भारत सर ार ने बताया क्र  9 लाख 

से अक्रध  पि ररि पड़े हैं। मेरी मााँग है क्र  सर ार  ेन्द्र  े मंत्रालयों, क्रवभागों में ररि पिों  े नवीनतम 
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आं ड़े जारी  र ेऔर जल्ि से जल्ि उन्हें क्रनयक्रमत भती  े माध्यम से भरने  े  िम उठाए।  ेन्द्र 

ए  ऐसी नीक्रत बनाए और राज्य सर ारें भी क्रनयक्रमत भती से ही ररि पिों  ो भरें, क्योंक्र  सर ारी 

िेत्र में बढ़ता क्रनजी रण िेश  े यवुा वगस  े क्रलए क्रचंता  ा क्रविय है। मेरा ए  सझुाव है क्र  जब त  

हम सीमेंट फैक्रक्ट्रयों, उद्योगों, ररफायनरी जैसे िेत्र में स्थानीय लोगों  ो 80 िक्रतशत रोजगार िेने  ी 

नीक्रत नहीं बनाएगंे, तब त  पलायन नहीं रू ेगा और बेरोजगारी  ी समस्या  ा समाधान नहीं होगा। 

स्थानीय लोगों  ो ज्यािा से ज्यािा रोजगार क्रमलना चाक्रहए। महोिय, मेरी  ुछ िमखु मांगें हैं।  ृक्रि 

 ी बढ़ती लागत और फसलों  ी गैर लाभ ारी  ीमतों  े  ारण मरे ेििेश राजस्थान सक्रहत िेश  े 

क्रवक्रभन्न राज्यों  े क्र सान  जे  े तले िबे हुए हैं। आप ा भी ियास रहा। हमने भी ियास क्र या। 

 जसमाफी  े आन्िोलन  ो िेश में हवा क्रमली। हम चाहते हैं क्र  िधानमंत्री जी िेश  े क्र सानों  ा 

सम्पूणस  जस माफ  रें। क्रजस तरह क्रपछले 15-16 सालों  े अन्िर धन्ना सेठों  ा 5 लाख  रोड़ 

रुपये से ज्यािा  जस माफ हुआ है, उसी तरह राजस्थान और िेश  े क्र सान  ा  जास माफ हो। 

एमएसपी पर क्र सान  ी पूणस उपज खरीिने  ा गारंटी  ानून बनाया जाए। जो फसलें एमएसपी  े 

िायर ेमें हैं, उन ी समय पर खरीि नहीं हो पाती, इस ी समय पर खरीि शरुू  रने हेत ुिभावी 

नीक्रत बनाने  ी जरूरत है।  महोिय, अरुण जेटली जी जब क्रवत्त मंत्री थे, तब उन्होंने राजस्थान में 

शषु्ट्   ृक्रि क्रवश्वक्रवद्यालय खोलने  ी घोिणा  ी, परन्त ुवह घोिणा आज त  पूरी नहीं हो पाई। इस 

पर सर ार ध्यान िे। मेर ेक्रनवासचन िेत्र नागौर में सर ार से सेंट्रल एग्री ल्चर यूनीवक्रससटी खोलने  ी 

मैं मांग  रता हंू। मेर ेसे पूवस  ई माननीय सिस्यों ने जाक्रतगत जनगणना  ी मांग  ी।  

महोिय, मैं और मेरी राष्ट्ट्रीय लो तांक्रत्र  पाटी भी जाक्रतगत जनगणना  राने  ी पिधर है। 

भारतमाला पररयोजना  े अंतगसत राजस्थान  े क्र सानों  ी जमीन अवाप्त  ी गई, लेक्र न पंजाब, 

हररयाणा और अन्य िूसरी स्टेट्स  े अंिर जो जमीन  ा मआुवजा क्रिया गया, उससे राजस्थान  े 

अंिर मआुवजा बहुत  म था। जब हम गड री जी से इस मामले में क्रमले, तो उन्होंने  हा क्र  

राजस्थान  ी सर ार नहीं  र रही है। अब तो राजस्थान में भी आप ी सर ार है, क्रिल्ली में आप ी 

सर ार है। आप उन क्र सानों  ो, क्रजन ी जमीनें आपने अवाप्त  ी, जो बेघर हो गए, उन ो जमीन 

 ी सस्ती  ीमत क्रमली। उससे िोगनुी, तीन गनुी  ीमत पर, पंजाब, हररयाणा  ी तजस पर राजस्थान 

 े क्र सानों  ो भारतमाला योजना जमीन अक्रधग्रहण योजना  े अंिर मआुवजा क्रमले।  

 ें द्रीय सशस्त्र पकु्रलस बलों सक्रहत सभी  ें द्रीय  क्रमसयों  ो ओल्ड पेंशन योजना से लाभाक्रन्वत 

 रने हेत ुसर ार  ी ओर से  िम उठाया जाए। मेर े संसिीय िेत्र नागौर में बोई जाने वाली 

क्रवश्वक्रवख्यात पान मेथी  ो मसाला  मोक्रडटी में शाक्रमल  रते हुए जीआई टैग क्रिया जाए। राजस्थान 

 े जोधपरु िखंड क्र शनगढ़ तथा उियपरु व जयपरु हवाई अड्डों में उड़ानों  ी संख्या बढ़ाई जाए। 

अंत में, मैं  हना चाहंूगा क्र  जब त  नीक्रत क्रनमासण में क्र सानों, गरीबों और मजिूरों  ो 

शाक्रमल नहीं  रेंगे, तब त  इस िेश में सही मायने में अमतृ ाल नहीं आ पाएगा। क्र सान आंिोलन 

 े समय क्र सानों  े साथ जो समझौता हुआ था, उस े अंिर यह बात  ही थी क्र  क्र सानों  ी 

सारी मांगें मानी जाएगंी। िभुासनय से आज त  ऐसा नहीं हुआ है।… (व्यवधान) मेरी यह मांग रहेगी क्र  

क्र सानों  ी सारी मांगें मान र उस समझौते  ी क्रियाक्रन्वक्रत सर ार  र।े                      (इक्रत )  
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श्री सय्यद ईमत्याज़ जलील (औरगंाबाद): महोिय, मैं महाराष्ट्ट्र  े औरगंाबाि शहर से 

आता हू।ं  ुछ क्रिन पहले मैं ए  रास्ते  ा इनोग्रेशन  रन े े क्रलए औरगंाबाि से महज 25 

क्र लोमीटर िूर नारायण गांव नाम  े ए  छोटे से गांव में गया। वहां पर ए  जजसर सी टूटी-

फूटी इमारत  े ऊपर  े ऊपर नजर पड़ी तो यह पता चला क्र  यह सर ारी स् ूल है। 

टीन  ा शेड ह,ै पक् ी छत नहीं है, पानी टप ता है, जब बाररश होती है। वहां पर 200 

बच्चे पढ़ते हैं। तीन छोटे-छोटे क्लास रूम्स वहां पर हैं। मैंने पूछा क्र  ये 200 बच्चे  ैसे 

पढ़ते हैं,  ैसे बैठते हैं, तो पता चला क्र  100 बच्चे क्लास रूम्स में बैठते हैं और 100 बच्चे 

बाहर ग्राउंड  े ऊपर ए  महीने  े क्रलए बठैते हैं। ए  महीने  े बाि बाहर वाले बच्चे अंिर 

जाते हैं और अंिर वाले बच्चे बाहर आते हैं। 

अध्यि महोिय, यह बहुत सोचने वाली बात है।  

(1800/IND/NKL) 

माननीय सभापक्षत (श्री श्रीरगं आप्पा बारणे) : जलील जी,  ल आप अपना भािण 

 ंटीन्यू  ीक्रजएगा, क्योंक्र  छह बज गए हैं। 

श्री सय्यद ईमत्याज़ जलील (औरगंाबाद): सभापक्रत जी, इस समय  ो माइनस  र 

िीक्रजए, नहीं तो  ल आप  हेंगे क्र  बैठ जाओ, आप ा समय हो गया है। 

माननीय सभापक्षत : ठी  ह।ै सभा  ी  ायसवाही मंगलवार, क्रिना ं 12 क्रिसम्बर, 2023 

 ो िात: 11 बजे त   े क्रलए स्थक्रगत  ी जाती ह।ै 

1801 बजे 

तत्पिात ्लो  सभा मंगलवार, 12 क्रिसम्बर 2023 / 21 अग्रहायण 1945 (श ) 

े  नयारह बजे त   े क्रलए स्थक्रगत हुई। 
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